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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव क� सूचनाए ँ�ा� ह�ई ह�, 

म�ने �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : पहले पेपर ले कर लेते ह�।  
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11.01 hrs 
 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य�: अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें ।  

आइटम न�बर-1, �ी सतंोष कुमार गंगवार जी । 

�म और रोजगार म�ंालय के रा�य म�ंी (�ी सतंोष कुमार गगंवार): महोदय, म� िन�निलिखत प� 

सभा पटल पर रखता ह�:ँ- 

(1) कम�चारी रा�य बीमा िनगम, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के िव�ीय अनमुान और 

िन�पादन बजट क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)।  

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने वाला 

िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 665/17/19]  
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11.01 ½ hrs. 

FINANCIAL COMMITTEES (2018-2019)- A REVIEW 

SECRETARY GENERAL: I beg to lay on the Table a copy each in Hindi and 

English versions of the ‘Financial Committees (2018-19) – A Review’. 

 [Placed in Library, See No. LT 666/17/19]  
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11.02 hrs 

          MOTION RE: 6th REPORT OF BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, म� ��ताव करता ह�:ं 

“िक यह सभा 30 जलुाई, 2019 को सभा म� ��ततु काय� मं�णा सिमित के छठे 

�ितवेदन से सहमत है।” 

माननीय अ�य�: �� यह है : 

“िक यह सभा 30 जलुाई, 2019 को सभा म� ��ततु काय� मं�णा सिमित के छठे 

�ितवेदन से सहमत है।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, उ�नाव क� जो घटना घटी है, इस सदंभ� म� कल हम लोग� 

ने इस सदन म� गहुार लगाई थी, यह मागं क� थी िक गहृ मं�ी सदन म� आए ंऔर अपना बयान पेश कर�। 

…(�यवधान) अभी पीिड़त� का इ�जाम है िक जहा ंसीबीआई क� जाचं हो रही है, पीिड़त� को धमकाने 

और उनको डराने क� कोिशश जारी है। यहा ंतक िक पीिड़त खदु स�ुीम कोट�  के �यायाधीश से �याय 

मागंने गए ह�। …(�यवधान) जब सीबीआई क� छानबीन हो रही है तो अिभय�ु� क� कैसे िह�मत हो 

सकती है िक पीिड़त� को धमकाने, डराने और उ�ह� जेल म� सड़ाने क� धमक� द ेरहे ह�। …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य �लीज, आप यह िवषय नह� उठा सकते ह�।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: यह िवषय अंिकत न िकया जाए । 

…(�यवधान) … * 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, िसफ�  50 सेक� ड का समय दीिजए   । म� वायदा करता ह� ँ । 

…(�यवधान) जब हमार ेकमेटी चेयरमैन �ी अनरुाग ठाकुर जी के िखलाफ कोट�  म� बात कही गई थी 

तो इस सदन म� हम सबने उसका िवरोध िकया था अभी यहा ंपाचं-छ: मंि�य� ने रमा जी का प� लेकर 

िवरोध क� होड़ लगा दी थी  । हम जब सदन के अंदर मिहला के अपमान के िखलाफ आवाज उठाते ह� 

तो �य� नह� सदन के बाहर जब एक पीिड़ता के साथ इस तरह से होता है  ।…(�यवधान)  

�ी पकंज चौधरी (महाराजगजं): ध�यवाद अ�य� महोदय  । हमार ेयहा ंवष� 2013-14 के बजट म� 

आनदं नगर वाया महाराजगंज- घघुली लाइन �वीकृत ह�ई थी, िजसक� िव�ततृ �रपोट�  भी आ चकु� है, 

                                                           
* Not recorded. 
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डीपीआर बन गई है  । इसक� लागत करीब 1339 करोड़ �पये है  । म� बताना चाहता ह� ंिक इस लाइन 

से भले ही मेरा म�ुयालय जड़ु रहा है  ।  

लेिकन, गोरखपरु �टेशन पर जो अिधकतम भार पड़ता है, उसके कारण घटं� तक �ेन� को 

आउटर पर रोका जाता है  । …(�यवधान) उसके िलहाज से घघुली से आन�दनगर तक जब रलेवे 

लाइन बनेगी तो िनि�त �प से रलेवे को लखनऊ तक एक पैरलेल �ट िमलेगा  । …(�यवधान) पोट�  

से जो कंटेनर आएगें, जो नेपाल-सोनौली बाड�र, वह सबसे सगुम बाड�र है  । नेपाल क� सारी चीज� वह� 

से स�लाई होती ह�  । भिव�य म� वहा ंकंटेनर िडपो भी बनेगा  । इसिलए म� आपके मा�यम से मं�ी जी से 

अनरुोध करना चाहता ह� ं िक उ�र रलेवे क� आन�दनगर-महाराजगंज-घघुली क� 50 िक.मी. रले 

लाइन िनमा�ण प�रयोजना को स�ंतिुत देने क� कृपा कर�  ।  

11.06 hrs 

At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury and some other 
 Hon. Members left the House.  

 
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, not only Unnao incident, 

yesterday, another boy was burnt to death for not chanting ‘Sri Ram’.  This is 

happening throughout the country …(Interruptions).  Forty-nine persons have 

written to the Prime Minister regarding this.…(Interruptions).  Therefore, we are all 

walking about. 
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11.06 ½ hrs  

At this stage, Shri N.K. Premachandran and some other 
hon. Members left the House 

 

*SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE): Hon. Speaker Sir, Vanakkam. Bhavani 

river and Moyaru are the rivers which form the main source of water for Bhavani 

dam of Erode district. Koodalur, Devala, Panthalur are the areas of Nilgiri district 

get the highest rainfall in Tamil Nadu. A part of rain water which is accumulated 

from Nadukani, Irumbupalam, Aamaikkulam and Devala areas joins Pandiyaru 

and passes through Nilambur, Saliyaru of Kerala and then joins Punnampuzha 

river before draining into the Arabian sea. Similarly, the rain water accumulated in 

the areas like Thevar Solai, pitharkadu, pattavayal passes through Sultanpatheri 

of Wayanad district of Kerala and then joins Kabini river at a place called Pulpalli 

in the Kerala-Karnataka border. Then this water is diverted to the dam. Ellamalai, 

Santhanamalai, Oosimalai and silent valley are the rain-fed areas in Koodalur 

district. The rain water thus collected from these areas passes through Kerala and 

drains into the sea. This rain water should be stopped by way of check dams and 

channelizing them to Moyaru will make it reach Bhavanisagar dam. Moyaru can 

also be linked through backwater system, and a big dam can be constructed in 

the areas surrounding Pandiyaru. This is called as Pandiyaru-Moyaru project. 

                                                           
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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Engineers from Tamil Nadu have organized studies and declared this Scheme as 

a feasible one. As much as 2.5 lakh acres of land are irrigated through 

Bhavanisagar dam. Keezhbhavani canal irrigation, Thadappalli-Arakkankottai 

irrigation, Kaalingarayan canal irrigation are the areas that come under irrigation 

through Bhavanisagar dam. Since there is no adequate rainfall, this area of 2.5 

lakh acres of land is facing drought like situation without irrigation facilities. If the 

Pandiyaru-Moyaru scheme is implemented it will completely benefit the 

Athikkadavu-Avinashi Scheme announced by the State Government of Tamil 

Nadu. I therefore urge upon the Union Government to provide environment 

clearance to the Pandiyaru-Moyaru Scheme besides immediate allocation of 

funds for its implementation. Thank you. 

  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, let us reach to some 

conclusion now.  Earlier I pointed out that the State subjects and law and order 

subjects concerning States should not be allowed to be raised on the floor of the 

House.  But in a single day, there were three questions concerning West Bengal 

which were allowed to be raised.  Later on, I lodged a protest letter in this regard.  

I would like to know why on the same day, same question - in different forms - 

concerning the law and order situation of a State was allowed to be raised.  I do 

not know why the matter concerning West Bengal is being allowed and the matter 

concerning Uttar Pradesh is not being allowed to be raised.   
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The matter which has been raised by Shri Adhir Chowdhury is also 

concerning law and order.  Finally, we boldly condemn the incident which 

happened in Uttar Pradesh.  

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, जब बगंाल का िवषय उठाया गया था, आपने भी कहा था, 

सदन म� सभी ने कहा था और सदन म� सबक� सहमित बनी िक रा�य के िवषय� को हम ससंद म� नह� 

उठाएगें और सदन सबक� सहमित से चलता है  । अगर आपका मत यह है िक रा�य के िवषय भी उठने 

चािहए तो हम� कोई आपि� नह� है  । िफर कोई राज�थान का, कोई छ�ीसगढ़ का िवषय उठाएगा, 

बगंाल का उठाएगा और जहा ंरा�य� म� सरकार है उसका िवषय उठाएगा  । यह आपको तय करना मझेु 

कोई िद�कत नह� है  ।  

�ी अधीर रजंन चौधरी : जब वे स�ुीम कोट�  के �यायाधीश से आ�ह कर रह� ह�  हम� बचाओ तो सदन 

म� हम कब तक च�ुपी साधे रह�गे  । मिहला के ऊपर हमला हो रहा है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य आप इस िवषय पर बोल चकेु ह�  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी राजे�� अ�वाल - उपि�थत नह�  । 

             �ी गज�� उमराव िसहं पटेल - उपि�थत नह�  । 

आप सीिनयर लीडर है  । िजस म�ेु पर एक बार बायकाट कर िदया, उस म�ेु को दबुारा �य� 

उठा रहे ह�  । इससे आपक� ग�रमा खराब होती है, इससे मझेु कोई आपि� नह� है  । 

�ी जुगल िकशोर शमा� (ज�मू): अ�य� महोदय, ध�यवाद  । आपने मझेु अपने ससंदीय �े� का एक 

बह�त मह�वपूण� म�ुा उठाने का मौका िदया है  । म� रोड ए�ड �ासंपोट�  मं�ी िनितन गडकरी जी का 
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आभार �कट करना चाहता ह�,ं िज�ह�ने कई नेशनल हाईवे बनाए ह�  । महोदय, म� आपके मा�यम से 

मं�ालय को यह बताना चाहता ह� ंिक साबंा से लेकर उधमपरु क� ओर एक हाईवे जा रहा है, जो बह�त 

अ�छा बना ह�आ है, लेिकन साबंा शहर म� एक देव �थान चीची माताजी के नाम से �िस� है  ।  सैनी 

कोलॉनी और िवजयपरु यह ऐसे �थान ह�, जो नेशनल हाईवे पर आते ह�  । यहा ंपर दो फुट ओवर ि�ज 

चािहए और दो �लाईओवर चािहए, �य�िक यहा ंपर ए�सीड�ट बह�त हो रह ेह�  । यहा ंपर कोई चौराहा 

नह� है  । लोग बाय फुट ही रोड �ॉस करते ह�  । साबंा, सैनीकॉलोनी और उधमपरु म� गािड़य� क� 

आवाजाही अिधक होने क� वजह से �लाईओवर क� ज�रत है  । कटरा और चीची माता म� फुट ओवर 

ि�ज क� ज�रत है  । अगर ये �लाईओवर बन जाते ह� तो यहा ंपर जो ए�सीड�ट्स से मौत� हो रही ह� वे 

मौत� नह� ह�गी और उनके प�रवार भी परशेान नह� ह�गे  । इन शहर� से लोग आराम से गजुर सक� गे, 

गािड़य� क� आवाजाही ठीक तरह से हो सकेगी  । आपने मझेु मेर ेससंदीय �े� क� सम�या उठाने का 

मौका िदया इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  

कंुवर दािनश अली - उपि�थत नह�  । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� - उपि�थत नह�  । 

�ी जनाद�न िसहं िस�ीवाल - उपि�थत नह�  । 

�ी मकेुश राजपूत - उपि�थत नह�  । 

�ी उपे�� िसहं रावत - उपि�थत नह�  । 

�ी हेम�त पािटल - उपि�थत नह�  । 

जो सदन म� नह� आ रह ेह�, इससे यह पता चल रहा है िक वे अनरगेलुर ह�  । अब उ�ह� इस 

ह�ते म� मौका नह� िमलेगा  । 
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�ी अजय ट�टा (अ�मोड़ा): माननीय अ�य� जी, आपने मझेु ससंद क� काय�वाही म� शू�य काल म� 

बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं । महोदय, म� उ�राख�ड 

रा�य से आता ह� ंऔर उ�राख�ड रा�य का लगभग 80 �ितशत भूभाग पव�तीय �े� और दगु�म है  । 

इन दगु�म भौगोिलक प�रि�थितय� म� रहने वाले अिधकाशं लोग या तो सेना म� नौकरी करते ह� या अ�य 

रा�य� म� अपनी बह�त मह�वपूण� सेवाए ंद ेरहे ह�  । महोदय, एक दूसर ेसे वाता�लाप के िलए सचंार बह�त 

आव�यक है, लेिकन वहा ंपर कई �थान� म� आज भी मनीआड�र वाली �यव�थाए ंह�  । कई �थान� पर 

जाने म� चार से पाचं िदन भी लग जाते ह�  । ऐसी भौगोिलक ि�थित वाला मेरा �े� है  । महोदय, मेर े

अ�मोड़ा, िपथौडागढ़, बागे�र और च�पावत �े�� म� अिधकतर सचंार क� सिुवधाए ंबीएसएनएल के 

मा�यम से दी जाती ह�, लेिकन बीएसएनएल के टावर पूरी तरह से काम नह� कर रहे ह�, जब हम उसके 

बार ेम� जानकारी लेना चाहते ह� तो वे धनाभाव क� बात करते ह� और बोलते ह� िक हमार ेपास बजट 

नह� है  । टावर� तक डीजल पह�चंाने म� या िकसी �कार से ऑि�टकल फाइबर टूट जाती है या कट 

जाती है तो उसके िलए भी वे टै�नीकल लोग� का अभाव बताते ह� और बजट क� कमी बताते ह�  । 

 महोदय, म� बह�त मह�वपूण� िवषय को उठा रहा ह� ं  । मेर े �े� म� अभी तक रोड्स बरसात के 

कारण �लॉक ह�  । एक दूसर ेसे कनेि�टिवटी कह� से भी नह� हो पा रही है  । अगर इस समय कोई 

घटना घट जाती है तो सचंार के िलए हमार ेपास िसफ�  बीएसएनएल के टावर ही ह�  । कई �थान� पर 

लोग भूख हड़ताल पर बैठे ह� और कई �थान� पर लोग धरने पर बैठे ह�  । म� इस िवषय को इसिलए 

उठाना चाहता ह�,ं �य�िक इस �यव�था को च�ुत द�ु�त करने क� आव�यकता है  । आपने मझेु बोलने 

का अवसर िदया इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं । 
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माननीय अ�य� : �ी उदय �ताप िसहं और डॉ. िक�रट पी. सोलंक� को �ी अजय ट�टा �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  ।  

 माननीय सद�य आपस म� बात न कर�  । 

…(�यवधान)  

�ी पशुपित नाथ िसहं (धनबाद): अ�य� महोदय, म� आपका बह�त आभार �य� करता ह� ंिक आपने 

शू�य काल म� मझेु अपने ससंदीय �े� बोकारो के मह�वपूण� म�ेु को उठाने का अवसर िदया है  ।  

महोदय, बोकारो म� छा�-छा�ाओ ंके अनपुात म� अ�छे िव�ालय� क� कमी है  । बोकारो �टील 

�लाटं �ारा वहा ंकई िव�ालय चलाए जा रह ेथे, जो आज ब�द पड़े ह�  । बह�त-से अ�छे �ित�ान उस 

िव�ालय को चलाना चाहते ह�, िजससे बोकारो �टील �लाटं क� आमदनी भी बढ़ेगी और वहा ंके छा�-

छा�ाओ ंको अवसर भी िमलेगा  । इसिलए म� सरकार से मागं करता ह� ंिक ब�द पड़े िव�ालय को िनजी 

स�ंथान� को िदया जाए  । ध�यवाद  । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, His Holiness Pope Francis, 

apart from being the Sovereign of the Vatican City, is a global personality and 

torchbearer of mercy and compassion across the world and is a committed 

ambassador of the poor and voiceless.  It is requested that the Government of 

India extend a formal invitation to Pope Francis.  The last Papal visit to India was 

of Pope John Paul II from 5-7 November, 1999.  It is also noted that his tenure 

ends soon and a visit of such a personality will only enhance our outlook towards 

honouring individuals who promote peace and tranquillity.  
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 It is pertinent to note that diplomatic relations between India and the Holy 

See were established soon after India’s Independence in 1948.  In 2018, India 

and the Holy See celebrated the 70th anniversary of the establishment of bilateral 

diplomatic relations.  Since such a cordial and mutually harmonious relation 

exists, it will only be a signifier of continued friendship and message of peace that 

will be communicated and endorsed by the visit of the Pope. 

 The Catholic community, through various organisations and its apex body, 

the Catholic Bishops’ Conference of India, had approached the Union 

Government to request and seek permission for the Pope’s visit but it did not 

materialise.  

 Apart from the Catholic community, a vast section of the people in the 

country are eagerly waiting for the Papal visit and it will be an encouragement for 

all those individuals who engage in selfless service in charity, elimination of 

societal evils and strive towards lofty ideals of mercy.  

 Recently, the Pope visited Myanmar and according to our information, the 

Pope is eagerly looking forward to visit India and every other neighbouring nation.  

It is only that India must extend an official invite to the Pope. 

 By considering the demand and aspirations of millions of members of the 

Catholic community and all those who believe in brotherhood and peace, I urge 

upon the Union Government to extend an invitation to His Holiness Pope Francis 
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Mar Papa to visit India, and if there is no objection to the Government, by the year 

2020 itself. 

माननीय अ�य�: �ी एन. के. �ेमच��न, �ी के. मरुलीधरन और �ी एम. के. राघवन को �ी 

कोिडकुि�नल सरुशे �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK):  Sir, I would like to raise a matter 

which does not concern my State but of course, it is of national importance.  

The Oriental Research Institute, the only repository of rare manuscripts in 

Tirupati, Andhra Pradesh, has become a pale shadow of it past and today stands 

as a symbol of neglect.  The ORI was established by the Tirumala Tirupati 

Devasthanam in 1939 but it had transferred ORI to Sri Venkateswara University 

after its establishment in 1956.  It was the ORI that deciphered poet saint 

Annamacharya’s literature when copper plates were unearthed from the Tirumala 

temple.  Even the inscriptions on Tirumala temple walls were deciphered by its 

then curator Sadhu Subrahmanya Shastri.  Various acclaimed scholars were 

associated with the ORI but eighty years after its  establishment, the premier 

institute is not visited by any scholar any more and the 65,000 rare manuscripts 

face grave risk of termite attack and eventual destruction.  Only 40 per cent of the 

manuscripts that are palm leaves have been digitalised as the staff strength of 35 

has fallen to just two assistant professors today.   On the other hand, Odisha 

State Museum which was originally founded in 1932 and started operation in the 
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present building in 1960 has made 40,000 rare palm leave manuscripts online for 

the use of research scholars across the world.  

 I, therefore, urge upon the Government to take urgent steps to protect such 

rare manuscripts not only in Andhra Pradesh and Odisha but also across the 

country and to provide adequate infrastructure and staff to ensure their availability 

online for the use of research scholars across the world. 

माननीय अ�य�: डॉ. राजदीप राय को �ी भतृ�ह�र महताब �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने 

क� अनमुित �दान क� जाती है  ।  

 �ी एच. बसतं कुमार जी  । 

�ी सभुाष च�� बहेिड़या   । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : सभुाष जी एक िमनट �क जाइए 

…(�यवधान) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH : He is sitting as per his division number. 

…(Interruptions) 

SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM (SIVAGANGA): Hon. Speaker Sir, I have a 

pillar in front of me. …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : हम इसक� �यव�था कर�गे  । 
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SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI): Hon. Speaker Sir, thank you for 

allowing me to participate on a very important and sensitive issue. 

Sir, water is precious.…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : आप माननीय सद�य को िड�टब� न कर�  । 

�ी सभुाष च�� बहेिड़या जी  । 

�ी सुभाष च�� बहिेड़या (भीलवाड़ा): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान, 

िवशेष �प से रले मं�ालय का �यान अपने �े� के शाहपरुा क�बे म� रले सिुवधाओ ंक� ओर आकिष�त 

चाहता ह� ं । आजादी से पहले टोडारायिसहं से शाहपरुा, लािंबया, गंगापरु होते ह�ए नाथ�ारा के िलए रले 

लाइन �वीकृत ह�ई थी और उस पर काम भी श�ु हो गया था  । रलेवे लाइन के िलए वहा ंक�ची सड़क 

बन गई थी और पट�रया ंभी िबछनी भी श�ु हो गई थ�, लेिकन िकसी कारणवश जो काम आजादी से 

पहले श�ु ह�आ था, वह रोक िदया गया  । सरकार ने अभी एक काम और िकया है िक जयपरु से 

टोडारायिसहं क� रले लाइन को भी उखाड़ िदया गया, जब िक मीटर गेज लाइन को �ॉड गेज करने का 

काम चल रहा है  । मीटर गेज को उखाड़ िदया गया लेिकन �ॉड गेज नह� लगी  ।  

 मेरा आपके मा�यम से सरकार से आ�ह है िक जो परुानी योजना थी, जो �वीकृत ह�ई थी, 

िजस पर काम श�ु हो गया था, उसको वािपस मूत� �प िदया जाए और शाहपरुा को रलेवे लाइन से 

जोड़ा जाए  ।  

एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): माननीय अ�य� जी, म� अपने लोक सभा �े� 

नैनीताल, उधमिसहं नगर के सबंधं म� एक बह�त ही मह�वपूण� बात आपके मा�यम से के�� सरकार के 

स�ंान म� लाना चाहता ह� ं ।  
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मा�यवर, शू�, पोड, पो��ा एवं रायिसख मेरी लोक सभा म� बह�त बड़ी स�ंया म� ह�  । लंबे समय 

से नमःश�ु बगंाली भाइय� को, िजसम� पोड और पो��ा ह�, उनको आर�ण देने क� बात चल रही है  । 

हम लोग उनके बार ेम� जगह-जगह हर मंच� पर बात उठाते ह�  । अभी पूव� म� उ�राखंड िवधान सभा 

�ारा भी दो बार ��ताव भेज िदया गया है िक इनको अनसूुिचत जाित का दजा� िदया जाए  ।  

मा�यवर, इसिलए म� आपके मा�यम से भारत सरकार से िनवेदन करना चाहता ह� ं िक पाचं 

रा�य� म� पहले से ही नमःश�ु बगंािलय� को आर�ण िमल रहा है और उ�राखंड म� भी िमलना बह�त 

आव�यक है  । उधमिसहं नगर म� 70 �ितशत से �यादा इनक� जनस�ंया है  । मेरा आपसे अनरुोध 

रहेगा िक इनक� जनस�ंया जहा-ंजहा ंभी 70 �ितशत हो, वहा-ंवहा ंपर बा�ंला भाषा पढ़ाई जाए और 

वहा ंके िश�क� को भी बगंाली मे �िश�ण देकर, उनको वहा ंपर सिव�स भी दी जा सकती है  । यह पूर े

देश भर क� �यव�था भी हो सकती है  ।  

मा�यवर, म� िनवेदन करना चाहता ह� ंिक यह बह�त ही गंभीर मामला बना ह�आ है  । वहा ंबार-

बार लोग आंदोलन करते ह�  । दूसरा, उनको जो भी �माण-प� िदए जाते ह�, उसम� पूव� पािक�तान 

श�द िलखा जाता है, जो िक आ�म स�मान को ठेस पह�चंाता है  । इसके बार ेम� बार-बार जगह-जगह 

िलखत-पढ़त क� गई है, कागज़ात चलाए गए ह�  । म� आपके मा�यम से यह भी अनरुोध करता ह� ं िक 

उनको दी जाने वाली कोई भी सिट� िफकेट हो, चाहे वह मूल िनवासी �माण-प� हो या अ�य �कार के 

�माण-प� ह�, जहां पर पूव� पािक�तान श�द िलखा जाता है, उसको भी त�काल �भाव से हटाया 

जाना चािहए  । 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): माननीय सद�य, आपको बह�त-बह�त ध�यवाद  । म� आपके �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ अपने-आपको सबं� करता ह� ं । 
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�ो. सौगत राय (दमदम): म� आपका सपोट�  करता ह� ं । 

माननीय अ�य� : �ी च��े�र �साद जी – उपि�थत नह�  । 

�ी हनमुान बेनीवाल – उपि�थत नह�  । 
�ी क�याण बनज�  । 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Hon. Speaker, Sir, I am raising an 

important issue regarding setting up of a Central School in Sreerampur 

Parliamentary Constituency.  There is a distance of one hour from Sreerampur to 

Kolkata city. Unfortunately, there is not a single Central School in my 

Constituency.  Most educated persons are staying at Sreerampur and Uttarpara in 

West Bengal.   

 Sir, initially, the Dutch landed at Sreerampur for the purpose of commerce 

and trade.  After Dutch, the French came to Chandannagar.  Long after that, the 

East India Company landed in Kolkata.  Therefore, Sreerampur is the oldest town 

not only in the State of West Bengal but also in the entire country.   

 Therefore, Sir, through you, I would like to make a request for setting up of 

a Central School; otherwise, we have to send our kids either to Barrackpore or to 

Tarakeshwar or to Santragachi.  These are at a long distance from my 

Constituency.  That is why, I am making this request.  

 Thank you, Sir.  
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�ी अजय िम� टेनी (खीरी): अ�य� जी, म� आपका बह�त आभार �कट करता ह� ं िक आपने मझेु 

बह�त मह�वपूण� िवषय उठाने क� अनमुित �दान क� है  । गौरी फाटंा हमार ेलखीमपरु लोक सभा �े�  

क� नेपाल बाड�र म� ि�थत बह�त बड़ी मंडी है, जहा ंसैकड़� �क रोज स�जी और फल के जाते ह�  । यहा ं

हजार� लोग� को रोजगार िमलता है, िजसे देखते ह�ए भारत सरकार के कृिष मं�ालय ने 11 जलुाई, 

2018 को गौरी फाटंा लखीमपरु बाड�र पर फल� और सि�जय� क� गणुव�ा का सिट� िफकेट जारी करने 

के िलए काया�लय खोलने का िनण�य िकया था  । वह काया�लय न खलु पाने के प�रणाम�व�प 23 जून, 

2019 को नेपाल सरकार ने भारतीय फल एवं हरी सि�जय� को एकाएक यह कहकर बदं कर िदया िक 

उनक� गणुव�ा खाने यो�य नह� है  । इसका प�रणाम यह ह�आ िक हजार� लोग बेरोजगार हो गए ह�, 

सैकड़� �क खड़े ह� और फल सि�जयां भी न� ह�ई ह�  । 

 अ�य� जी, म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करता ह� ंिक  गणुव�ा और श�ुता जाचंने 

का सिट� िफकेट जारी करने के िलए भारत के कृिष मं�ालय का काया�लय अितशी� खलुवाने क� कृपा 

कर�  । मेर े�े� के हजार� ऐसे लोग जो गरीब ह� और फल तथा स�जी के �यापार से जड़ेु ह�, आपको 

बह�त-बह�त ध�यवाद देते ह�  । 

�ी किपल मोर�ेर पाटील (िभवडंी): अ�य� महोदय, 26 तारीख को मेर ेलोक सभा �े� वागंणी और 

बदलापरु के बीच म� एक �ेन फंसी थी और उस िदन देश का सबसे बड़ा र�े�यू ह�आ  । लगभग 1050 

लोग उसम� फंसे थे  । उसम� नेवी, एनडीआरएफ, रलेवे, रवेे�य,ु पिुलस, फायर ि�गेड आिद सभी 

िवभाग� के अिधका�रय�/ कम�चा�रय� ने वहा ंलोग� क� बह�त बड़े पैमाने पर मदद क�  । इसके बावजूद 

हमार ेिजले के गािड�यन िमिन�टर स�माननीय �ी एकनाथ िशदंे जी ने �वय ंनेवी वाल� के साथ बोट म� 

जाकर �ेन तक पह�चंकर लोग� को िनकालने म� मदद क�  । वहा ंके चामटोली गावं के िनवािसय� ने भी 

पानी म� जाकर लोग� के िलए ना�ते क� �यव�था क�  । रलेवे वाल� ने भी चाय-ना�ते क� �यव�था क� 

थी  । म� सदन के मा�यम से इन सभी लोग� को ध�यवाद देता ह�,ं िज�ह�ने लोग� को वहा ंसे िनकलने म� 
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मदद क�  । यह पानी इतनी जोर से आया िक चाल म� रहने वाले लोग� के शेड के ऊपर तक पानी आ 

गया था और लोग� का बह�त बड़े पैमाने पर नकुसान ह�आ  । हमार ेरा�य के म�ुय मं�ी ने घोषणा क� है 

िक वष� 2015 का जो जीआर है, उसम� थोड़ा च�ज करके लोग� को कैसे �यादा मदद दी जाए, इसके 

िलए रा�य सरकार िवचार कर रही है  । 

 अ�य� जी, आपने भी इस िवषय का स�ंान िलया था  । आपने �वय ंमझेु फोन करके वहा ंक� 

जानकारी ली थी  । इसके िलए म� अपने लोक सभा �े� के िनवािसय� क� तरफ से भी आपको 

ध�यवाद देता ह� ं । म� अपनी लोक सभा �े� क� जनता के मा�यम से आपको इसके िलए ध�यवाद देता 

ह� ं । 

  अ�य� महोदय, म� के�� सरकार से िवनती क�ंगा  । रा�य सरकार ने तो मदद करने क� 

घोषणा क� है  । लोग� का बह�त बड़े पैमाने पर नकुसान ह�आ है  । क�याण, बदलापरु, वागंनी और 

देहात म� रहने वाले लोग� का बह�त नकुसान ह�आ है  । रा�य सरकार के जीआर म� 5,000 �पये क� 

मदद करने का �ावधान है  । म�ुय मं�ी जी ने कहा है िक इसम� बढ़ोतरी होगी, लेिकन रा�य सरकार के 

साथ-साथ यिद के�� सरकार भी रा�य सरकार को मदद द ेतो रा�य सरकार इन लोग� तक �यादा 

मदद पह�चंा सकती है  ।  

 अत: म� आपके मा�यम से के�� सरकार से िवनती करता ह� ं िक बाढ़ पीिड़त लोग� का जो 

नकुसान ह�आ है, उसक� भरपाई करने के िलए वह रा�य सरकार को �यादा से �यादा सहायता दे, 

तािक रा�य सरकार इन लोग� को सहायता द ेसके  । ध�यवाद  । 

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर) : अ�य� महोदय, ध�यवाद  । महोदय, कुछ ही िदन पहले हमार ेभारत 

क� सरकार ने यह आंकड़ा िदया िक हमार ेदेश म� बाघ�, टाइगस� क� जो स�ंया है, वह ऐितहािसक �प 
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से 2,967 क� स�ंया तक पह�चं गई है  । यह सचमचु देश के िलए बह�त गव� का माहौल है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : पूरा सदन इसके िलए बधाई देता है  । 

…(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई : महोदय, म� इस सदन के �ारा जो हमार ेफॉर�ेट्स म� �ंट लाइन �टाफ है, जो 

फॉर�ेट र�जस� ह�, उनको ध�यवाद देना चाह�गंा  । आज फॉर�ेट र�जस� डे भी है  । हमार ेदेश के जगंल� म� 

जो िसपाही ह�, उनको पोचस� और माइिनगं मािफयाओ ंसे लड़ना होता है  ।  

माननीय अ�य� : कभी-कभी �धान मं�ी जी और वन मं�ी जी को भी बधाई दे िदया क�िजए  । 

…(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई : महोदय, म� �ंट लाइन र�जस� से श�ुआत कर के, जो हमार े अफसर ह�, 

एि�टिव�ट्स ह�, मीिडया है, रा�य सरकार और के�� सरकार को बधाई दतेा ह� ं  । पूव� क� का�ेंस 

सरकार ने �ोजे�ट टाइगर श�ु िकया था  । उसके िलए बह�त फंड्स आए थे, िजनसे टाइगस� को 

सरं�ण िदया गया था, इसके िलए म� पूव� क� सरकार को ध�यवाद देता ह� ं ।  

 महोदय, आपने देखा होगा काज़ीरगंा का एक िच� आया था, िजसम� एक बाघ बाढ़ से भाग रहा 

था और एक घर म� िछपा ह�आ था  । आज काज़ीरगंा म� बाघ� को बह�त डैमेज ह�आ है  । यह जो डैमेज 

ह�आ है, म� इसके िलए के�� सरकार से काज़ीरगंा के हाई-ल�ड, एडीबी, इ�ब�कम�ट �ोजे�ट और 

काज़ीरगंा को री�टोर करने के िलए िवशेष पैकेज क� दर�वा�त करता ह� ं ।  

�ी गणेश िसहं (सतना) : अ�य� महोदय, म� आपका बह�त आभारी ह� ं िक आपने मझेु शू�यकाल म� 

टाइगर का म�ुा उठाने का अवसर िदया  ।  
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 महोदय, म� माननीय �धान मं�ी जी को बह�त-बह�त बधाई देना चाहता ह� ं । उ�ह�ने बाघ� का जो 

सव��ण कराया, उसम� पाचं लाख िकलोमीटस� तक कम�चारी पैदल चले थे और एक लाख से अिधक 

कैमर ेलगाए गए थे  । यह इितहास म� अब तक का पहला अवसर है  ।  

सोमवार, 29 जलुाई, 2019 को िव� टाइगर िदवस पर �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ने बाघ� 

क� स�ंया 2,967 बताई है, जो वष� 2014 के मकुाबले 741 अिधक है  । बाघ� के िलए सबसे अनकूुल 

जलवाय ुतथा �थान म�य �देश है, जहां सवा�िधक 526 बाघ मौजूद ह�, उसका देश म� पहला �थान    

है  ।  

महोदय, म� िजस लोक सभा �े� से आता ह�,ं वहा ं िव� क� सबसे अनोखी वाइट टाइगर 

सफारी, मकंुुदपरु म� �थािपत है, जहां सफेद शेर� क� चहलकदमी अ�सर देखी जा सकती है  । देश म� 

यिद पहली बार कह� सफेद शेर देखा गया था तो वह जगह मेर ेलोक सभा �े� मकंुुदपरु सिहत िव��य 

के जगंल म� देखा गया था  । प�ना टाइगर, बाधंवगढ़, का�हा, नरोिहल म� बड़ी स�ंया म� टाइगस� 

उपि�थत ह�  ।  

म� भारत सरकार का �यान िव��य �े� म� टाइगर� के सरं�ण हेत ुिदलाना चाहता ह� ं । म� इस 

�े� म� टाइगर� के सरं�ण हेत ुिवशेष पायलेट �ोजे�ट बनाए जाने क� मागं करता ह� ं । �या िव��तरीय 

वाइट टाइगर सफारी को और िव��तरीय सिुवधाय�ु बनाया जाएगा? 

म� पनु: �धान मं�ी जी को इस सव��ण के िलए बह�त-बह�त बधाई देता ह� ं । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : सव��ी नारणभाई काछिड़या, दवेजी एम. पटेल, डॉ. िक�रट पी. सोलंक�, उदय 

�ताप िसहं एवं सधुीर ग�ुा को �ी गणेश िसहं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित 

�दान क� जाती है  । 
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�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़) : अ�य� महोदय, ध�यवाद  ।  

‘गढ़ तो िच�ौड़, बाक� सब गड़ैया है’  । 

पूर ेदेश भर म� िच�ौड़ का दगु� �िस� है  । इस िच�ौड़ म� मीरा, प�ना और पि�नी का इितहास 

भी इस दगु� से जड़ुा है  । वहा ंिलिवंग फोट्�स ह�, जहा ंहजार� क� स�ंया म� लोग िनवासरत ह�  । म� भी 

सोमवार के िदन वहा ंबड़ी स�ंया म� अित�मण के िखलाफ ह� ं । �थानीय �शासन और आिक� योलॉजी 

िवभाग हमेशा से िशकायत दज� कराता है, लेिकन कुछ अिधका�रय� क� िमलीभगत से और �थानीय 

सरकार �ारा सोये ह�ए लोग� को अित�मण म� हटाया गया  । इ�ह� �थानीय िवभागीय अिधका�रय� क� 

िमलीभगत �ारा एक बार घर�दा बसाने का अवसर िदया जाता है और िफर उन घर�द� को उजाड़ िदया 

जाता है  । 

 अ�य� महोदय, मेरी आपके मा�यम से सरकार से मागं है और राज�थान सरकार ने वहां के 

लोग� को उजाड़ने का काम िकया है  । वहा ंजे.सी.बी. चलाकर लोग� क� प�क� लैब को हटाने का काम 

िकया गया है  । इसम� अिधका�रय� क� भी िमलीभत है  । मेरी सरकार से मागं है िक ऐसे लोग� के 

िखलाफ स�त कार�वाई क� जाए, तािक िकसी गरीब का घर�दा िफर से न उजाड़ा जाए  ।  

माननीय अ�य�: �ी सधुीर ग�ुा को �ी सी. पी. जोशी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । 

आप सभी अपनी-अपनी बात एक-एक िमनट म� कह द�  । मैने आप सबक� सम�या पढ़ ली है  । 

�ी उदय �ताप िसहं (होशंगाबाद): अ�य� महोदय, ध�यवाद  । म� आपके मा�यम से भारत सरकार 

का �यान िकसान �ेिडट काड�  योजना क� तरफ आकृ� करना चाहता ह� ं  । फसल बीमा योजना पूर े

देश म� लागू क� गई है  । माननीय �धान मं�ी जी ने िकसान� को राहत देने क� बात क� और उसके िलए 
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काम भी िकया है  । म� आपके मा�यम से सरकार से कहना चाहता ह� ंिक िकसान �ेिडट काड�  िकसान 

के िलए बह�त मह�वपूण� �क�म है  । इससे ब�क के मा�यम से िकसान को मदद िमलती है  । म� आ�ह 

करना चाहता ह� ंिक जब िकसान �ेिडट काड�  बनाया जाता है, तो उसी समय उस �ेिडट काड�  के साथ 

उसका जीवन बीमा भी िकया जाए  । भगवान न कर ेिक कभी कोई िवसगंित हो, लेिकन दघु�टना क� 

ि�थित म� अगर िकसान नह� रहता है तो बाद म� उसके प�रवार को िकसान �ेिडट काड�  का लोन जमा 

करते समय, उसे जीवन बीमा क� रािश िमलेगी, उससे उनको बड़ी मदद िमलेगी  । इसिलए मेरा आपके 

मा�यम से सरकार से आ�ह है िक िकसान �ेिडट काड�  बनाते समय उसम� जीवन बीमा भी अिनवाय� 

िकया जाए  । अगर इस तरह के िनद�श ब�क� के िलए जारी ह�गे, तो बड़ी कृपा होगी  । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य�: �ी सधुीर ग�ुा, डॉ. िक�रट पी. सोलंक�, �ी गणेश िसंह और �ी नारणभाई 

काछिड़या को �ी उदय �ताप िसहं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� 

जाती है  । 

�ी िदलीप शइक�या (मगंलदोई): अ�य� जी, म� एक बह�त ही मह�वपूण� िवषय उठाना चाहता ह� ं  । 

जनस�ंया क� विृ� सार ेदेश के िलए बड़ी सम�या बन चकु� है  । मेरी कॉ��टीटूय�सी मंगलदाई म� वष� 

2014 से वष� 2019 तक 3 लाख वोटस� क� बढ़ोतरी ह�ई है  । यह बह�त ग�भीर मामला है  । भारत 

सरकार इस िवषय को ग�भीरता से ले और तरुतं एक जनस�ंया नीित बनाई जाए  । दूसरी बात है िक 

असम म� बगंाली �पीिकंग िह�दओु ंको फॉन�स� ि��यूनल के नोिटस आ रहे ह�  । उन नोिटस� को तरुतं 

बदं कराना चािहए  । ये िह�दू लोग कहां जाएगें? ये भारत म� ही रह�गे  । भारत सरकार को इसके िलए 

बड़ा कदम उठाना चािहए, िजससे ये िह�दू लोग भारत म� ही रह�  । 
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माननीय अ�य�: �ी सधुीर ग�ुा, �ी तपन कुमार गगोई, �ी अजय कुमार, डॉ. राजदीप राय और �ी 

प�लब लोचन दास को �ी िदलीप साईिकया �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित 

�दान क� जाती है  । 

सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा): अ�य� जी, म� अनरुोध करना चाहती ह� ंिक हमार ेह�रयाणा म� �पोट्�स 

अथॉ�रटी ऑफ इि�डया (भारतीय खेल �ािधकरण) जैसा कुछ नह� है  । हमार े यहा ं क� एक बेटी 

सिवता पिुनया है, जो िसरसा के जोधकान गावं क� है  । वह हमार ेइि�डया क� हॉक� टीम म� गोल क�पर 

है  । िपछले िदन� िहरोिशमा से यह टीम �ाइज लेकर आई थी  । हमारी पूरी उ�मीद है िक यह टीम 

टो�यो 20-20 म� ओलि�पक के अंदर भी पािट� िसपेट करगेी  । माननीय मं�ी �ी िकरने �रजीजू जी उस 

टीम से िमले ह� और उ�ह�ने उनको बह�त �ो�सािहत िकया  । मेरा अनरुोध है िक हमार ेिसरसा म� अगर 

�पोट्�स अथॉ�रटी ऑफ इि�डया, ‘साई’ के नाम से कुछ बनाया जाए तो ब�च� को बह�त लाभ िमलेगा  । 

जो ब�चे नशे क� ओर जा रहे ह�, वे ब�चे भी नशा छोड़कर खेल-कूद म� पािट� िसपेट कर�गे तो मझेु लगता 

है िक उनको बह�त �ो�साहन िमलेगा  । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  

�ीमती अप�पा पो�ार (आरामबाग): अ�य� महोदय, ध�यवाद  । म� आपके मा�यम से भारत 

सरकार का �यान एक ग�भीर िवषय क� ओर आकृ� करना चाह�गंी  । जब भी हम लोग सैशन के िलए 

आते ह� और इि�दरा गाधंी एयरपोट�  से �ैवल करके अपने घर जाते ह� तो हम देखते ह� िक �ैिफक 

िस�न�स पर जो बजंार ेहोते ह�, वे अपने ब�च� को कुछ न कुछ बेचने के िलए वहा ंखड़ा कर देते ह�, 

तािक उन लोग� से कोई फूल या टॉइज खरीद ले  । इस इ�टरनेशनल एयरपोट�  पर देश-िवदेश से बह�त 

टू�र�ट आते ह� तो वे देश के �ित �या छिव लेकर जाते ह�गे? ये बजंार ेहर गवन�म�ट पॉिलसी से वंिचत 

रहते ह�  । जैसे �या इनके पास आधार काड�  होता है? �या इन लोग� के ब�चे सही से इ�यूनाइज होते 

ह�? इस चीज को हम लोग� ने पाचं साल� से देखा है, लेिकन िकसी ने भी बजंार� के िलए कोई बात नह� 

उठाई है  । अ�य� महोदय, आप भी राज�थान से ह�  । जब हम लोग जयपरु एयरपोट�  से हाइवे क� 
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तरफ जाते ह�, तो हमने यह देखा है  । जब गवन�म�ट �ूज म�डेट लेकर आई है तो इन लोग� के बार ेम� भी 

ज�र सोचे  । 

माननीय अ�य�: �ीमती �ितमा म�डल को �ीमती अप�पा पो�ार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

आज िजन माननीय सद�य� का नाम लॉटरी म� िनकला, परतं ुवे समय पर उपि�थत नह� ह�ए 

ह�, उनका न�बर नह� आएगा  । उनका न�बर नै��ट टाइम आएगा  । वे बार-बार यहा ंपर न आए ं । म� 

�यव�था द ेचकुा ह� ं । 

�ी िवनोद कुमार सोनकर (कौशा�बी): ध�यवाद अ�य� महोदय  । …(�यवधान) सबसे पहले म� 

आपका आभार �य� क�ंगा िक पहले ही स� म� आपने सबको िवभाजन स�ंया अलॉट कर दी, 

िजसके कारण समय क� बचत होगी  । म� म�ुय �प से यह कहने के िलए खड़ा ह�आ ह� ंिक मेरी सरकार 

��ाचार पूण� �प से समा� हो, इसके िलए पूरी तरह वचनब� है  । वष� 2014 म� जब सरकार बनी तो 

इस सरकार ने पहली कैिबनेट बैठक म� ही ��ाचार समा� करने के िलए एसआईटी का गठन करने का 

िनण�य िलया और साथ ही साथ ब�कर�सी जैसे िबल को लाकर ब�क से ��ाचार को समा� करने का 

�यास िकया  ।  

 माननीय अ�य� महोदय, राजनीित�� पर जो मकुदमा है, उसके िलए िवशेष �यायालय का 

गठन िकया गया िजससे ज�दी से ज�दी ये िवषय ख�म ह�, लेिकन म� यह कहना चाहता ह� ंिक ��ाचार 

चाहे �यापा�रय� का हो, चाहे राजनीित�� का हो, िबना �यूरो�ेसी क� मदद के सभंव नह� है  । इसिलए 

म� आपके मा�यम से यह मागं करता ह� ं िक िजस तरह राजनीितक काय�कता�ओ ंपर ��ाचार के िलए 

िवशेष स� �यायालय  बनाया  गया  है,   उसी  �कार  �यूरो�ेसी   पर   जो   मकुदमे ह�, उनके 

िन�तारण के िलए भी िवशेष   �यायालय  बनाए  जाए,ं   �य�िके  ��ाचार   केवल  राजनीित�  नह�   
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करते,  बि�क  ��ाचार   िबना  �यूरो�ेसी   के   सहयोग  के  सभंव  नह�  है  ।    अत:  मेरा  आपसे  

िनवेदन   है     िक जन �ितिनिधय� पर जो छोटे-छोटे मकुदमे, जैसे आचार सिंहता का उ�लंघन, जन 

आंदोलन का मकुदमा, ये सब ��ाचार क� �ेणी म� नह� आते ह�  । अत: मेरा आपसे िनवेदन है िक इ�ह� 

मकुदम�  क� काय�वाही से िनकाला जाए  ।  

डॉ. िनिशकातं दुबे (गोड्डा): ध�यवाद अ�य� महोदय  । आज फॉर�ेट र�जर डे है, इसिलए म� आपको 

और माननीय �धान मं�ी जी दोन� को ध�यवाद देना चाहता ह�,ं �य�िक आज ही म� पेड़ लगाकर आया 

ह� ंिक आपने इतना बड़ा इनीिशएिटव िलया  । गवन�म�ट िबजनेस के बाद आप नए सासंद� को मौका दे 

रहे ह� और यह लोक सभा सासंद� क� है, इसके िलए आप िनि�त तौर पर बधाई के  पा� ह�  ।  

�पीकर महोदय, वष� 1947 म� भारत-पािक�तान का िजस �कार से बटंवारा ह�आ और उसके 

बाद का�ंटीट्यूएटं अस�बली म� िजस तरह के िडबेट्स ह�ए, तो हमारी का�ंटीट्यूएटं अस�बली बनाने वाले 

जो पूव�ज थे, उ�ह�ने कुछ ऐसे ि�िंसपल बनाए, जो हमार ेजैसी पीिढ़य� के िलए उ�ह�ने छोड़ िदए  । उस 

पीढ़ी के िलए उ�ह�ने डायरिे�टव ि�ंिसपल नाम का एक चै�टर इस सिंवधान म� जोड़ा  । उस 

डायरिे�टव ि�िंसपल के आधार पर हमने कई कानून बना िलए, जैसे िक राइट टू एजूकेशन �ारा कैसे 

14 साल के ब�च� को िश�ा द�गे, उसी तरह से आंगनबाड़ी कैसे होगा, िमड डे मील कैसे होगा  ।  

SHRI KALYAN BANERJEE : That is not correct. That was enacted because of 

the judgement of the Supreme Court. Article 21 was amended for giving the right. 

That is under Chapter III and not under Chapter IV.  

डॉ. िनिशकातं दुबे : म� यह कह रहा ह� ंिक आंगनबाड़ी हमने बना िदया, िमड डे मील �क�म बना िदया, 

ये सब डायरिे�टव ि�ंिसपल का पाट�  ह�  । मेरा यह कहना है िक उसी डायरिे�टव ि�िंसपल म� 44 नबंर 

है, जो यह कहता है िक इस देश म� यूनीफाम�  िसिवल कोड होना चािहए, �य�िक हम जब भी इस देश म� 
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िहदूं-मसुलमान-पारसी-ईसाई के नाम पर लड़ाई करते ह�, जैसे िक अभी �ी के. सूरशे जी पोप जॉन 

पॉल को बलुाने क� बात कर रहे थे  । भारत सरकार ने लॉ कमीशन बनाया है  । लॉ िमिन�टर बैठे ह�ए ह� 

और लॉ कमीशन क� भी �रपोट�  है जो कहती है िक अब समय आ गया है िक भारत को एक यूनीफाम� 

िसिवल कोड बनाना चािहए िजससे ि�पल तलाक जैसे कानून बनाने क� आव�यकता न पड़े  । मेरा 

आपके मा�यम से आ�ह है िक आप इस देश म� यूनीफाम�  िसिवल कोड का िबल लेकर आइए िजससे 

हम सभी भारतीय ह�  । ऐसा न हो िक कोई िहदूं के नाम पर, कोई मसुलमान के नाम पर कोई ईसाई के 

नाम पर राजनीित कर े । यह देश िह�द�ुतान है और यहा ंपर रहने वाले सभी लोग िह�द�ुतानी ह� और 

भारत म� रहने वाले लोग� के िलए एक कानून होना चािहए  । सीआरपीसी एक है, आईपीसी एक है  । 

अगर सीआरपीसी एक है तो यूनीफाम�  िसिवल कोड कैसे नह� है? जय िह�द, जय भारत  ।  

माननीय अ�य�: �ी िक�रट पी.सोलंक�, �ी देवजी. एम. पटेल, �ी नारण भाई काछिड़या एवं �ी 

उदय �ताप िसहं को �ी िनिशकातं दबेु �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान 

क� जाती है  । 
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PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, this House has passed the National 

Medical Commission Bill, 2019. Even during the debate on the Bill in this House, 

Members had protested against the Centre interfering into the State realm in the 

matter of health and also the undemocratic constitution of the National Medical 

Commission.   

 Today, doctors all over the country have gone on strike protesting against 

the National Medical Commission Bill. The Bill has been passed in Lok Sabha but 

has not yet been passed in Rajya Sabha.  

 I appeal to the Government to look into the grievances of the doctors, who 

after all are saviours of our life and find out as to why they have gone on strike. I 

urge the Government to desist from trying to pass the Bill in Rajya Sabha rather 

they should have a fresh enquiry as to why the doctors are on a warpath against 

this Bill. …(Interruptions) 

�ी देवजी  पटेल (जालौर): ध�यवाद अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया  । �धान 

मं�ी फसल बीमा �ारा �धान मं�ी जी ने िकसान� क� राहत के िलए एक बह�त अ�छा कदम उठाया है 

और उससे िकसान� को बह�त लाभ िमल रहा है, लेिकन आज  कुछ कारणवश कुछ िकसान लाभ नह� 

ले पा रहे ह�  । राज�थान म� अभी पेपर म� एक ऐड छापा गया था, िजससे िकसान गमुराह हो रहे ह�  । 

उसम� �धान मं�ी फसल बीमा क� ला�ट डेट 16 तारीख और 2 तारीख बता रहे ह�, जबिक आज 31 

जलुाई, 2019 �धान मं�ी फसल बीमा क� ला�ट डेट है  । जबिक ऐड म� वे इसे 16 तारीख तक बढ़ा 

ह�आ बता रहे ह�, िजससे िकसान �िमत ह� और िकसान उस फसल बीमा का लाभ न ले सक�   । अत: 
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मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक ऐसे जो मैटस� ह�, उन पर �यान िदया जाए और जो 

बीमा कंपनीज वहा ंऑिफस नह� खोलती ह�, उन पर कठोर कार�वाई क� जाए  ।  

माननीय अ�य�: �ी नारण भाई काछिड़या को �ी देवजी एम. पटेल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी गरुजीत िसहं औजला (अमतृसर): ध�यवाद �पीकर सर  । सर म� एक बह�त ही मह�वपूण� बात 

आपसे कहने जा रहा ह� ं । जो कारिगल य�ु ह�आ था, उसम� टाइगर िहल के ऊपर ‘15 �ेनेिडयस�’  और 

‘8 िसख रिेजम�ट’ ने जीत हािसल क� थी  । उस टाइम उनको ऑनर भी िकया गया था  । लेिकन 

कारिगल िवजय िदवस पर 9 िमनट क� एक डॉ�यूम��ी बनी है, िजसम� ‘8 िसख रिेजम�ट’ का कोई नाम 

नह� है  । ‘8 िसख रिेजम�ट’ पर कोई डॉ�यूम��ी नह� बनाई गई  । इससे उन लोग� को बह�त ठेस पह�चंी है  

। जो लोग उस समय शहीद हो गए थे, उनके स�मान को ध�का पह�चंा है  । इसक� इन�वायरी क� जाए 

और िजसने गलत काम िकया है, उसे सजा दी जाए  ।  

माननीय अ�य�: आप सझुाव दीिजएगा  । नई डॉ�यूम��ी बनवा दी जाएगी  । �ी िशिशर अिधकारी   

जी  ।  
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SHRI SISIR KUMAR ADHIKARI (KANTHI): Speaker, Sir, I want to raise a very 

important issue. गावं, गरीब और िकसान के िलए हर िदन पािल�याम�ट म� यह बात चलती है िक 

The Government and all of us are thinking over it. देश म� जो गौ माता है, जो दूध देती है, 

एक-एक िकलो राइस �ान के िलए 10 �पया और जो काऊ फ�ड होती है, उसम� �ित िकलो 4 �पया 

बढ़ गया है  । हर गावं म� जो शोर उठा है, उसे कौन देखेगा? Earlier also, I have raised this 

question in Parliament. पािल�याम�ट इसे �टेट को भेज देता है और �टेट स��ल गवन�म�ट को भेज 

देती है  । I want the Government to seriously examine this matter. Who is 

responsible for this? Who is raising the prices of cow feeds? Maize crop has 

totally failed this year. A man from Tamil Nadu has imported some maize. But it 

has become a crisis-like situation. काऊ फ�ड का रटे बढ़ता जा रहा है  । गौ माता और गौ 

पालक दोन� बह�त दखु म� ह�  । I request the Government to look into this matter 

seriously. The whole country is suffering from this crisis and the milk production 

has also got hampered. Thank you.  

माननीय अ�य�: �ीमती अप�पा पो�ार, �ीमती �ितमा म�डल, डॉ. काकोली घोष द�तीदार, एवं 

�ी िद�ये�द ुअिधकारी को �ी िशिशर कुमार अिधकारी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी रमेश िबधूड़ी (दि�ण िद�ली): बह�त-बह�त ध�यवाद, सर  । म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ं

िक बदरपरु ए�रया म� यमनुा नदी के िकनार ेजो �लड �लेन है, जो 2021 मा�टर �लान के अंतग�त 

बनाया गया था, उसक� िडमाक� शन आज तक नह� ह�ई है  । जब यमनुा नदी का पानी बढ़ता है, तो पानी 

कहां तक जाता है, कहा ंतक नह� जाता है, उसके बहाने से अिधकारी उसके जोन से बाहर के लोग� 

को भी तंग करते ह�  । जब गरीब आदमी अपना कोई आिशयाना बनाते ह�, तो उनको तंग िकया जाता है  
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। काफ� ��ाचार फैल रहा है  । मेरा आपके मा�यम से यह िनवेदन है िक उस �लड �लेन क� 

िडमाक� िटंग क� जाए, िजससे कम से कम यह पता चल सके िक �लड �लेन िकधर है और जो लोग 

उसके जोन से बाहर रहते ह�, उनको सरकारी अिधकारी परशेान न कर�  । ध�यवाद  ।  

�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब) : अ�य� महोदय, म� सदन का �यान एक बह�त ही दभुा��यपूण� 

घटना क� ओर आकिष�त कराना चाहता ह� ं । एक �यवसायी �ी वी. जी. िस�ाथ� ने परस� खदुकुशी कर 

ली थी  । उस खदुकुशी से जड़ेु ह�ए जो तथाकिथत त�य ह�, जो एक िच�ी जारी क� गई है, म� उस िच�ी 

का िसफ�  एक अंश…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : मनीष जी, आप मझेु एक बात बताइए  । आप सीिनयर एडवोकेट ह�  । आप एक 

िमनट के िलए बैठ जाइए  । आप सदन म� यह िवषय उठा रहे ह�  । जब तक िकसी चीज क� जाचं न हो 

जाए, यह ससंद है, कोई प� असली है या नकली है, जब तक त�य� क� जांच न हो जाए, आप उस 

िवषय को उठा सकते ह�, लेिकन उस प� को मत पिढ़ए िक उसक� जाचं कराई जाए  । 

…(�यवधान) 

�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब) : अ�य� महोदय, म�ने कहा है िक म� प� नह� पढ़ रहा ह� ं । म� 

सदन और  सरकार  का  �यान  इस  ओर  आकिष�त   कराना  चाह   रहा  ह� ं  िक  यह  बात 

साव�जिनक  ह�ई  है  िक  इस  खदुकुशी का  तथाकिथत  एक  यह  कारण  भी है िक जो इनकम टै�स 

अिधकारी ह�, उनक� तरफ से शोषण िकया गया है  । म� सरकार से यह िनवेदन करना चाहता ह� ंिक यह 

बह�त ही गंभीर और सवेंदनशील मामला है  । खदुकुशी क� जाचं तो अलग होगी, लेिकन सरकार को 

इस चीज क� भी जाचं करानी चािहए िक �या सरकार के अिधकारी इनकम टै�स 

िडपाट�म�ट…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : �ी िव�ण ुद� शमा� जी के व��य के अलावा कुछ भी �रकाड�  म� नह� जाएगा  । 

… (Interruptions) … * 

माननीय अ�य� : �ी राज�� अ�वाल को �ी मनीष ितवारी �ारा उठाये गए िवषय के साथ स�ब� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।   

�ी िव�णु द� शमा� (खजुराहो) : माननीय अ�य� जी, मझेु आपने बोलने का अवसर �दान िकया है, 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं  । कृिष िश�ा म� जो �ाइवेट एजूकेशन है, देश के अंदर जो 

�ाइवेट इं�टीट्यूट और यूिनविस�टीज़ ह�, उनके ए�ीक�चर एजूकेशन क� मानीट�रगं के िलए देश के 

अंदर कोई �यव�था नह� होने के कारण से वत�मान समय म� पूर ेदेश के अंदर कई तरह क� सम�याए ं

खड़ी हो रही ह�  । इसिलए, इनक� र�ेयलेुिटंग बॉडी बननी चािहए  । चाहे ए�ीक�चर काउंिसल ऑफ 

इंिडया बने या इसको आईसीएआर ए�ीगेट कर�  । ऐसी �यव�था देश के अंदर के बननी चािहए  ।   

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलपु�) : अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद  । मेर ेससंदीय �े� पाटिलप�ु 

के मसौढी �खंड के तारगेना डीह और दानापरु �खंड के खगौल के च�दाहा का नाम िव� के 

महानतम गिणत� और खगोलशा�ी आय�भ� जी से जड़ुा ह�आ है  । आय�भ� जी का ज�म कुसमुपरु म� 

ह�आ था, जो वत�मान म� पटना या पाटिलप�ु कहलाता है  । दानापरु �खंड के खगौल के च�दाहा म� 

उ�ह�ने आ�म बनाया था तथा मसौढी के तारगेना डीह म� वेधशाला का िनमा�ण िकया था  । यह 

मा�यता है िक तारगेना का मतलब यह था िक वहा ं से आय�भ� तार� क� गणना िकया करते थे  । 

आय�भ� जी ने ही सव��थम कहा था िक प�ृवी अपनी धरुी पर घूमती है  । बीजगिणत का जनक भी 

आय�भ� जी को ही माना जाता है  । पाई क� 4 दशमलव तक श�ु गणना आय�भ� जी ने ही क� थी  । 

आज िजसका उपयोग पूर ेिव� के…(�यवधान) 

                                                           
* Not recorded 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप शू�य काल म� बह�त लंबा पढ़ रहे ह�  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप एक िमनट म� अपनी बात को समा� क�िजए  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप सिं�� म� बोिलए  ।  

…(�यवधान) 

�ी राम कृपाल यादव  : अ�य� महोदय, आज उसका उपयोग पूर े िव� के वै�ािनक हर खगोलीय 

िमशन म� करते ह�  । म� आपके मा�यम से के�� सरकार से इस ऐितहािसक मौके पर यह अनरुोध करना 

चाहता ह� ं िक िव� के महानतम गिणत� और खगोलशा�ी आय�भ� जी क� कम�भूिम पाटिलप�ु के 

ससंदीय �े� के मसौढी के तारगेना डीह तथा दानापरु के खगौल च�दाहा को ए��ो टू�र�म के�� के 

�प म� िवकिसत िकया जाए  । इसके साथ ही तरगेना मसौढी के तारगेना डीह म� आय�भ� जी के नाम 

पर वेधशाला का भी िनमा�ण कराया जाए  ।  
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डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब) : माननीय अ�य� जी, मझेु आपने बोलने का अवसर �दान िकया 

है, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं । सतलजु और �यास नदी पजंाब और मेर ेससंदीय �े� क� 

लाइफलाइन है  । जल शि� मं�ी जी भी यहा ंपर बैठे ह�ए ह�  । �रपोट�  आ रही है  । वैसे मं�ी जी को भी 

पता है िक पजंाब क� सारी निदया ंऔर नाथ� क� सारी निदया,ं जैसे गंगा जी और यमनुा जी, सारी 

�लैिशयर फेड ह�  । �लैिशयर बह�त �पीड से िसकं कर रह ेह�  । उनके नीचे बह�त बड़ी-बड़ी झील� रहती ह�  

। कई बार �लैश �लड्स आते ह�  । पजंाब और मेर ेससंदीय �े� से हम 35 से 40 �ितशत फूड�े�स 

देते ह�  । अगर �लैिशयर� के सूखने क� यही �पीड रही, सतलुज नदी के बार ेम� यह �टडी आई है िक 

करीब-करीब 50 �ितशत पानी कम हो सकता है  । म� यह िनवेदन करना चाहता ह� ं िक इसक� कोई 

�यव�था कराई जाए िक सभी लोग और पूरा देश….(�यवधान)    

SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Mr. Speaker, Sir, thank you. I would 

like to bring to your notice a matter of urgent importance.  

 Kasturba Balika Vidyalayas were established in 2004 with the sole aim of 

improving literacy rate of the girl children in rural areas. The issue is the staff who 

are working in these residential schools are working on contractual basis. But 

their counterparts in other Departments who are doing the same job are getting 

better salaries.  

 So, through you, I would like to request the Government to see that the 

salaries of staff who are working in these residential schools are brought on par 

with their counterparts in other Departments. Thank you very much. 
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SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Mr. Speaker, Sir, thank you very 

much.  

 My ‘Zero Hour’ submission is in respect of Institutions of Eminence. The 

Government of India has initiated action for selection of Institutions of Eminence. 

The main parameters are world class infrastructure, financial capability, world 

class academic and research excellence, capability to expand by significant 

intake of international students and faculty within 15 years. But unfortunately the 

selection criteria were not followed by the Selection Committee. Ineligible 

institutions were approved and accepted.  

 So, I urge upon the Government to constitute a fresh Committee for 

examining the applications received so far and revise the list of Institutions of 

Eminence by removing the ineligible institutions and including the eligible 

institutions as per the criteria which have already been laid down. Thank you very 

much.  

 

  



31.7.2019  43 

 

�ी हसं राज हसं (उ�र-पि�म िद�ली): सर, मझेु बोलने का मौका देने के िलए म� आपका ध�यवाद 

करता हूॅ ं । म� इसिलए भी आपका ध�यवाद करता हूॅ ंिक माननीय �धान मं�ी जी और आपने मौसम 

क� िफ� क� है, पानी क� िफ� क� है, पेड़-पौधे लगाने क� िफ� क� है  ।  

सर, कहते ह� िक: -         “हमसायादार पेड़ ज़माने के काम आए  ।  

जब सूखने लगे तो जलाने के काम आए  । 

क�चा समझ कर बेच न दनेा यह मकान,  

      शायद कभी यह सर को छुपाने के काम आए  ।” 

सर, मेर ेइलाके म� सबसे मशह�र भल�वा झील है, िजसको मोती झील भी कहते ह�  । यह झील 

कई साल� से बदहाली क� मार झेल रही है  । झील के चार� ओर गंदगी और खरपतवार उग आए ह�  । 

इतना ही नह� झील के बीच�बीच जहा ंगहरा और साफ-सथुरा पानी ह�आ करता था, साइबे�रयन बड्�स 

मौसम के िहसाब से आया करते थे, याि�य�, पय�टक� और कलाकार� का तो यहा ंतातंा लगा रहता   

था  ।, वहा ंआज लंबी-लंबी घास और झािड़यां उग आई ह�  । सर, झील के सूखने के कारण अब कुछ 

जगह� पर पानी िदखाई दतेा है, लेिकन �शासिनक अनदेखी के कारण इस झील का अि�त�व समा� 

होता िदखाई दे रहा है  । झील समय के साथ गायब हो रही है, �य�िक तटबधं का िनमा�ण कर इसे 

यमनुा नदी से भी काट िदया गया है  । मानसून क� बा�रश के अलावा, यमनुा नदी का पानी म�ुय �ोत 

था  । इस झील क� न तो कोई साफ-सफाई क� जाती है और न ही इसक� दखे-रखे के िलए कोई भी 

आगे आता है  । के�� सरकार से मेरा अनरुोध है िक मोती झील या भल�वा झील के अि�त�व को 

बचाया जाए  । यही मेरी गजुा�रश है  ।  

डॉ. सुका�त मजूमदार (बालूरघाट): सर, म� रा��ीय सरु�ा से सबंिंधत एक बह�त ही मह�वपूण� िवषय 

उठाना चाहता हूॅ ं । िपछले कुछ साल� से हमार ेपि�म बगंाल म� जो घसुपैठ हो रही है, the person 

from the Rakhine state, िजसको कॉमनली हम लोग रोिह�ंयाज़ बोलते ह�  । �ॉबलम यह है िक 
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हमार ेवहा ंपर जो राजनैितक दल स�ा म� है, वह उनके वोट ब�क को अपीज़ करने के िलए उनके साथ 

खड़े ह�ए ह�  । …(�यवधान) उनको घर भी महैुया कराए जा रह ेह�  । …(�यवधान) 

 बीएसएफ के डायर�ेटर जनरल ने ऑन द �रकॉड्�स बोला है िक West Bengal is slightly 

friendly for Rohingyas. हमार े रा�य के म�ुय मं�ी का दािय�व लोग� क� सरु�ा क� देख-भाल 

करना है  । …(�यवधान) लेिकन वे कहते ह� िक रोिह�ंयाज़ हमार े�दस� ह�  । …(�यवधान) साथ ही 

अगर अ�य रा�य का कोई म�ुय मं�ी पि�म बगंाल म� जाता है, तो उनको परिमशन नह� िमलती है िक 

वे पि�म बगंाल जाए ं । …(�यवधान) वह� दूसरी जगह� से जब लोग आते ह�, तो उनको �दस� बोलते ह� 

और उनको वहा ं रख रहे ह�  । …(�यवधान) हमारी सरु�ा के िलए बह�त िचतंा क� बात है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: डॉ. सजंय जायसवाल, �ी िनिशका�त दबेु, डॉ. काकोली घोष द�तीदार एवं �ीमती 

�ितमा म�डल को डॉ. सकुा�त मजूमदार �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित 

�दान क� जाती है  । 

माननीय सद�यगण, िजन माननीय सद�य� के नाम आज शू�य काल म� बोलने के िलए लाटरी 

म� िनकले थे, उ�ह� माननीय सद�य� को अभी अवसर िदया गया है  । जो अनपुि�थत रहे थे, उनको 

शाम को मौका िदया जाएगा  ।  

…(�यवधान) 
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12.00 hrs 

INTER-STATE RIVER WATER DISPUTES (AMENDMENT) BILL, 2019 

जल शि� म�ंी (�ी गजे�� िसहं शेखावत): महोदय, म� ��ताव*  करता हॅू:ं 

“िक अंतरा�ि�यक नदी जल िववाद अिधिनयम, 1956 का और सशंोधन करने वाले 

िवधेयक पर िवचार िकया जाए  ।” …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी, आप इसके बार ेम� कुछ बता द�  । 

…(�यवधान) 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, भारत अ�यंत िवशाल देश है  । हमार ेदेश म� 

अनेक निदया ं और निदय� के बेिस�स ह�  । देश म� कुल िमलाकर के 24 निदय� के बेिस�स 

आइड�टीफाइड ह�, उनको यिद �े�फल के अन�ुप देखा जाए, तो लगभग 99 �ितशत बेिसन ए�रया 

इंटर �टेट बेिसन ए�रया है  । जबिक यिद 24 नबंस� के अन�ुप म� गणना क�ं तो भी लगभग 90 

�ितशत बेिसन इंटर �टेट बेिसन है  । भारत देश म� निदय� के जल के बटंवार ेको ले कर िववाद का 

परुातन इितहास रहा है  । ि�िटश कालीन समय म� भी िविभ�न रा�य� के बीच म� निदय� के जल के 

बटंवार ेको ले कर िववाद थे  । लेिकन यिद म� दूसरी ओर इसी प�र�े�य म� चचा� क�ं, �य�िक जब कभी 

भी हम सदन म�, जब कभी भी समाज म� बैठ कर बात करते ह� तो हम केवल िववाद� के बार ेम� चचा� 

करते ह�  ।  

 महोदय, म� सदन को और देश को आपके मा�यम से यह जानकारी देना चाहता हूॅ ंिक देश म� 

160 से �यादा ऐसे इंटर �टेट डॉ�यूम�टेड ए�ीम�ट्स ह�, जो पिव� भाव से िविभ�न �देश� ने आपस म� 

                                                           
* Moved with the recommendation of the President.  
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लागू िकए ह�  । आज वे दशे म� उन निदय� के जल के बटंवारे के िलए एक आदश� ��ततु कर रह ेह�  । 

लेिकन जैसा म�ने कहा िक रा�य� के बीच म� है  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, माननीय मं�ी जी एक मह�वपूण� िवषय पर बोल रहे ह�  । आप 

�लीज़ बैठ जाए ंऔर �यवधान न कर�  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, कृपया जारी रखे  ।  

…(�यवधान) 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, जैसा म�ने कहा िक इस पर िववाद� क� एक 

परुानी परपंरा हमार ेदेश म� रही है  । इसी परपंरा को देखते और �यान म� रखते ह�ए हमार े दूरदश� 

सिंवधान िनमा�ताओ ंने सिंवधान के अन�ुछेद 262 (1) म� इस बात को िनधा��रत करते ह�ए ऐसे िववाद� 

के िनपटान हेत ु�बधं िकया था  । अन�ुछेद 262 (1) म� यह �ावधान िकया था, म� कोट कर रहा हूॅ ं– 

‘ससंद जल के उपयोग, िवतरण अथवा िनयं�ण के सबंधं म� िकसी अंतरा��यी नदी अथवा नदी घाटी के 

सबंधं म� वाद अथवा िशकायत के �याय िनण�यन हेत ुकानून बना सकती है  ।’  

माननीय अ�य� महोदय, इसी कानून और उपबधं के आधार पर ससंद को �द� इन शि�य� 

के आधार पर इंटर-�टेट �रवर वॉटर िड��यूट ए�ट, 1956 बनाया गया था  । ए�ट बनने के बाद म�, 

समय-समय पर इस ए�ट म� िविभ�न सशंोधन िकए गए ह�  । सन ्1980 म� जब नम�दा �रवर िड��यूट 

का अवाड� पा�रत ह�आ, तब उस अवाड� को एि�ज़�यूट करने के िलए �क�म बनाने क� आव�यकता ह�ई, 

िजसका उस समय के त�कालीन कानून म�, त�कालीन ए�ट म� �ावधान नह� था  । उस �क�म को 

बनाने के िलए पहला सशंोधन सन ्1980 म� िकया गया  । दूसरा सशंोधन सन ्1986 म� ह�आ, जब 
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राजीव-ल�गोवाल समझौता, माननीय सोिनया जी यहा ंबैठी ह�, पजंाब एकॉड�  जब देश म� ह�आ तो उसम� 

रावी-�यास नदी के जल के बटंवार ेके िववाद को शी� समा� करने के उ�े�य से, ि��यूनल बनाए जाने 

क� �ि�या को छोटा करने के िलए सन् 1986 म� इस ए�ट म� सशंोधन िकया गया  । शायद दभुा��य क� 

बात है िक िजस �ि�या को छोटा करने के िलए कानून म� सशंोधन िकया गया था, रावी-�यास का 

िववाद 33 साल बीत जाने के बाद भी वह ि��यूनल तय नह� कर पाया है  ।  

12.04 hrs                (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

 माननीय सभापित महोदय, सन् 2002 म� इन ि��यून�स म� लगने वाले बह�त लंबे समय को 

देखते ह�ए सरका�रया कमीशन म� रा�य और क� � सरकार के िवषय� के सबंधं म� क� गई िसफा�रश� के 

अन�ुम म� एक बार िफर इस ए�ट म� सशंोधन िकया गया  । इसम� समय-सीमा का उपबधं लागू िकया 

गया  । इस ए�ट के आधार पर ��येक िववाद के िलए, अलग-अलग �याय िनण�यन के िलए अलग-

अलग ि��यूनल बनाने क� �यव�था है  । सरका�रया कमीशन क� �रपोट�  के आधार पर वष� 2002 म� जो 

सशंोधन िकया गया था, उस सशंोधन के अनसुार अिभकरण को पाचँ वष� क� अविध म� अपनी �रपोट�  

��ततु करना, ऐसा मेनडेटरी िकया गया है  । लेिकन उसम� फद�र �रपोट�  के नाम पर जो सै�शन 5(3) 

डाला गया है, उसम� एक-एक साल करते ह�ए इसको अिनि�त काल तक आगे बढ़ाने क� �यव�था दी 

गई  । वष� 2003 म� िजस उ�े�य के साथ यह सशंोधन िकया गया था, वह उ�े�य अपने आप म� िडफ�ट 

हो गया, अपने म� समा� हो गया है  ।  

जैसा म�ने कहा िक जो ि��यून�स बनाए गए, वे ि��यून�स काफ� वष� से काम कर रहे ह�  । अब 

तक देश म� कुल िमलाकर इस सदंभ� म� कानून के तहत 9 ऐसे ि��यून�स बनाए गए, िजनम� से केवल 4 

ि��यून�स ने अपनी �रपोट�  ��ततु क� है  । गोदावरी ि��यूनल को, म� सदन के स�ंान के िलए बताना 

चाहता ह�,ँ �य�िक म� िनि�त �प से मानता ह� ँिक सदन इस बात म�, सभी माननीय सद�य सहमत ह�गे 
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िक पहले गोदावरी वाटर िड��यूट ि��यूनल को अपना अवाड� पा�रत करने म� 11 वष� का समय लगा  । 

कृ�णा वाटर िड��यूट ि��यूनल ने सात वष� का समय िलया  । नम�दा वाटर िड��यूट ि��यूनल ने 10 

वष� का समय िलया  । कावेरी का जो जल िववाद अिभकरण था, उसको 28 वष� अपनी �रपोट�  को 

��ततु करने म� लगे  । ठीक इसी तरह से जो पाचँ बचे ह�ए अिभकरण काम कर रह ेह�, उन अिभकरण� 

म� कृ�णा (ि�तीय), महादायी, वंसधारा, महानदी और रावी-�यास ि��यून�स ह�  ।  

जैसा म�ने अभी आपके सामने िनवेदन िकया िक रावी-�यास ि��यूनल को ज�दी बनाने के िलए 

ए�ट म� सशंोधन िकया गया था  । आज 33 साल होने के बाद भी उसका अवाड�  पा�रत नह� हो पाया  

है  । इस अिधिनयम के कामकाज म� अनेक किमय� को देखते ह�ए और समय के अन�ुप इसक� 

आव�यकता को महसूस करते ह�ए वष� 2013 म� इस िबल म� सशंोधन करके नया िबल लाने के िलए 

कार�वाई �ार�भ क� गई  । वष� 2013 म� से�ेटरी, वाटर �रसोस�ज ने एक मीिटंग बलुा कर रा�य� के 

साथ कंस�टेशन िकया और उस कंस�टेशन के आधार पर जो िबल �ा�ट ह�आ, वह िबल वष� 2016 

म� नीित आयोग को भेजा गया  । वष� 2017 म� वह िबल पािल�याम�ट के पटल पर रखा गया, लेिकन 

पािल�याम�ट ने उसी समय िनण�य िकया और माननीय अ�य� के िनण�य के अन�ुप उसी िदन, िजस 

िदन िबल ��ततु ह�आ, उसी िदन �ट�िडंग कमेटी को भेज िदया  । The Standing Committee on 

Water Resources submitted its 9th report on ‘Inter-State River Water Disputes 

(Amendment) Bill, 2017 ’ on 11.08.2017. उस �रपोट�  म� िदए गए सार ेसझुाव� को एक साथ 

सम� �प म� जोड़ते ह�ए यह वत�मान िबल, म� आप सब के िवचाराथ� के िलए, म�ने आपक� अनमुित से 

आज यहा ँ��ततु िकया है  । 

माननीय सभापित महोदय, वत�मान म� जो �यव�था है, उस �यव�था म� एक ि��यूनल के िलए, 

जैसा म�ने कहा िक एक िववाद के िलए एक ि��यूनल बनाने क� �यव�था क� गई है, लेिकन हर एक 

ि��यूनल को बनाने म� अपना-अपना अलग समय लगता है  । उसके इं�ा���चर, कॉ��टीट्यूशन के 
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िलए जो सामा�य आव�यकता है, उन आव�यकताओ ंम� भी बह�त सारा समय �यतीत होता है  । इसके 

अित�र� जैसा म�ने कहा िक जो ि��यून�स इतने समय से काम कर रहे ह�, हालािंक वष� 2002 के 

सशंोधन के आधार पर पाचँ साल म� ि��यूनल को अपना अवाड� पा�रत करना चािहए, लेिकन िजस 

तरह क� �यव�था सै�शन 5(3) म� दी गई है, उसके आधार पर �ेि�टकली िकसी तरह क� भी समय-

सीमा ि��यूनल को अपनी �रपोट्स� देने के िलए नह� है  । ि��यून�स का काय�काल भी इनडेिफनेट 

टाइम के िलए बढ़ाया जा सकता है  । इसी के साथ-साथ सरकार ि��यूनल पर अपनी �रपोट�  ��ततु 

कर,े उसके बाद सरकार उस �रपोट�  को पि�लश कर,े इसके िलए भी िकसी तरह क� समय-सीमा 

��तािवत नह� है  । समय-सीमा ��तािवत नह� होने के कारण से ऐसा भी स�ंान म� आया है िक अनेक 

वष� तक सरकार� ने उस �रपोट�  को पि�लश होने से भी रोक कर रखा है  ।  

माननीय सभापित महोदय, इसके अित�र� इन ि��यून�स म� जो चेयरमैन और सद�य िनय�ु 

िकए जाते ह�, उनके िलए एज क� भी िकसी तरह क� कोई िलिमटेशन नह� है  । म� सदन म� इस बार ेम� 

कुछ कहना तो नह� चाहता ह�,ँ लेिकन हम सब जानते ह� िक �य� ये ि��यून�स इतने ल�बे समय तक 

काम करते रहते ह�  । 

महोदय, इन सब िवषय� को देखते ह�ए वत�मान म� जो िबल आपके सम� लाया गया है, उस 

िबल म� हमने �ावधान िकया है िक अलग-अलग ि��यून�स के �थान पर एक �थायी ि��यूनल का 

िनमा�ण िकया जाए  । जब म�ने जाचँ क� और िवषय� को देखा तो पता चला िक ये ि��यून�स साल म� 4-

5-8 बार से लेकर 9 बार तक ऐसी िसिटं�स करते ह�  । एक-आध ि��यूनल को छोड़कर कोई भी 

ि��यूनल रगेलुर िसिटंग भी नह� कर रहा है  । ऐसी प�रि�थित म� हमने यह तय िकया िक एक �थायी 

ि��यूनल का िनमा�ण िकया जाए और एक �थायी ि��यूनल क� �थापना करके उसके अधीन अलग-

अलग िववाद� के िनपटान के िलए उसके नीचे मि�टपल ब�चेज बनाई जाए ं । इस कानून के पा�रत होने 

के बाद ऐसे सार ेि��यून�स, जो आज काम कर रहे ह�, वे उस एक �थायी ि��यूनल म� मज� हो जाएगें  । 
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वे सार ेि��यून�स समा� हो करके एक ि��यूनल क� �यव�था इस देश म� रहेगी, जो �थायी �प से इस 

िदशा म� काम करगेा  । हमने इसका उपबधं करते ह�ए ऐसा ��तािवत िकया है िक इन ि��यून�स म� जो 

िववाद लाये जाएगें, नया िववाद आने क� ि�थित म� हमने एक िड��यूट रजेो�यूशन कमेटी क� 

��तावना इसम� क� है  ।  

जैसा म�ने अपनी बात �ार�भ करते ह�ए भी कहा िक अनेक ऐसे उदाहरण ह� िक जहा ँरा�य� ने 

साथ म� बैठकर अपने िववाद� को िनपटाया है  । िनि�त �प से एक मौका ऐसा होना चािहए और ऐसा 

एक इंि�टट्यूशनल मैकेिन�म होना चािहए िक जहा ँ रा�य साथ म� बैठकर के, ि��यूनल म� जाने से 

पहले, ए�सपट्�स के साथ बैठकर अपने िववाद का, यिद सभंव हो तो िनपटारा कर�  । ऐसी िड��यूट 

रजेो�यूशन कमेटी के िलए भी हमने समय-सीमा का िनधा�रण िकया है  । वह एक साल और बाद म� 

अिधकतम 6 महीने तक के िलए उसक� समय-सीमा और बढ़ाई जा सकती है, ऐसी िड��यूट 

रजेो�यूशन कमेटी का िनमा�ण, िनधा�रण िकया जाएगा, िजसम� ए�सपट्�स के साथ बैठकर रा�य अपने 

िववाद� का समाधान कर सकते ह�  । यिद िड��यूट रजेो�यूशन कमेटी के यहा ँ िकसी िववाद का 

िनधा�रण न हो पाए तो सरकार को तीन महीने क� समय-सीमा के अंदर-अंदर उसे ि��यूनल को रफेर 

करना पड़ेगा  । ि��यूनल क� जो ब�च है, उसके िलए भी समय-सीमा का ि���ट िनधा�रण हमने िकया है 

िक दो साल के समय म�, जो िक �यादा से �यादा एक साल तक के िलए बढ़ाया जा सकता है, इसम� 

ि��यूनल को अपना अवाड�  उसके िलए पा�रत करना पड़ेगा  । 

 जैसा म�ने कहा िक पूव�वत� �यव�था के अन�ुप, जो सरकार के पास उसको पि�लश करने का 

अिधकार, उसको लंबा करने का अिधकार था, उसे भी समा� करते ह�ए जो ि��यूनल अपना अवाड� 

पा�रत  करगेा,  वह  ऑटोमेिटकली पि�ल�ड माना जाए, हमने ऐसी �यव�था करने का �ावधान िकया 

है  । जो इसका कॉ�पोिजशन ऑफ ि��यूनल था, उसम� प�रवत�न करते ह�ए, अभी वत�मान म� जो 

�यव�था है, उसम� जो ि��यून�स काम कर रहे ह�, उसम� सार ेतीन� के तीन� म�बर जूिडिशयरी के म�बस� 
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होते ह�  । इ�ह� भारत के माननीय सव��च �यायालय के माननीय म�ुय �यायाधीश क� अनशुसंा पर 

िनय�ु िकया जाता है  । वे िसिटंग जजेज ह�, ऐसा आव�यक है  । इस कारण से बह�त सार ेि��यून�स 

म� िनयिु�या ँन होने के कारण या िकसी कारण से एक भी �र�ता, वैक� सी हो जाने के कारण से कई-

कई िदन� तक ि��यून�स के काम अटके रहते ह�  ।  

ऐसा िवषय स�ंान म� आने से हमने इसम� यह उपबधं िकया है िक जो एक �थायी ि��यूनल 

काम करगेा, उस �थायी ि��यूनल म� अ�य� और उपा�य� के अित�र� तीन जूिडिशयरी के म�बर 

और उसके अलावा तीन स�जे�ट ए�सपट�  म�बस� ह�गे  । यह आठ लोग� का �थायी ि��यूनल है और 

जो इसके सब ि��यूनल, सब-ब�चेज बन�गी, उन सब-ब�चेज म� कोई भी केस रफेर िकया जा सकेगा  । 

उस सब-ब�च म� अ�य� के अित�र�, मय सद�य, िजसम� जूिडिशयरी म�बर भी ह�गे और उसके साथ-

साथ म� स�जे�ट ए�सपट�  म�बर भी ह�गे, हमने उनका उपबधं िकया है  । एक म�बर क� �र�ता, वैक� सी 

होने क� ि�थित म� तरु�त अ�य� अपने िववेक के आधार पर उन उपल�ध सद�य� म� से िकसी को भी 

उसका सद�य नािमत करके, उसके काम म� बाधा न पड़े, ऐसी �यव�था कर सकता है  । म� मानता ह� ँ

िक ये जो प�रवत�न हमने इसम� िकए ह�, ये िनि�त �प से निदय� के जल के बटंवार ेको लेकर जो िववाद 

इतने वष� से देश म� लंिबत ह�, उनको समय-सीमा म� िनपटाने के िलए एक बह�त अ�छी और 

�भावशाली �यव�था कर�गे  ।  

 महोदय, म� सदन से आ�ह करता ह� ंिक सार ेमाननीय सद�य इन सब िवषय� पर िवचार करते 

ह�ए ��तािवत िवधेयक को सव�स�मित से पा�रत करने क� अनमुित �दान कर�  । 
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माननीय अ�य�: ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक अंतरा�ि�यक नदी जल िववाद अिधिनयम, 1956 का और सशंोधन करने वाले 

िवधेयक पर िवचार िकया जाए  ।” 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Mr. Chairperson, Sir, article 262 

of the Constitution of India provides for adjudication of inter-state river water 

disputes. May I just read out the headnote of article 262 for the consideration of 

this House? It says, “Adjudication of disputes relating to waters of inter-state rivers 

or river valleys”. I think the operative word in this article, Mr. Chairperson, is ‘inter-

state disputes’. Since a new Government has taken office, it is implicit in the 

philosophy of this Constitutional article that before this Bill was brought before this 

House, a fresh consultation with the States should have been undertaken because 

all that Parliament is setting out to do is to put in place an amended adjudicatory 

mechanism in order to try and resolve disputes pertaining to water between the 

States, and the fact that the Government has not chosen to do so, in my humble 

submission, is an assault to Indian federalism which could have been avoided had 

the Government carried out that consultation before bringing the Amendment Bill.  

 Now, what is the genesis of this entire Bill, Mr. Chairperson? The genesis of 

this entire Bill is, over a period of seventy years, four of nine tribunals, which have 

been constituted to adjudicate inter-state river water disputes, have delivered their 

awards but five tribunals have not delivered their awards. In the Statement of 
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Objects and Reasons, a very specific reference has been made to the Ravi-Beas 

Water Tribunal that it has not given an award over the past thirty-three years.  

Now, water is an issue which evokes passion and, therefore, I will try and 

be as dispassionate as possible but if the hon. Minister was to peruse the reason 

why the interim award of the Ravi-Beas Water Tribunal was never notified, and 

that would be available in the files of the Law Ministry if I am correctly instructed 

and the Law Minister is also sitting here, is because there was an inherent legal 

infirmity in that award and that inherent legal infirmity was that the two States, 

Haryana and Rajasthan, unfortunately, were neither riparian States nor basin 

States, they were beneficiary States and, therefore, are not covered in terms of 

article 262(1) or for that matter, the Inter-State River Water Disputes Act of 1956. 

Therefore, the entire basis of bringing this Bill in the first place, as stated in the 

Statement of Objects and Reasons, is completely and absolutely flawed in my 

respectful opinion.  

 Now, sub-section 2 of Section 4 of the original Act which the Government 

seeks to amend said that the judges who will sit on the Tribunal or the members of 

the Tribunal will be named by the Chief Justice of India and would be sitting 

Judges of the hon. Supreme Court and the hon. High Court. I would come to this 

later as to why this provision was particularly inserted in the Act. But I would like to 

respectfully submit that if there has been a delay, even if it has been an inordinate 

delay in coming to a conclusion with respect to a particular dispute, it is not 
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because the Judges in question were not competent. These are the same Judges 

who adjudicate sixty matters a day in a different setting. It is because matters 

pertaining to water are complex and if anybody would be familiar with what 

transpired in Punjab between 1980 and 1995, he would conclude that water 

unfortunately played a very major role in those events which transpired in those 

fifteen years. 

 Therefore, to come to a very simplistic conclusion that because a certain 

tribunal or a certain set of tribunals … Mr. Chairperson, Sir, I would request that 

the House be called to order. 

HON. CHAIRPERSON : The House is in order. Please continue. 

SHRI MANISH TEWARI: Thank you, Mr. Chairperson, Sir. 

 I was submitting that the reason why a particular tribunal has not been able 

to deliver an award is not because that particular tribunal was incompetent. It was 

because issues pertaining to water are increasingly complex.  

 Now, let me come to the Amendment Bill. The Amendment Bill on one hand 

says that its raison d’etre or its rationale is to cut the time which is taken to 

resolve a particular dispute. And what this Bill has done is, it has added another 

layer to the dispute resolution mechanism. It proposes a two-tier structure for 

Dispute Resolution Committee in clause 4A, and then under clause 4B there will 



31.7.2019  55 

 

be the constitution of mini tribunals. ये छोटे-छोटे �ाइ�यून�स एक बड़े �ाइ�यूनल के तहत 

बन�गे  ।   

In my respectful submission, the reason why States request the Central 

Government to constitute a tribunal is because all consultations which inter se 

they carry out unfortunately have not come to a fruition. So, rather than cutting the 

time with regard to dispute resolution, what is proposed in the Amendment Bill is 

only going to increase the time of that dispute resolution by adding another layer 

to already what is a complex mechanism.  

 Now, Mr. Chairperson, Sir, under Section 4, sub section (2) of the original 

Act which is sought to be amended, the Chief Justice of India was empowered to 

select the members of the tribunal. There was a qualification that the members of 

the tribunal would be sitting judges of the Supreme Court or the High Court. The 

reason why that sub section was specifically inserted was because there had to 

be confidence that the people who are being selected to adjudicate an extremely 

sensitive and complex issue are neutral umpires, and the selection which is being 

carried out is also being carried out by somebody who is perceived to be neutral 

and above any partisan consideration. That is why it was the Chief Justice of India 

who was empowered to select the Chairperson and the members of the tribunal.  

 Now, what does this Bill propose to replace it by? It proposes to replace it 

by a Committee which will consist of the Prime Minister or somebody who is 
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nominated by the Prime Minister; it would consist of the Minister of Jal Shakti; it 

would consist of the Minister in charge of the Ministry of Law and Justice; it would 

consist of the Chief Justice of India or a judge of the Supreme Court. But what I 

find missing is that this Committee, unlike similar other Committees which have 

been constituted in the past, does not have the Leader of Opposition in the Rajya 

Sabha or the leader of the single largest party in the Lok Sabha as its members.  

I would want the Minister to explain as to why the Leader of Opposition in 

the Rajya Sabha and the leader of the single largest party in the Lok Sabha are 

not members of the Selection Committee which will pick up the Chairperson, the 

Vice Chairperson, the three judicial members, and the three expert members in 

this particular panel. Is it the intention of the Government, Mr. Chairperson, Sir, to 

pack this particular tribunal with a favoured set of people and that is why there 

has been a deliberate omission of what is there in many other enactments and 

many other selection committees that the Leader of Opposition in Rajya Sabha or 

the leader of the single largest party in Lok Sabha would be members of the 

Selection Committee has been deliberately precluded from this? 

 Secondly, what is extremely important is, when you had a sitting judge of 

the Supreme Court or a sitting judge of a High Court either chairing a panel or 

being part of a panel, there was a perception that these people would be neutral 

arbiters of a dispute. 
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 When you change the terms of selection and when you say that it can 

either be a sitting judge or a retired judge, I am afraid, you are opening a 

Pandora’s box of job seekers, who will then primarily tend to do what in common 

parlance is called the command performance. I do not think that this structure is 

going to inspire any confidence in the States which come before such 

adjudicatory panels, which are packed with people, who unfortunately, post-

retirement, may be looking for a sinecure. I think, this particular clause itself or 

this qualification defeats the entire object and the entire purpose of this 

Amendment Bill. Now, Mr. Chairperson, Sir, if you look at clause 4C (1), it says: 

“The Chairperson and Vice-Chairperson shall hold office for a period 

of five years or till the age of seventy years, whichever is earlier.” 

 But the terms of three judicial members and the three expert members 

would be according to the dispute they adjudicate. Under clause 12 (2), if they are 

adjudicating more than one dispute, they can continue to be members of that 

tribunal or the respective tribunals. 

 Now, I would like to ask myself why make such a distinction. When you set 

up a tribunal, you do not look at it in terms of 5, 10 or 15 years but you look at it in 

terms of 25, 50 or 100 years. What happens when you set up a specialised 

tribunal and you give people a permanent tenure of five years is that a body of 
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jurisprudence develops; a body of experience evolves; and people, after going 

through a learning curve, are in a better position to adjudicate disputes. 

 I cannot understand what is the logic that two people in the tribunal, namely, 

the Chairperson and the Vice-Chairperson, will have a tenure of five years, while 

the other three judicial members or the other three expert members will have a 

tenure on a case-by-case basis. Has this clause been deliberately inserted so 

that, if there is an inconvenient member who is not delivering according to a 

command performance, can be done away after a particular dispute has been 

adjudicated? I mean, this Bill for the lack of a better word, absolutely defies any 

logic altogether. 

 Now, if you look at clause 6 of the Bill, it states that the award given by the 

tribunal will not be published in the official gazette. There is no justification in the 

Statement of Objects and Reasons as to why a particular award which has been 

given by a tribunal, will not be notified in the official gazette. 

 Hon. Minister, Sir, I would like to suggest that if you are really serious about 

resolving inter-State water disputes, then perhaps, you should consider a three-

tier hierarchy. A Dispute Settlement Commission, which as I earlier pointed out, 

may delay matters. Rather than ousting the jurisdiction of the Supreme Court, let 

an appeal lie to the Supreme Court because, in any case, every matter will end up 

in the Supreme Court. And the reason why many tribunals have not been able to 
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adjudicate and deliver awards is primarily because, SLPs in that regard, are 

pending in the Supreme Court. 

 I would now come to the final point. Clause 9 provides that the data which 

the Government will collect with regard to a river basin, with regard to river flows, 

and with regard to the various other aspects of a river basin are going to be 

outsourced to an outside agency. Therefore, one would like to ask whether the 

Government is not competent to collect that data and what would be the integrity 

of the data collected by an outsourced agency. If you will go into the genesis of 

the problem which each of these tribunals has encountered, there is no agreement 

on baseline data. When there is no agreement on baseline data, the adjudication 

process cannot proceed further. So, I would very humbly like to submit that rather 

than outsourcing the collection, coalition and analysis of data to some outside 

agency – and this does not even specify whether that would be a Government 

agency or a private agency – it would be appropriate that the baseline data 

collection should be with the Government if you want to have adjudication 

proceeding ahead. 

 Finally, Mr. Chairperson, Sir, I would like to submit that this Bill seeks to go 

where angels fear to tread. I can only wish the Government all the best. 
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डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): सभापित जी, म� सबसे पहले आपका ध�यवाद करता ह� ं । म� अपनी 

बात श�ु करने से पहले दशे के यश�वी �धान मं�ी मोदी जी और हमार ेजल शि� मं�ालय के मं�ी जी 

का बह�त-बह�त अिभनदंन करता ह� ंिक वे इतना मह�वपूण� िबल लाए ह�  । लगभग 60-70 वष� से दशे के 

अंदर निदय� के पानी के बटंवार ेपर िजस �कार से झगड़े चल रहे ह�, िजस �कार से ि��यूनल बने ह� 

और ि��यून�स को अवाड� करने म� कह� 11 साल, कह� 17 साल लगे ह�  । एक ि��यूनल म� तो 33 वष� 

हो चकेु ह� लेिकन अभी तक उसका िनण�य नह� आया है  ।  

 म� सबसे पहले यह कहना चाहता ह� ंिक इस धरती पर कुछ चीज� आदमी ने बनाई ह� और कुछ 

�कृित �द� ह� और कुछ भगवान ने बनाई ह�  । जो भगवान को नह� मानते ह� वे कहते ह� िक यह �कृित 

�ारा दी ह�ई चीज है  । नहर� आदमी ने खोदी ह�, कुए ंआदमी ने खोदे ह�, पर सम�ु और निदया ंआदमी 

क� दी ह�ई चीज नह� ह�  । यह नदी मेर ेरा�य से श�ु होती है, इसका उ�म मेर ेरा�य म� है, मेर ेरा�य से 

बहती है, इसिलए कोई रा�य ऐसा नह� कह सकता िक उसका नदी के ऊपर सारा अिधकार है  । जब 

उसका अिधकार ही नह� है, �य�िक नदी उसने बनाई नह� है, उसने उसके िलए पैसे नह� लगाए ह� तो 

कोई भी रा�य यह कैसे कह सकता है िक इसके ऊपर पूरा कानून बनाने का अिधकार मेरा है, क� � 

सरकार को कोई अिधकार नह� है, यह िब�कुल गलत है  । मनीष ितवारी जी बोल रहे थे िक सिंवधान 

के अंदर आिट�कल 246 के अंदर सेवेन्थ शेड्यूल म�, िल�ट-1 क� यूिनयन िल�ट के अंदर बह�त �प� 

�प से िदया गया है - 

“Regulation and development of inter-State rivers and river valleys to the 

extent to which such regulation and development under the control of the Union is 

declared by Parliament to be expedient in the public interest.” 
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  मनीष ितवारी जी आिट�कल 262 के बार ेम� बोल रहे थे, उसके अंदर भी बह�त �लीयर िलखा 

ह�आ है- 

“Parliament may, by law, provide for the adjudication of any dispute or 

complaint with respect to the use, distribution or control of waters or for any inter-

State river or river valley.”  

इसिलए इस बार ेम� िकसी भी आदमी, िकसी भी माननीय ससंद सद�य के मन म� शक नह� होना 

चािहए िक भारत सरकार को इस पर कानून बनाने का कोई अिधकार नह� है या फेडरिल�म के ऊपर 

आ��लॉट रा�य� क� स�ा लेने का क� � सरकार क� कोई इ�छा है  । देश के अंदर निदय� के लगभग 

20 बड़े-बड़े �टेट बेिस�स ह�  । हमारा अनभुव रहा है िक बह�त वष� तक  ि��यूनल ने न कह� अवाड� 

िदए ह�, न उनके ऊपर कोई टाइम िलिमट दी है  । म� कुछ बात� को दोहराना नह� चाहता, �य�िक 

माननीय मं�ी जी ने बताया है िक उन लोग� को िकतना समय लगा है  । 

कई बात� ऐसी ह� जब हम लोग �रवर के बारे म� बात करते ह�, इस िवधेयक के अंदर कहा गया है 

िक एक चेयरमैन होगा, वाइस चेयरमैन होगा  । पहले िजतने ि��यून�स थे, उनम� जूिडिशयल मे�बस� 

आते थे  । इस बार कहा गया है िक इसम� जूिडिशयल मे�बस� भी ह�गे और ए�सपट� मे�बस� भी ह�गे, जो 

चीफ इंजीिनयर लेवल के लोग ह�गे, िज�ह�ने �रवर वाटर िड��यूट्स के ऊपर काम िकया है  । यह 

पहली बार ऐसा हो रहा है  । 

जो समय सीमा है, उसके अ�तग�त िकतने ि��यून�स आए ह�, िकतना पैसा और समय उसम� 

बबा�द ह�आ है और रा�य� क� जनता को उसका कोई लाभ नह� िमल पाया है या नह�  । समय क� मागं 

है िक हम एक ऐसा �थायी ि��यूनल बनाए, िजससे देश के अ�दर िजतने भी रा�य� के बीच पानी को 

लेकर झगड़े होते ह�, इससे उनको कम िकया जा सके  । हम उस ि��यूनल क� अलग-अलग ब�चेस 
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खोल सकते ह�, लेिकन यह नह� हो सकता िक कुछ लोग� के िलए यह लगा िदया जाए और जब तक वे 

�रटायर नह� होते, तब तक चेयरमैन और मै�बस� उसके िलए बने रह�  । 

 म� इसके साथ-साथ माननीय मं�ी जी से एक िनवेदन और करना चाहता ह� ंिक जब हम लोग 

�रवर िड��यूट क� बात करते ह� तो म� याद िदलाना चाहता ह� ं िक वष� 1960 के अ�दर भारत और 

पािक�तान के बीच एक इ�डस वाटर ि�टी ह�ई थी और उस ि�टी के अ�तग�त तीन निदया ंिसधं,ु झेलम 

और िचनाब थी, िजसके अ�दर 135 िमिलयन एकड़ फ�ट पानी बहता है, उस पानी का पूरा का पूरा 

अिधकार पािक�तान को द ेिदया गया और तीन निदया ंिजसम� रिव, �यास और सतलजु म� केवल 35 

िमिलयन एकड़ फ�ट पानी बहता है, उसका अिधकार भारत को िदया गया  । उस समय इस देश को 

33 िमिलयन एकड़ पानी िमल रहा था और हमार ेदशे से बहने वाली निदयो का 135 िमिलयन एकड़ 

पानी पािक�तान को िदया जा रहा है, मतलब हमसे कई गनुा पानी उनको िदया जा रहा है  । �या हम 

इसको भी �र�यू कर�गे, तािक हमार ेदेश को �याय िमल सके  ।  

हम जो िवधेयक यहा ंलेकर आए ह�, िजस �कार हम रडे टैिप�म क� बात करते ह�, िजस �कार 

से हम समय सीमा क� बात करते ह�, यह उसे ख�म करगेा  । यह ि��यूनल हमार ेदेश के अ�दर �यादा 

से �यादा साढ़े चार वष� का समय लेगा  । इससे िनि�त �प से िजतने भी �रवर िड��यूट्स ह�, वे समय 

पर समा� ह�गे  । हमार ेजो रा�य ह�, वे चाहे पानी को िसचंाई के काम म� लाए,ं हाड�  ऑफ पावर के काम 

म� लाए, पीने के पानी के काम म� लाए या िकसी भी इंड��ी के काम म� लाए,ं इससे देश के रा�य� क� 

�गित होगी और देश क� �गित होगी  । म� पनु: इस िबल का अनमुोदन करते ह�ए माननीय मं�ी जी का 

अिभन�दन करता ह� ंऔर अपनी बात को समा� करता ह� ं । ध�यवाद । 
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SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Thank you, Sir, for giving me 

this opportunity.  I think the dispute between the States, both during pre-

Independence and post-Independence, has always been with regard to the 

sharing of water.  I come from Tamil Nadu, which has been fighting a long war of 

words with different tribunals.  Today, the Ministry is following the mistakes of the 

Cauvery Water Disputes Tribunal and trying to rectify them.  When you have such 

a big majority, a clear mind, and when you have renamed the Ministry of Water 

Resources, River Development & Ganga Rejuvenation to, a new Hindi word, the 

Ministry of Jal Shakti, I expected some shakti from the Ministry to have come up 

with a proper Bill to make sure that you have the teeth, the power to handle the 

issue. 

 Sir, you are very well aware of the Cauvery Water Dispute.  This is a very 

sentimental issue for both the States.  I respect the sentiments of the people 

representing both the States.  We have no issue when we have proper rain.  The 

problem comes when there is a deficit.  Though we say India is a country of 

people with good hearts, people do not want to share their water with other States 

during the time of distress.  This has been a continuous problem.  Even though 

we claim our rights, since pre-Independence we are having this war. 

 I would like to mention about the Cauvery Water Dispute.  When our great 

leader, Dr. Kalaignar was the Chief Minister of Tamil Nadu, and late Shri V.P. 
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Singh was the Prime Minister of India, the Cauvery Water Disputes Tribunal was 

formed on 2nd June, 1990. 

 Sir, an interim award was given to us on 25th June, 1991. But nothing 

happened after that. No water was released. After 1991, a final award was given 

to us on February 5, 2007. But again, nothing happened and no water was given 

to us. We have been continuously fighting for water to be released to us. The 

dispute at that time was that the final award -- which was given by the Tribunal on 

5th of February, 2007 – was not published. The then Karnataka Government 

refused to give us water in the guise that it had to be published and is not binding 

on them as it is not a gazetted award. We had to fight. The final award was 

published in the Gazette on February 19, 2013. The hon. Minister has said that 

this was the reason behind their saying that there is no need to publish it in the 

gazette. You are making a mistake there. You are giving a loophole for those 

States who say that this award is not binding because it is not gazetted. Sir, this is 

our fear. I am expressing my fear. …(Interruptions) 

SHRI S.C. UDASI (HAVERI): Then, how are you getting water right now? 

SHRI DAYANIDHI MARAN : Sir, wait for your turn. We have been suffering a lot. 

We are a riparian State. Our problem has been throughout. What happened to 

us? In fact, even after the gazette notification, again we had to go to court to fight 

for it. The hon. Supreme Court’s judgement gave us a final award for Tribunal. It 
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was delivered on February 16, 2018. Even then, no water was released. While as 

per the interim award, 205 tmc of water was to be released to Tamil Nadu, the 

final award reduced the release to 192 tmc. This was further reduced to 177.25 

tmc by the hon. Supreme Court. Then, we asked for the implementation of the 

tribunal award. It never happened. Then, the Cauvery Management Board was 

formed. On 20th May, 2019, it directed the Karnataka Government to release 

water, but no water was released to us. We are all talking about the distressed 

times. We are not talking about the times when we have plenty of water. 

Karnataka has no choice but to release water to Tamil Nadu. It uses us like a 

drainage. To save their land, people, etc., they use us as a drainage. But we are 

talking about times when there is no water. We also have farmers. We have more 

than a million farmers on our side who are ploughing. We used to have two crops 

– Kuruvai and Samba. For the last eight years, we have not seen Kuruvai at all. 

Our farmers are suffering a lot. When the hon. Prime Minister is boasting and 

talking about a five trillion dollar economy, how can you achieve the goal of five 

trillion dollar economy when you do not concentrate and focus on the farmers’ 

production? Every production is important. We have been deprived of it because 

of vote bank politics.  

 Today, they are in Karnataka. We have a fear. After struggling for 29 years, 

we have got a Cauvery Management Board. Our fear is this. Today, you are 

bringing a new Act. By this Act, all the existing Tribunals are gone and you have 
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stated in your new Act that whatever the award is given, is taken care of. Yes, you 

are giving us a confidence. Now, I would like to know what will happen to the 

Cauvery Management Board? Will it be there? You are talking about ‘pre’, but 

what about the ‘post’? Today, we are having a dispute.  

 If you see the Cauvery water problem, Karnataka has always been in 

contempt of court. There is no jal shakti. What are you going to do when 

Karnataka is in contempt? Do you have any powers? Are you speaking anything 

about that? There is a habitual offender. At the time of the crisis and when there is 

a distress, water has to be shared and for that, a formula has been given by the 

Tribunal. That formula has not been executed. We, in the month of June, our 

farmers were struggling to get water. We are not getting water. So, what shall we 

do?  

 Today, Karnataka, directly in contempt of court, is trying to construct a dam. 

What can you do about it? What powers do you have to ensure that no new 

irrigation facility should be created as per the hon. Supreme Court’s order? So, 

what happens now? You are now saying that Tamil Nadu should not worry as 

they are forming a new Tribunal. Tamil Nadu can always come to the Tribunal. 

We have to wait for three months before the Central Government decides to form 

a tribunal. After the Tribunal is formed, it will take two years. Then, they have one 

year or six months’ extension. Sir, nearly, four years are gone. Therefore, we 

disbelieve these tribunals.  All these tribunals throughout the country are to get 
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plum postings and to get good houses.  They just sit on it and ask for extension 

after extension and no judgment is given.   

 Now I come to a very important point.  They are saying that the data will be 

collected and given to the agency.  Which is that agency?  We are suspecting it.  

You give us the confidence.  It is the duty of the Minister to give us confidence so 

that we can trust the Government.   We have been trusting all the Governments.  

But every Government at the Centre has played vote bank politics and Tamil 

Nadu is the sufferer.  The people of Tamil Nadu have been suffering for all these 

years.  I would only request that when you are doing something, do it correctly.  

They are trying to correct something which they cannot correct. 

 For Tamil Nadu, water is very important and Mr. Minister, you know the 

seriousness of it.  I would like to know from the hon. Minister without having 

powers, what he is going to do.  He is toothless.  First, you at least nationalise the 

rivers and ensure that the rivers are under your control so that you can resolve 

the disputes.  Without nationalizing the rivers, what is the point in claiming that 

you will form a tribunal and the award of the tribunal will be final.  It will be equal 

to the award of the Supreme Court.  But Karnataka has never respected the order 

of the Supreme Court.  What will you do?   

 I would like to request the Minister to give us some comfort.  When a State 

indulges in contempt, give the power to release water to Tamil Nadu.  If 
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Karnataka does not obey the orders of the Tribunal, you give reservoir control to 

Tamil Nadu – as a punishment to Karnataka – so that required quantity of water 

could be released to Tamil Nadu.  These are distress times because water is very 

important for farming.  If you want us to trust you, you do something in black and 

white and do not play with words.  You are always treading in the grey area.  

Tamil Nadu has had enough.  We do not think that this Government and the 

Ministry of Jal Shakti is going to do any justice because nothing is clear.  I would 

say that the Gazette Notification is important.  Do not create another thing for 

them to go back. 

 With these words, I oppose the Bill.  I would request you to come out clean 

and show us that you have some shakti. 
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR):  Mr. Chairman, Sir, I heard the 

speech of the hon. Minister and to a certain extent I agree with him that not only 

for years together but for decades together, the tribunals are functioning.  

Sometimes I am astonished how long and for how many years a tribunal can 

continue for adjudication of a dispute.   

 I know about a case of one judge who retired from Patna in 1990 or 1991.  

He was elevated as a judge only for one year.  But I have the knowledge that he 

was a member of the Water Dispute Tribunal till 2017.  Therefore, after retirement 

in 1990 for almost 19 years till 2017, he continued as a judge of a Water Dispute 

Tribunal.  The members of these tribunals are functioning like part-time members 

of the tribunals.  They are doing other jobs like arbitration, etc.  Whenever they 

find time, they look after the work of the Tribunal.   

 Therefore, there is no doubt that a very good proposal has been brought 

through this Bill of constituting a permanent Tribunal.  I accept this proposal.  The 

constitution of the Tribunal has been given here. 

 Sir, according to the speech of the hon. Minister, the constitution of the 

Committee would comprise of one Chairperson, one Vice-Chairman, three 

members from the Judiciary and there would be three experts. So, in all, there 

would be eight members. Here, power has been given to assign the matter to the 

Benches. The first question that arises is how many benches can be created. The 
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second question that arises is how many members would be there in one Bench. 

Now, if there are three members in a Bench, then there should be at least two 

members from the Judiciary. It is because expert members cannot supersede the 

views of the members from the Judiciary. That is the law of this country and that 

should be the attitude. Such expert members coming from an administrative 

background, without having proper knowledge of the law, will say something else. 

It is not appreciable. Moreover, as you know, in different judgements of the 

Supreme Court it has been pronounced that the views of the members from the 

Judiciary should be given due weightage. This is one of my questions. How many 

Benches can be created and how many members would be there in one Bench?  

 Sir, I would refer to two to three points only. Under clause 4(b)(ii) it has 

been mentioned `the Chief Justice of India or a Judge of the Supreme Court 

nominated by him’. On this, my request to the hon. Minister is that he should 

consider keeping only `Chief Justice of India’ and not `any other Judge of the 

Supreme Court nominated by him’. Let only the Chief Justice remain in the 

process of consultation. Although the Committee comprises of the hon. Prime 

Minister, the Chief Justice or a judge nominated by him, the Minister in charge, 

other Ministers etc. I have a request that the views of the Chief Justice should be 

given the primacy in the Committee since there is no scope to appoint anyone as 

member from the largest Opposition party in the House. There is no such scope 

provided in the Bill. Therefore, the views of the Chief Justice should be given 
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primacy in the Committee. That should be the procedure. It would also mean to 

show respect to the Judiciary. In our country, democracy has not only been built 

up but also strengthened because of a number of interventions on various 

occasions by the Supreme Court. We must accept that.  

 Sir, the continuation of proceedings before the Tribunals were not only the 

fault of the members of the Benches. If we say so, then we would not be doing 

justice to the members of the Benches. But it is also correct to say that for small 

issues the parties to the disputes approach the Supreme Court, seek their 

intervention and matters remain pending before the Supreme Court for years 

together. Therefore, the Supreme Court should also take note of the fact that in 

cases of water disputes -- like in case of Cauvery water dispute between the 

States of Tamil Nadu and Karnataka the fight had been going on for decades 

together – they should also be concerned to decide the dispute immediately, or 

not to entertain it at all at every stage. I find that in matters of water disputes, if 

any order is passed, either of the parties will approach the Supreme Court and will 

get a stay order. That factor is also there.  

 So far as the Benches of the Tribunals are concerned, Section 4E (2) says 

that the Benches of the Tribunals shall ordinarily sit at New Delhi or at such other 

places as the Chairperson may decide.  Incidentally, both the hon. Ministers of 

Law are also present here.  I seek the intervention of both of you on this matter.  

Why should all the main offices or main branches of all Tribunals be at New Delhi 
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only? The main office of every Tribunal is in New Delhi.  Are they functioning only 

for Delhi? What is the attraction here?  That is why, the fees of lawyers in Delhi 

are tremendously high. I would request the hon. Law Minister present here to 

reduce the burden of the litigants.  I would request him to make more circuit 

Benches and make the Head Offices of Tribunal in different States.  Then you will 

find that the lawyers’ fees amounting to Rs. 8 lakh to Rs. 30 lakh or more will be 

reduced. Moreover, the Supreme Court is here and so, the lawyers of Delhi are 

enjoying.  They will sit upto 4 o’clock and thereafter it becomes arbitration. 

Arbitration cannot be a part-time job.  It is a full-time job and it should be so. I am 

taking the advantage of the presence of the hon. Minister of Law.  Sir, please 

consider these points while taking steps in future.  

 Sir, Clause 4A(v) says that any water dispute which cannot be settled by 

negotiation shall be referred by the Central Government, by notification, to the 

Tribunal for its adjudication within a period of three months from the date of the 

receipt of report under sub-section 3.  In almost all water disputes, they are at 

loggerheads. They are all fighting and they are not able to resolve them.  If it can 

be resolved, I have a humble suggestion to make.  

 Before making a reference, appoint at least one neutral arbitrator to settle 

disputes.  That appointment may be made by the Central Government so that 

they can settle the disputes.  If you ask them to settle themselves, nobody will 

settle them. I know it.  Both the parties cannot settle by themselves.  When they 
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cannot settle, it will be referred to the Central Government and then you will refer 

it to the Tribunal.  

SHRI GAJENDRA SINGH SHEKHAWAT :  We already have a provision of 

Dispute Redressal Committee. कमेटी क� कंिस�ट�स के िलए भी इसम� िडटेल म� िलखा ह�आ है  

। I think you have missed it. 

SHRI KALYAN BANERJEE :  You are talking about Disputes Redressal 

Committee.   The Disputes Redressal Committee never decides on any dispute.  

For example, consider matrimonial matters.  In a dispute on a matrimonial matter, 

the first thing they will ask is, “How much money will you take to settle the 

dispute?” This is their approach. This cannot be the approach. As per Delhi High 

Court rules, there should be a conciliation.  There are counsellors appointed for it. 

The first thing they will ask the wife in how much money she wants to settle the 

dispute. Is it an approach? In a conciliation proceeding, he will ask the workers in 

how much money they want to settle the dispute.  Is it an approach?  This should 

not be the approach of any dispute resolution forum or conciliation body or 

mediator. Not a single body is really acting except the Lok Adalat where some 

disputes are settled where there are dues from the banks. 

13.00 hrs 

 Sir, I just want to invite your attention to this issue. In West Bengal, during 

the rainy season, when there is heavy rainfall, the Damodar Valley Corporation 
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releases water even without consulting the State Government, and because of 

that, the entire Hooghly district, the entire Howrah district, the entire East 

Medinipur district are being over-flooded. The people are affected. I think, any 

Member irrespective of his Party, who come from West Bengal, might know how 

the DVC is releasing the water.  

 Since I have got this opportunity, I request the hon. Minister to take care 

and take note of this issue. Everything should be done with the consultation of the 

State Government. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPRSON: Please conclude now. 

SHRI KALYAN BANERJEE : Sir, please give me some more time. Do not be a 

miser. …(Interruptions)  

 We are affected because of this. …(Interruptions) If we talk about Farakka, 

we are giving the water. …(Interruptions) I am referring to the Damodar Valley 

Corporation. …(Interruptions) Therefore, you should also take note of this. When 

the DVC is releasing the water in the rainy season, why should there not be any 

consultation with the State Government? Mr. Manish Tewari has said that 

whenever you are bringing any Bill, and it concerns the States, in that case, there 

must be consultation with the States. …(Interruptions) Sir, kindly give me some 

more time. This is a very important issue. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPRSON: I am agreeing to your point.  
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SHRI KALYAN BANERJEE : Sir, now my experience is this. From the last part of 

the 16th Lok Sabha till now in the 17th Lok Sabha, if any subject is there in the 

Concurrent List or if anything is there which involves the States, be it any State, 

there is no consultation at all with the States, let it be any matter. I am not only 

talking about this issue. Why should the States not be consulted? The Central 

Government does not suffer. The people of the States are suffering. In that case, 

the Central Government and the institutions like DVC should consult with the 

State Governments. …(Interruptions) I am speaking about all the States including 

the lower riparian States like West Bengal. They should be consulted. Why should 

be there not any consultation? Do they not exist? Unless you get revenue as 

income tax from the States, you cannot run your Ministry. You may take all credit 

but your main revenue comes from the income tax from the States. That is the 

reason you are showing your power. Otherwise, you are powerless and fruitless. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you. 

 The House stands adjourned to meet again at 2:05 p.m. 

13.04 hrs 

The Lok Sabha then adjourned for Lunch till Five Minutes past  
Fourteen of the Clock. 
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14.08 hrs 

The Lok Sabha re-assembled after Lunch at  Eight Minutes 
 past Fourteen of the Clock. 

 

( Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair) 

 

INTER-STATE RIVER WATER DISPUTES 
(AMENDMENT) BILL, 2019 – Contd. 

 

HON. CHAIRPERSON:  Now, we will continue with the Inter-State River Water 

Disputes (Amendment) Bill. 

 Shri Midhun Reddy. 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Hon. Madam Chairperson, at the 

outset, I would like to thank you for giving me this opportunity to speak on the 

Inter-State River Water Disputes (Amendment) Bill, 2019. 

 As we all know, water is a very precious thing, and everything is revolving 

around water in our country right now.  So, this Bill is very important for our 

country and more so for my State. If you see, everything including economy and 

politics is dependent on it. 
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 I would like to give an example stating how acute this water crisis is. In my 

Constituency, there is a peculiar problem being faced now.  The girls are not 

willing to get married to the youth in my Constituency because it is a drought 

prone area, and the parents do not want to send their daughters to such a drought 

prone area.  So, such is the importance of water in our country. 

 If you see, almost 65 per cent people of our country are dependent on 

agriculture. Effective management of water is the need of the hour and providing 

livelihood to almost 65 per cent of the population depends on  effective water 

management.  So, it is a very important issue which we are discussing today.  

Even NITI Aayog in its report has stated that one of the major problems that the 

country is going to face is lack of drinking water.  If drinking water is a problem for 

us, how are we going to progress? It is because water is the basic thing.  

 Moreover, I would request the Minister to consider the effects of climate 

change because this is an age-old Act for which an Amendment was made in 

2017.  But the scenario is changing every year and the effects of climate change 

are devastating. I will quote an example. If you see the city of Chennai, it was 

flooded with heavy rains in 2017 where people even used boats to go anywhere 

in the city. More recently, we have seen that they are transporting drinking water 

in railway wagons to Chennai.  This is the pathetic situation.  
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If we do not manage water properly and especially, in the State of Andhra 

Pradesh, then the problem is going to be really acute.  We have issues with the 

Godavari river basin.  We have issues with the Krishna river. We have issues with 

the Vamsadhara river.  We need timely resolution of all these problems. So, this 

Bill states that the first step of resolving this issue is through negotiations.   

 Madam, I would like to bring to your notice that the negotiations are only 

possible when the Leaders are magnanimous, when they have a heart of gold, 

when they are committed and when they see a larger picture more than the petty 

politics of inter-state disputes.  

 So, for example, recently our hon. Chief Minister Shri Jagan Mohan Reddy 

and the hon. Chief Minister of Telangana, Shri K. Chandrasekhar Rao moved 

forward and showed that they are magnanimous and they showed that they have 

a heart of gold and they could resolve the issues in two days.  But it was not the 

case in the earlier Governments. We had a lot of disputes. It was so bad that in 

Srisailam reservoir, the staff of both the States almost came to blows with regard 

to sharing of water.  So, I would request the hon. Minister to have a relook at the 

whole Bill because this a very progressive Bill. This is the need of the hour for the 

country.  

If you see the Disputes Resolution Committee, we are okay with that. We 

are okay with the composition or whoever has been constituted in the Committee.  
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But what we suggest is that they should be acceptable to both the affected 

parties. If you see this Bill, there is one lacuna in Dispute Resolution Committee. 

They have given a period of one and half years for the Dispute Resolution 

Committee. One and a half years is too long a period because the tenure of the 

crop is 3-4 months. So, one and a half years is too long a period. So, we have the 

data. Data is monitored on a daily basis.  We know what has happened for the 

past fifty years. We do not need one and a half years for the resolution. We need 

to act fast. I think one month or two months should be fixed where the whole thing 

needs to be resolved on a priority basis and on a war-footing basis because in the 

period of one and a half years, every body will be affected.  

Hon. Member from DMK Party was stating that once you put this one and a 

half years time limit for this Committee, then it goes for another two and a half 

years and then it goes for four years, then the whole purpose is lost.  I totally 

agree with that Member. We need a Committee which is timebound. It should be 

in months. We totally oppose this stated period in the Bill that is one and a half 

years.  It should have a time period of one or two months. We have the data. We 

are going to get nothing more. When we have the data and when everything is 

available, we need to resolve it fast. That is our demand. Once it is not possible to 

go through the Disputes Resolution Committee, it goes to the Inter-State River 

Dispute Tribunal.  This is even worse because there has been again a period of 

two years and then again extendable by a period of almost one year, I think.  This 



31.7.2019  80 

 

is also too much.  I think it should be resolved on a war-footing basis. Everything 

should happen within six months.  This is our demand. We expect the 

Government to take a favourable decision. 

Now, I come to the maintenance of data bank and information. So, when 

we have this data and information, it does not serve the purpose because it drags 

on. We take years together. I think it should be decided as soon as possible and I 

will tell you a reason for this also, Madam.           

 The data is very crucial. For example, in our State, right now we have 

floods happening in uttara Andhra region. We also have drought in another part in 

the same State. It is because of climate change that we are not able to predict 

when it is going to rain and when there is going to be a drought. So, efficient 

water management is very, very important. Especially, the rights of the lower 

riparian States should be protected and they should not feel insecure. 

 Whatever it is, we are supporting this Bill thoroughly. We want this Bill to be 

more progressive. We have an issue with the time limit. We want the time limit to 

be cut down. We also make our request that the constitution of the members, 

whoever is going to be, should be amicable for both the affected parties.  

 So, thank you for permitting me to speak on this Bill. We whole-heartedly 

support this Bill. 
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�ी हमे�त तुकाराम गोडसे (नािसक): सभापित महोदया, आपने मझेु अंतरा��यीय नदी जल िववाद के 

मह�वपूण� सशंोधन िवधेयक पर बोलने क� अनमुित �दान क� है, इसके िलए म� आपका आभारी ह� ं । 

 हमारा देश ‘निदय� का दशे’ के नाम से �चिलत है  । कई निदया ंएक रा�य से दूसर ेरा�य म� 

बहती ह�  । उ�ह� अंतरा��यीय नदी कहा जाता है और कई निदया ंएक ही रा�य से श�ु होती ह� और 

उसी रा�य म� अपनी या�ा समा� करती ह�  । हमार ेदेश म� चार महीने बरसात होती है तो आठ महीने 

सूखा होता है इसिलए अतंरा��यीय निदय� के जल के बटंवार े का मदुद्ा हमेशा से �भािवत रहा है 

�य�िक हर रा�य अपनी मूलभूत ज�रत� को लेकर जैसे िक पीने के िलए पानी, खेती के िलए पानी 

और औ�ोिगक �े� के िवकास के िलए पानी को लेकर िचिंतत रहता है  । अतंरा��यीय निदय� के पानी 

के बटंवार ेको लेकर सभी राजनीितक पािट�यां, राजनीितक दल सवेंदनशील रहते ह� और सािंवधािनक 

और कानूनी �ावधान� को समझकर अिधकािधक पानी अपने रा�य के िलए कैसे िमले, इसके िलए 

�यास करते ह�  । 

 देश के िविभ�न रा�य� के बीच िववाद बढ़ रहे ह�  । इस बात को �यान म� रखते ह�ए जल िववाद� 

का ज�द से ज�द िनवारण होना ज�री है इसिलए सरकार ने अंतरा��यीय नदी जल िववाद सशंोधन 

िवधेयक ससंद म� िफर से पेश िकया है, िजसके िलए म� सरकार का आभारी ह� ं । 

 पहले वष� 1956 म� अंतरा��यीय नदी जल िववाद अिधिनयम बनाया गया था  । उस अिधिनयम 

म� हर एक अंतरा��यीय जल िववाद� के िलए अलग ि��यूनल बनाए जाते थे  । पहले क� � सरकार उन 

िववाद� को सलुझाने क� कोिशश करती थी परतं ुिववाद न सलुझने पर उ�ह� ि��यूनल भेज िदया जाता 

था  । ि��यूनल म� भी उस िववाद को 5 साल तक सलुझाने का �ावधान था, परतं ुसै�शन 5(3) के 

तहत समय का कोई बधंन नह� था इसिलए रावी �यास जैसे जल िववाद� का िनण�य 32 साल� के बाद 

भी नह� हो पाया  । अब इस िवधेयक के सशंोधन म� अगर कोई रा�य अंतरा��यीय नदी जल िववाद को 
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लेकर आता है, तो उसे सलुझाने के िलए िड��यूट रजेो�यूशन कमेटी क� �थापना क� गई है  । इस 

कमेटी को िववाद सलुझाने के िलए डेढ़ साल का समय िदया है  । यह िववाद न सलुझने पर इस िववाद 

को ि��यूनल भेजना है  । ि��यूनल उनके नीचे अलग-अलग िववाद� के िलए अलग-अलग ब�च गिठत 

कर�गे  । इस ि��यूनल को इन िववाद� का िनण�य साढ़े तीन साल म� देना अिनवाय� रहेगा  । इस िवधेयक 

म� िवशेषता है िक ये िनणा�यक ���चर है और हमेशा के िलए प�का रहेगा  । इसके िलए िनण�य करने म� 

भी समय क� पाबदंी रहेगी, िजससे इन अंतरा��यीय नदी जल िववाद� का �याियक िनण�य आने म� गित 

आएगी  ।  

इसी नदी जल िववाद� से सबंिंधत महारा�� क� कुछ बात� म� सदन के सामने रखना चाहता ह� ं । 

दमणगंगा, िपजंाल और पार-तापी-नम�दा को लेकर महारा�� और गजुरात इन दो रा�य� म� कई साल से 

एमओयू को लेकर बात� चल रही ह�  । महारा�� का कहना है िक दमणगंगा, िपजंाल म� 55 टीएमसी और 

पार-तापी-नम�दा म� 32 टीएमसी ऐसा कुल 87 टीएमसी पानी महारा�� के केचम�ट म� आता है और उस 

पर महारा�� का हक है  । शायद कल यह िववाद डीआरसी या ि��यूनल तक आने क� सभंावना है  । 

 ऐसे िवषय� पर मेरा यह कहना है िक हमारा देश एक अखंड भारत है  । हमारी भौगोिलक 

प�रि�थित अनसुार कुछ रा�य पहाड़ी ह� तो कह� समतल जमीन है  । इसिलए पानी �ेिवटी के िहसाब 

से बहता है  । इसिलए हर रा�य क� िसचंन �मता अलग-अलग है  । उदाहरण के िलए पजंाब-ह�रयाणा 

100 परस�ट, म�य �देश 29 परस�ट, गजुरात 46 परस�ट, कना�टक 26 परस�ट, उ�र �देश 76 परस�ट 

और महारा�� म� 21 परस�ट िसचंन �मता है  । 

माननीय सभापित महोदया, आज के यगु म� भी महारा�� के मराठवाड़ा के कुछ िजल� म� रले से 

पानी पह�चंाना पड़ता है  । इसिलए जब कुछ रा�य� के बीच जल िववाद हो तो उस पर डीआरसी या 

ि��यूनल को सबंिंधत रा�य� क� िसचंन �मता, पीने के पानी क� �मता पर िवचार करना चािहए तािक 
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पानी के िवतरण के तहत �याय द ेसक�   । रा�य� को उिचत �याय िमले और देश के पानी के िवतरण क� 

�यव�था रा��ीय �तर पर समान रह,े इस िवचार को लेकर इस िवधेयक के सशंोधन म� �ावधान होना 

चािहए  । इस िवधेयक के बारे म� म� अपने कुछ सझुाव यहा ँपर रखना चाहता ह� ँ  । �लॉज 4(ए) के 

सशंोधन म� डीआरसी क� जो कमेटी है, उस कमेटी के सद�य सबंिंधत रा�य� के जल िववाद से नह� 

होने चािहए  । �लॉज 4(डी) के सशंोधन म� चेयरपस�न जब िविवध ब�च� क� �थापना कर�गे तो उन ब�च� 

म� भी जो सद�य रह�गे, वे भी उन रा�य� से न ह�  । अगर चेयरपस�न को अित�र� सद�य चािहए तो वे 

भारत के म�ुय �यायाधीश क� सहमित से अिधक सद�य बढ़ाने क� अनमुित ले  । इसका �ावधान 

होना चािहए  । इ�ह� बात� के साथ, म� इस सशंोधन िवधेयक का समथ�न करता ह� ँ । 
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�ी महाबली िसहं (काराकाट): सभापित महोदया, अंतरा�ि�यक नदी जल िववाद सशंोधन िवधेयक, 

2019 जो सदन म� चचा� के िलए रखा गया है, म� उसके प� म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ँ । भारत एक 

कृिष �धान देश है  । यहा ँक� 70 फ�सदी आबादी कृिष पर िनभ�र करती है  । साल म� 4 महीने मानसून 

इस देश म� सि�य रहता है  । आठ महीने सूखे का सामना चार महीने क� बा�रश से करना पड़ता है  । 

�वाभािवक है िक हर रा�य चाहता है िक हमार ेरा�य के िह�से म� �यादा जल िमले तािक सूखे का 

सामना न करना पड़े  । यही कारण है िक जो नदी जल िववाद है, इसम� रा�य� के बीच हमेशा िववाद 

होता रहता है  । यह िववाद कभी-कभी ऐसा बढ़ जाता है िक जान-माल का नकुसान भी रा�य� को 

उठाना पड़ता है और रा�य� के बीच म� जो आपसी शािंत, �ेम और भाई-चारा है, उसका नकुसान होता 

है  । जो सशंोधन िवधेयक 1956 है, उसम� उस तरह के कड़े िनयम का पालन नह� िकया गया है, 

िजससे सम�या का समाधान हो सके  । यह जो िवधेयक लाया गया है, हम समझते ह� िक यह 

�यायि�य िवधेयक है  । हम लोग� ने पहले देखा है िक चाहे कृ�णा नदी जल िववाद हो या नम�दा जल 

िववाद हो, गोदावरी जल िववाद हो, यह िववाद बह�त िदन� तक चलता रहा, लेिकन 1956 म� जो 

अिधकरण बना था, उससे तो कुछ हद तक समाधान ह�आ, लेिकन अभी कुछ िववाद उसम� बना ह�आ 

है  । इसके अलावा चाहे कावेरी हो, गोदावरी हो, िबहार क� जो सोन नदी है, उसका िववाद और रा�य� 

म� िजतने भी अंतर-रा�यीय नदी पर बाधं बनाए गए ह�, उनम� चाहे ओिडशा का मामला हो, झारखंड का 

मामला हो, सब जगह बना ह�आ है और उसका िन�पादन आज तक नह� हो सका है  । िबहार सरकार 

ने 27.11.2013 को सोन नदी के पानी के िववाद को लेकर के�� सरकार को एक अिधकरण बनाने के 

िलए िनवेदन िकया था  । इसके बाद गंगा बाढ़ आयोग के अ�य� और के��ीय जल आयोग के अ�य� 

ने िबहार सरकार से और उ�र �देश सरकार से बातचीत करके यह िनण�य िलया िक दोन� सरकार� 

समय-समय पर आपस म� बैठक�  करके इस सम�या का समाधान कर�  । 
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 महोदया, हम बता देते ह� िक �रह�द और बाणसागर डैम का जो समझौता ह�आ था, उसम� 

िबहार के सोन बेिसन म� �मश: 5 लाख �यूसेक और 12 लाख �यूसेक पानी देना था  । यह पानी 

िदस�बर से लेकर अ�ैल के बीच म� देना था, लेिकन 5 लाख �यूसेक पानी तो छोिड़ए, 12 लाख 

�यूसेक पानी छोिड़ए, एक हजार �यूसेक पानी भी िबहार के सोन नदी बेिसन म� नह� आता है  ।  

यह बात हम मं�ी महोदय के स�ंान म� इसिलए देना चाहते ह� िक जब म�य �देश और उ�र 

�देश के पठारी इलाके म� भारी बा�रश होती है, तो िबहार के बहने के िलए सारा बाढ़ का पानी डैम से 

खोल िदया जाएगा  । उस समय वह पानी िबहार म� बहने के िलए छोड़ िदया जाता है  । जब सूखा पड़ 

जाता है, जो हमार े िबहार का ए�ीम�ट है, तो उस समय िदस�बर से लेकर अ�ैल तक एक हजार 

�यूसेक पानी भी िबहार को नह� िमलता है  ।  

माननीय मं�ी आपको यह बात स�ंान म� लेनी है और इस िववाद को िनपटाया जाए, तािक यह 

िववाद आगे न बढ़ सके  । िबहार के लोग महा�मा ब�ु, महावीर, ग�ु गोिव�द िसहं क� धरती से आने 

वाले लोग ह�  । हम शािंति�य लोग ह� और िबहार के लोग िववाद नह� चाहते ह�  । हम चाहते ह� िक जो 

यह िवधेयक बना है, इस िवधेयक के मा�यम से उस समझौते के आधार पर जो िनण�य ह�आ है, सोन 

नदी के बेिसन म� वह पानी िदया जाए  । हम एक बात और आपके स�ंान म� लाना चाहते ह� िक पानी 

नह� िमलने के चलते िबहार सरकार ने सोन बैराज के ऊपरी िह�से पर बाधँ बनाने के िलए एक योजना 

क� � सरकार के पास भेजी है  । उस डैम के बन जाने से यह होगा िक जो बाढ़ का पानी उधर �रह�द 

और बाणसागर से आता है, उस बाधं से उस पानी को रोका जाएगा और सूखे के समय म� उस पानी 

को इ�तेमाल करके सोन के अिध�हण �े� म� पानी िमलेगा  । इसिलए िबहार सरकार ने जो ��ताव 

इस सबंधं म� भेजा है, उसका स�ंान िलया जाए और उस पर ज�द से ज�द अमल िकया जाए  ।  
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महोदया, हम कहना चाह�गे िक यह जो सशंोधन िवधेयक सदन म� लाया गया है, यह रा�य� के 

जल िववाद� को सलुझाने के िलए एक बह�त बड़ा और अ�छा कदम है  । इससे रा�य� के जल िववाद� 

का ज�दी िनपटारा होगा  ।  

म� माननीय मं�ी जी से कहना चाहता ह� ँिक आपने एक अिधकरण बनाने के िलए िनण�य िलया 

है  । अगर उस अिधकरण ने िनण�य दे िदया िक आपको इतना पानी उस रा�य को देना है, इस चीज 

को मानना है और अगर वह रा�य उस बात को नह� मानता है, तो इस िवधेयक म� आपको उस रा�य 

के ऊपर द�ड का कोई �ावधान करना चािहए था  । आपको इस िवधेयक म� द�ड क� भागीदारी बनानी 

चािहए थी, लेिकन इसम� इस तरह का कोई �ावधान नह� है  । जो रा�य सरकार� उसक� बात को न 

मान�, उन पर आपको द�ड क� भागीदारी बनानी चािहए  । म� इस अवसर पर �यादा कुछ न कहते ह�ए 

इस िवधेयक का समथ�न करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह� ँ ।  
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Madam Chairperson, I stand here 

to participate in the discussion relating to the amendment that has come to an Act 

of 1956, which is called the Inter-State River Water Disputes (Amendment) Bill, 

2019. I can say that already more than half a dozen amendments have come in-

between last so many years, 63 years to be specific. The amendments have stuck 

to a template which relies exclusively on tribunals for expeditious resolution of  

river water disputes. 

 The Supreme Court and other courts do not have jurisdiction over such 

disputes. They can interpret verdicts of Tribunals. This arrangement demonstrates 

that the disputes resolution generally has not been very effective. Disputes have 

recurred. There have been long delays in adjudication. The States have not 

complied with the verdicts of Tribunals. This Bill has provisions to break that 

mould. Therefore, the Biju Janata Dal supports this Bill.  

 I had opposed the introduction of this Bill at the introduction stage because 

States were not consulted. That was my point of view. But the Minister has 

categorically stated that consultation did take place in 2013. I believe him.  

 When I was saying that the Supreme Court does not have jurisdiction, I was 

referring to the deliberation in the Constituent Assembly. In that deliberation, it 

was repeatedly stated that there is a need to allow the Supreme Court to come 

into dispute resolution mechanism. But it was left to the Parliament to take a 
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decision in this regard.  Subsequently, one can say, after seven years, in  1956 

the Parliament took a decision that it is better to have individual tribunals to 

decide on a dispute relating to water distribution.  

 This Bill proposes a permanent Inter-State Water Dispute Tribunal. This 

Tribunal will be a eight-member body, comprising a judge of the Supreme Court 

or the Chief Justice of a high court, who would be the Chairperson; a retired judge 

or a Chief Justice of high court can also become Chairperson. Similarly, the 

judicial member would be or has been a judge of a High Court. So, this has also 

been widening the scope about which some Members have already spoken, that 

retired Chief Justices, retired judges of the Supreme Court and also High Courts 

can become the Chairperson and also the judicial member. They shall hold office 

for a period of five years or till the age of 70 years, whichever is earlier. No 

member shall hold office after the age of 67 years when we come to the other part 

of it. Each dispute will be referred to a three-member bench and resolution will be 

time-bound.  

 At least on paper the entire process is restricted to five and a half years. 

However, there is almost no limit on extensions in the current arrangement. These 

measures can improve the efficiency of dispute adjudication. The Bill provides for 

Disputes Resolution Committee to enable ex ante negotiated settlements in place 

of earlier mediation by the Centre. This is an interesting provision. But its benefits 

will depend on the mechanism’s efficiency.  
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 The Bill says that the Centre will set up DRCs with ‘members from such 

relevant fields as it deems fit for resolving the disputes amicably’.  This definition 

is broad-based. But the DRCs’ functions include, recording data, noting stands, 

claims of States and reporting facts. Unless the DRCs are adequately high profile 

and command credibility and legitimacy for negotiated settlement, it may be 

relegated to performing perfunctory procedures.  

 The other much-touted provision is the data bank and information system. 

This is nothing new. There is a similar provision in the current Bill as well.  But this 

mandates the Centre to create a repository. The experience in this respect has 

not been very encouraging. 

 The challenge is not about gathering data and information, but more about 

the States agreeing over a particular piece of data. I think the hon. Member from 

YSR Congress Party also has referred to this because there are disputes relating 

to data that is provided.  

Madam, you know better because you argue cases before the court and it 

is the data that is always challenged. The challenge is about tapping the data to 

produce knowledge. That can be used to produce knowledge; that can be used 

for making decision. Such knowledge has been the major area of contestation 

before the tribunals so far. Even then, I would say that this Bill holds promise for 

tightening and improving adjudication.  
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But some practical questions remain still unaddressed. How does the Bill 

propose to address the challenge of implementing the tribunal’s award? Cauvery 

Water Dispute Tribunal Award given in 2007 is yet to be implemented. The 

ambiguities will persist even after this amendment. The power to devise such 

mechanisms is with the Centre.  But the Government is ill-equipped to offer 

competent and resilient mechanisms.     

The River Boards Act of 1956 has become a dead letter. The ad hoc 

mechanism like river authority, supervisory committee etc. have proved 

ineffective. With this critical gap, implementing Tribunal’s award will be a huge 

challenge. Are we not aware that conflicts arise when the instruments and 

institutions for cooperation fail? A grave omission is the absence of an effective 

implementation mechanism.  

It is said that the decision of the tribunal will be final. Here, I would like to 

explain in detail. The decision of the tribunal would be final and binding on the 

parties involved in the dispute. It will have the same force as that of an order of 

the Supreme Court of India. Are we not aware that Supreme Court has been 

amenable to Special Leave Petitions which led to extended litigation in the Apex 

Court? All these defeat the basic purpose of the reform to expedite the resolution 

of river water disputes.  
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Madam, an amendment to the 1956 Act was given effect in 2002 during 

Atal Ji’s Prime Ministership. It so happened because one of our senior Members 

from Biju Janata Dal was heading, at that point of time, the Ministry of Water 

Resources. He had given effect to two major amendments.  It said that the 

decision will be final and binding on the parties to the dispute and shall be given 

effect to by them. These are the words which were mentioned there and this was 

given effect to in 2002. Another proviso was also added that the decision of the 

tribunal, after its publication in the official gazette by the Government under sub-

section 1 of Section 7, shall have the same force, as an order or decree of the 

Supreme Court.  

The same thing has been repeated here, but the wordings have been a 

little bit changed with ‘final and binding’. Under Clause 6 (6), it is mentioned that 

the decision of the bench of the tribunal shall be final and binding. Even under the 

present law, a tribunal’s ruling is not meant to be overturned by the Supreme 

Court. What does this ‘final and binding’ mean? I would like to understand this 

from the hon. Minister.  

In practice, the Supreme Court has admitted it in the review petition on the 

final award of Cauvery Water Disputes Tribunal. It even instructed Karnataka 

Government to release water from time to time. So, where is the finality of the 

decision of the tribunal?  
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I would say that there are still a large number of gaps. Therefore, I would 

mention here what, at one point of time, was published in the paper of the 

University of California on India’s inter-State water disputes: “There are too many 

options, and there is too much discretion at too many stages of the process. This 

is partly because of procedural complexities involving multiple stakeholders 

across Governments and agencies.” 

It further states that : 

“…But the inchoate nature of the system is equally the result of 
factors outside the efficient functioning of the tribunal itself.” 

 Madam, it was in the 1935 Act where all this dispute resolution mechanism 

had already trickled down, and it went up to the Supreme Court. It limited the 

jurisdiction of the federal court in 1935, and we are still continuing with that 

process. 

 Should I request this from the Government? Why have a tribunal? Let us 

directly send it to the Supreme Court. Let Supreme Court adjudicate it instead of 

having a tribunal and to find a solution between two States, which never happens 

because now the political situation has changed. At that point of time, there was 

one Party, which was encompassing the whole country. Today, regional Parties 

have come up and regional aspirations have come up, and we have coalition 

Government in the Union. So, it is necessary now to have a holistic view. The 
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ultimate adjudication is being done in the Supreme Court of India. Why should we 

have this type of adjudicating mechanism like a tribunal? 

 I will say again that we will support this Bill, no doubt. It will be binding and 

final, but ultimately, it is not final at all because SLP, as you know, is being 

entertained by the Supreme Court. There is always a provision that if I am not 

satisfied with the decision of the tribunal, then I have a forum to go and plead. 

With these words, I conclude, Madam. 
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SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Thank you, Madam, for giving 

me this opportunity to speak on the Inter-State River Water Disputes 

(Amendment) Bill, 2019. 

 Madam, we are supporting this Bill. यह िबल क� �र�वायरम�ट है, इसिलए we are 

supporting this Bill. At the same time, I would like to state that this Bill is not 

complete in itself to resolve the entire country’s water issues. कं�ी के िजतने भी वाटर 

इ�यूज ह�, उनको �रजॉ�व करने के िलए this Bill is not enough. Why am I saying this? हम 

जो बात अभी करने जा रहे ह�, उसे एटंायर हाऊस को सनुना चािहए  ।  

हमारी कं�ी म� सीड��यूसी के �रकाड�  के अनसुार 70 हजार टीएमसी वाटर हर वष� नदी म� जा 

रहा है  । 70 हजार टीएमसी पानी नदी म� जा रहा है, उसका कारण �या है? हम लोग� को �वतं� ह�ए 

73 साल हो चकेु ह�  । आजादी िमलने के बाद भी हम लोग� के सामने इरीगेशन वाटर और ि�ंिकंग 

वाटर क� �ा�ल�स ह�  । सेम टाइम म� इतना वाटर हम लोग� का नदी म� जा रहा है  । …(�यवधान) 

सॉरी, सम�ु म� जा रहा है  । 70 हजार टीएमसी वाटर सम�ु म� जा रहा है, जबिक हमार े पूर ेदेश क� 

ए�ीक�चर क� �र�वायरम�ट केवल 40 हजार टीएमसी पानी क� है  । इसका मतलब यह है िक इंिडया म� 

िजतनी वाटर एवेलेिबिलटी है, उसक� �ॉपर पॉिलसी लाकर 70 पस�ट वाटर को भी हम यूज कर� तो 

एटंायर कं�ी म� िसचंाई हो जाएगी  । इसके साथ-साथ हम लोग� को �यादा से �यादा 10 हजार 

टीएमसी वाटर इंड��ी और ि�ंिकंग के िलए �र�वायरम�ट है  । 40 हजार �लस 10 हजार, यानी 50 

हजार टीएमसी वाटर से एटंायर कं�ी क� �र�वायरम�ट फुलिफल होती है  । 70 थाउज�ड टीएमसी वाटर 

रहते ह�ए, इसक� �ॉपर �लािनगं न होने क� वजह से, �ॉपर पॉिलसीज नह� रहने क� वजह से the 

country is suffering today. 
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हमार े नेता केसीआर साहब हमेशा बोलते ह�, हमार े तेलंगाना के चीफ िमिन�टर ऑनरबेल 

केसीआर साहब ने इस बात को सभी को बताया  ।   इसके िलए नेशनल लेवल पर एक पॉिलसी बनानी 

चािहए  । आप लोग नेशनल वाटर पॉिलसी के िलए कोिशश क�िजए  । It should be complete in 

every respect. हम इसको िह�दी म� बोल�गे  िक आप एक रा��ीय जल योजना को लेकर आइए, हम 

तेलगु ुम� बोल�गे – ‘जातीय जल िवधानम अवसरम�ुनिद  ।’ इसिलए मेरा अनरुोध है िक इसक� बह�त 

ज�रत है  । Recently, in Telangana, we have completed the world’s biggest lift 

irrigation project. It is called Kaaleswaram Project. इसम� भी बह�त इ�यूज थे  । काले�रम 

�ोजे�ट के �ारा ए�ीक�चर के िलए 45 लाख िकसान� को पानी देना श�ु िकया है  । इस �ोजे�ट म� 

भी बह�त �ॉ�लम थी  । तेलंगाना बनने के बाद, हमार ेचीफ िमिन�टर ने पूर े िमिन�टर को लेकर, पूर े

ऑिफसस� को लेकर, महारा�� के चीफ िमिन�टर के साथ म�ुबई म� जाकर मीिटं�स करके इस �टेट्स 

के इ�यूज को �रजा�व कर िदया  । इसी तरह से आं� �देश के यंग चीफ िमिन�टर वाई.एस.जगनमोहन 

रड्ेडी के साथ भी बातचीत ह�ई है  । तीन� चीफ िमिन�टस� ने िमलकर दो महीने पहले इस �ोजे�ट का 

इनॉगरटे िकया है  । यह ऐितहािसक है  । िमनि�टर साहब ने एक-एक िड��यूट के बार े म� अपनी 

बातचीत के समय बोला है  । �रवर का जो इ�यू है, 33 साल� को बाद भी इस इ�यू को साट�  आउट नह� 

कर पाए  । अगर सही लीडरिशप हो तो वह हर �ॉ�लम को सॉ�व कर सकती है, वह हमार े चीफ 

िमिन�टर ने देश को करके िदखा िदया  । �वतं�ता के बाद इले�टेड गवन�म�ट म� पहले �ेिसड�ट 

डॉ.राजे�� �साद जी ने अपनी फ�ट� �पीच म� यह म�शन िकया था - ‘�रवर के ऊपर, �रवर वैलीज के 

ऊपर डै�स को क����ट करने क� ज�रत है  ।’ इसके बाद वष� 2002 म� भारत के पूव� रा��पित 

अ�दलु कलाम जी  ने कहा था िक ‘देश म� �रवर िलंिकंग क� ज�रत है  ।’  हम लोग अभी 17 व� लोक 

सभा म� ह�  । 17 व� लोक सभा म� वत�मान रा��पित जी ने अपनी फ�ट� �पीच म� कहा- In page 5, 

para no.19, it is stated, `One of the  biggest challenges of the 21st century is the 
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growing water crisis”. इसका मतलब यह िक 75 साल� से हरके �ेिसड�ट �ारा अपनी �पीच म� 

वाटर के बार ेम� बोलने के बाद भी हम इस इ�य ुको �रजॉ�व नह� कर पाए  । म� इस िबल के बार ेम� दो 

�वाइंट बोलना चाहता ह� ं  । Article 262 of the Constitution has given full powers to 

Parliament. इसम� इंटर �टेट �रवस� और �रवर वैलीज के बार ेम� भी बताया गया है  । Sir, kindly 

look at the Entry 17 of the State List. Construction has been kept in Entry 56 of 

the Union List which gives powers to the Central Government for the `regulation’ – 

I request the hon. Minister to listen to this – and developing of the Inter-State 

rivers. �रवस� डेवलपम�ट के बार ेम� भी आपको सोचना चािहए  । इस िबल म� िमिन�टर साहब ने खदु 

ही ए�ी िकया है िक नौ इ�यूज म� से चार इ�यूज को सॉट�  आउट कर पाए ह� बाक� अभी भी ि��यूनल म� 

पड़े ह�  । उनको ज�दी से ज�दी सॉ�व कर दीिजए  । सबसे �यादा मह�वपूण� डीआरसी है  । हाउस म� 

बह�त लोग� ने बताया है, हमार े वाईएसआरसीपी के लीडर ने भी इसके बार े म� बताया है  । आप 

डीआरसी के िलए एक साल �लस छ: महीने का समय दे रह ेह�  । 

िडस�यूट �रजो�यूशन कंपनी को इतना समय नह� देना चािहए  । You have to fix the 

maximum time limit of six months. उसके साथ ि��यूनल के िलए दो साल �लस एक साल, 

तीन साल का समय दे रहे ह�  । हम लोग टोटल इ�यू के िलए पाचं साल का समय द ेरहे ह� और �ोजै�ट 

बनने म� काफ� समय लगेगा, उसके बार ेम� थोड़ा सोचना पड़ेगा  । इसके साथ-साथ हमार ेकुछ सजैशसं 

है  । आपने बताया है िक हम ने �टेट को कंस�ट िकया है  । Whatever it may be, �टेट के साथ 

चल कर थोड़े और इ�यूज को कर�ैट करना चािहए था  । उसके साथ-साथ डेटा के बारे म� भी बता 

िदया िक आप िसगंल सोस� से डेटा ल�गे  । ऑलरडेी सीड��यूसी के पास डेटा है, �टेट गवन�म�ट के पास 

भी डेटा है  । You may be thinking that you need to give it to outside people or I do 

not know but already सीड��यूसी के पास डेटा है  । िडस�यूट को �रजॉ�व करने के िलए उस डेटा 
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का मह�वपूण� क�-रोल है  । फाइनली, हम बोलना चाहते ह� िक अभी िजतनी भी निदया ंह�, हम लोग� ने 

लगभग 30 �रवस� को िल�ट आउट िकया है, सभी के बार ेम� बात करने क� ज�रत नह� है  । मेनली, 

हम ने गंगा, इंडस, गोदावरी, कृ�णा और महानदी, इन सभी निदय� के वे�ट वाटर के बार ेम� बता िदया 

है, उसको साथ म� लेते ह�ए, हम नेशनल वाटर पॉिलसी को सपोट�  कर�गे  । एडं टू एडं इंिडया म� वाटर 

�ॉ�लम सॉट�  आउट करने के िलए, पॉिलसी को लाए ह�, इसिलए हम इस िबल को सपोट�  कर रहे ह�  । 
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माननीय सभापित : �ी सनुील द�ा�ेय तटकर ेजी  । 

14.52 hrs                       (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

*SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE (RAIGAD): Hon. Madam Chairperson, 

hank you for allowing me to speak in my mother tongue.  We have already 

witnessed two world wars and the third would be fought for water for sure.  Newly 

constituted Jal Shakti Ministry has brought a new very important bill for water and 

I welcome it.  First water tribunal was constituted in the year 1956.  After this, 9 

new tribunals were also constituted and we have wasted valuable time in this 

exercise.  Today we can see that there is a flood like situation in different parts of 

the country.  But at the same time, some parts are facing drought like situation.  

Hence, there is a need to take some steps to make a policy to streamline the 

water availability in our country.  If there is any dispute between two states, then 

they should sit together to settle the issue and that kind of provision you have 

already made.  When I was the Minister of this Ministry in Maharashtra Cabinet, 

and we had some issues with Gujarat regarding Narmada Sarovar Project.  Our 

Hon. Prime Minister and the then Chief Minister of Gujarat Shri Narendra Modi ji 

discussed about that issue with Hon. Sharad Pawar ji and I immediately cleared 

that file.  Today, you can see that Narmada Sarovar Project came  into  existence  

                                                           
* English translation of the speech originally delivered in Marathi.  
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just because of co-operation and co-ordination between these two states.  This is 

a classic example of understanding between two states of Maharashtra and 

Gujarat.  Further more you had constituted a dispute Redressal Committee and 

you have also given an extension of one year to this committee. 

 Hon. Madam Chairperson, I think there is an issue regarding Selection 

Committee under the chairmanship of Hon. Prime Minister.  Leader of Opposition 

is supposed to be nominated to this committee.  But, there is no leader of 

opposition hence the leader of the largest opposition party should be nominated 

to this committee.  It is mentioned in the bill that the data regarding the river 

basins and ravines should be made available to everyone.  But, in this 

connection, I would like to request you not to disclose this data as there is a 

possibility of its misuse. Water is a state subject and the water distribution right 

lies with the concerned state. Even the report of the Dispute RedressalCommittee 

should not be made public.  

Regarding Maharashtra, Nar-Par, Pinjal and Girna river issues are there.  

We had signed a memorandum of understanding with Gujarat for distribution of 

Girna river water. But, yesterday Government of Maharshtra decided to divert the 

water of the river towards the west to the drought ridden Marathwada region.  Jal 

Shakti Ministry is a newly constituted Ministry.  You should try to divert the water 

of these west bound rivers towards the east for the benefit of our people.  In my 

state Maharashtra, we are facing floods in many parts like Konkan and others but 
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our Marathwada region is facing an acute water scarcity.  Hence, it has become 

necessary to divert these west bound rivers towards the east.  We received 

sufficient water through Krishna River Water Tribunal.  But after constituting 

Koyna River Tribunal, 67 TMC water is being wasted through Vashisti river and 

this water should be diverted towards Konkan region for providing irrigation 

facilities in this area.  We can even divert this water towards Western 

Maharashtra region for 67 drought ridden Tehsils of this area to overcome water 

scarcity.  According to Krishna River Water Tribunal award, we had to give 60 

TMC water to Marathwada region.  But due to the non-availability of water we 

could not give that water.  It is possible if we divert west bound rivers towards the 

east.  We have many issues with the water of Krishna, Koyna and Godawari river 

ravines.  One very important decision was taken regarding Raigad district.  There 

is a Tata Dam at Mulshi.  Water of this dam is being utilized for industrial purpose.  

But this water is going to be diverted towards the west, and I have an objection to 

this.  Before implementing this, availability of water should be ensured in my 

Raigad district for industrial and drinking purposes.  We need higher allocation of 

funds for river-linking project in Maharashtra.  You have brought this revolutionary 

bill to settle the water disputes between states and I congratulate you for this.  

This is a welcome step and it would help to strengthen our democracy.  I support  
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this bill because I was also the Minister of this department and settlement of water 

disputes is extremely important.  But it should be done in a time bound manner 

and on priority basis.  Lastly, I would like to urge upon you to nominate the leader 

of largest opposition party to the committee.  I am highly thankful for giving me an 

opportunity to speak.  Jai Hind, Jai Maharashtra.      

  



31.7.2019  102 

 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI): Respected Chairman, Sir, 

thank you very much for allowing me to participate in this discussion on a very 

important and sensitive piece of legislation. Water is precious and is a necessity 

for each and every one. In a large country like ours, there are large and small 

rivers spread over the country. While in many parts there is a threat of floods, in 

other parts there always exists a drought-like situation. The Government of the 

day has to spend thousands of crores of rupees every year to contain floods and 

to extend financial assistance in case of drought. Unfortunately, may be due to 

circumstances beyond control, the major rivers of the country could not be 

interlinked. Had these been interlinked, the Government would not have had to 

spend money on floods and droughts. Therefore, the Government should 

consider linking major rivers with other rivers on a war footing basis. Moreover, 

when the rivers are interlinked, it paves way for transportation through inland 

waterways. 

15.00 hrs 

 Hon. Chairperson, Sir, already, there are many inter-State river issues 

which are under different tribunals. With the passing of this Bill, I urge upon the 

Government to sort out all the pending issues within a time frame on war footing 

basis. Moreover, when a Tribunal is formed, it should be ensured that at least one 

person should be a Member from the affected area. 
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 Recently, it has been seen that the awards given by the tribunal are not at 

all implemented by the State Governments or the awards are delayed by the 

States. I want to know from the Government what is the mechanism available with 

the Government to ensure that the awards are implemented. There should be 

some deterrent factor to ensure that the awards are implemented, otherwise, this 

tribunal is another farce. It has been seen especially, in the Cauvery water dispute 

that the Karnataka Government delayed release of water on many occasions. 

There are certain inter-State water issues between Tamil Nadu and Kerala, Tamil 

Nadu and Karnataka, and Tamil Nadu and Andhra Pradesh. It is a very interesting 

fact that all the States are Dravidian States and have close knit relationships, 

even in marriages. 

 In my MLA tenure, in the State of Tamil Nadu, I initiated with the help of the 

former Chief Minister, Dr. Kalaignar Karunanidhi, Thamirabarani-Karumeniyar-

Nambiyar river interlinking project in the State by excavating a new flood carrier 

canal. The project has been proposed to utilise 2,765 Mcft of water out of the 

13,758 Mcft water that flows to sea as surplus water from Thamirabarani river 

during flood situation. The cost appraisal for this project was Rs. 872.45 crore. 

Through this project, more than 60,000 acres of land was benefitted. 

 There is a provision for setting up of a permanent tribunal to resolve inter-

State water disputes. However, there is another provision for establishment of a 

Dispute Resolution Committee by the Central Government for resolving amicably 
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the inter-State water disputes within a maximum period of one-and-a-half years. 

Moreover, any dispute, which cannot be settled by negotiations shall be referred 

to the tribunal for its adjudication. But, here, I have some reservations. The 

Dispute Resolution Committee may take a longer time than the time limit 

prescribed under the law as there is every likelihood of giving extension after 

extension in the name of negotiation and the case will be pending for so long 

without being resolved. I appeal to the Government to cut short the time limit of 

one-and-a-half years to six months and ensure that no extension is given on any 

count. Moreover, the award being implemented by the tribunal should be 

implemented and the Government should ensure the implementation. 

 I take this opportunity to focus attention of the Government regarding the 

Mullaperiyar Dam and Cauvery water issues. Though the tribunal has given its 

award, the Karnataka Government never releases water from the Cauvery and 

every time, the Court has to be approached. I want to demand from the 

Government why this is happening? Why not have an automatic mechanism to 

implement the award once it is given by the tribunal? The Government should 

ensure this. 

 Neyyar River Left Bank Canal will help to irrigate an area of 9,200 acres of 

land in Vilavancode taluk in Kanyakumari. In 2012, Tamil Nadu Government filed 

a petition against Kerala Government seeking uninterrupted water supply from 
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Neyyar river, and the matter is now pending in the Supreme Court. 

…(Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): This matter is pending before the 

Supreme Court and it is sub judice. …(Interruptions) 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, he should not be allowed 

to speak. …(Interruptions) 

 The Tamil Nadu Government has contended that the Neyyar is an inter-

State river because a portion of the river’s catchment area lies in the territory of 

Tamil Nadu. The Tamil Nadu Government has not received water since 2004 

which has caused serious hardships to the farming community. In 1999, the 

Kerala Government took a stand that the Neyyar was not an inter-State river. 

However, in its own draft agreement, Kerala informed Tamil Nadu in 2010 that the 

water shall be supplied subject to the realisation of water charges and payment of 

distribution charges; the agreement would be valid for five years and it would be 

renewed with mutual consent. The Supreme Court in November 2016 had framed 

certain issues including whether the river can be classified as an inter-State river 

and also whether a legal obligation is imposed on the Kerala Government to 

supply water from the Neyyar river to Kanniyakumari under the State Re-

organisation Act, 1956. The matter is pending in the Supreme Court now. I 

request the Central Government to ensure water supply from the Neyyar river to 
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Kanniyakumari to help farmers in the district for irrigation purpose. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Shri N.K. Premachandran is the former Minister for 

Water Resources in the Government of Kerala. … (Interruptions) Shri H. 

Vasanthakumar, please conclude now. Your time is over. 

SHRI H. VASANTHAKUMAR : Sir, the Government is very well aware that 

farmers take loans from banks for agriculture purpose and even for personal 

commitments like children’s education, medical expenses, marriage etc. The 

farmers are not able to grow any crops and they are not able to repay the loans 

borrowed from banks and other private agencies. If the State Government does 

not meet its commitment of releasing water to another State, thus affecting the 

farmers of that State, the State Government which has to release the water has to 

pay the compensation because of the loss suffered by farmers. The Central 

Government should also contribute its share in the compensation. The Central 

Government should ensure that the State Government concerned gives 

compensation to the farmers. In case the State Government does not pay the 

compensation, the amount payable should be deducted by the Central 

Government while the allocation is made to the State concerned from the Central 

fund.  

https://en.wikipedia.org/wiki/Kerala
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The river water disputes are more in Southern India than in any other part 

of the country. When the Government was formed in May, the hon. Minister of 

Road Transport and Highways, Shri Nitin Gadkari, made a statement that the 

Godavari and the Krishna will be linked with the Cauvery for the benefit of Tamil 

Nadu. If these rivers are linked, I am sure the dispute of inter-State rivers will be 

reduced considerably. But the Government should implement this.  

To sum up, I urge upon the Government to resolve inter-State water 

disputes. I request the Government to solve the Neyyar river dispute at the 

earliest which would benefit my Parliamentary Constituency of Kanniyakumari.  

Thank you. 
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SHRI FEROZE VARUN GANDHI (PILIBHIT): Hon. Chairperson, Sir, I rise to 

support the Inter-State River Water Disputes (Amendment) Bill. I would like to 

start with a quote by Brian Andreas who said, “I like geography best because our 

rivers and mountains know the secret; pay no attention to borders.” In a utopian 

world, this may be true, but unfortunately in a world of cut-throat hydro-politics 

and political demarcations, it is not reflective of our current reality. When I wrote 

my book ‘A Rural Manifesto’ last year, I wanted to see what the life of a river really 

was. I went to the Cauvery delta in Tamil Nadu, Nagapattinam, Trichy, Thanjavur 

and Thiruvarur. I went in and walked across the rivers with some academics and 

some people.  

 What I found was deeply distressing to me.  I found that more than 50 per 

cent of marginal farmers have given up agriculture in the last 20 years.  According 

to the NCRB statistics, 2014, in Tamil Nadu 68 farmers suicides and 827 farm 

labour suicides have taken place, out of which 67 per cent belong to the districts 

along the Cauvery delta. 

 I also started looking at agricultural growth in those very districts and I 

found that out of 39 parliamentary constituencies constituting the State of Tamil 

Nadu, five or six districts have the lowest agricultural growth in the entire State 

and three of them have negative agricultural growth over the last ten years.  I also 

found that in terms of Government investment in irrigation, which all of us know is 

primarily a State subject, the lowest amount of Government investment in 
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irrigation and hydrology was done in those districts.  Like, nobody will buy a 

disputed property, until people know the political future of a river, they tend not to 

invest or double down in it. 

 If you look at the effect of these disputes on people’s livelihood, the 

violence that broke out in Karnataka in 2016 - when we look at the damage to 

public property, urban infrastructure, railways, etc. - resulted in a damage of 

Rs.25,000 crore.   

 When we look at the construction of the SYL Canal, I do not want to take 

any side, it is a very contentious issue.  I would like to say that it is a lose-lose 

situation for both the States.  If you look at Haryana, it has been unable to use 3 

lakh hectares of irrigation potential and it has lost incremental agricultural 

production of eight lakh tonnes.  Even Punjab, in terms of water management, 

has not benefited in any manner.  Today, 20 out of 22 districts are water deficit.  I 

am not talking about urban local bodies, but even 109 blocks out of 138 blocks in 

Punjab today are dark zones in terms of ground water.  This is something we 

need to look at.   This problem, by the way, is not becoming better.  Between 

2013 and 2016, the ground water that has been extracted has gone from 149 per 

cent to 169 per cent in Punjab. 

 We need to look at rivers not just as bodies for extraction.  We need to look 

at rain water harvesting, desalination, and hydroponics.  So, there are a whole 
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slew of measures.  Their solutions need to be sustainable and they need to be 

deliberative.  In terms of international examples, I look at France, which has water 

parliaments.  The hon. Minister is very knowledgeable. Water parliaments are the 

agencies responsible for river and water management.  They have farmers, 

factory owners, Government officials, and those Members of Parliament who 

belong to the riparian and riverine ecosystems.  They not only raise revenue and 

determine expenditure for managing the river but they also look at it per square 

kilometre across the river.   

 The Government introduced GST.  Initially, it was contentious but 

everybody then got together and it became a success story for all of us unitedly.  

My request to you and to the hon. Minister is, whether we can have a deliberative 

process to combat this issue.  Under Article 260 of the Indian Constitution, we can 

actually set up Inter-State Councils for this.  If we can make an effective use of an 

Inter-State Council for water management, which can look at the Central Water 

Commission, the Central Ground Water Board, and all the data management 

systems which are not put in place, we can really have something that celebrates 

the federal structure, as well as is overarching in terms of responsibility. 

 When we look at water management, it is a truth that unless we manage 

our water more efficiently, we will be more predatory towards each other.  We 

have irrigation efficiency of 30 per cent and unless we reach 60 per cent drip 

irrigation, sprinkler systems, and hydroponics need to be promoted. 
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 Sir, the Government of Karnataka has done something very good. They 

had established a system called Supervisory Control and Data Acquisition 

(SCADA) with a GIS technology along the Krishna river to monitor and control 

both river flow and give real-time information to farmers. We can do this for rivers 

across the country. The hon. Minister knows that the basin-focussed approach is 

the future for hydrology. We have to look at basins and sub-basins. The Keoladeo 

Sanctuary in Bharatpur is today on the verge of not having enough water to 

replace its current ecological flora and fauna. Just take for example the Danube 

river basin in Europe and how it was regenerated and reformed. The hon. Minister 

knows very well that there is a River Basin Management Bill, 2018. I plead before 

him to take this up on a war-footing and to see that it is re-visited as soon as we 

can.  

 Now, I come to the Bill, if you just permit me some time. The hon. Member, 

before me, said that the Bill will take very long. The Disputes Resolution 

Committee has been given a time of one and a half years and then four and a half 

years. But the fact is that these are complex and enormous issues. They are 

respecting the federal structure of this country. There is a lot of back and forth 

which goes on. The Godavari and Krishna rivers dispute started in 1956 and the 

dispute was referred to the Tribunal only 13 years later. So, in that time-frame, if 

you look at these issues, it is really not an enormous amount of time. 
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 There is an issue which I would like to talk about, which is the moot point of 

this whole Bill. These are essentially politically problems. It has to have a stream 

of political consciousness combating it. I cannot look at a political issue just being 

looked at by judicial powers, although I respect it. There needs to be a political 

solution to this when we look at the ex-post mechanism of States not looking at 

the awards that they have been given. The Government of Telangana has filed a 

SLP against the Krishna Water Disputes Tribunal. There is also SYL. It is not one 

or two. I would like to ask from the hon. Minister whether they will be imposing 

fines on States for not obeying the Tribunals’ awards. What is the corrective 

mechanism that will be taken? That is a little unclear to me.  

When we look at the formation of a single permanent body, it is a major 

step in the right direction towards water management and towards solving these 

disputes. Just the ‘to and fro’ between notification, giving permission for a tribunal, 

etc., has taken more than 20 years in some cases. It is unfortunate. When we 

look at the composition of a tribunal, I would like to thank the Government for 

making it multi-disciplinary. We have one member from the States which are party 

to the dispute in every body. We also have members from the Central Water 

Engineering Services, etc. It is a multi-disciplinary body with, of course, judicial 

powers that be. 

 I just want to end my speech by saying that the more we look at water from 

a territorial perspective, everybody is going to lose. But, if we look at water from a 
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regenerative national resource perspective, it will make it ecologically sustainable 

and will pull together as a nation. This is something that we look at. 

 Rumi, the famous poet, said that “Thousands have lived without love, not 

one without water.” 

 I would like to thank you for giving me the time. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : We fully support it. 
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ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Hon. Chairperson, Sir, thank you for giving me 

an opportunity to express my grave concern about the Bill.  

 First of all, this Bill is an attack on the Indian federalism and it is politically 

motivated. It is not surprising that the Government is taking advantage of broad 

majority completely, ignoring the States’ sovereignty on matters listed in our 

Constitution. 

 Hon. Shri Varun Gandhi said that the political solution is one of the major 

remedies rather than the legal remedy.  I also support this view.   

 Water is a State subject included in Entry 17 of List II of our Constitution.  

That the discussion on this Bill and the Dam Safety Bill is being taken up on the 

same day is not accidental.  Like all other Bills, these Bills are also having political 

motivation.  The Government and various political parties in different States have 

differences of opinion in regard to water disputes, particularly Southern States.  

Here the BJP is trying to catch fishes from the disturbed water or otherwise we 

can easily say that they are trying to create divisions in political parties and are 

trying to take gain from this game.   

 Let us look into the original Inter-State Water Disputes (Amendment) Act, 

1956.  Section 4 of this Act provides that in the event of an inter-State water 

dispute, tribunals may be set up by the Central Government upon the request of 

the aggrieved State.  We all know that interlinking of rivers have catastrophic 
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socio-economic, ecological, and more importantly political impact.  I would like to 

know about the implementing mechanism.  The Bill is silent on this. 

 I am of the strong view that inter-State water dispute is a complex issue.  I 

do admit that mere bureaucratic and technocratic solution will be a futile exercise 

over such issues.  Godavari, Krishna, Narmada, Ravi and Beas, and Cauvery are 

the classic examples in front of us.  Only in four cases out of nine disputes, could 

the tribunals take a decision.  Even those decisions could not be implemented 

due to the protest of the parties concerned.   

 So again I would like to know about the implementing mechanism which is 

not there in the Bill.  Why is the Government not contemplating on alternative 

dispute resolution mechanisms?  It is not the tribunal alone.  What we need is 

wider consultation with the civil society and stakeholders.  But sadly, as per the 

new amendments, the decision of the tribunal is not required to be published in 

the official Gazette.  Why is there such a proposal in the Bill?  It kills the possibility 

of resolving the disputes in a democratic manner through wider participation.  No 

doubt, the Government stands for centralization instead of decentralisation. 
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SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Sir, we, the Communist Party of India, 

have serious objection to this form of amendment.   

 The water disputes differ from case to case and from State to State.  There 

are hundreds of dams in the country and over 200 of them are in disputes.  If a 

Central commission is formed, they cannot look into them perfectly.  I would 

hereby like to mention the case of my State.  The Cauvery Water Disputes 

Tribunal was constituted only for the disputes between Tamil Nadu and 

Karnataka.  The Cauvery Tribunal was constituted when hon. V.P. Singh was the 

Prime Minister of India.  The Tribunal knows fully about the nook and corner of the 

dispute because it is dealing with only Cauvery water.  Despite that, they could 

not solve the problem till now.   

 The Tribunal’s verdicts have not been honoured by Karnataka.  The 

Karnataka Government has not implemented even the judgment of the Supreme 

Court.  We, in Tamil Nadu, are at the receiving end and because of its non-

implementation, the farmers in Tamil Nadu could not do kuruvai cultivation for the 

last eight years.  They could not cultivate 20 lakh acres of land.  The farmers are 

virtually starving. 

 Therefore, already around 8 lakh farmers in the State have suffered 

because of this. This is not only a loss to the farmers but the country, at large, has 

suffered a loss of paddy owing to the distress of these farmers. There are no 
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provisions in this Bill to solve these types of cases. There is no mention of it in the 

Bill. So, on behalf of the Communist Party of India, I oppose the Bill.  

 Thank you.  
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SHRI RAHUL KASWAN (CHURU): Hon. Chairperson, Sir, I rise to support the 

Inter-State River Linking Bill, 2019. 

महोदय, इस िबल क� ज�रत थी  । म� मं�ी महोदय को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ँ । काफ� 

ि��यून�स इस देश म� बने ह� और उन ि��यून�स म� रावी-�यास वाटर िड��यूट ि��यूनल क� अपने 

आप म� बह�त बड़ी मह�ा है  । जब हम इस िबल क� �टडी कर रह ेथे, म� राज�थान के च�ु लोक सभा 

�े� से आता ह� ँऔर च�ु वह �े� है, रावी-�यास वाटर िड��यूट ि��यूनल को देखते ह�ए 33 साल हो 

गए  । ह�रयाणा, पजंाब और राज�थान का जो पानी का समझौता ह�आ, उस समझौते के तहत 

राज�थान को उसके हक का जो पानी िमलना था, उस पानी क� सबसे �यादा ज�रत, उसक� मह�ा 

िसफ�  च�ु लोक सभा �े� के अंदर ही थी  । मं�ी महोदय यह िबल लेकर आए ह�, उनको म� ध�यवाद 

देता ह� ँ । जो िबल, 1956 का था, उसम� एक सबसे बड़ा �ावधान यह था िक ि��यूनल बना िदया गया 

और उसक� कोई टाइम िलिमट नह� थी  । सै�शन 5 उसको पाचँ साल क� मोहलत देता है  । सै�शन 

5(3) उसको एक साल क� ए�सट�शन देता है  । िफर स��ल गवन�म�ट उसको अिनि�त काल तक का 

टाइम दे सकती है और उसका जीता-जागता सबूत यह है िक रावी-�यास ि��यूनल जो 1986 म� बना, 

उसम� आज तक अवाड� नह� िदया गया  । कावेरी वाटर का िड��यूट जून, 1990 म� बना  । आज 27-

28 साल हो गए  । ऐसे म� इस िबल क� बह�त बड़ी ज�रत थी, बड़ी मह�ा थी  । बह�त से �ॉ-बै�स 

इसम� रहे ह�  । इसका इ�पै�ट जो सोसायटी म� पड़ता है, एक अिनि�तता रहती है, जो िकसान खेत म� 

बैठा ह�आ है, एक उ�मीद रखता है िक मेर ेपास नहर का पानी आएगा, उसक� जमीन ए�वायर हो जाती 

है  । रा�य सरकार� हजार�-करोड़� �पये खच� कर दतेी है लेिकन पानी कह� दखेने को नह� िमलता  । 

मेरा ऐसा �े� है, जो रावी-�यास ए�ीम�ट ह�आ, उसम� 8.60 एमएएफ के पानी का ए�ीम�ट ह�आ  । This 

is stated in the Agreement dated 31st December, 1981 regarding sharing of Ravi-

Beas water. इसम� साफ लाइन िलखी ह�ई है- We, the Chief Ministers of Haryana, 
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Rajasthan and Punjab, keeping in view the overall national interest and desirous 

of speedy and optimum realisation of water of Ravi and Beas do agree that share 

of Punjab will be 4.22 MAF, the share of Haryana will be 3.50 MAF and share of 

Rajasthan will be 8.60 MAF. इसम� आगे एक बात यह कही गई, �य�िक पजंाब ने हमेशा एक नई 

बात कह दी िक पानी कम हो गया, पानी है नह�, राइपे�रयन �टेट्स के बार ेम� बात चल पड़ती है  । In 

case of any variation in the figures of 17.17 MAF in any year, the shares will be 

changed pro-rata of the above revised allocations subject to the conditions. मेरा यह 

कहना है िक यह जो ए�ीम�ट 31.12.1981 को ह�आ, इसम� साइन करने वाले लेट �ी भजन लाल जी, 

चीफ िमिन�टर ह�रयाणा, लेट �ी िशवचरण माथरु जी, चीफ िमिन�टर राज�थान और दरबारा िसहं 

जी, चीफ िमिन�टर ऑफ पजंाब और �ाइम िमिन�टर ऑफ इंिडया लेट �ीमती इंिदरा गाधंी थ�  । 

उ�ह�ने यह ए�ीम�ट बना िलया, सब ने इस पर साइन िकए  । राज�थान को अपने हक का पानी िमलना 

चािहए था, उसक� कवायत म� आज साल�-साल बीत गए  । पजंाब आज बड़ी ईिजली यह बात कह दतेा 

है िक राज�थान को देने के िलए हमार ेपास पानी नह� है  । 

 महोदय, म� आपको �थायी सिमित क� �रपोट�  बताता ह�,ँ जहा ँपजंाब ने यह बात कही, उनका 

यह मानना था, पजंाब का यह कहना है िक �रपे�रयन �टेट, कमेटी का यह मानना था िक : 

“The Helsinki rules and Berlin rules can guide the Dispute Resolution 

Committee. In this regard, the Committee have also been informed 

that the basic doctrine accepted by the Helsinki rules and Berlin rules 

is that every basin State is entitled to a reasonable and equitable 

share in the beneficial uses of waters of a transboundary basin.” 
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सर, ये Helsinki rules and Berlin rules राज�थान के ऊपर भी लागू होते ह�  । हमार ेहक 

का पानी हम� िमलना है  । इसी बात को लेकर बात चली और आज 32 साल बाद आप कह रहे हो िक 

यह पानी आपके हक का है नह�, तो यह बात कैसे चलेगी  । 0.60 एमएएफ पानी हम� आज भी नह� 

िमल रहा है  ।  

सर, चौधरी कंुभाराम िल�ट कैनाल प�रयोजना बनाई गई  । उस िल�ट कैनाल योजना के 

अंदर 2.40 लाख है�टेयर जमीन को िसिंचत करना था  । उसके अंदर से पानी न िमलने के कारण 

राज�थान के अंदर रोज धरना-�दश�न ह�ए  । सरकार� ने अंडर �ेशर म� आकर 1 लाख 38 हजार 

है�टेयर जमीन काट दी  । आज तक वे लोग इंतजार कर रह ेह� िक कब पजंाब हमार ेिह�से का 0.60 

एमएएफ पानी द,े तो वह जमीन िसिंचत हो जाए  । पजंाब ने इस का�ें�ट, अवाड� को अपनी िवधान 

सभा म� अघोिषत करा िदया  । यह अपने आप म� देखने क� चीज है  ।  

सर, िसफ�  यही एक ऐसा इ�यू नह� है, इसके अलावा 0.47 एमएएफ पानी भाखड़ा मेन लाइन 

से राज�थान को िमलना था  । िस�मखु नोहर प�रयोजना का गठन िकया गया  । राज�थान क� 

सरकार �ारा 400 करोड़ �पये इस योजना पर िदए गए  ।…(�यवधान) 

सर, मझेु केवल दो िमनट का समय और दीिजए  । म� आपको बता दू ँिक िस�मखु कैनाल का 

नाम िस�मखु गावँ के नाम पर रखा गया  । वष� 2002 के अंदर गवन�म�ट ऑफ राज�थान का बजट पूरा 

कर िलया गया, लेिकन आज तक उसम� एक बूदँ पानी भी नह� आया है  । कैनाल का नाम िस�मखु 

कैनाल और उधर से उसम� एक बूदँ भी पानी नह� आया, �य�िक ह�रयाणा हमार ेिह�से का पानी हम� 

देने के िलए तैयार नह� है  । ये ऐसे इ�यूज ह�, िजनके ऊपर बात करनी बह�त ज�री थी  ।  

सर, अपर यमनुा �रवर बोड�  िह�द�ुतान का ऐितहािसक �ोजे�ट है  । अभी हाल ही म� अपर 

यमनुा �रवर बोड�  के अंदर से तेजावाला हेड से 250 िकलोमीटर दूर कैनाल िस�टम अंडर�ाउंड पाइप 
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लाइन के �ारा हमारी का�ंटीट्यूएसंी म� आना था  । म�ने इस पूर ेिबल के अंदर बार-बार यह बात कही 

िक राज�थान का हमारा ही �े� ऐसा है, जो इससे वंिचत रहा है  । यह बह�त ज�री है, इसिलए आप 

मझेु दो िमनट का समय और दीिजए  । 

सर, कृपया मझेु दो िमनट का समय और दीिजए  । मेरा यह कहना है िक यह एक ऐसा �ोजे�ट 

है, िजसम� पाइप लाइन से वाटर, तेजावाला हेड से 270 िकलोमीटस� राज�थान के अंदर अंडर�ाउंड 

आएगा  । ह�रयाणा के म�ुय मं�ी महोदय ने 15 फरवरी, 2018 को ए�ी िकया और यह बात साफ-

साफ कही  । छठी बैठक म� ह�रयाणा के माननीय म�ुय मं�ी ने कहा िक यिद राज�थान �वतं� नहर 

बनाता है, अपने िह�से का जल ले जाने क� �यव�था करता है, तो ह�रयाणा को इससे कोई आपि� 

नह� होगी  ।  

सर, मेरा यह कहना है िक ह�रयाणा के इस ए�ीम�ट के बाद, उनके हा ँभरने के बाद राज�थान 

क� गवन�म�ट ने इसक� डीपीआर बनाने का काम िकया  । 22 हजार करोड़ �पये क� डीपीआर बनी  । 

उसके एक साल बाद ह�रयाणा के चीफ से�ेटरी ने यह बात कहते ह�ए मना कर िदया िक राज�थान के 

�े� को हम पानी देने म� कामयाब नह� ह�  । मेरा आपसे यह िनवेदन है िक यह जो नया िबल आया है, म� 

माननीय मं�ी महोदय से जानना चाहता ह� ँिक �या 33 साल के इंतजार के बाद म� दोबारा से हम� इसी 

�ोसेस से गजुरना पड़ेगा? जहा ँडीआरसी 1.5 साल ले लेगी, ि��यूनल 5 साल ले लगा, िफर �या हम� 

इस पानी को लेने के िलए 8 साल तक इंतजार करना पड़ेगा  ।  

म� अंितम लाइन बोलना चाह�गँा  । मेरा यह कहना है िक ए�ीक�चर म� इरीगेशन बह�त बड़ी 

�ायो�रटी है  । मेर ेिनवा�चन �े� म� 85 परस�ट ल�ड सलाइन वाटर से �भािवत है  । Our area is rain-

fed. इरीगेशन के अंदर आिट� िफिशयल इंटेलीज�स कभी नह� आयी  । दिुनया भर के अंदर टे�नोलॉजी 

बह�त अप�ेड ह�ई है  । ि�प इरीगेशन, ि��कंलर, िपवोट बे�ड इरीगेशन का कह� न कह� उतना 
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इ�तेमाल नह� ह�आ  । �लड इरीगेशन आज भी पूर े�टेट्स के अंदर रमैप�ट है  । म� िकसान� को कुछ 

नह� कहना चाहता ह�,ँ लेिकन म� चाहता ह� ँिक सरकार इस पर इिनिशएिटव ले  । अगर �लड इरीगेशन 

को रोका जाए, तो 50 परस�ट वाटर हम सेव कर सकते ह�  । अगर हम 50 परस�ट वाटर सेव कर�गे, तो 

राज�थान के बह�त बड़े िह�से को पानी िमलेगा  । 

 मेरा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन है, सबने यह बात कही है िक इस �ोजे�ट को एक 

एडं टू एडं सॉ�यूशन �ोवाइड करने के िलए सरकार फंिडंग �ोवाइड कर े । हम पैसा देकर वाटर को 

सेव कर सकते ह�  । वाटर का �ोड�शन बढ़ाया नह� जा सकता है, लेिकन वाटर को सेव िकया जा 

सकता है  । मेरा मं�ी महोदय से िनवेदन है िक आप इस पर �यान द�गे  । म� िबल का पूण� �प से 

समथ�न करता ह� ँ । ध�यवाद । 

 

  



31.7.2019  123 

 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): माननीय सभापित महोदय, सबसे पहले तो म� आपको ध�यवाद दूगंा 

िक आपने मझेु अंतरा��यीय निदय� के जल और नदी घाटी से सबंिंधत िववाद� के �याियक िनण�य के 

िलए अंतरा�ि�यक नदी जल िववाद (सशंोधन) िवधेयक, 2019 क� चचा�  म� भाग लेने का अवसर िदया  

। म� माननीय मं�ी जी को भी ध�यवाद दूगंा, जो हमार ेमारवाड़ से आते ह� और म� �धान मं�ी जी को 

ध�यवाद दूगंा  । इस समय म� िवशेष �प से �वग�य अटल िबहारी वाजपेयी जी को याद क�ंगा, जो इस 

बात को सबसे पहले लेकर आए िक देश के ��येक इलाके के अ�दर नदी-नाल� को जोड़ा जाए, जो 

बाढ़��त इलाके ह�, वहा ंबाढ़ न आए, इसके िलए वहा ंबाधँ बन� और जो सूखा��त इलाके ह�, वहा ंउन 

बाधँ� से िसचंाई हो, तािक ��येक िकसान का खेत िसिंचत हो  । 

 महोदय, मेर े से पूव� व�ाओ ं ने इस िबल के ऊपर अपनी बात� जोर-शोर से रखी ह�  । म� 

राज�थान से आता ह� ं । म� माननीय मं�ी जी को इसके िलए ध�यवाद दूगंा  । अभी तक 9 �ाइ�यून�स 

बने  । उसम� 4 �ाइ�यून�स ने अपना काम कर िदया और जो पाचँ �ाइ�यून�स, जो अंतरा��यीय जल 

बटंवार ेके िववाद क� सनुवाई के िलए बने ह�, उनका यह िबल है  ।  

 महोदय, च�ु से आने वाले माननीय सद�य ने अभी हमार ेरावी-�यास नदी समझौते के बार ेम� 

बात क�  । िदनाकं 31.12.1981 को पजंाब, ह�रयाणा तथा राज�थान के म�ुय मंि�य� के म�य रावी-

�यास निदय� के आिध�य जल के बटंवार ेके सबंधं म� एक समझौता ह�आ था  । उस समझौते म� यह 

�ावधान था िक जब तक राज�थान अपने स�पूण� िह�से को उपयोग म� लेने क� ि�थित म� नह� होता, 

तब तक पजंाब, राज�थान के आव�यकता से अिधक पानी को अपने उपयोग म� ले सकेगा  । 

 इि�दरा गाधंी नहर �णाली के ती� िवकास के बाद राज�थान अपने स�पूण� िह�से के पानी को 

उपयोग करने क� ि�थित म� है  । राज�थान सरकार �ारा अपने िह�से के शेष 0.60 एम.ए.एफ. जल 

को �ा� करने के िलए भारत सरकार, पजंाब सरकार तथा भाखड़ा �यास �बंधन मंडल को कई बार 
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�ितवेदन िदए गए, िक�तु भाखड़ा �यास �बधंन मंडल 8.60 एम.ए.एफ. क� जगह 8.00 एम.ए.एफ. 

जल ही राज�थान को द ेरहा है  । 

 सभापित महोदय, हम जब िवधायक थे तो पी.ए.सी. के मे�बर के �प म� एक बार हमने भाखड़ा 

नगंल बाधं, प�ग बाधं और इि�दरा गाधंी कैनाल, जो राज�थान के अ�दर आती है, सबका दौरा िकया 

था  । पजंाब के पूर ेरा�य के अ�दर, पजंाब क� सीमा �े� के अ�दर से मोटर प�प के मा�यम से नहर के 

पानी क� चोरी होती है और उस चोरी को रोकने का �ावधान कह� भी नह� है  । इसिलए राज�थान के 

अ�दर हमार े पानी को लेकर आंदोलन होते ह�  । कई बार गोिलयां भी चल�  । िकसान� क� जमीन 

ए�वायर करके आपने िसिंचत �े� बढ़ा िदया, आप राज�थान के अ�दर जैसलमेर, मोहनगढ़ तक उसे 

ले गए, लेिकन वहा ंपानी नह� पह�चं पा रहा है �य�िक अपने िह�से का पानी, जो पजंाब और ह�रयाणा 

से राज�थान को िमलना है, वह पानी नह� िमल रहा है  । 

 पजंाब सरकार �ारा ‘पजंाब समझौता समाि� अिधिनयम, 2004’ पा�रत कर रावी-�यास जल 

से सबंिंधत सभी समझौत� को र� कर िदया गया, िजसम� 31.12.1981 को ह�आ समझौता व रावी-

�यास जल से सबंिंधत सभी समझौते शािमल ह�  । 

 माननीय उ�चतम �यायालय क� सवैंधािनक पीठ ने इस �करण क� सनुवाई करके िदनाकं 

10.11.2016 को राय �य� क� है िक “पजंाब अिधिनयम सवैंधािनक �ावधान� के अनसुार नह� कहा 

जा सकता है तथा अिधिनयम के �ारा पजंाब रा�य पूव�वत� िनण�य एवं ह��मरानामा तथा िदनाकं 

31.12.1981 के समझौते को िनर�त नह� कर सकता  ।”  

राज�थान सरकार ने िदनाकं 25.02.2019 के एक प� के �ारा रावी-�यास का 0.60 

एम.ए.एफ. पानी िदलाने हेत ुपजंाब एवं बी.बी.एम.बी. को िनद�श �दान करने हेत ुभारत सरकार को 

पनु: िनवेदन िकया  । 
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 सर, आप चेयर पर बैठे ह� तो हम� थोड़ा दो-तीन िमनट का समय द ेदीिजए �य�िक हम इससे 

बह�त �यादा पीिड़त ह�  । 

 महोदय, म� आ�ह करता ह� ं िक के�� सरकार राज�थान के िह�से का 0.60 एम.ए.एफ. पानी 

िदलाने क� प�ुता कार�वाई कर े । 

 सभापित महोदय, चूिंक म� आर.एल.पी. पाट� से ह� ं और एन.डी.ए. का समथ�क दल ह� ं और 

इनके साथ खड़ा ह�,ं तो यह मेरी �यि�गत राय है िक मोदी जी के आने के बाद देश के लोग रा��ीयता 

क� भावना से ओत-�ोत ह�  । साउथ, नॉथ�, ई�ट, वे�ट, जहा ंभी हम जाते ह�, हर आदमी कहता है िक 

म� भारतीय ह� ंऔर अपने को भारतीय कहने म� वह अपना सीना चौड़ा महसूस करता है  । म� चाहता ह� ं

िक िजस तरह कह� पर तेल िनकलता है तो आप मानते ह� िक यह के�� सरकार क� �ॉपट� है, देश क� 

�ॉपट� है तो उसी तरह अगर िकसी इलाके के अ�दर �यादा पानी है तो उसका रा��ीयकरण करना 

चािहए  । हर जगह उसके िहसाब से काम करना चािहए  । 

 सभापित महोदय, मेर ेएक-दो सझुाव ह�  । 

HON. CHAIRPERSON : Please conclude. 

�ी हनुमान बेनीवाल: सभापित महोदय, म� िसफ�  दो िमनट म� अपनी बात समा� कर दूगंा  । म� सरकार 

को एक-दो सझुाव देकर अपनी बात समा� कर दूगंा  । घटते जल-�ोत और बढ़ती आव�यकता हमारी 

मागं-आपूित� के सतंलुन को िबगाड़ते ह�  । िजस �कार से नदी जल िववाद पैदा होता है, उसको लेकर 

हमारी सरकार ने बड़ी िचतंा जािहर क� है  । इसके िलए म� सरकार को ध�यवाद दूगंा  । अभी सरकार 

के 100 िदन भी पूर ेनह� ह�ए ह� और वह ऐसे अनेक िबल लेकर आई ह�  । उपभो�ाओ ंके िलए सरं�ण 

िबल आया, �यूनतम मजदूरी का िबल आया और पानी को लेकर भी िचतंा �य� क� गई  । हमार े�धान 

मं�ी जी बह�त िचिंतत है  । आज हमार ेिकसान आ�मह�या कर रहे ह�  । िकसान� क� आिथ�क ि�थित 
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कैसे ठीक हो, इसके िलए सरकार काम कर रही है  । म� मं�ी जी को िवशेष ध�यवाद दूगंा  । हमार े

राज�थान के अंदर पजंाब से पीने का जो पानी आता है, उसके अंदर लिुधयाना क� फैि��य� का दूिषत 

जल छोड़ िदया जाता है, िजससे हजार� लोग क� सर से पीिड़त ह�  । उसम� मेर े िजले के साथ-साथ 

बीकानेर, च�ु, गंगानगर और हनमुागढ़ भी ह�  । म� आपसे िनवेदन क�ंगा िक उन फैि��य� पर पाबदंी 

लगाई जाए  ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please conclude.  At 4  o’clock, the hon. 

Minister would reply, and before that, we have to accommodate  four to five more 

Members also.  

�ी हनुमान बेनीवाल: सभापित महोदय, म� आपसे कोई आधे घटें का समय नह� मागं रहा ह�,ं म� केवल 

एक िमनट ही बोलंूगा  । वहा ंपजंाब सरकार को िनद�िशत िकया जाए  । जो फैि��यां अपना गंदा पानी 

नहर� के अंदर छोड़ रही ह�, उन पर रोक लगाई जाए, उनका लाइस�स र� िकया जाए और उनके 

िखलाफ आपरािधक मामला भी दज� िकया जाए  ।  

 सभापित महोदय, म� एक और िनवेदन यह क�ंगा िक हमारी एक सर�वती नदी थी, िजसके 

बार ेम� वेद� म� भी वण�न है  । …(�यवधान) 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Hon. Chairman, Sir, I am thankful to you for 

giving me this opportunity to speak on the Inter-State River Water Disputes 

(Amendment) Bill, 2019. 

 The proposed Bill is to amend the Inter-State River Water Disputes Act, 

1956.  Before I start my speech, I would like to congratulate Shri Varun Gandhi for 

making a wonderful speech regarding Inter-State Water Sharing Agreements, and 

the present scenario in our country.  I fully support his observations, which he had 

made just now.  

 Sir, if we look at the Indian situation, India has 2.4 per cent of the total 

world’s land. Eighteen per cent of the world’s population is in India.  But we are 

having only four per cent of the renewable water resources.  This is the 

precarious situation prevailing in our country.  

Let us look at the political situation, political equation and political 

demography of our country.  India is a multi-party democratic system of federal 

governance, and inter-State River Water Disputes are one of the most 

contentious  issues in the Indian federalism.  So, in such a system of divergent 

and political interest, it is very difficult to resolve  Inter-State River Water Disputes.  

It is also hampering the harmonious relationship among the States.    

We have bitter experiences of Cauvery Water Disputes between  

Karnataka and Tamil Nadu, and Sutlet-Yamuna Link Canal Water Disputes.  The 
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nexus between water and politics has often subverted and subotaged the 

resolution.  This nexus between water and politics results in the recurrence of 

inter-State Water Disputes. I have had the experience as a Minister of Water 

Resources in the State of Kerala for five years. I had dealt with so many Inter-

State Water Agreements in which Tamil Nadu was a party.  I had a big dispute 

with Tamil Nadu and I had convened so many meetings with Kalaignar 

Karunanidhi-ji trying to resolve the water dispute but nothing could be done.  That 

is the political situation, which is prevailing. There is the  Parambikulam Aliyar 

Project Agreement, which is one of the Inter-State Agreements with Tamil Nadu.  

Second is the Cauvery Water Disputes in which Kerala is an integral essential 

partner.  We are contributing 20 per cent of the water. Though we have the river 

basin of Kerala yet unfortunately, we did not get so far. Even the Cauvery Tribunal 

Award is not sufficient to meet the water requirement of the State of Kerala. 

Sir, coming to  Neyyar water conflict, my learned friend has just now 

spoken about it.  On this issue, I, being the Minister of Water Resources in Kerala, 

had made the amendments of the Dam Safety Authority Act and Kerala Irrigation 

Water Conservation Act in the State of Kerala.   

Sir, we are ready to supply water to the State of Tamil Nadu from Neyyar 

dam. Our State of Kerala is the most liberal State in the country in regard to 

supplying water to the neighbouring brother States or sister States. 
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Nothing is hidden there. We are ready to supply water to Tamil Nadu. Our 

only condition is that we have made an enactment in the State Legislative 

Assembly that is, Kerala Irrigation and Water Conservation Act by which the State 

of Tamil Nadu or whichever be the State, before entering into an agreement of 

water sharing, the State Legislature has to pass a resolution and our State 

Assembly has passed a resolution by which we are ready to give water to Tamil 

Nadu.  We have passed the resolution subject to a condition that they should 

come forward for an agreement under the Act.  

 But Tamil Nadu is not ready to sign the agreement. …(Interruptions) I am 

not going into the dispute. I am not deviating. We are ready to supply water. 

…(Interruptions) We are ready to supply water to Tamil Nadu. The State of Kerala 

is the most generous State in the world. In the Inter-State Water agreements, 

Kerala is the biggest loser. …(Interruptions) You can dispute me. I have no 

problem. …(Interruptions) I am seeking protection from the Chair because I am 

losing my time. If you come to our State, we will mediate.  As far as the Neyyar 

agreement is concerned, Neyyar is not an inter-state river. That is a basic fact. 

Even then, we are ready to supply water. …(Interruptions)  
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 In Siruvani agreement also, we are supplying water. We have no problem. 

…(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON : Hon. Members, let him complete first. You please sit 

down.  

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : I will allow you.  

…(Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Chairman Sir, I am ready for an open debate. 

For all the five inter-state agreements, out of which one is not an inter-state 

agreement, we are supplying water without any consideration. This is the 

procedure. I am concluding.  

 My personal experience is this. I strongly believe that judicial adjudication 

of water disputes will never solve the problem.  That is what Mr. Varun Gandhi 

was also speaking. The best solution is nothing but a political resolution among 

the States. Disputes must be resolved through dialogues and talks. To ensure 

cooperative federalism, I reiterate that political resolution through dialogue is 

required than this judicial adjudication.  In this agreement, extra-ordinary delay 

was caused in the resolution by the Tribunal.  
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 Coming to the present Bill, I fully support and fully welcome the suggestions 

made by the Government through this that the Disputes Resolution Committees 

are one of the best mechanisms by which the issue can be resolved and with 

these words, I support the Bill.      
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Thank you hon. Chairperson Sir for 

giving me an opportunity to speak on the Inter-State River Water Disputes 

(Amendment) Bill, 2019. I appreciate the concern of the Government for bringing 

up this Bill. Time and again, we have seen that these river water disputes 

between the States have been constantly raised inside the House. There have 

been disruptions because of this. There have been agitations to the level that 

whole States have come together and fought for these rights.  

 So, the concern is very well appreciated and when you look at the Bill, the 

Bill primarily addresses the problems that these Tribunals have been facing since 

the establishment of the 1956 Act.  As many hon. Members have also mentioned, 

nine tribunals have been set up. Coming from Andhra Pradesh, I can say that out 

of all the nine Tribunals, we are included in the four Tribunals – Godavari 

Tribunal, Krishna Tribunal-I, Krishna Tribunal-II and Vamsadhara Tribunal, which 

is considering Vamsadhara river which goes through my Constituency. So, 44 per 

cent of the Tribunals have Andhra as one of the primary stakeholders.     

 So, considering this, I can say that regarding the problems of the  

Tribunals, of all the problems that it has been facing over the years, in due course 

of time, one of the most important one is that the Tribunals have been taking a 

long time to give the award, the verdict. The second thing is that the 

establishment of the Tribunals has also been taking time due to various reasons. 

Sometimes, the appointment of judges takes time. So, regarding the problems of 
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the Tribunals, this Bill definitely addresses these problems. It streamlines them. It 

gives a better way of addressing this kind of problem. But when it comes to the 

dispute part of these problems, that has not been properly addressed. There are 

still loopholes considering the disputes that happen among the States. 

 Why do these happen? One of the major reasons, like the earlier speakers 

have also mentioned, is because of the data. When it comes to the data, many 

experts in the field of Inter-State water disputes have been saying that this Bill is 

nothing but a change of nameplate. They have said so because it lacks reliable 

and transparent data for the States to agree. There is a severe lack of 

comprehensive data that look at hydrology, meteorology, ecology and economy in 

an integrated fashion. Most importantly, we are in the digital age. We should be 

able to predict the future also. That kind of data also should be taken into 

consideration. When there is no proper reliability on the data, the States cannot 

agree. 

The second thing, which also many speakers have mentioned, is the 

interference of the courts. We have seen as recent as in the Cauvery Tribunal 

also that when a verdict is given, that is not being followed. Then, a Special Leave 

Petition was also moved in the Supreme Court. They had to interfere and do this. 

How is this going to give importance to this Bill? When the court interferes at 

every stage, how are we going to get the confidence through this Bill? Even 

though there is a wording that this is the final verdict, it is not followed. If any State 
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is not agreeing, they will go to the court; and they will raise their concern. When 

the courts interfere, there is no reason to discuss so much on this Bill. How is the 

Central Government going to give confidence to each and every State or each 

and every stakeholder that this is going to be the final verdict and everyone is 

going to agree? 

The third point is, definitely, the States are not going to agree because the 

most important side of the State is the concern of the State itself. …(Interruptions) 

 Sir, you please give me four minutes’ time. I am going to conclude. I am not 

going to take one second more than the four minutes. 

 Then, there is a change in population. The population is increasing. The 

climate change is a factor now. There is irregular and unpredictable monsoon 

happening now. The groundwater situation is depleting day by day. The 

agricultural and industrial use of water is increasing day by day. The river course 

is changing because of encroachments, constructions, mismanagement of the 

riverbeds and so many other things. Most importantly, because of the political 

reason, the States are never going to agree. Now, before me, our YSR Party 

leader has also spoken about it.  He has said that both the CM of Andhra Pradesh 

and the CM of Telangana have agreed within two days of sitting together. I am 

sure, definitely, the Government is going to change in Andhra Pradesh, and next 
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time when we come to power, we are going to disagree with it because what they 

have agreed today is their own political interest and not the interest of the State.  

 So, when these kinds of things keep happening, then the will of the State is 

also going to change.  

HON. CHAIRPERSON : Please conclude.  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Sir, I have asked for four minutes’ 

time. I am going to conclude within two minutes. 

 Now we see water as an important issue. There have been many experts 

who have said that if there is going to be a third world war, it is going to be 

because of water only. Now keeping this in mind, the crux of the problem today is 

that the States have to agree. Ultimately, it has to be that the States have to 

agree to whatever Bills we are preparing. The statistics of the NITI Aayog also 

states that by 2030, if proper steps are not taken, then the supply of water is 

going to be outstripped. Also, we are facing such situations now. Let it be Chennai 

or let it be Tirupati. There are many cities which are facing water problems. 

Taking these kinds of situations in mind, we, in the Telugu Desam Party, 

whenever it has been in power under the leadership of visionary Chandrababu 

Naidu Garu, have taken important steps. The hon. Central Minister has 

appreciated the Neeru-Chettu Programme which has been implemented in the 
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State of Andhra Pradesh. Other than that, there is the dream project of the ex-

Prime Minister, Vajpayee Ji’s inter-linking of rivers. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : I will conclude in two minutes.  

 We have done inter-linking of rivers under the leadership of Chandrababu 

Naidu Garu. Krishna and Godavari Rivers have been linked together under the 

great project of Pattiseema. I would like the Central Government to take this 

project and implement it across the country.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Sir, I am concluding.  

 I will come to the last point. So, these programmes that have been 

implemented in Andhra Pradesh can be taken as pilot projects. While concluding, 

this is my final point. The water issue is not like land issue.  

 Land issue is stagnant and static. Once you give a verdict, it stays on. 

Water is a very, very dynamic issue. Even at this point of time, we took six years 

to solve one issue through this Bill. After six years the Government is now giving 

its verdict. So, these are all very dynamic things. We want a decision right now. 

…(Interruptions) 
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SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH (MANDYA): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir, for giving me this opportunity to participate in the discussion. 

…(Interruptions)  

 The Inter-State River Water Disputes (Amendment) Bill, 2019 is a very 

important Bill. There might be many disputes between various States. But there is 

no dispute in the fact that today water is the most precious commodity. It is not 

just a legal issue, it is also an emotional issue and a very highly sensitive issue 

which needs to be addressed in the most appropriate and conscious manner. If it 

is not dealt appropriately, the survival of human race will be very, very difficult. 

Therefore, the proposal by the Government to constitute a single tribunal to 

adjudicate disputes relating to inter-State river water is very welcome and I 

support it.  

 Under the present mechanism, there are inordinate delays and huge 

expenses incurred by various Governments. I hope this Bill will go a long way 

towards reducing the time and the losses incurred by the Government. This 

adjudicating mechanism is heavily based on data. I would like to request the 

Government to make it clear how and what kind of mechanism is proposed to be 

put in place to collect this information. At the end of the day, the tribunal 

adjudicates based on the investigation of water availability. This is why data plays 

such a very significant role in the judgement.  
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 I would like to suggest that there should be a better mechanism for 

institutional support. The state-of-the-art technology should be made available for 

data base so that there is no ill-feeling among the people of various States 

concerned. The long festering problems of the States should be solved by 

ensuring equal justice. Here, I would like to emphasise on the word ‘equal justice’ 

because all these years, we, the people of Karnataka, have not been given equal 

justice. I hope this Bill will do away with all the apprehensions of the people of 

Karnataka.  

 I would like to draw the attention of this august House and also the Union 

Government to some of the significant facts related to the Cauvery water sharing 

issue. The Cauvery river originates in Talakavery in Karnataka and flows into 

Tamil Nadu, Puducherry and Kerala. The sharing of water between the two large 

States was decided by the British-Indian Government between the Madras 

Presidency and the small Princely State of Mysore.  

 These two major southern States have many things in common such as 

culture, linguistics and food habits, etc. from time immemorial. However, the 

sharing of Cauvery river water has always been a point of conflict. Unlike the 

Himalayan rivers, the Deccan rivers are not perennial. They are fed only by the 

monsoon. Therefore, they fluctuate in volume according to the seasons. The 

Cauvery river is fed by seasonal monsoon rains and several other tributaries. So, 

in times of heavy rainfall, there is flooding. …(Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH : Sir, we have waited for 100 years for 

justice. Please allow me a few more minutes. For the first time, I am participating 

in the discussion of a Bill. I request you to give me a few more minutes.  

 While speaking on the debate, an hon. Member from Tamil Nadu said that 

Karnataka has been in contempt of the Court order. I would like to place a few 

facts. The full reservoir level of Krishna Raja Sagar (KRS) Dam is 124.8 feet. But 

this year due to insufficient rainfall the water level is between 85 to 86 feet.  

16.00 hrs. 

 The level in the same month of 2018 was 124 feet. So, there is no disputing 

the fact that my State, at present, is drought-hit and there is no drinking water in 

more than150 talukas at present. So, the question arises as to how and from 

where the water should be released.  

 However, I do not think that Karnataka has ever been in contempt of the 

court orders and has always obeyed the court orders. We have been peace loving 

and stood in cooperation with our beloved neighbours always.  

 The tribunal says that 740 tmc water is available in the entire Cauvery 

basin. …(Interruptions) Sir, I am requesting you for just a few minutes. I am the 
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only one speaking from Karnataka on this Bill. …(Interruptions) If so, why only 

270 tmc for our State? …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Madam, your allotted time is five minutes and you have 

already taken that. Please conclude now. The reply was scheduled to be at 4 

o’clock. 

SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH : Sir, I will conclude faster. 

 I just want to share a few concerns as to why we feel that the State of 

Karnataka is not being given equal justice in sharing of Cauvery River water. After 

the State reorganisation, the sharing of water became a serious issue and we are 

being asked to follow, referred and directed by, rules made during the British era.  

 Sir, I would like to point out that Bengaluru is hub of the IT-BT and is 

accounting for 35 to 40 per cent of the software exports from India. We are aiming 

to be a 5-trillion dollar economy in five years and if you ignore the water woes of a 

city like Bengaluru, it is not going to happen. 

 Sir, this Government has actively done away with many obsolete Acts 

dating the pre-Independence era. So, when it comes to such an important issue 

like water, why are we being continually referred to the rulings made during the 

British era, which does not take into account the present factors?  
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Experts fear, God forbid, that the third world war, if at all it happens, it will 

happen for water. We do not want such a situation with our neighbours. We want 

to live in harmony and peace. We do not want a situation where Tamilians have to 

hide their origin in Karnataka or a Kannadiga lives in fear in Tamil Nadu. 

 Thank you. 
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SHRI BRIJENDRA SINGH (HISAR): Hon. Chairperson, Sir, I thank you for 

affording me this opportunity to speak on the Inter-State River Water Disputes 

(Amendment) Bill, 2019. Sir, this also happens to be my maiden speech in the 

House. So, I seek your indulgence with regard to the time allotted. 

 Sir, I rise to support this Bill wholeheartedly and I say ‘wholeheartedly’ 

because I sincerely mean it as I come from the State of Haryana that has had to 

suffer from the inadequacies of the Inter-State River Water Disputes Act, 1956; 

not only the inadequacies of the 1956 Act, but also from the intransigence, the 

obduracy and even recalcitrance of the other State to the dispute, which is 

Punjab. 

 Sir, without going into the long history of it, still a brief timeline of the Ravi-

Beas water dispute or its more popular manifestation, the Satluj-Yamuna Link 

Canal, is essential to understand how we have reached where we are. Haryana 

was formed in 1966. After that, the first allocation of surplus Ravi-Beas River 

waters was made in the year 1976. Thereafter, Haryana mooted the construction 

of SYL canal to carry the waters allocated to it and it completed its part of the SYL 

canal, about 92 kilometres, by June, 1980. However, there was no progress from 

Punjab side. Ultimately, an agreement was signed which was also mentioned by 

Shri Rahul Kaswan.  A tripartite agreement of 1981 was signed among Punjab, 

Haryana and Rajasthan. This agreement was also signed by the then Prime 

Minister of India, Shrimati Indira Gandhi. What this agreement did essentially was 
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that it re-allocated the waters which were available. Now, the availability was 

shown to be at 17.17 maf as against the earlier 15.85 maf. 

 Punjab was allocated 4.22 MAF; Haryana was allocated 3.5 MAF; 

Rajasthan was allocated 8.6 MAF; and Jammu and Kashmir and Delhi were 

allocated 0.65 and 0.2 MAF respectively.  

 The construction of SYL Canal was inaugurated on 11th April, 1982. It is not 

a coincidence that the current Chief Minister was also part of this inauguration 

ceremony. Thereafter, the situation became tense, followed by  dharnas, jatthas, 

morchas, agitations, and protests, which ultimately led to the Punjab settlement, 

popularly known as Rajiv Longowal Accord. It was this Accord which provided for 

the water allocation by a Tribunal. …(Interruptions) The Tribunal submitted its 

Report in 1987. This Report, surprisingly, came in less than a year. As some 

clarifications were sought under section 5 (3) of the Act of 1956, even after 36 

years, it has not come to any conclusion.  

  Thereafter, a lot of things have happened. A lot of water has flown down 

Ravi and Beas. Since you are not allowing me to speak much longer, let me just 

mention the two Acts which the Punjab Government has enacted. In July 2004, 

the Punjab Legislative Assembly passed the Punjab Termination of Agreement 

Act, 2004 discharging them from the obligation mandatorily cast on them by the 

Supreme Court judgement of 2004. It does not end there. In March 2016, they 

again passed the Punjab Sutlej Yamuna Link Canal Land (Transfer of Property 
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Rights) Act, 2016 paving the way for returning 5,376 acres of land required for the 

construction of the canal.  

 I want to say that it is not just a techno-legal issue as a lot of other 

Members have mentioned. It is essentially a political issue. But there is something 

called the constitutional propriety. Ultimately the Constitution has to be upheld. 

Punjab has been thumbing its nose at the Constitution, at the Government of 

India and at the Supreme Court.  

 I hope this Bill will go a long way in addressing the issues as it provides for 

a new Tribunal to be formed and for the dissolution of the previous Tribunal 

dealing with Ravi-Beas waters. It is supposed to start its work from where the 

previous Tribunal left off, which gives me hope that this will be concluded in one-

and-a-half-years’ time because the matter before it is under section 5 (3) of the 

Act of 1956.  

 With these words, I thank you once again and I support this Bill. 
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*SHRI PRATAPRAO JADHAV (BULDHANA): Thank you very much Hon. 

Chairman Sir.  Today, I will speak in my mother tongue.  Hon. Chairman, an 

amendment bill on Inter-State River Water Dispute Act – 1956 and a new bill has 

been introduced by the Minister of Jal Shakti Ministry Shri Gajendra Singh 

Shekhawat and I rise to support this bill on behalf of my party Shiv Sena. 

 Hon. Chairman, many members have already highlighted  the importance 

and necessity of this bill and hence I would not reiterate that.  We have witnessed  

severe disputes between states in our country which took ugly turns. These 

disputes continued in the Tribunals and the Supreme Court for years together and 

they failed to deliver justice to the people.  Hence, I would like to thank our late 

Prime Minister Atal Behari Vajpayee for introducing the River-Linking Scheme.  

He tried his level best to connect and divert rivers towards drought ridden areas.  

Our then Shiv Sena Minister Suresh Prabhu ji was the Chairman of River Linking 

Committee. But tenure of that Government completed in 2004 after that the 

incumbent UPA Government ignored this project completely.   But after that, Modi 

Government has come to power and it has been expediting this project.  Hon. 

Chairman Sir, as we Know, rainfall is lesser day by day.  I hail from the Vidarbha 

region of Maharashtra.  This area is infamous for farmers suicides and they only 

reason behind these suicides is the non-availability of irrigation facilities.  One 

Dandekar Committee was constituted in the year 1985 in Maharashtra to examine 
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the irrigation facility and its backlog in Vidarbha region.  But, the Congress-NCP 

coalition Governments of Maharashtra did not try to fulfill this irrigation projects 

backlog of Vidarbha.  On the contrary,  they diverted the funds meant for irrigation 

projects in Vidarbha towards their own region and constituencies.   You have 

brought this bill to settle the disputes between states but these inter-state disputes 

are increasing day by day.  We can even see disputes within the state.  Some 

areas or regions within the state are ignored deliberately.  This issue should also 

be addressed and the necessary provision should be made in this bill.  

Hon. Chairman Sir, kindly give me two more minutes.  I will conclude I 

would like to share one more thing.  Vainganga-Nalganga Rivers Linking Project 

Report has been submitted to the Central Government and if you kindly extend 

this project by 45 km, farmer suicide ridden 6 districts of Vidarbha namely 

Buldhana, Washim, Yavatmal, Wardha, Chandrapur and Amravati would get great 

relief in terms of water availability.  Out of 117 TMC water of Vainganga river 

ravine flows into the sea.  70-80 TMC water should be diverted towards the 

Godavari Ravine which could help to minimize farmers suicides.  These areas are 

facing acute shortage of drinking  water.  Vidarbha is a backward region and we 

have no water for industrial purpose.  If this water is lifted, it could be used for 

industrial purposes which would help in employment generation in that region.  

Hence, I would like to request Hon. Minister that Vainganga-Nalganga Project 

should be extended to Painganga river for the benefit of Vidarbha and 



31.7.2019  147 

 

Marathwada regions.  It would solve the problem of drinking water there.  With 

these words, I support this bill and conclude.   

Thank you. 
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*SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): : Hon. Chairman Sir, Vanakkam. 

Thank you for this opportunity for allowing me to speak on Inter State River Water 

Disputes (Amendment) Bill, 2019. Rivers which flow in our country are gifts from 

God and nature. Rivers are for development and livelihood of the people. Due to 

separation of States, rivers are also bound to be separated. The rivers are 

separated by human beings, and their flow is affected due to several situations in 

the States besides various political issues. Tribunals were set up for resolving 

such issues. But the disputes are on the rise despite the continuous efforts of 

these tribunals. I am aware of the fact that Hon. Prime Minister Shri Narendra 

Modi has brought this Bill in order to find a permanent solution to these river-water 

sharing related issues. I also wholeheartedly appreciate the foresighted vision of 

creating a new Jal Shakthi Ministry under an able Minister to look into all the 

water-related issues. As regards my State, Tamil Nadu, two major rivers play an 

important role in the livelihood of the people. One is Mullaiperiyar and another one 

is river Cauvery. The west flowing river Mullaiperiyar of Kerala should be diverted 

eastwards towards Tamil Nadu benefitting the Theni, Madurai, Dindugul, 

Sivagangai, Virudhunagar and Ramanathapuram districts of Tamil Nadu 

benefitting more than 70 acres of land in these areas will be benefitted. This is the 

lifeline and the source of water for more than 1 Crore people of Tamil Nadu. The  

Cauvery river basin is spread over 81,155 sq km, in the States of Karnataka 
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(34,273 sq.km.); Kerala (2866 sq km); and Tamil Nadu and Puduchcherry (44,016 

sq km.). It provides irrigation facilities to a cultivable area of more than 14 lakh 

hectares benefitting more than 80 lakh people. This river Cauvery is the lifeline of 

the people of delta districts. Because of the sincere efforts of our beloved leader 

Hon. Puratchithalaivi Amma, the height of  water storage level of Mullaiperiyar 

dam was raised to 142 feet and the verdict of the Cauvery River Water Tribunal 

was published in the Union Gazette.  

I wish to register here that Hon. Amma protected the interests of the people 

of Tamil Nadu by getting such a historical verdict. I am duty-bound to place mainly 

four demands  pertaining to Tamil Nadu for the consideration of Hon. Minister on 

behalf of my AIADMK party and the Tamil Nadu Government. I urge that this Bill 

should not be affecting the rights of the State Government as enshrined in the 

Constitution of India. Water-starved States affected by severe drought and 

monsoon failure should be given priority. When a particular State wishes to 

construct a dam on rivers, that State Government should get the consent of the 

neighbouring States or the lower riparian States. Any State wishing to construct a 

dam should also get the approval of the Chief Minister  and the recognized 

political parties of the affected State. I request that this Group should include 

Prime Minister, Minister, Judges besides the representatives of farmer 

associations who have been felicitated by the State or Union Governments. I 

wholeheartedly appreciate the efforts and hard work put in by Hon. Prime Minister 
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in improving the economy of our country. I request the Hon. Minister to consider 

my demands pertaining to Tamil Nadu in protecting the interests of the people of 

Tamil Nadu and providing justice to them. Thank you. 
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16.18 hrs.                         (Hon. Speaker in the chair) 

�ी सुखबीर िसहं जौनापु�रया (ट�क-सवाई माधोपुर): माननीय अ�य� जी, म� इस िबल का समथ�न 

करता ह� ं । एक अ�यंत मह�वपूण� िबल अंतरा��यीय नदी जल िववाद सशंोधन िवधेयक-2019, 

अंतरा��यीय नदी जल िववाद� के �याय को सरल एवं कारगर बनाने तथा वत�मान िवधेयक को सतंिुलत 

बनाने के िलए है  । यह िवधेयक अनेक अिधकरण� के �थान पर एकल �थायी �ािधकरण का उपब�ध 

करने के िलए है  ।  

महोदय, माननीय �धान मं�ी जी ने पहली बार एक नया जल शि� मं�ालय बनाकर पूव� �धान 

मं�ी �वग�य �ी अटल िबहारी वाजपेयी जी के सपने को साकार करने का काय� िकया है  । पूव� �धान 

मं�ी जी के दो सपन� को साकार करने के िलए आदरणीय मोदी जी ने मन क� बात म� ठाना था  । 

उ�ह�ने गावं के उस अ�नदाता के बार े म� सोचा था िक गावं से गावं सड़क बन जाए  । �धान मं�ी 

�ामीण सड़क योजना लेकर माननीय �धान मं�ी जी ने और माननीय गडकरी जी ने िपछले 5 साल� म� 

सड़क� को जोड़ने का काम लगभग पूरा कर िदया है  ।  

महोदय, दूसरा सपना, जो नदी से नदी जोड़ने का है, िजसे यह मं�ालय करगेा, वह पूरा होता 

िदखाई द ेरहा है  । जैसा िक सभी ने बताया है िक ज�मू क�मीर, िहमाचल और नॉथ� �लेिशयर से सारा 

पानी आता है  । करीब 70 हजार �यूसेक पानी जो आता है, उसम� से 40 हजार �यूसेक पानी, जैसा 

िक अभी एक साथी ने बताया था, खेती के िलए उपल�ध हो जाए, 10 हजार �यूसेक पानी, पेयजल के 

िलए हो जाए तो म� समझता ह� ंिक देश क� पूरी आिथ�क �यव�था सधुर जाएगी  । इस पानी को डैम� म� 

या िकसी नदी म� कनवट�  िकया जा सकता है, �य�िक साउथ से नॉथ� म� पानी जाना आसान काम नह� 

है, लेिकन नॉथ� से यिद साउथ क� ओर पानी आए तो उसे डायवट�  िकया जा सकता है  ।  

अ�य� महोदय, मेरा आपके मा�यम से िनवेदन है िक राज�थान �देश के िवधान सभा �े� के 

एक चनुाव म� माननीय �धान मं�ी जी क� अजमेर म� एक सभा ह�ई थी  । उसम� ई�टन� राज�थान 

कैनाल �ोजे�ट क� घोषणा क� गई थी  । राज�थान रा�य क� काली, िसधं, चबंल इ�यािद निदय� का 
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पानी रा�य के 13 िजल� के िलए होगा, िजसम� ट�क-सवाई माधोपरु और कोटा भी आता है  । इस 

प�रयोजना म� लगभग 40,451 करोड़ �पये क� लागत आएगी  । इसम� से इन 13 िजल� म� पेयजल क� 

आपूित� के साथ ही साथ लगभग 2.3 लाख हे�टेयर नए िसिंचत �े� क� िसचंाई के िलए ��तािवत 

िकया गया है  । इसका काय� लगभग तीन चरण� और सात साल� म� पूरा िकया जाना है  । यह िकसान� 

के िलए अित मह�वपूण� एवं जीवनदायी प�रयोजना है  ।  

 अ�य� महोदय, 40,451 करोड़ �पये क� लागत वाली इस प�रयोजना के िलए राज�थान क� 

बीजेपी सरकार ने इसका डीपीआर �वीकृत करके के��ीय जल आयोग (सीड��यूसी) को भेजा था, 

लेिकन �देश क� का�ेंस सरकार ने अभी तक इस पर कोई �यान नह� िदया है और वह अभी भी प�िडंग 

है  । मेरा मं�ी जी से यह िनवेदन है िक इस प�रयोजना को के�� सरकार रा��ीय प�रयोजनाओ ंम� 

शािमल कर ेऔर के�� सरकार इसको अपने अधीन लेकर ज�द से ज�द इस काय� को पूरा कर,े तािक 

राज�थान के लोग� को पीने का पानी िमल सके  ।  

अ�य� महोदय, बनास नदी से पूर ेट�क के साथ ही साथ हम आपके यहा ंभी पानी देते ह� और 

इसी के साथ-साथ हम आपसे भी ल�गे  । हम जयपरु को पानी देते ह�, अजमेर को पानी देते ह�, अभी 

उसम� िसफ�  नौ िदन� का पानी शेष बचा है  । अभी बा�रश नह� ह�ई है  । उसम� अभी तक पानी नह� 

आया है  । मेरा आपसे यह िनवेदन है िक इस बीसलपरु बाधं का िनमा�ण वष� 1987 म� �ारभं िकया गया 

था, जो वष� 1999 म� पूण� ह�आ है  । नदी का कुल जल�हण 48,018 वग� िकलोमीटर है  । बीसलपरु 

बाधं �थल तक कुल जल�हण 27,726 वग�मीटर है  । इस नदी म� जलभराव िसफ�  38.70 टीएमसी है 

और पूण� भराव क� ि�थित म� वा�पीकरण के प�ात् शेष उपयोगी �मता 24.20 टीएमसी रह जाती है  । 

उसम� से 16.20 टीएमसी अजमेर और जयपरु िजले क� पेयजल क� �यव�था को पूरा करने के िलए 

इ�तेमाल िकया जाता है  । इसी के साथ ही ईसरदा बाधं है, �य�िक यह मेर े िजले का मामला है, म� 

आपके मा�यम से यह भी कहना चाहता ह� ं िक इसके िलए पहले 530 करोड़ �पये का बजट था  । 
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लेिकन अब इसके िलए िफर से 1,856 करोड़ �पये का बजट िदया गया है  । म� यह समझता ह� ं िक 

इसको दो चरण� म� पूरा करना तय िकया गया है  । म� माननीय मं�ी जी से यह िनवेदन करना चाहता ह� ं

िक इसको ज�दी से ज�दी पूरा कराया जाए  । इसके अंदर जो जम�दार और िकसान आते ह�, उनको 

नए भूिम अिध�हण िबल के अनसुार मआुवजा िदया जाए, तब उनको िव�थािपत िकया जाए  । 

 अ�य� महोदय, सवाई माधोपरु म� द�ुबी बनास नदी पर एक एनीकट बनना है  । हमारी पूव� क� 

बीजेपी सरकार ने उसको �वीकृत िकया था, लेिकन अभी �देश म� का�ेंस क� सरकार है, उसने उसको 

प�िडंग िकया ह�आ है  । मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह िनवेदन है िक करीब 33 करोड़ 

�पये क� लागत से यह एनीकट बनना है  । इसको भी �वीकृत कराने क� कोिशश क� जाए, तािक हमार े

�े� म� पीने के पानी और िसचंाई के िलए पानी क� पूरी �यव�था हो सके  ।  

 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, इस सभा के अंदर िसफ�  लोक सभा क� ही काय�वाही चलेगी, 

अलग से कोई मीिटंग नह� होगी  । इस तरफ भी नह� होगी और उस तरफ भी नह� होगी  । 



31.7.2019  154 

 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद  । अंतरा�ि�यक नदी जल 

िववाद (सशंोधन) िवधेयक, 2019 जैसे मह�वपूण� िबल पर जल क� मह�ा को समझते ह�ए सदन के 

लगभग 21 सद�य� ने अपने िवचार �य� िकए ह�  । इन जल िववाद� का समयब� िनण�यन 

हो…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अपनी सीट पर बैठ जाइए  ।  

…(�यवधान) 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� महोदय, जल िववाद� के समयब� िनण�यन को लेकर लाए गए इस 

िबल क� िववेचना करते ह�ए सभी माननीय सद�य� जैसे आदरणीय मनीश ितवारी जी, आदरणीय डॉ. 

स�यपाल िसहं जी, �ी दयािनिध मारन जी, �ी क�याण बनज� जी, �ी पी. वी. िमधनु रड्ेडी जी, �ी 

महाबली िसहं जी, �ी भतृ�ह�र महताब जी, �ी नामा नागे�र राव जी, �ी सनुील त�ा�ेय तटकर ेजी, 

�ी एच. वसतंकुमार जी, �ी िफरोज़ व�ण गाधंी जी, �ी ए. एम. आ�रफ जी, �ी एम. से�वराज जी, �ी 

राह�ल क�वा ं जी, �ी हनमुान बैिनवाल जी, �ी एन. के. �ेमच��न जी, �ी राम मोहन नायडू जी, 

�ीमती समुलता अ�बरीश जी, �ी बजेृ�� िसहं जी, �ी �तापराव जाधव जी, �ी पी. रिव��नाथ कुमार 

जी और �ी सखुबीर िसहं जौनाप�ुरया जी, ऐसे 21 सद�य� ने अपने अनभुव, अपने िववेक, अपने �ान 

और कुछ-कुछ अपनी �ितब�ताओ ंको लेकर अपने िवचार ��ततु िकए ह�  ।    

 माननीय अ�य� महोदय, िजन सभी सद�य� ने िजस तरह से अपने िवचार �य� िकए ह�, और 

िनि�त �प से हम सभी मानते और जानते ह� िक जल का िवषय अ�यंत मह�वपूण� होता है, म� ध�यवाद 

देना चाहता हूॅ ं– �ी व�ण गाधंी जी और �ी �ेमच��न जी का िक इ�ह�ने इस िबल के प�र�े�य से हट 

कर भी जल के िवषय क� मह�ा को �ित�ािपत करने क� बात कही है  । उ�ह�ने इस बात का स�ंान 

सदन म� कराते ह�ए िक भारत जल के िवषय म� िकस तरह से एक आस�न खतर ेके सामने खड़ा है, और 
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कुछ सद�य� ने, माननीय �धान मं�ी जी ने िजस तरह से इस आस�न खतर ेको कॉ�बेट करने के िलए 

िजस तरह से काम �ारभं िकया है, उसके बार ेम� अपने िवचार �य� िकए ह�  ।  

 माननीय अ�य� महोदय, यह बात तय है िक दिुनया क� 18 �ितशत आबादी और दिुनया क� 

18 �ितशत से भी �यादा पशधुन आबादी वाले इस देश म� जहा ं केवल चार �ितशत �र�लेनेिशबल 

वॉटर हमार ेपास म� है, िनि�त �प से हमार ेिलए एक िचतंा का िवषय है  । जैसा कुछ माननीय सद�य� 

ने िचतंा �य� करते ह�ए कहा है िक िजस तरह का खतरा �लाइमेट च�ज के कारण हमार ेसामने है, उस 

खतर ेके कारण भी हमार ेसामने सम�याए ंऔर अिधक बढ़ने वाली ह�  । इसिलए िनि�त �प से यह 

समय क� मागं और आव�यकता है िक हम जल के �े� म� उिचत �बधंन क� िदशा म� सोचना �ारभं कर�  

। हम केवल स�लाई साइड के साथ-साथ िडमाडं साइड क� भी रचना �ारभं कर�  । िनि�त �प से सारी 

राजनैितक �ितब�ताओ ंके लोग जो इस सदन म� बैठे ह�, और िजतने भी �देश� के माननीय सद�य 

यहा ंबैठे ह�, म� उन सभी से आ�ह क�ंगा िक यह समय है, इस समय पर हमको कनिव�शन के साथ 

िनण�य लेना पड़ेगा और हमको िवचार करना पड़ेगा िक िकस तरह से हम अपने जल के उपभोग को 

�यादा �यूिडिशयस कर सकते ह�, िववेकपूण� कर सकते ह�, अ�यथा एक समय ऐसा आएगा िक 

क��लशन के साथ शायद हम सबको इस तरह का काम करना पड़ेगा  ।  

 अ�य� महोदय, माननीय सद�य� ने जो िवचार �य� िकए ह�, म� उन िवचार� के प�र�े�य म�, 

जो कुछ सद�य� ने िवचार �य� िकए, शायद सभी लोग� ने कुछ कॉमन िवषय� पर बात क� है  । लेिकन 

कुछ माननीय सद�य� जो िवचार �य� िकए ह�, जो कुछ आशकंाए-ंशकंाए �य� क� ह�, उनके बार ेम� म� 

आपके मा�यम से उनका कुछ समाधान करने का �यास क�ंगा  ।  

 महोदय, इस िबल पर सबसे पहले चचा� करते ह�ए िव�ान वक�ल आदरणीय मनीष ितवारी 

साहब ने अपनी बात करते ह�ए कहा िक रा�य� के साथ कनस�टेशन नह� िकया गया  । हालािंक मझेु 

लगता है िक वे शायद उस समय नह� थे जब महताब साहब अपनी बात कह रहे थे  । महताब साहब ने 
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भी, जब म�ने िबल को इं�ोड्यूज़ िकया था, उस िदन आदरणीय अधीर रजंन चौधरी और भतृहृ�र साहब 

ने इस आका�ंा, अपे�ा और आशकंा के साथ म� िक रा�य� के साथ कनस�टेशन नह� िकया गया है, 

उ�ह�ने उस िदन भी इस बात पर �ितवाद िकया था  । लेिकन म�ने उस िदन भी इस बात को �प� 

करते ह�ए कहा था और म� शायद यह सोचता हूॅ ंिक उस िदन शायद आदरणीय मनीष ितवारी जी उस 

समय नह� थे, उस समय भी म�ने कहा था िक सन् 2013 म� जब इस िबल क� रचना क� गई थी, तब 

इसे सभी रा�य� के पास कनस�टेशन के िलए भेजा गया था  । कनस�टेशन के बाद जो िबल �ा�ट 

तैयार ह�आ, उस �ॉ�ट िबल को बाद म� �थायी सिमित के पास भी भेजा गया था और सिमित क� 

तमाम अनशुसंाओ ंको �वीकार करते ह�ए, इस िबल को सदन म� िवचार के िलए लाया गया है  ।  

 महोदय, माननीय मनीष ितवारी जी ने अपनी बात कहते ह�ए कहा िक रावी-�यास ि��यूनल का 

जो िनण�य था, वह िनण�य लीगल इनफिम�टी के कारण पि�लक नह� िकया जा सका  । म� आपके मा�यम 

से माननीय सद�य और सदन को इस बात से अवगत कराना चाहता हूॅ ंिक वत�मान ए�ट म� जो �द� 

�यव�था है, 5(2) म� अवाड� होने के बाद म� आिट�कल 5(3) म� ए�ी�ड पाट� पनुिव�चार के िलए, 

पनुस�मी�ा के िलए आवेदन कर सकती है  । इस ि��यूनल म� पनुिव�चार के िलए आिट�कल 5(3), जो 

ए�ट के उपबधं 5(3) के तहत वापस पनुिव�चार क� यािचका दायर होने के कारण से उसे पि�लश नह� 

िकया जा सका  ।   

माननीय सद�य ने पि�लकेशन के िवषय को लेकर भी िचतंा �य� क�  । हालािंक म�ने अपने 

ओपिनगं �रमा�स� म� यह बात कही थी िक हमने इस िबल म� इस बात का �ावधान िकया है, �य�िक 

इस तरह के िवषय स�ंान म� आए थे िक सरकार� ने िविभ�न समय� पर जो अवाड�  ि��यून�स ने पा�रत 

िकए, आज वत�मान सरकार के पास भी इस तरह क� शि� है, यह िबल जब तक न पा�रत हो, कोई 

ि��यून�स यिद अवाड� पा�रत करता है तो उसे अतंहीन समय तक रोका जा सकता है  । लेिकन 

वत�मान िबल िवचार के िलए आज यहा ँ िवधेयक ��ततु िकया गया है, उसम� हमने इस बात क� 
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�यव�था क� है िक इस पि�लकेशन क� आव�यकता न पड़े और साथ ही साथ इस बात का उपबधं भी 

िकया गया है, जैसे सिंवधान �द� �यव�था के अन�ुप जो अवाड� होगा, वह अवाड� िबना पि�लकेशन 

के ही स�ुीम कोट�  क� िड�� के समत�ुय माना जाए  । 

 माननीय अ�य� महोदय, इसके अलावा माननीय सद�य ने मेनटेन�स ऑफ डेटा के बार े म� 

िचतंा व आशकंा �य� क�  । माननीय �ी मनीष ितवारी जी ने कहा िक हम डेटा क� आउटसोिस�ग 

करना चाहते ह� और डेटा क� आउटसोिस�ग शायद �देश� के िलए आपदा का कारण बन सकती है, 

उनके िहत� पर कुठाराघात कर सकती है  । म� माननीय सद�य और सदन को आपके मा�यम से 

िवन�तापूव�क अवगत कराना चाहता ह� ँिक भारत सरकार क� ऐसी कोई मंशा नह� है  । हम िजतना भी 

डेटा इसके िलए कंस�ट कर�गे, उपयोग कर�गे, वह सारा डेटा सीड��यूसी या इसके अित�र� अ�य 

भारत सरकार क� स�ंथाओ ंके डेटा के आधार पर ही इन सभी िवषय� पर िवचार कर�गे  । 

माननीय अ�य� महोदय, �ी दयािनिध मारन साहब ने िच�ता �य� करते ह�ए यह कहा िक इस 

िवधेयक के पा�रत हो जाने के बाद, कानून बन जाने के बाद कावेरी वाटर मैनेजम�ट अथॉ�रटी का �या 

भिव�य होगा? 

म� माननीय सद�य को आपके मा�यम से यह जानकारी देना चाहता ह� ँिक यह िवधेयक वत�मान 

म� हमने ��तािवत िकया है, इसम� हमने वत�मान ए�ट क� धारा 6(ए) को िकसी भी तरह से प�रवित�त 

नह� िकया है  । जो भी कोई बॉडी इस धारा 6(ए) के मा�यम से, जो वष� 1980 के ए�ट के अम�डम�ट के 

बाद बनी थी, उन सारी ऐसी स�ंथाओ ंचाहे सीड��यू म� हो, चाहे नम�दा वाटर मैनेजम�ट के िलए जो 

स�ंथा एनसीए बनी ह�ई है, वे सारी स�ंथाए ँएज इट इज काम कर�गी  । उनम� िकसी भी तरह का कोई 

�यवधान नह� आएगा  । 

माननीय अ�य� महोदय, �ी क�याण बनज� साहब ने िच�ता �य� करते ह�ए कहा था और 

उ�ह�ने �� िकया था, मझेु आज लगता है, वैसे म� �ी क�याण दा के िलए यह बात कह सकता ह� ँिक वे 
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हमेशा बह�त पढ़ कर आते है  । लेिकन मझेु आज लगता है िक पाट� ने �ी क�याण दा को यहा ँआने के 

बाद म� तय िकया था िक वे इस िवषय पर बोल�गे  । उ�ह�ने जो �� िकया, वह �� कम से कम म� �ी 

क�याण बनज� साहब से अपे�ा नह� कर रहा था िक वे इस तरह का �� कर�गे िक िकतनी ब�चेज बनाई 

जा सकती ह�? हमने वत�मान म� जो िवधयेक ��ततु िकया है, उसम� �प� �प से िलखा है िक िजतने 

वाद ह�गे, िजतने ऐसे िववाद ह�गे, उन िववाद� के अनसुार ही ब�चेज क� स�ंया तय होगी  । िजतने 

िववाद ह�गे, उसके अन�ुप ही उतने ब�चेज बनाए जाएगेँ और साथ ही साथ उ�ह�ने इस बात का भी 

�� िकया िक जो एक ब�च बनेगी, उसम� िकतने मै�बस� ह�गे? चेयरपस�न या िड�टी चेयरपस�न जो भी 

उसम� होगा, जो उस ब�च को चेयर कर रहा है, उसके अित�र� एक �यूिडिशयल मै�बर और उसके 

अित�र� एक एि�ज�यूिटव या ए�सपट�  मै�बर होगा  । �यूिडिशयल मै�बर के सबंधं म� माननीय �ी 

क�याण बनज� साहब ने िच�ता �य� करते ह�ए कहा था और उ�ह�ने बह�त बह�मू�य सझुाव िदया था  । 

अपने अनभुव के आधार पर इ�ह�ने कहा था िक �यूिडिशयल मै�बर क� राय को हमेशा स�ुीम माना 

जाना चािहए  । 

माननीय अ�य� महोदय, वत�मान म� जो �यव�था हमने ��तािवत क� है, इस �यव�था म� है िक 

चेयरपस�न या िड�टी चेयरपस�न जो उस ब�च के अ�य� के �प म� काम करगेा, वह िनि�त �प से 

�यूिडिशयरी का ही मै�बर होगा  । इसिलए मझेु लगता है िक आपक� यह िच�ता या आशकंा िनमू�ल है 

और यह आशकंा मेर ेइस उ�र से िनि�त �प से समा� हो जाएगी  । माननीय �ी क�याण बनज� 

साहब ने मझेु हसँते-हसँते कहा था िक सारी ब�च� के िद�ली म� ही हैड�वाटस� �य� होते ह�? वत�मान म� 

जो िवधयेक है, इसके आिट�कल सै�शन 4(ई) म� इस बात क� �यव�था क� है िक िकसी भी ब�च का 

अ�य� यिद चाहे तो वह देश के िकसी भी शहर म� उसक� बैठ कर सनुवाई कर सकता है  । वह वहा ँ

उसक� सनुवाई के िलए जा सकता है, वहा ँरह कर सनुवाई कर सकता है  । इसिलए मझेु लगता है िक 

इस तरह का �� करने क� आव�यकता नह� है  । 
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मेर ेिम� िमधनु रड्ेडी जी ने इस िबल को सपोट�  िकया, लेिकन िबल को सपोट�  करते ह�ए साथ-

साथ उ�ह�ने टाइम लाइन के बार ेम� चचा�  क�  । उ�ह�ने कहा िक िड��यूट रजेो�यूशन के िलए जो यह 

1.5 साल क� समय-सीमा दी गई है, यह बह�त कम है  । म� माननीय सद�य को आपके मा�यम से 

बताना चाहता ह� ँिक सारे सद�य� ने इस बात को समवेत �वर से �वीकार िकया है िक पानी का िवषय 

निदय� के जल और िवशेष �प से अंतररा�यीय निदय� के जल का बटंवारा बह�त जिटल िवषय है  । 

इसक� जिटलता को देखते ह�ए यह आव�यक था िक इस तरह का समय का उपबधं िकया जाए  । 

इसके साथ ही साथ उ�ह�ने तीन साल के समय (टू �लस वन ए��ट�डेबल) के बार ेम� भी कहा िक यह 

समय भी कम होना चािहए  । म� माननीय सद�य को कहना चाहता ह�,ँ �य�िक उ�ह�ने इस बात के 

साथ-साथ कहा िक, leaders with golden heart and magnanimity, वे बैठकर इन िवषय� को 

दो िदन म� सलुझा सकते ह�  । उ�ह�ने अपनी �टेट का उदाहरण िदया और उदाहरण देते ह�ए उ�ह�ने 

कहा िक हमार ेरा�य के म�ुय मं�ी, महारा�� के म�ुय मं�ी और उसके अित�र� आ�� �देश के म�ुय 

मं�ी, इन सबने साथ बैठकर दो घटें म� ऐसी सम�या का समाधान िकया है  । म� माननीय सद�य को 

कहना चाहता ह� ँ िक इसी तरह का गो�डन हाट�  आप एक बार िफर िदखाए ं  । आप अपने उन सार े

नेताओ ंको िबठाय� और म� अनरुोध क�ँगा िक जो कृ�णा ि��यूनल-2 चल रहा है, जो आ�� �देश और 

तेलंगाना के रा�य के 811 टीएमसी पानी के बटंवारे को लेकर है, इसी तरह क� महानता, गो�डन हाट�  

िदखाते ह�ए, आप लोग एक साथ बैठकर उसका समझौता कर ल�, project-wise distribution and 

allocation of water का समाधान कर ल�गे, तो िनि�त �प से एक ि��यूनल का भार समा� हो 

जाएगा और यह पहल इस देश म� एक बह�त बड़ी पहल के �प म� जानी जाएगी  ।…(�यवधान)  

महोदय, आिट�कल 262 के बार ेम� बात करते ह�ए िमधनु रड्ेडी साहब और कुछ अ�य माननीय 

सद�य� ने कहा  । आिट�कल 262 म� िनि�त �प से �ावधान है और म� इस आिट�कल को एक बार िफर 

पढ़ना चाहता ह� ँ । 
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Article 262 (2) says: 

“Notwithstanding anything in this Constitution, Parliament may by law 

provide that neither the Supreme Court nor any other court shall 

exercise jurisdiction in respect of any such dispute or complaint as is 

referred to in clause (1).” 

 

 िनि�त �प से यह �यव�था सिंवधान के �ारा दी गई थी, लेिकन िजस तरह से माननीय स�ुीम 

कोट�  और िजस िवषय के बार ेम� बह�त सार ेमाननीय सद�य� ने िचतंा �य� क�, म� मानता ह� ँिक इसके 

िलए शायद एक और कोई कानून ऐसा बनाना पड़ेगा या उसक� आव�यकता है िक एक बार इस तरह 

के ि��यून�स म� िनण�य होने के बाद म� कोट�  िजस तरह से ह�त�ेप करता है, उसक� आव�यकता न 

पड़े  । 

 महोदय, भतृ�ह�र महताब साहब ने जो कहा, म� उनको ध�यवाद देना चाहता ह� ँिक उ�ह�ने िजस 

तरह से इस िबल का समथ�न िकया, जब म�ने िबल को यहा ँ��ततु िकया था, उस समय िजस िवषय 

को लेकर उ�ह�ने िबल का िवरोध िकया था, उसी िवषय पर जब म�ने अपने ��य�ुर म� बात कही थी िक 

हम ड्यू कंस�टेशन के बाद यह िबल लाए ह�, उ�ह�ने इसका स�ंान लेते ह�ए उस बात का आज 

उ�लेख भी िकया  । इफेि�टव इि��लम�टेशन को लेकर माननीय भतृ�ह�र महताब साहब ने अपनी िचतंा 

�य� क� थी  । म� एक छोटे से िवषय को आपके सामने रखना चाहता ह� ँऔर वह यह है िक To give 

effect to the jurisdiction of a tribunal, section 6A was inserted. सै�शन 6(ए) के मा�यम 

से यह तय िकया गया था िक जो भी कोई अवाड� पा�रत होगा, उसके िलए एक �क�म लागू क� जाएगी 

और उस �क�म के मा�यम से उस अवाड� को इि��लम�ट कराने का �यास िकया जाएगा  ।  
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 माननीय भतृ�ह�र साहब ने जो िचतंा �य� क� थी और कना�टक के िवषय का उ�लेख करके जो 

िचतंा �य� क� थी, म�ने कहा िक सिंवधान म� जो �दत्त �यव�था है, उसके अन�ुप ि��यून�स को जो 

पावर है, वह स�ुीम कोट�  क� िड�� के बराबर है  । िफर भी उसके बार ेम� आगे िजस तरह क� िचतंा 

सभी माननीय सद�य� ने क� है और स�ुीम कोट�  ने िजस तरह से उन िवषय� को लेकर, बाद म� उनम� 

स�ंान लेकर उसम� सनुना तय िकया है, िनि�त �प से हम सब लोग� को बैठकर उसके ऊपर िवचार 

करके उसका माग� खोजने क� आव�यकता है  ।  

 महोदय, माननीय भतृ�ह�र महताब साहब ने अपनी चचा� के दौरान �रवर बोड�  ए�ट क� बात क� 

थी  । �रवर बोड�  ए�ट िनि�त �प से इतने वष� से पड़ा है  । हमने इस �ि�कोण से वत�मान समय म� 

�ासिंगक और �यादा इफेि�टव �रवर बेिसन मैनेजम�ट िबल तैयार िकया है  ।     

मझेु लगता है िक आने वाले समय म� शी� ही हम उस िबल को यहा ं��ततु कर�गे  । म� अपे�ा 

क�ंगा िक आप सबके सहयोग से यह िबल भी पा�रत होगा  । 

 महोदय, कावेरी का जो अवाड�  पा�रत ह�आ है, उसके बार ेम� माननीय भतृ�ह�र महताब साहब ने 

कहा िक वह अवाड�  आज तक इ��लीम�ट नह� ह�आ है  । म� आपके मा�यम से माननीय सद�य� को और 

सदन को इससे अवगत कराना चाहता ह� ं िक यह पूण� स�य नह� है िक कावेरी का अवाड� इ��लीम�ट 

नह� ह�आ है  । कावेरी का जो अवाड� था, उस अवाड�  के बाद हमने कावेरी वाटर मैनेजम�ट ऑथो�रटी 

का िनमा�ण िकया है  । इसके साथ-साथ हमने कावेरी वाटर रगेलेुशन कमेटी को भी कं�टीट्यटु िकया  

है  । उन दोन� ने अपना काम करना �ार�भ कर िदया है  । इसिलए ऐसे म� ऐसा कहना अभी थोड़ा 

ज�दी होगा िक इस िदशा म� िकसी भी तरह का काम नह� ह�आ है  । 

 माननीय अ�य� महोदय, डेटा को लेकर भी बह�त सार ेमाननीय सद�य� ने िचतंा �य� क�  । 

बह�त सार ेकेसेज डेटा से �भािवत हो सकते ह�  । इसिलए िनि�त �प से �रलायबल डेटा, िकसी भी 

तरह के िड��यूट के �रजॉ�यूशन म� अ�यंत मह�वपूण� भूिमका िनभाता है  । भारत सरकार ने ‘नेशनल 
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वाटर इ�फॉम�िट�स से�टर’ का �ावधान िकया है, जहा ं देश के सार े डेटा रखे जाएगें  । उसम� 

सी.ड��यू.सी., आई.एम.डी. आिद िजतनी भी स�ंथाए ंइस देश म� काम करती ह�, उन सब स�ंथाओ ंके 

डेटा को एक जगह पर रखकर उनक� �ोसेिसगं �ॉपर होगी और ए.आई. बेस से उसका समाधान िकया 

जाएगा  । 

 अभी कल ही हमने ‘INDIA-WRIS’ नाम से एक �लेटफॉम�  लॉ�च िकया है  । कुछ सद�य� ने 

अभी बेिसन ए�ोच के साथ इन सब िवषय� को देखने क� चचा� क� थी  । हमने देश भर के सार ेजल 

ससंाधन� के डेटा को एक साथ रखा है  । चाहे वह पानी �रवर बेिसन म� हो, चाहे भूगभ� म� जो पानी है, 

उन सब िवषय� का एक साथ डेटा उपल�ध कराने के �ि�कोण से इस �लेटफॉम� को हमने कल ही 

लॉ�च िकया है  । हमने कल सार ेरा�य� के �टेकहो�डस� को आमंि�त िकया था और उनक� उपि�थित 

म� ही कल इसे लॉ�च िकया था  । म�ने रा�य� के �ितिनिधय� से भी इस बात के िलए आ�ह िकया था  ।  

 महोदय, म� आं� �देश रा�य क� सराहना करना चाहता ह� ं िक िजस तरह से आं� �देश ने 

अपने यहा ंडेटा ि�एट िकया है और डेटा को कले�ट करने का जैसा इं�ा���चर भी ि�एट िकया है, 

वैसे ही अगर सार ेरा�य अपने-अपने डेटा को इस �लेटफॉम� पर इसी तरह शेयर करते ह� तो िनि�त 

�प से यह हमार ेपास एक बह�त ही बड़ी और उपयोगी �रपॉिजटरी होगी िक आने वाले समय म� इस 

तरह के िवषय को लेकर हमार ेदेश म� िकसी के भी मन म� नह� रहेगी  । 

 माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य� ने अपने-अपने व��य� म� जो कहा है, इन सार े

िवषय� का म�ने अपनी तरफ से उ�र देने का �यास िकया है  । चूिंक म� जैसलमेर, जोधपरु से आता ह�,ं 

जो सबसे कम पानी वाला �देश है, म� एक बात जानता ह� ंिक हमको पानी के मैनेजम�ट के ऊपर िनि�त 

�प से िवचार करना पड़ेगा, �य�िक पानी को न तो �ाइ�यूनल पैदा कर सकेगा और न ही कोट�  पैदा 

कर सकेगा  । िजतना पानी वष� 1951 म� उपल�ध था और जनस�ंया तीन गनुी होने के कारण उसका 

लगभग एक-ितहाई पर-कैिपटा पानी, 1500 �यूिबक मीटर पानी �ित �यि� के िह�से म� आ रहा है  । 
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इसिलए हम सबको एक साथ बैठ कर इस बात पर िवचार करना पड़ेगा �य�िक जब हम यहा ंबैठ कर 

आज िवचार कर रहे ह� तो हम� अपने �देश क� िचतंा से ऊपर उठकर सम� �प से इस देश क� िचतंा 

करनी पड़ेगी और आज क� ि�थित से ऊपर उठकर तीस साल बाद भारत क� �या प�रि�थित होगी, 

वष� 2050 के भारत म� पानी क� �या ि�थित होगी, इसके बार ेम� िवचार करना पड़ेगा  । अगर हम उस 

प�र�े�य म� िचतंन कर�गे तो िनि�त �प से इसका समाधान िनकलेगा �य�िक डेिफिसट बेिसन म� 

हमेशा ही इस तरह के िववाद रह�गे  । पानी क� कमी होने पर िनि�त �प से इस तरह के िववाद रह�गे  । 

जैसा िक महाबली िसहं जी पानी क� अिधकता होने क� भी िचतंा कर रह ेथे तो दोन� ही िवषय� म� इस 

तरह क� सम�याए ंरह�गी  । हम सब लोग� को एक साथ बैठ कर सम� �प से इस पर िवचार करना 

पड़ेगा  ।  

 महोदय, ये जो िववाद लि�बत ह� और अनेक वष� से लि�बत ह�, इन िववाद� का समयब� �प 

से समाधान हो सके, इनका �यादा �ासंपैर�ट और इफेि�टव समाधान हो सके, इसके िलए हमने यह 

िबल ��तािवत िकया है  । म� एक बार िफर सभी माननीय सद�य� से आ�ह करता ह� ं िक आप सब 

िमल कर इस िबल को सव�स�मित से पा�रत कर�, ऐसी आप सब से अपे�ा करता ह� ं । 

 बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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*DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM):  Hon. Speaker Sir, 

Vanakkam. This is a sensitive issue. The aim of this Amendment Bill is primarily 

not to solve the issues between the States but to mainly accumulate the powers 

for the Union Government.‘Centralisation and Monopolisation’ is the main motto of 

the Union Government. My view point is that this is not acceptable in any way. 

Many tribunals are being amalgamated to make  a single  standing tribunal and 

powers of appointment of the Chairman, Vice-Chairman and Members of the 

tribunal will be vested with the Union Government. The State Governments have 

no powers as per this Bill. Tamil Nadu is the worst affected State in the country 

due to river- water sharing issues. Naturally, Tamil Nadu is low lying area. There 

are frequent river-water sharing disputes between the neighbouring States like 

Kerala, Karnataka and Andhra Pradesh. Several Tamils were killed because of  

violencewhich erupted as a result of  river-water sharing issues. I want to register 

here my views as Tamil Nadu is the worst affected State. I want to ask the Union 

Government whether is there any proposal to interlink all the rivers of south India 

so as to find a permanent solution to our river-water sharing disputes between the 

States because, it is not only a legal issue but a political issue, as well. What is 

the plan that is with the Union Government to find a political solution for this 

pertinent issue? I want to know whether the Union Government is having any 

proposal to at least link the south Indian rivers? I want to ask,if so, whether the 

                                                           
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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Union Government will engage itself in execution of such a plan. Thank you for 

this Opportunity. Vanakkam 
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�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, म� यह जानना चाहता ह�,ं मान लीिजए िक यह फ�ट�  

जेनरशेन ि��यूनल और सेक� ड जेनरशेन ि��यूनल है  । िजस ि��यूनल म� जो अवाड�  िदया जा चकुा 

और उसके बाद आपको यह लगे िक इस अवाड� म� शायद हम� और कुछ करना चािहए, तो �या इसके 

िलए िकसी इलैि�टक ए�शन का �बधं है? अगर िपछले ि��यूनल म� कुछ खािमया ंरह गई ह�, तो �या 

अभी इस ि��यूनल �ारा उन खािमय� को दूर करने के िलए इसम� िकसी इलैि�टक ए�शन का �ावधान 

है? यह मेरा पहला सवाल है  । 

 दूसरा, यह जो िडसीजन िलया गया है, आपने कह िदया िक इसम� इि��लमेनटे्शन करने का 

�ावधान है, लेिकन इसका जो इि��लमेन्टेशन है, चाहे वह अवाड� हो, चाहे वह पेना�टी हो, इसके 

ऊपर जो िडसीजन है, �या उसका ठीक तरीके से पालन नह� होता है? �या आपके पास िडसीजन 

�र�यू कमेटी का कोई �ावधान है ? 

 सर, मेरा एक और म�ुा यह है िक आज हम िह�द�ुतान के अंदर इन्टर-�टेट �रवस� िड��यूट 

क� बात करते ह�, लेिकन हमार ेसाथ पािक�तान का िसधूं �रवर िड��यूट है, चाइना के साथ ��प�ु 

�रवर िड��यूट है  । यह जो ि��यूनल है, इस ि��यूनल को बेस बनाकर हमारा जो अंतरा���ीय िड��यूट 

है, उसके िलए हम �या योगदान कर सकते ह�?  

�ी क�याण बनज� (�ीरामपुर): हम तो पढ़ कर नह� आए ह�, लेिकन हमार ेमं�ी जी बह�त �यादा पढ़ 

कर आए ह�  । आप तो बह�त पढ़ कर आए ह�  ।  In the beginning of your speech, you have 

confused me.  You have said that the Bench would have one Chairman, one Vice-

Chairman, three judicial members and three expert members.  It comes to eight 

members.  The Bill says that a Bench consisting of a Chairperson or Vice-

Chairperson as the presiding officer with one judicial member and one expert 

member, may be constituted.  It comes to one Bench consisting of three 
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members.  Two Benches can be constituted.  In that case, the number comes to 

six.  What about the remaining two members? 

You are saying eight members. It is your debate. You have started with 

that. It is not that I have said so. You just check your debate. You have confused 

me. You have said eight members – one chairperson, one vice-chairperson, three 

judicial members and three experts. This would consist of eight members. This 

Bill is talking about two Benches, which means three plus three. Then, what would 

the two members do? Is there any necessity to appoint eight members or six 

members? 

 Now, I come to the sitting of the tribunal at Delhi. If you kindly remember, in 

front of the hon. Law Minister, I had said this. I am taking the privilege of the 

presence of the hon. Law Minister not only on this Bill. Why should every 

tribunal’s office be at Delhi? We are not restricted to this place. But I am taking 

the privilege of the presence of the hon. Law Minister. हम बह�त कम पढ़ते ह�  । आप 

�यादा पढ़ते ह�  । आप बह�त इंटेिलज�ट ह�  । हम इतने इंटेिलज�ट नह� ह�  । हम कम इंटेिलज�ट आदमी  

ह�  । इसको आप समझा दीिजए  । 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, माननीय क�याण बनज� साहब ने अभी एक आशकंा �य� 

क�  । उ�ह�ने कहा िक म�ने कन�यूज िकया  । मझेु लगता है िक शायद मेरी अ�पबिु� से म� उनको 

समझा नह� पाया  । ि��यूनल म� आठ सद�य ह�गे, यह तय है  । म�ने अपने ओपिनगं �रमा�स� म� यह 

बात कही थी िक हम पाचं ि��यून�स को एक साथ सब�यूम करने वाले ह�  । जब पाचं ि��यून�स के 

िलए ब�चेज़ बनाएगें, तो केवल दो ब�चेज़ से पाचं ि��यनुल नह� चल�गे  । एक सद�य म�टीपल ब�चेज़ का 
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सद�य हो सकता है  । इन सारी सम�याओ ंका समाधान उसम� िनिहत है  । िबल म� यह �प� �प से 

उ�लेख है  । यह ब�चेज़ क� का�ंटीट्यूशन म� भी है, �रमूवल ऑफ सद�य म� भी है  । दोन� जगह पर 

उ�लेख है िक म�टीपल ब�चेज़ हो सकती ह�  । कोई भी दो आदमी आइडल नह� रह�गे और न ही दो 

ब�चेज़ के कारण से, वत�मान म� जो ि��यनुल काम कर रहा है, ऐसा िववाद अनआंसड�  रहेगा  । 

…(�यवधान) Chairperson and vice-chairperson can also preside multiple benches. 

…(Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Whenever the chairperson is not 

there, anybody can preside. Two persons are remaining extra. 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Hon. Speaker, Sir, I would 

like to thank the hon. Minister for clarifying our doubts and allaying the fears of the 

people of Tamil Nadu when he said that the Cauvery Management Board will 

stay. 

 The specific question which I raised during the debate was this. At the time 

of distress, when the Cauvery Management Board had ordered for release of 9.19 

tmc as early as 20th May, 2019, it was not released. What powers do you have to 

take action when the States do not obey the orders?  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, hon. 

Speaker, Sir, for giving me the opportunity. 

 I would like to seek a small clarification. I have already mentioned it in my 

speech also. If any State goes to the court saying that the data which has been 
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used by the Tribunal is un-reliable or irrelevant, what is going to be the 

Government’s stand in those cases? 

SHRI PRATHAP SIMHA (MYSORE) : Hon. Speaker, Sir, Maran Ji is raising an 

issue of Cauvery Management Board. 

माननीय अ�य� : इसका जवाब माननीय मं�ी जी दे द�गे  । मं�ी जी से कोई �प�ीकरण पूछना हो, तो 

आप पूिछए  । यह कना�टक या तिमलनाड़�  क� िवधान सभा नह� है  । आपको मं�ी जी से कोई �� 

पूछना है तो पूिछए  । 

SHRI PRATHAP SIMHA : But he is making a political issue. Every time these 

people of Tamil Nadu are infamous for picking a fight with us. When we do not 

have the water, how can we release the same? …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : �ी मनीष ितवारी जी  । No Karnataka, no Tamil Nadu. Please sit 

down. 

�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब): माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी 

जी से दो �प�ीकरण चाहता ह� ं । माननीय मं�ी जी ने अपने िवधेयक म� यह कहा है िक ि��यूनल के जो 

चेयरपस�न और वाइस चेयरपस�न ह�गे उनका अि�त�व �थायी होगा, पाचं वष� के िलए या जब तक वे 

70 साल क� आय ुपूरी न कर ल�  । लेिकन, जो बाक� सद�य ह�, तीन जूिडिशयल और तीन ए�सपट�  

मे�बस� उनक� ि�थित �थायी नह� होगी, को-टिम�नस होगी िड��यूट के साथ  । अगर कोई सद�य एक 

से �यादा ब�च पर बैठ रहा है तो जब तक दूसर ेका फैसला नह� होता तब तक वह कंटी�यू कर सकता 

है  । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ंिक इसके पीछे �या रशैनल है? जब 

आप चेयरपस�न और वाइस चेयरपस�न को एक परमान�ट टे�योर द े रह े ह� तो बाक� मे�बस� को भी 

परमान�ट टे�योर �य� नह� दे देते, पाचं साल का, साढ़े चार साल का, जैसे आप ठीक समझ�? 



31.7.2019  170 

 

 मेरा दूसरा �प�ीकरण यह है िक मं�ी जी ने िवधेयक म� कहा िक जो ि��यूनल का फैसला होगा, 

उसको वही दजा� िदया है जो स�ुीम कोट�  के फैसले का है  । यही �ावधान िपछले िवधेयक म� भी था, 

उनका भी जो फैसला था, दजा� था, वह उ�चतम �यायालय के फैसले का दजा� था  । दोन� म� फक�  यह 

है िक वहा ंपर गजट नोिटिफकेशन होता था यहा ंपर आपने गजट नोिटिफकेशन के �ावधान को हटा 

िदया है  । म� आपके मा�यम से मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ं िक उ�चतम �यायालय के फैसल� का 

ि�या�वयान इसिलए होता है �य�िक सिंवधान क� धारा-141, धारा-142 और धारा-144 के तहत यह 

उ�रदािय�व सरकार� और हर िसिवल अथॉ�रटीज का बनता है  । आप उसको ि�याि�वत क�िजए  । 

अगर आपके ि��यूनल का फैसला आ भी गया और आपने उ�चतम �यायालय के फैसले को दजा� द े

भी िदया तो आप उसको ि�याि�वत कैसे कराएगें? यह मेरा आपसे सवाल है  । 

�ी पी. पी. चौधरी (पाली): अ�य� महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । माननीय मं�ी जी जो 

से�शन 4-बी इं�ोड्यूस कर रहे ह�, उसम� क�पोिजशन ऑफ ि��यूनल है  । क�पोिजशन ऑफ 

ि��यूनल के िलए सेले�शन कमेटी है  । सेले�शन कमेटी म� Chairperson  या तो माननीय �धान 

मं�ी जी ह�गे या उनके �ारा नोिमनेटेड िमिन�टर ह�गे Member जि�टस ऑफ इंिडया ह�गे या उनके 

�ारा नोिमनेटेड स�ुीम कोट� के जज ह�गे  । �धान मं�ी जी चेयरपस�न ह�गे, मान लीिजए अगर वे िकसी 

िमिन�टर को नोिमनेट कर द� तो वे चेयरपस�न ह�गे  । यिद �धान मं�ी जी िमिन�टर को नोिमनेट करते 

ह� तो वह चेयरपस�न होगा और स�ुीम कोट�  के चीफ जि�टस मे�बर ह�गे  । यहा ंएनोमलीज आ रही ह�, 

तो म� चाहता ह� ंिक इसको �ले�रफाई िकया जाए  ।   

 मेरा दूसरा �वाइंट यह है िक जो चेयरपस�न और वाइस चेयरपस�न ह�, वे स�ुीम कोट�  के जज या 

हाई कोट�  के चीफ जि�टस हो सकते ह�  । तो proviso  म� िलखा है िक उनके जो िसिटंग जजेज ह� वह 

भारत के चीफ जि�टस से पूछकर अपॉइंट कर�गे, लेिकन High Court के चीफ जि�टस का हवाला 

�ोिवसो म� नह� आया है  । इसे clerify िकया जाए  । 
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�ी नामा नाग�ेर राव (ख�माम): अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी ने अभी एक पॉइंट म� पूर ेहाउस म� 

डेटा के बार ेम� िज� िकया है  । �ले�रफाई करने के समय उ�ह�ने बताया िक सीड��यूसी से डेटा    

ल�गे  । मगर िबल ने कं�यूजन िकया है, इसम� कहा गया है िक appoint or authorized any 

agencies. any agencies का श�द बोलने क� वजह से पूर े हाउस म� डाउट आया  । अभी 

सीड��यूसी बोल कर उसे �लै�रफाई िकया है  । दूसरा मह�वपूण� पॉइंट यह है िक सीड��यूसी के डेटा 

के अनसुार आपने एक बात बताई थी िक तिमलनाडु म� पीने के पानी क� बह�त बड़ी सम�या है  । वहा ं

के लोग� क� तरह देश के अ�य भाग� म� भी सम�या है  । म�ास जैसे बड़े शहर म� पीने के पानी क� 

सम�या को पूरा भारत दखे रहा है  । आपने हमार ेसीड��यूसी के मेन पॉइंट का �र�लाई नह� िकया    

है  । हमारा मेन पॉइंट यह था िक सीड��यूसी के डेटा के अनसुार 70,000 टीएमसी वाटर 

एवेलेिबिलटी है और उसम� से बह�त सारा पानी सम�ु म� जा रहा है  । पूर ेदशे म� ए�ीक�चर के िलए, 

पीने के िलए 40,000 टीएमसी तथा 10,000 टीएमसी पानी इंड��ी के िलए चािहए  ।  

17.00 hrs 

हम लोग� ने उसके बार ेम� �र�वे�ट क� थी  । आप नेशनल वाटर पॉिलसी लेकर आइए और 

इस तरह के झगड़े को ख�म क�िजए  । मं�ी जी इसको �लै�रफाई कर�  । 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Speaker, Sir, I have two 

issues to raise before the hon. Minister. This Bill is about Dispute Resolution 

Mechanism. Can water dispute resolution be done by bartering principles? 

जो परुानी �यव�था थी, वह �यादातर राज�थान म� होती थी  । 

 Sir, I am citing an instance, keeping my State in view, if some areas of 

Odisha are being submerged by Polavaram project, then the State of Andhra 

Pradesh may allow equivalent quantity of water of Balimela project for use by the 
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State of Odisha. This can be worked out. Why pin down an issue, a dispute with 

that dispute itself when there are a number of other rivers where both the States 

are sharing? This bartering principle is not enshrined in this Bill. I would like to 

know if the Government will consider this.  

 Sir, the second point is about what Shri Manish ji mentioned referring to my 

speech. I have an amendment to move to that effect. The point is, when any State 

Government fails to comply with the decision of the Bench of the Tribunal, shall it 

be a sufficient ground to presume breakdown of constitutional machinery within 

that State?   
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माननीय अ�य� : �ी सशुील िसहं जी, आप अंितम व�ा ह�  । 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से एक 

बात जानना चाह�गंा िक तीन-चार रा�य� म� पानी क� आपूित� के िलए चाहे वह िसचंाई हो या पेय जल 

हो, उस समय म�य �देश और िबहार के बीच एक समझौता ह�आ था, िजसे ‘बाण सागर समझौता’ 

कहते ह�  । हमार ेसहयेागी महाबली िसहं जी ने भी इस पर अपनी बात सदन म� रखी है  । म� केवल यह 

जानना चाहता ह� ं िक वह जो समझौता ह�आ था, अब िजसको कहा जाता है िक यह कोई जल का 

िववाद है  । उस समय दो रा�य म�य �देश और िबहार थे, लेिकन अब इससे �भािवत होने वाले चार 

रा�य ह� – म�य �देश, िबहार, छ�ीसगढ़ और झारखंड  । यह समझौता ह�आ था, लेिकन हर बार यह 

बात उठती है िक ए�ीम�ट के अनसुार िबहार को उसके िह�से का जल नह� िमल रहा है  । 

 म� आपके मा�यम से मं�ी जी से यह जानना चाह�गंा िक वह जो समझौता ह�आ था, �या आप 

उसे पूरी तरह से लागू कराने क� िदशा म� कोई �यव�था बनाना चाह�गे?…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, 

 माननीय सद�य आपको अनमुित नह� दी गई है  । 

…(�यवधान) 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� महोदय, माननीय सद�य� ने आशंकाए ं �य� क� ह� और 

�लै�रिफकेशसं मागें ह�  । अधीर रजंन जी ने रीिविजिटंग ऑफ अवाड्�स के बार ेम� बात क� है  । कुछ 

अवाड्�स ह�ए थे, जब ि��यून�स ने अवाड� िदए थे, इन चार� अवाड�स म� कुछ िट�यून�स ने इस बात का 

उ�लेख िकया था िक एक सट�न टाइम के बाद, जैसे िक नम�दा वाटर ि��यूनल ने जो अवाड� िदया था, 

उसम� वष� 1979 म� कहा था िक 45 साल बाद इसे �र�यू िकया जा सकेगा  । ठीक इसी तरह से कृ�णा 
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वाटर िडस�यूट ि��यूनल-1 ने वष� 1976 म� अवाड� िदया था  । उस अवाड�  क� समयाविध वष� 2000 म� 

समा� हो गई और समा� होने के बाद उसी आधार पर कृ�णा वाटर िडस�यूट ि��यूनल-2 बनाया गया 

था, जो अब इस ��तािवत िवधेयक म� subsume होगा  । 

अ�य� जी, आने वाले समय म� या समय बीत जाने के बाद या ��तािवत समय सीमा के बाद 

यिद िकसी तरह के नए िड��यूट के कारण कोई ि��यूनल बनाना पड़ेगा, तो रा�य सरकार� उसके िलए 

अ�ोच कर�गी, तो िनि�त �प से इस नए िवधेयक क� �यव�था म� एक नयी ि��यूनल ब�च बनाई जा 

सकेगी  । अधीर रजंन जी ने दूसरी इ��लीम�टेशन ऑथो�रटी क� बात कही  । म�ने अपने ओपिनगं 

�रमा�स� म� कहा था िक इ��लीम�टेशन ऑथो�रटी बनाने का जो उपबधं है, उसके अन�ुप िजस तरह से 

वष� 1980 म� नम�दा वाटर िड��यूट का फैसला ह�आ था, उसके बाद इस िवधेयक म� जो सशंोधन िकये 

गये थे, उसके अन�ुप इसम� �यव�था है  । जो ऑथो�रटी बनती है चाहे वह नम�दा वाटर मैनेजम�ट 

ऑथो�रटी हो या िजतनी भी ऑथो�रटीज बनी ह�, वे इस िवषय क� पालना करने के िलए उ�रदायी ह�  

। माननीय दयािनिध मारन साहब ने पाचं ि��यून�स के बारे म� बात कही है  । उ�ह�ने ��ैस के समय 

जब पानी नह� िदया, उसक� बात कही है  । मझेु लगता है िक अ�य सद�य� ने उसका जवाब िदया है  । 

यिद पानी एवेलेबल होगा, तो िनि�त �प से पानी िदया जाना चािहए  । इन सार ेिवषय� का और �यादा 

ि���ट एनफोस�म�ट हो, इसके बार ेम� हम सभी को िमलकर िवचार करना पड़ेगा  । 

 अ�य� जी, मेर ेिम� राम मोहन नायडू जी ने डेटा क� �रलायेिब�टी के बार ेम� बात कही है  । 

म�ने अपने ओपिनगं �रमा�स� म� भी इस बात क� चचा�  क� थी और अपने कं�लूिसव �रमा�स� म� भी इस 

बात क� चचा� कर रहा ह� ं िक हमार े डेटा क� �रलायिब�टी और �यादा बढ़े, इसके िलए हमने नई 

�यव�था क� है  । म�ने अभी उ�लेख िकया था िक सीड��यूसी, आईएमडी के हमार ेपास िजतने भी 

डेटा ह�, उन सभी को जोड़कर हमने एक �लेटफाम� ि�एट िकया है और उस �लेटफाम� पर सार ेडेटा 

एवेलेबल ह�  । �टेट से जो डेटा आए ह�, उनको एक बार �रिविजट करके वैरीफाई कर सक�  और उसके 
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आधार पर वे पि�लक डोमेन म� एवेलेबल रह�, तािक सभी लोग उसे देख सक�  और वे सबके िलए 

�ासंपेर�सी से उपल�ध ह�, इसक� हमने �यव�था क� है  । कल ही इंिडया वा�रयस� �लेटफाम� �ार�भ 

िकया है  । �ी मनीष ितवारी जी ने सद�य� के टम� के बार ेम� कहा है िक मै�बस� का टम� उस अवाड� के 

साथ ही सीिमत �य� रखा है? यिद सद�य िकसी दूसर े ि��यूनल क� ब�च म� काम कर रहा है, तो 

उसक� काया�विध लगातार बनी रहेगी  । चूिंक अभी पाचं ि��यून�स काम कर रहे ह�  । यिद िकसी एक 

ि��यूनल का काम समा� हो जाता है और यिद वह मै�बर िकसी दूसर े ि��यूनल म� नह� है और हम 

सभी यह अपे�ा करते ह� िक इस तरह के िववाद भिव�य म� और न बढ़�  । कोई भी �यि� जैसा आपने 

�� करते समय भी कहा था और �ी क�याण बनज� ने भी कहा था िक दो लोग �पेयर हो जाएगें, 

इसिलए कोई भी �पेयर न रहे, इस �ि�कोण से इस बात क� �यव�था क� गई है  । 

आदरणीय पी.पी. चौधरी ने कहा िक �धान मं�ी जी ने अगर अपनी जगह नोिमनी �र�ेज�ट कर 

िदया और सीजीआई यिद उसम� आएगें, तो उस वजह से कुछ अ�यव�था हो सकती है  । हमने ऐसा 

उपबधं िकया है िक सीजीआई भी ऐसी ि�थित म� अपने नोिमनी को भेज सक� , तािक इस तरह क� 

ए�बेरिेसगं ि�थित न बने  । नामा नागे�र जी ने नेशनल वॉटर पािलसी बनाने क� बात कही है  । नेशनल 

वॉटर पािलसी आलरडेी िहदं�ुतान म� है और जो 70 हजार टीएमसी पानी सम�ु म� जाता है, वह िनि�त 

�प से भारत के िलए िचतंा का िवषय है  । भारत के एक िह�से म� अकाल पड़ता है और दूसर ेिह�से म� 

हर साल बाढ़ आती है  । अभी असम और िबहार, दोन� रा�य बाढ़ क� चपेट म� ह�  । इसके अित�र� भी 

देश के बह�त सार ेिह�स� म� बाढ़ क� ि�थित है और दशे के कुछ िह�स� म� सूखे क� ि�थित भी है  । यह  
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आदश� ि�थित होगी िक हम ऐसी �यव�था कर सक� , लेिकन इसके िलए रा�य� को और रा�य� के 

राजनीितक नेत�ृव को खलेु मन से साथ आना पड़ेगा  । यिद सभी लोग साथ आएगें, तो िनि�त �प से 

ऐसी सम�याओ ंका समाधान िकया जा सकता है  । 

 म�ने आप सभी लोग� के ��� के उ�र देने का �यास िकया है  । 
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक अंतरा�ि�यक नदी जल िववाद अिधिनयम, 1956 का और सशंोधन करने वाले 

िवधेयक पर िवचार िकया जाए  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधेयक पर ख�डवार िवचार करगेी  । 

 

                खंड 2                                       प�रभाषाए ं

माननीय अ�य� : �ी कोिडकुि�नल सरुशे – उपि�थत नह�  । 

 �ी एन. के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am not moving amendment No. 

44.  

माननीय अ�य� : �ी टी. एन. �थापन – उपि�थत नह�  । 

 �� यह है : 

 “िक खंड 2 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 2 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
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   खंड 3                जल िववाद� के बार ेम� 
                           रा�य सरकार� �ारा प�रवाद 

 
माननीय अ�य� : �ी भतृ�ह�र महताब, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, I am not moving amendment 

Nos. 1 to 12. 

माननीय अ�य� : �ी कोिडकुि�नल सरुशे – उपि�थत नह�  । 

 �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 25,-- 

for  “shall not be re-opened” 

substitute  “shall re-open if new issues arise”. (29) 

Page 2, line 28,-- 

after  “amicably” 

insert   “within a period of six months”.  (30) 

Page 2, line 42,-- 

for  “one year” 

substitute  “six months”.    (31) 



31.7.2019  179 

 

 

Page 3, line 9,-- 

for  “three months” 

substitute  “two months”.  (32) 

 

Page 3, lines 47 and 48,-- 

for  “after he has attained the age of sixty-seven years” 

substitute  “for a period of five years or till the age of seventy years, 

whichever is earlier”. (33) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 29 से 33 

को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए और अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� : �ी एन. के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, I support the Bill. While speaking on the 

Bill, I fully supported it. My only point regarding all these amendments is that 

immediately after coming into the force of the National Tribunal, all matters will be 

transferred to the Tribunal. The point which I would like to mention is that 

suppose, an adjudication is at the end stage and within one month, two months, or 
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three months, the matter can be adjudicated, then, why should it be sent to the 

Tribunal? Then, the entire proceedings will have to be recommenced. So, it is 

quite unnecessary. Therefore, three months or six months’ time may be given for 

it. These are my amendments. These are very positive amendments. Kindly 

consider these amendments so that it helps the Government.  

 I beg to move: 

 Page 2, line 15,-- 

for  “all” 

substitute “the Central Government shall seek report from the 

existing Tribunals with regard to the stage and time 

required for disposal of the pending disputes within a 

period of three months and if the report of the existing 

Tribunal requires more than one year time for 

adjudication of the pending disputes, such”.        (45) 

 

Page 2, line 22,-- 

 after  “re-appointment” 

insert  “on the condition that such existing Tribunals shall stand 

dissolved and the water disputes pending adjudication 
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before such existing Tribunals shall stand transferred to 

the Tribunal”.        (46) 

 Page 2, line 25,-- 

after  “Act 2019” 

insert  “and within fifteen months subsequent to the 

commencement of the Inter-State Water Disputes 

(Amendment) Act 2019”.        (47) 

 

 Page 4, line 7,-- 

after  “other interest” 

insert  “or has been directly or indirectly involved in the subject 

matter at any point of time”.        (48) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन. के. �ेमच��न �ारा खंड 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 45 से 

48 को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए और अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� : �ी टी. एन. �थापन – उपि�थत नह�  । 
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�� यह है : 

 “िक खंड 3 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 3 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खंड 4                          अिधकरण का गठन 

माननीय अ�य� : �ी भतृ�ह�र महताब, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Sir, most of the amendments in this Clause 

are, instead of “Central”, use “Union”, which is the version in the Constitution. 

Whence forth, in “Central Government”, the word “Central” has come in, that 

needs to be changed. That is my amendment. I hope, the Government 

understands it, and henceforth, go with “Union” instead of “Central”.  

 I am not moving amendment Nos. 13 to 19 but just trying to draw 

their attention. 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 
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PROF. SOUGATA RAY: Sir, I beg to move: 

 Page 4, line 43,-- 

for  “period of two years” 

substitute  “period of one year”. (34) 

Page 5, lines 1 and 2,-- 

for  “period of two years” 

substitute  “period of one year”. (35) 

 

Page 5, line 3,-- 

for  “one years”. 

substitute  “six months”.  (36) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 34 से 36 

को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए और अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� : �ी एन. के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, I beg to move: 

 Page 4, line 33,-- 

after  “adjudication” 

insert  “with the concurrence and approval of the respective 

State Governments”.        (49) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन. के. �ेमच��न �ारा खंड 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 49 

को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ  । 

माननीय अ�य� : �ी टी. एन. �थापन – उपि�थत नह�  । 

�� यह है : 

 “िक खंड 4 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 4 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

ख�ड 5                         जल िववाद� का �याय िनण�यन 

माननीय अ�य�: �ी भतृ�ह�र महताब, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Sir, I am not moving my amendment. 
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माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I am moving my amendment Nos. 37 to 38. 

 I beg to move: 

 Page 5, line 13,-- 

 after   “Water Engineering Service,” 

 insert  “or Central Water Commission.” (37) 

 

 Page 5, line 22,-- 

 after  “Government of India” 

 insert  “and who shall not be a domicile to any of the States which  

  are party to the dispute,”.  (38) 

 

माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा ख�ड 5 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 37 और 38 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए और अ�वीकृत ह�ए  । 

  



31.7.2019  186 

 

माननीय अ�य� : �� यह है िक: 

“िक खंड 5 िवधेयक का अंग बने”  । 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 5 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

                   ख�ड 6  अिधकरण के िविन�य का �काशन 

माननीय अ�य�: �ी भतृ�ह�र महताब, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB :  Sir, it is an issue, which I had raised earlier 

also. It should give some teeth  to this Tribunal that it will be binding on the parties 

of the dispute and also where any State Government  fails to comply with the 

decision of the Bench of the Tribunal, there shall be sufficient ground to presume 

breakdown of constitutional machinery within that State.  So, I am moving these 

amendments. 

 I beg to move: 

 Page 5, after lines 39 and 40,-- 

 omit  “and binding on the parties to the dispute”. (21) 

  

 Page 5, after line 41, 
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 insert  “(2) Where any State Government fails to comply with the   

  decision of the Bench of the Tribunal, there shall be a    

 sufficient  ground to presume breakdown of constitutional   

 machinery within  that State.”.  (22) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी भतृ�ह�र महताब �ारा ख�ड 6 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 21 और 22 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए और अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� : �� यह है िक: 

“िक खंड 6 िवधेयक का अंग बने”  । 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
खंड 6 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
खंड 7 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

        ख�ड 8            अिधकरण को कितपय िववाद� के िनद�श के िलए वज�न 

माननीय अ�य�: �ी भतृ�ह�र महताब, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Sir, if I have heard the Minister correctly, he 

has accepted these amendments.  So,  I need not move it again.  I am not moving 

my amendments Nos. 23 and 24. 

माननीय अ�य�: �ी कोिडकुि�नल सरुशे, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, I am moving my 

amendment No. 28 

 I beg to move: 

 Page 6, line 5,-- 

 for   “an agency which shall maintain” 

 substitute “a Government agency with proven integrity protocols to   

 maintain”.  (28) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी कोिडकुि�नल सरुशे �ारा ख�ड 8 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 28 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ  । 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक खंड 8 िवधेयक का अंग बने”  । 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
खंड 8 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
खंड 9 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

 

  



31.7.2019  189 

 

             ख�ड 10     अिधकरण के अ�य� और असेसर� के भ�े या फ�स 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I am moving my amendments Nos. 39 to 41. 

 I beg to move: 

 Page 6, lines 24 and 25,-- 

 for  “three months” 

 substitute “one month”. (39) 

 

 Page 6, line 28,-- 

 after   “offices” 

 insert  “immediately”. (40) 

 

 Page 6, line 34,-- 

 after  “parent cadre” 

 insert  “immediately”. (41) 
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माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा ख�ड 10 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 39 से 41 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए और अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक खंड 10 िवधेयक का अंग बने”  । 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
खंड 10 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
खंड 11 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

       ख�ड 12    अिधकरण का िवघटन 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I beg to move: 

 Page 7, after line 24,-- 

 insert  “Provided that the bi-lateral agreements and disputes   

 between two States pending since before Independence  

 shall stand transferred to the Tribunal.”.  (42) 

माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा ख�ड 12 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 42 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ  । 



31.7.2019  191 

 

माननीय अ�य�: �� यह है:  

“िक खंड 12 िवधेयक का अंग बने  ।”  

��ताव �वीकृत ह�आ 
ख�ड 12 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

        ख�ड 13 िनयम बनाने क� शि� 

माननीय अ�य�: �ी सौगत राय जी, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�?  

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I beg to move: 

 Page 7, line 36,- 

 for   “three months” 

 substitute  “one month”.    (43) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी सौगत राय �ारा खंड 13 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 43 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ  । 
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माननीय अ�य�: �� यह है:  

“िक खंड 13 िवधेयक का अंग बने  ।”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

ख�ड 13 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

ख�ड 1 अिधिनयमन सू� और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए  ।  

 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� महोदय, म� ��ताव करता ह�:ं  

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए  ।”  

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
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17.22 hrs 
PUBLIC PREMISES (EVICTION OF UNAUTHORIZED 

OCCUPANTS) AMENDMENT BILL, 2019 
 

माननीय अ�य�: आइटम नबंर 6, सरकारी �थान (अ�ािधकृत अिधभोिगय� क� बेदखली) सशंोधन 

िवधेयक, 2019 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF HOUSING AND URBAN 

AFFAIRS, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND INDUSTRY 

(SHRI HARDEEP SINGH PURI): Hon. Speaker, Sir, I beg to move: 

“That the Bill further to amend the Public Premises (Eviction of 

Unauthorized Occupants) Act, 1971, be taken into consideration.” 

 Sir, by way of introduction, I want to recall that the Public Premises (Eviction 

of Unauthorized Occupants) Act, 1971 was enacted to ensure that we have a 

system of rules and regulations which can be used in order to ensure that public 

premises are occupied only by those who are authorized for that occupation. This 

legislation, enacted in 1971, has already been amended on five earlier occasions.  

 Hon. Speaker, Sir, the Government provides residential accommodation to 

hon. Members of Parliament, Government employees, officers and other 

dignitaries.  These allotments are for the duration that the designated persons 

occupy the posts.  
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 This residential accommodation is a perquisite of office and, if I may submit, 

a privilege which certain sections of our society like hon. Members of Parliament, 

Ministers of the Government, public servants, Central Government and employees 

enjoy.  Indeed, the Judiciary, the Judges of the High Courts, are also having this 

privilege and I could list several other categories of entitled or, if I may also use 

the term, privileged persons. However, in certain compelling circumstances such 

as retirement, transfer, deputation, proceeding on study leave, resignations, 

dismissal or in the event of death, retention of such accommodation is permitted 

by the Directorate of Estate for specified periods of time.  

For instance, when a civil servant is due to retire at the designated age of 

60 years, he or she is always aware that when they reach the age of 

superannuation, which is 60, they will be required to vacate the Government 

allotted residential accommodation.  In order to provide a cushion, in order to 

facilitate that transition, the Government has also formulated rules that the 

designated officer will be allowed to retain that accommodation for six months 

after that date.  The period of retention for hon. Members of Parliament is one 

month.  

 The attempt of the Government and the Directorate of Estates is always to 

try to provide accommodation to those who are entitled.  We have an interesting 

situation on our hands that even after the entitled persons cease to be authorised 

occupants, they do not easily vacate the accommodation allotted to them.   
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On the last occasion, when this Bill was amended, a period of notice of 

seven days was provided.  Also, after the notice was provided, the occupants 

were to be provided a 15-day period and, in order to facilitate and ease that 

transition, with a provision for additional 15 days.  The general pool of residential 

accommodation has a total shortage of 15,416 residential accommodations under 

its quota.  It is, therefore, a matter of considerable regret for me to have to 

mention that currently we have a total of 3081 cases which are in litigation.  This 

constitutes 20 per cent of the overall size of the general pool of residential 

accommodation.  In other words, it is because there are 3081 persons in different 

categories – and I do not want to point fingers – and they have not vacated the 

accommodation to which they are no longer entitled, it becomes difficult for us to 

grant 3081 other entitled persons, including hon. Members of Parliament, entitled 

civil servants, the accommodation which is their legitimate due.  Therefore, it is 

intended, through this amendment, to ensure three specific changes which will 

ensure that the occupants will be left with very little option but to voluntarily move 

out.   

But let me explain why this situation is arising.  It is arising because the 

seven-day notice period which the Director of Estates provides, and then 

additional 15 days period in two instalments, invariably results in the unauthorised 

occupant going to a court and getting a stay order.  As a result of which we are 

battling, as I mentioned, 3081 cases of litigation.   
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I would submit that in this legislation, which has been long overdue, we are 

therefore utilising an existing provision which provided for summary notice which 

was introduced for temporary accommodation.  In other words, those who were in 

occupation of premises less than 30 days could be summarily evicted.  

 What we are, therefore, proposing are three specific amendments.  The first 

is to introduce a new definition in the Act of the residential accommodation 

occupation. And these three amendments that I am introducing before the House 

are essentially only for residential accommodation. The Public Premises Eviction 

Act is a broader piece of legislation which covers other public premises as well, 

such as office space etc. This does not apply to those categories.  

 The second proposed amendment is to insert a new section in the Act, after 

Section 3A, a Section 3B to provide for eviction from residential accommodation 

on a summary basis by the estate officer. The second amendment flows directly 

from the first amendment where a definition has been introduced.  

 First of all, in the second amendment, a period of three working days will be 

the notice period. When the Act was last amended in 1994, they had, in fact for 

the temporary accommodation, not introduced any notice period at all.  Therefore, 

that appeared to go against the canons of natural justice. So, the idea now is to 

provide a three day period so that the requirements of natural justice are fulfilled.  
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After considering the reply of the so-called unauthorised occupant and making 

such inquiries as the estate officer deems fit, he will then issue an eviction notice.  

 Sir, the third amendment is again flowing from the first two amendments 

that for the period that the unauthorised occupant has been in possession of the 

premises because he or she may get a stay order, damages will be calculated in 

terms of the period of unauthorised occupation.  

 Sir, I would like to confine myself at this stage to these introductory 

remarks.  It is my submission to this House, through you, that this is a long 

overdue set of amendments and we had introduced this in the last session of 

Parliament but because of pressure of legislative business and other factors, the 

Bill could not come up for legislative approval.  

 May I submit that this is also a good time to push through this legislation 

because I have several hon. Members of Parliament and others are waiting to get 

residential accommodation and this House will appreciate more than any other 

body how important it is for us to try and ‘encourage’ -- and encourage within 

single inverted comas -- those of our colleagues who are no longer entitled or 

authorised to move. We have been very tolerant. We have tried our best but I 

would be very happy to listen to the views of the hon. Members.  I will do my best 

to respond to those views but I would comment that this Bill be considered for 

discussion and eventual adoption.  I thank you.    
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माननीय अ�य� : ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक सरकारी �थान (अ�ािधकृत अिधभोिगय� क� बेदखली) अिधिनयम, 1971 का 

और सशंोधन करने वाले िवधेयक पर िवचार िकया जाए” 

�ी अधीर रजंन जी, अगर सबक� सहमित हो, तो इस िबल क� चचा� म� सभी माननीय सद�य 

सिं�� म� अपनी बात कह द�  । 

…(�यवधान) 

 �ी क�याण बनज� (�ीरामपुर): सर, पहले हमने सोचा था  । I want to tell you very honestly 

that this Bill is very innocent and good Bill but now I am applying my mind that a 

draconian law has been brought. It needs a lot of time. आप चले जा रहे ह�, लेिकन जो 

आएगें उनको आप थोड़ा टाइम देने के िलए बोल दीिजएगा  । आप जब तक रहते ह�, तब तक तो टाइम 

िमल जाता है, लेिकन उसके बाद जब आप चले जाते ह� तो टाइम कट�ल हो जाता है  ।  

माननीय अ�य� : ठीक है  ।  

 �ी अधीर रजंन साहब  । 
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17.34 hrs.                     (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I subscribe to the 

view that has been expressed by my esteemed hon. Minister of Urban Affairs but 

with some little riders also.  

 Sir, I appreciate that the Government has been streamlining the process of 

affording accommodation especially the time is ripe as Members of Parliaments 

have been thronging in the city who are patiently waiting for having their 

accommodation.  

 I think no delay of providing accommodation to those Members concerned 

should be brooked. Therefore, this Bill has undergone amendments on five 

occasions. It is basically focussed on three features, that is, residential 

accommodation about which has been depicted by the hon. Minister, notice for 

eviction, order of eviction and payment of damages. That means, some deterrent 

measures have been explored in order to expedite the process. There is no harm 

in it. So, it appears to be an innocuous legislative document in which I do not find 

any substantive argument to oppose it.   

 While the Bill is to be appreciated in its effort to streamline and speed up 

the process of vacating Government houses, I would draw the attention of the 

hon. Minister to certain shortcomings. The Bill does not quantify the damages to 
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be paid for every month of overstay when an appeal is filed against the eviction 

order. …(Interruptions) 

 Hon. Minister, please give me your attention. You have already told that 

three days have been allowed. But three days may be unworkable, especially in 

genuine cases involving medical problems. 

Furthermore, section 5 of the principal Act contains a provision allowing for 

an additional 15 days to vacate the premises after issue of the order, in case of 

genuine compelling reasons being put forward as per the Estate Officer’s 

satisfaction. However, this applies to eviction from public premises and no such 

provision has been provided for residential accommodation/occupation under 

section 3(d). While section 4 of the principal Act provides that the notice issued by 

the Estate Officer should include the reason for eviction in the case of public 

premises, there is no such provision for cases of residential accommodation/ 

occupation. 

 I am trying to draw the attention of the hon. Minister to these three issues. 

Taking advantage of this discussion here in this House, I would like to ventilate 

my pent-up feelings which have been experienced by me. म� कभी बगंला न�बर 14, �यू 

मोती बाग म� रहा करता था  । मेरा वह फोथ� टम� श�ु ह�आ था  । I received a letter from the 

Ministry of Urban Development for vacation of Bungalow No.14, New Moti Bagh. 

Sir, please listen to me. On 6.6.2014, the reply was given to the hon. Urban 
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Development Minister. On 27.11.2014, a reply to the Directorate of Estates, 

stating that I was ready for vacating the bungalow but he should allot me a new 

bungalow within the ambit of my entitlement, was given. सर, आप यह जो कर रह ेह�, 

सही कर रहे ह�, लेिकन िकसी क� गलती से कुछ नमुाइंद� को भी यह कलंक का बोझ सहन करना 

पड़ता है  । I was tarnished also in my political career whereby it was established 

that I was hankering after bungalow 

 In my political career, I have never approached any authority to provide me 

any kind of accommodation as per my convenience. It has never happened.  

 Again on 22.1.2015, the Directorate of Estates allotted me bungalow No.C-

1/19, South Moti Bag. But when I reached there to get the possession, I was 

surprised to note that that bungalow was already allotted to Smt. Prabha Rao, 

Additional Director-General of RAW. The renovation work was going on there.  

 Then, on 6.4.2015, I received a letter from Directorate of Estates stating 

that the rent of my house, that is, Bungalow No.14, New Moti Bag is already 

deducted. The allocation number was mentioned on the letter as 083. At that time, 

I thought that that bungalow might be allotted to me because allocation number 

was provided on the letter. Water and electricity charges were deducted from my 

account. So, I assumed that that bungalow has been regularized for me.  

 Sir, I am taking the advantage by participating in this discussion to ventilate 

my pent-up feeling. On 6.6.2015, I again received a letter from Directorate of 
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Estate that I have been allocated a new bungalow, No.C-1/77 in South Moti Bag. 

Then, on 7.12.2015, I received a hand-written copy of a letter from a CRPF 

personnel stating that they would evict me on that very day from the bungalow 

where I was living. At that time, I was not present in Delhi. I immediately had to 

report to police and move the Court. After the intervention by the hon. High Court, 

I got another bungalow, No.C-1/4 Humayun Road where I am presently residing.  

 Sir, believe me, the bungalow that was allotted to me was in a dilapidated 

condition. There were no water and electricity facilities. However, it was told that 

the accommodation was habitable. I proposed to the House Committee, Lok 

Sabha to make a joint visit at the said bungalow. But the then Directorate of 

Estates, …*  misled the hon. Court and submitted that bungalow No.C-1/4, 

Humayun Road was in a habitable condition.  

HON. CHAIRPERSON : The name mentioned by the hon. Member may be 

removed from the record. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, on 2.2.2016, I was forcefully evicted 

from my bungalow No.14, Moti Bag. I got a report from a CPWD officer that the 

bungalow was not in a habitable condition and they would require seven days 

more to make it habitable. That means, the Court was misled and I too was 

misled. That dichotomy was very much distinct.  

                                                           
* Not recorded. 
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 Chairman, Sir, through you, I urge upon the hon. Minister that I have all the 

records at my disposal to display for his convenience. जब हम िपछली बार चनुाव लड़ने 

गए तो उस समय हमे एन.ओ.सी. क� ज�रत पड़ी  । उस एन.ओ.सी. को लेने के िलए जब म� आपके 

द�तर म� गया और एन.ओ.सी. िमलने क� �ि�या श�ु ह�ई तो उस समय म�ने आपको यह िदखाया िक 

मझेु ‘जनरल पूल’ से यह मकान िदया गया  । जनरल पूल से यह मकान देने के चलते मझेु हर महीने 

3,400 �पये देने पड़े, लेिकन एक आम एम.पी. को मा� 105 �पये देने होते ह�  । मेर े साथ यह 

िडि��िमनेशन ह�आ है  । 

 सर, ए�टेट ऑिफसर कहते ह� िक यह मकान हैिबटेबल है और सी.पी.ड��यू.डी. कहता है िक 

यह नॉन-हैिबटेबल है तो हम कहां जाएगें? ये सार े�रकॉड्�स मेर ेपास ह�  । इसिलए मझेु इसम� कहना है 

िक कभी-कभी िकसी क� गलती से िकसी का इ��ेशन खराब हो जाता है  । My impression was 

tarnished and it was tried to prove that I was hankering after a commodious 

bungalow. It is not true. I am still bearing the stigma from that day. I do not know 

whether it was a fault or it was a deliberate design by the Estate Officer.  

 Therefore, I urge the Government that all the powers should not be 

entrusted upon the Estate Officer. Some sort of redressal mechanism should be 

put in place. Otherwise, representatives like me would again be embarrassed. I 

have no dispute with this legislation. I only wanted to suggest two or three points 

so that the Bill could be more streamlined, more effective and more robust. Thank 

you, Sir.        
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�ी �वेश सािहब िसहं वमा� (पि�मी िद�ली): सभापित महोदय, सरकारी जमीन पर जो लोग 

अिध�हण कर रह े ह�, चाहे वह घर के �प म� हो, चाहे जमीन के ऊपर िकसी भी अनॉथराइ�ड 

कं���शन बनाने के �प म� हो, उसके िलए हमारी सरकार जो िबल लेकर आई है, म� उसके समथ�न म� 

यहा ंपर बोल रहा ह� ं ।   

 अभी हमार े�पीकर ओम िबरला जी कह रहे थे िक यह जो िबल आ रहा है, यह सभी क� भलाई 

के िलए है, इसिलए इस पर सिं�� म� चचा� करके इसको पास िकया जाए  । मेरा �यान सबसे पहले 

अधीर रजंन चौधरी जी क� तरफ ही गया था, �य�िक मझेु मालूम है िक िजस समय हमार े शहरी 

िवकास मं�ी व�कैया नायडू जी थे, तब अधीर रजंन जी टाइप-8 बगंला म� रहते थे  । सरकार ने उनको 

कहा िक आप यह बगंला खाली कर दीिजए  । उ�ह�ने एक ही िवषय पर केवल अपने बारे म� पूर ेिबल के 

ऊपर बोला  । अगर वह इस िबल क� किमय� के बारे म� बोलते और उनका �या सझुाव हो सकता था, 

उस बार ेम� बोलते, तो अ�छा होता  । यह हम सबका कत��य है  । म� मं�ी जी और सार ेसासंद� से 

कह�गंा िक जब हम इले�शन म� अपना नॉिमनेशन फाइल करते ह�, उसके साथ हमको अपना एक 

एिफडेिवट भी देना चािहए िक जब तक म� अपने पद पर रह�गंा, म� सासंद रह�गंा, तब तक मेर ेपास जो 

सरकारी सिुवधाए ंह�, उनका उपयोग क�ंगा और िजस िदन म� सासंद नह� रह�गंा, एक महीने के अंदर 

घर को खाली क�ंगा  । इस �कार का एक एिफडेिवट हमार ेनॉिमनेशन के साथ होना चािहए  । यह 

हमारा मॉरल कत��य है  । हम यहा ंपर कानून बनाते ह� और पूर ेदेश के िलए कानून बनाते ह�  । मॉरल 

िसटीजन कैसा होना चािहए, उसके बार ेम� हम सभी को समझाते ह�, मगर सबसे पहले हम� एक मॉरल 

िसटीजन बनकर िदखाना चािहए  । यह हमार ेऊपर लागू होता है  । 
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 म� यहा ंपर सबसे आ�ह क�ंगा िक हम सब इसका पालन कर�  । आज कोई हाई कोट�  म� जा 

रहा है, कोई स�ुीम कोट�  म� जा रहा है  । पािटल साहब हमारी हाउस कमेटी के चेयरमैन बने ह�  । म� दखे 

रहा ह� ंिक सार ेसासंद, न केवल इस साइड के, बि�क उस साइड के भी उनके पास जाते ह�  । उसम� 

�िलंग तथा अपोिजशन पाट� के भी सासंद ह�  । आजकल से��ल हॉल तथा सभी जगह यह सबसे 

�यादा चचा� का िवषय है िक आपको कौन-सा घर िमल रहा है  । पािटल साहब के घर देख लीिजए, 

पािटल साहब के ऑिफस म� देख लीिजए, वहां मंि�य� क� भी लंबी-लंबी लाइन� लगी ह� िक हम� घर द े

दीिजए  । हाउस कमेटी का चेयरमैन बनना आज सबसे मिु�कल काम हो गया है और उसको मिु�कल 

हम ही बना रहे ह�  । 

 का�ेंस ने 55 साल तक इस देश पर राज िकया  । सरकारी घर� म� पैदा होना, सरकारी सामान 

का उपभोग करना और घर को खाली नह� करना इनक� आदत हो गई है  । बीच म� ऐसा ��ड बन गया 

था, बह�त सार ेऐसे ए�जा�प�स ह�, म� उनका नाम नह� लंूगा  । आज वे अपने घर� को मेमो�रयल बनाने 

लग गए ह�  । हमार ेअपोिजशन के एक प�रवार के तीन सद�य ह� और तीन� सद�य� के पास अपने-

अपने घर ह�  । एक सद�य तो िकसी हाउस का मे�बर भी नह� है  । उनके हसब�ड के ऊपर सीबीआई 

के केसेज भी चल रहे ह�, िफर भी सरकारी घर ले रखा है  । …(�यवधान) म�ने कोई नाम नह� िलया है  । 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I am on a point of 

order. This is irrelevant. …(Interruptions) 

माननीय सभापित : थ�र जी, िकसी का नाम नह� िलया गया है  । �लीज, बैठ जाइए  । 

…(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : सभापित महोदय, उसम� एक सद�य ऐसा है, जो अभी ब�चा है और 

उसक� शादी भी नह� ह�ई है  । उनको रहना तो अपनी म�मी के साथ चािहए, उनक� म�मी बीमार ह�  । 
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उनका साथ देना चािहए, उनके साथ रहना चािहए  । तीन� ही अगर चाह�, तो एक घर म� रह सकते ह�  । 

मगर तीन� ने अपने बड़े-बड़े घर ले रखे ह�  । हम� ए�जा�पल सेट करना है  । एक ही प�रवार के पास 45 

एकड़ जमीन नई िद�ली म� है  । 45 एकड़ जमीन म� िकतने सरकारी अिधका�रय� को, मंि�य� को घर 

िमल सकता है, यह हमको ए�जा�पल सेट करना है  । हमने यह ए�जा�पल सेट िकया  ।  

डॉ. सािहब िसहं वमा� जी िद�ली के म�ुय मं�ी थे  । वष� 1998 म� जब वे पद से हटे, तो 24 घटें 

के अंदर-अंदर उ�ह�ने िद�ली म� अपने सरकारी म�ुय मं�ी आवास को खाली िकया  । अटल िबहारी 

वाजपेयी जी, पूव� �धान मं�ी, जब उनका देहा�त ह�आ, तो चार ह�ते के अ�दर-अ�दर उनके प�रवार ने 

उस घर को खाली िकया  । अगर वे चाहते, तो वे उस घर म� रह सकते थे  । हमारी सरकार है  । िपछली 

सरकार म�, 16व� लोक सभा म� हमार ेिव� मं�ी अ�ण जेटली जी, आज �वा��य लाभ ले रहे ह�  । इस 

सरकार म� जो उनका अनभुव है, उसको हम नह� ले पा रहे ह�  । उ�ह�ने अपना घर तरु�त दो ह�ते म� 

खाली िकया  । आज भी वे हाउस के म�बर ह�  । आज भी वे एनटाइट�ड ह�  । उ�ह�ने यह ए�जा�पल सेट 

िकया िक अगर म� आज मं�ी नह� ह�,ं तो मझुको आज कोई बड़ा घर नह� चािहए  । उ�ह�ने अपनी 

िस�यो�रटी कम क�  । िशवराज िसहं चौहान जी, जब वे म�ुय मं�ी पद से हटे, जनता ने मैनडेट िदया, 

जनता ने कहा िक यहा ंपर अब कोई और म�ुय मं�ी आए, म�ुय मं�ी आवास म� कोई और आए, इसके 

िलए िशवराज िसहं चौहान जी ने 24 घटें के अंदर अपना घर खाली िकया  । हमारी पूव� िवदेश मं�ी 

सषुमा �वराज जी ने अपने घर को खाली िकया  । हम लोग� ने ए�जा�पल सेट िकए िक हम� घर का 

कोई लालच नह� है  । यह कारवा ंबढ़ता जाएगा  । जो आगे आएगा, उसके िलए घर िमलेगा  ।  

बह�त ही ता�जबु क� बात है िक हजार� लोग वेिटंग िल�ट म� ह�, दस  साल  क� वेिटंग चल रही 

है  । चाहे वे सरकारी अिधकारी ह�, उनको दस-दस साल तक घर नह� िमलता है  । हमार ेसासंद� के 

पास िकतने ही अिधकारी आते ह�गे िक जरा हरदीप परुी जी को बोल दीिजए  । हरदीप परुी जी तो 

सनुते नह� ह�  । हरदीप परुी जी को बोल दीिजए िक हम� आउट ऑफ टन�, एक कैटेगरी कम द ेदो, मगर 
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आउट ऑफ टन� हम� घर दे दीिजए  । यह सब हम� ही सलुझाना है और इसीिलए मेरी सरकार यह िबल 

लेकर आई है  ।  

 वष� 1950 म� यह ए�ट बना  । तीन बार नये ए�ट बने  । कई बार इसम� अम�डम�ट्स ह�ई ं  । 

फाइनली वष� 1997 म� यह ए�ट बना  । आज इस ए�ट म� सशंोधन हो रहा है  । हमार ेमं�ी जी ने कहा 

िक इसम� तीन म�ुय बात� ह�, एक – तीन िदन के अंदर-अंदर शो कॉज नोिटस का जवाब आ जाए, 

दूसरा – अगर हाई कोट�  म� भी केस चले, जब तक केस चलता रहे, उसके डैमेजेज़ उस �यि� को, जो 

वहा ं पर अनऑथराइ�ड ऑ�यपु�ट है, उसको वह भरना पड़ेगा और तीसरा – तीस िदन के अंदर 

िजसको मकान िमलता है, उसम� जो समरी �ोसीजर है, उसको इ�ह�ने रजेीड�िशयल आ�यूपेशन म� भी 

लागू कर िदया  ।  

 हमारा ए�ट केवल घर के िलए नह� है  । हमारा ए�ट हर उस जमीन के िलए है, जो सरकारी है, 

चाहे वह िद�ली म� एमसीडी क� जमीन हो, िद�ली म� डीडीए क� जमीन हो, िकसी यूिनयन टेरटेरी क� 

जमीन हो, सरकार क� जमीन हो  । हर उस जमीन के िलए हमारा यह एक्ट �भावी �प म� काम करता 

है  ।  

म� यहा ंपर एक और िवषय कह�गंा  । म� मं�ी जी से कह�गंा िक वे एक �पेशल इनवेि�टगेशन टीम 

बनाए ं । िजतनी भी सरकारी जमीन� ह�, िजनके ऊपर अवैध मि�जद� बनी ह�ई ह�, िजनके ऊपर अवैध 

कि��तान बने ह�ए ह�, िजनके ऊपर अवैध मजार� बनी ह�ई ह�, यह हमार ेदेश म� ही होता है, �य�िक हमार े

देश म� हमेशा इन अवैध मि�जद� को, जो सरकारी जमीन� पर बनी ह�, म� केवल उन �रलीिजयस 

���चस� क� बात कर रहा ह�,ं िजनको इस देश म� 55 साल राज करने वाली सरकार एक वोट ब�क क� 

तरह देखती आई  । …(�यवधान)    

माननीय सभापित :�लीज आप लोग बैठ जाए ं । आप बोिलए  । 



31.7.2019  208 

 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : केवल माननीय सद�य क�  ही बात �रकाड�  म� जाएगी  । 

…(�यवधान) …* 

माननीय सभापित : आपका जब न�बर आएगा, तब आप बोिलएगा  । 

…(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : महोदय, मेरा कहना है िक मेर ेलोक सभा �े� और िद�ली म� लगभग 

ऐसी 500 सरकारी जगह� ह�, जो एमसीडी क� ह�, जो िद�ली सरकार के डू-िसप क� ह�, �ाम सभा क� ह�, 

जल बोड�  क� ह�, डीडीए क� जमीन ह�  । ऐसी 500 से �यादा सरकारी जमीन� ह�, जहा ंअवैध मि�जद, 

अवैध कि��तान ह�  । म�ने अभी िद�ली के उप रा�यपाल साहब को ऐसी 54 सरकारी जमीन� पर बनी 

अवैध मि�जद� और कि��तान� क� सूची दी है  । म�ने िद�ली के उप रा�यपाल से कहा है िक आप 

इसक� जाचं कराइए  । म� जब दूसर ेसासंद� से बात करता ह� ंतो पता चलता है िक यह केवल िद�ली म� 

ही नह�, बि�क पूर ेदेश म� हो रहा है  । म� माननीय मं�ी जी से कह�गंा िक वे इस िवषय पर कोई �पेशल 

इ�वेि�टगेशन टीम बनाए ं । म� आपको िडटेल दूगंा िक कहां-कहां सरकारी, डीडीए क� जमीन पर अवैध 

क�जा है, जो मं�ी जी के िवभाग के अंडर है  । जब म� यह बात कहता ह� ंतो बह�त सार ेसासंद और बह�त 

सार ेप�कार कहते ह� िक आप मंिदर और ग�ु�ार� क� बात नह� करते ह�  । म�ने कहा िक म� बोलता ह� ं । 

आप मझेु वह िल�ट दीिजए, जहा ंिकसी सरकारी जमीन के ऊपर कोई मंिदर या ग�ु�ारा बना है, तो 

उसके ऊपर भी कार�वाई कर�गे  । मेर ेस�ंान म� िपछले पाचं वष� म� एक भी सरकारी जमीन ऐसी नह� है, 

जहा ंमंिदर या ग�ु�ारा अवैध बना हो  । अगर िद�ली म� कह� अवैध बना है, तो वे सारी मि�जद� ह�, 

कि��तान ह�, सारी मजार� ह�  ।  
                                                           
* Not recorded. 
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महोदय, मेर ेलोक सभा �े� म� िद�ली सरकार के �लड िवभाग क� 100 एकड़ जमीन है  । वह 

जमीन कालोिनय� के बीच म� है और वहा ंकि��तान बना िदया गया  । जब वहा ंएक जगह मि�जद बनी, 

तो म�ने वहा ंके मौलवी से बात क�  । म�ने मौलवी को कहा िक �या यह जमीन आपक� है  । उस मौलवी 

ने कहा िक यह हमारी जमीन नह� है, यह सरकारी जमीन है और हम इस जमीन के पैसे देने को तैयार 

ह�  ।…(�यवधान) महोदय, यह बह�त अहम मदुद्ा है  । जो अवैध घर ह�, वे तो एक न एक िदन खाली 

ह�गे, लेिकन ये मि�जद, कि��तान जो सरकारी जमीन पर बने ह�, ये ज�दी खाली होने चािहए, �य�िक 

इन सारी खाली जमीन� पर �कूल बनने ह�, अ�पताल बनने ह�, यहा ंक�यिुनटी स�टस� बनने ह�, पा�स� 

बनने ह�  ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : यह स�ुीम कोट�  का आदेश है  ।  आप कृपा करके बैठ जाए ं । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : यह स�ुीम कोट�  का आदेश है  । इसम� कोई गलत बात नह� कही जा रही है  । 

…(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : महोदय, यह इस देश का दभुा� �य है िक िवप� क� पािट�यां ऐसा नह� 

चाहती ह�  ।…(�यवधान) िजतनी िमडल ई�टन� कं�ीज ह�, साउदी अरब म� भी अगर कोई सरकारी 

जमीन पर मि�जद या कि��तान होता है, तो उसे हटा देते ह�  । म� इस िबल का समथ�न करता ह� ं । म� 

मं�ी जी से कह�गंा िक वे बह�त अ�छा िबल लाए ह� और सार ेसासंद इस िबल का समथ�न कर�  । 

माननीय सभापित : यिद सभा क� सहमित हो, तो सदन का समय िवधेयक को पास करने तक और 

उसके बाद शू�य काल तक के िलए बढ़ा िदया जाता है  । 

अनेक माननीय सद�य : ठीक है  । 
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PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, under Rule no. 352 (7), a member 

while speaking, shall not utter treasonable, seditious or defamatory words. इ�ह�ने 

बोलने के �म म� कहा िक सरकारी घर से इनका कोई स�पक�  नह� है  । सरकारी खच� से लोग� को कैसे 

िनकालना, उसके बारे म� बोलना है  । …(�यवधान) सरकारी जमीन पर मि�जद और कि��तान बने 

ह�ए ह�  । ये मिु�लम बैिशगं है, ये क�यिुनटी को िहट करना है  ।  

18.00 hrs 

यह मिु�लम bastion है  । यह क�यूिनटी को िहट करना है  । This is against the Constitution 

of India. …(Interruptions) 

माननीय सभापित : सौगत बाबू �रकॉड�  म� देख िलया जाएगा  । हम �रकॉड�  म� देख ल�गे  । अगर 

आपि�जनक बात होगी तो िनकाल दी जाएगी  । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : �ी क�याण बनज�  । 

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय (दमदम): …*  के शाखा म� बोल�  । …(�यवधान) यह जगह ये सब बोलने के िलए नह� 

है  ।…(�यवधान) आप समझ लीिजए  । यह अखाड़ा नह� है  ।…(�यवधान) यह शाखा नह� है  ।  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, kindly bring the House in 

Order. …(Interruptions)  

                                                           
* Not recorded. 
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�ो. सौगत राय : यह हाउस है  ।…(�यवधान)  यहा ं सिंवधान के  िखलाफ नह�  बोला   जा   सकता 

है  ।…(�यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE: I hope that I will get some time to speak. 

…(Interruptions) 

 Sir, through you, I need to point out a few things. Prima facie, it appears 

from a reading of this Bill that the Bill is very innocuous, but it is not so. Today, 

with respect, I am disagreeing with the Leader of Congress, Mr. Adhir Ranjan 

Chowdhury, on this subject. …(Interruptions) 

I was hearing Mr. Chowdhury and my friend over there. …(Interruptions) I 

am sorry. It is my fault that I do not know his name. As regards the cases 

mentioned by them about occupation, it seemed as if the Bill is restricted only to 

the Members of Parliament. It is not like that. The Bill is also for all public 

servants. …(Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : It is including the MPs. …(Interruptions)  

SHRI KALYAN BANERJEE : But it seemed as if it is restricted to the Members of 

Parliament, but it is not so. This Bill’s effect is up to the ground level public 

servants. This is applicable to every public servant only for residential purpose. 

The hon. Minister has said that the time permitted is one month for Members of 

Parliament, and for certain officers it is six months. What is the guideline for all the 

officers or employees?  
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Now, the main objection is that he is going to the court. Is his going to the 

court a curse? Is his going to the court an offence? Is his going to the court not his 

right? If an illegal order is passed, then I have a right to approach the court. 

Today, you may be in power, but you will not be in power till doomsday. One day, 

you will also have to relinquish power. 

 Let us assume that a person has been dismissed from service illegally, and 

he goes to the court to get a stay. Do you think that the court is granting stay 

blindly unless a case is made out by someone? Will court grant stay just like that? 

The court is not like your officers of the Central Government or State Government 

who will just stamp anything. They apply their mind, and after application of mind 

if they prima facie feel that there is a strong case made out, then stay is granted. 

It is not that one approaches the court and stay is granted.  

 I am saying that it is a draconian law. A draconian law has been made 

here. In Clause 4, you are saying that if one approaches the court, then he would 

have to pay damages. How much is it? Unbridled discretionary power has been 

entrusted or given to the Estate Officer. This power, which has been given under 

Clause 4, is capable of being exercised arbitrarily. What is the guideline for it? 

How much damage is to be charged for one month or for six months or for nine 

months? One Estate Officer will fix a particular amount as damage and another 

Estate Officer will fix another amount as damage. What is the guideline for it? I do 

not have any difficulty if a person is staying in an unauthorized manner.  
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 I will give details of what we have done. What we have done possibly a 

single House Committee would not have done so far.  I will take some time to 

elaborate. Shri Arjun Meghwal is not present but he was the Chairperson of the 

House Committee at that time. Sir, due to the efforts of Mrs. Lekhi and myself, 

many persons were evicted. Unauthorised persons were staying in an 

unauthorised manner in Government accommodations in Delhi because of the 

blessings of your officers, not because of any other persons.   

 When the 16th Lok Sabha commenced, earlier in Western Court, rooms 

were there. I was also a Member of the House Committee, Mrs. Lekhi was also 

there. She helped me a lot. Shri Arjun Meghwal was our Chairperson at that point 

of time. We found that at least 100 persons were staying in the Western Court for 

10 to 15 years. Who were they? They were the businessmen of Delhi. Taking the 

name of the guests, they enter the Western Court accommodation. We have 

asked the Estate Officers the details. It is on record. When we asked the Estate 

Officers to appear before us, do you know what was their answer? The answer 

was: how can we evict? We have to apply under the Public Premises (eviction of 

Unauthorised Occupants) Act.  

Today, on the basis of my request, Parliament has given someone guest 

accommodation for three days to stay.  How can it come under the Public 

Premises (Eviction of Unauthorised Occupants) Act?  Then, they were opposing. 

They said that no, it cannot be done. Both Mrs. Lekhi and myself were fighting 
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against them. Then, Law Secretary was called as we wanted to know his advice. 

He said that this Act does not apply at all; they can be thrown out of the 

accommodation. Then we asked them to issue notice; within three days they have 

to be evicted. Otherwise, throw them out. All this happened because of us; not 

because of anybody else.  

            Someone went to court. We said, if anyone wish to go to court, tell us. 

Mrs. Lekhi and myself would argue the case. Ultimately all were evicted. Now, in 

the new suits, new Members of Parliament are staying there. See the 

development. This is not because of anyone. …(Interruptions) When we were in 

the Committee to carry out constructive things, irrespective of the Party 

affiliations, we have to do it.  That is the lesson I have learnt.  We have done it, 

Sir. Not your officers; your officers were obstructing us. That is on the record of 

the House Committee. That is the reason why I am saying that here everyone is 

staying because of the blessings of officers of Estate Office, not because of 

anybody else.  

Suppose a dismissal has taken place.  A person has gone to the court. He 

has not got the stay immediately.  He is staying in the accommodation. After six 

months, he has succeeded in the case. Will you evict him? Or will you impose 

damage? Will that period be treated as unauthorised? It will not be treated as 

unauthorised period. Secondly, how much time are you giving to him? In the 

statute itself, you are saying that there is no time limit. You are referring to some 
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orders, etc. It must be of statutory ones. One must know this. Suppose in the case 

of a Government servant, a tenure appointment is made or  a term appointment is 

made, it is for three years. You are illegally terminating him.  

 If he goes to the court, then will it be unauthorised? How can it be 

unauthorised? If he gets the stay, will it be unauthorised? This is the philosophy of 

the Government. Clause 4 of the Bill says, “If the person in unauthorised 

occupation of the residential accommodation challenges the eviction order passed 

by the estate officer under sub-section (2) of Section 3B in any court, he shall pay 

damages”. What is the damage if I go to the court and get a stay order? 

HON. CHAIRPERSON : Please conclude. 

SHRI KALYAN BANERJEE : Sir, I want the hon. Minister to hear it. He said, 

“15,416”.  

SHRI HARDEEP SINGH PURI: It is the shortage. 

SHRI KALYAN BANERJEE : Yes, shortage. Sir, I have given one example. You 

appoint the estate officers by a public gazette. Right? 

HON. CHAIRPERSON :  Please address the Chair. 

�ी क�याण बनज�  : सर, वे इतना सुदंर िदखते ह� िक मझेु थोड़ी एनज� िमल जाती है  । आप सबको 

नह� बोलते ह�  ।  
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माननीय सभापित जी, जब मं�ी जी बोलते ह�, तब आप नह� बोलते ह�, लेिकन म� आपक� बात 

सनूुगंा  । When others were speaking, you did not say this. Firstly, it has to be given 

in a public gazette.  

I had to fight a case. Eviction order was passed in the case of a railway 

employee. He was a person who took care of the railway line. An estate officer 

evicted him and appellate authority dismissed his case. Ultimately, the case came 

to the High Court. I was searching who the estate officer was. Now, one year has 

been given by the Calcutta High Court to the Department to show the gazette by 

which the estate officer was appointed. Sir, no estate officer was appointed. 

Without publishing the appointment notification in the public gazette, which is a 

condition, the estate officer is functioning.  

If the Government sees what the estate officer is doing, it would be more 

beneficial for running the Ministry and for running the country also. I have given so 

many illustrations. Do not go anywhere. Just go to the North Avenue. Sir, I was 

also living next to you in the North Avenue, though you never invited me to dinner. 

Sir, go there and see the servant quarters and who are staying there. It is a 

glaring instance. Has the Government taken any steps? No steps have been 

taken. Therefore, Sir, clause 4 of the Bill is a draconian law and I am opposing the 

Bill on this ground because the estate officer is given unbridled capricious power 

to impose damage without laying down the guidelines and it is capable of being 

exercised arbitrarily. Thank you, Sir, invite me at least one day to your new house. 
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�ी िशिशर कुमार अिधकारी (काथंी) : सर, म� इसक� ल��वेज म� एक च�ज चाहता ह� ं । Three days 

means Friday, Saturday and Sunday. That is bad in law. Instead, it should be 

three working days. He has mentioned three days which is bad in law. आपने विक� ग-

डे नह� बोला  । 
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SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Sir, at the outset I am 

in total support of this Bill. As the hon. Minister has said, there are almost 3,500 

houses out of 15,000 houses to get vacated. This is the need of the hour. In fact, I 

feel that this Bill is terribly delayed.  

 I want to give a few suggestions. There is a clause in the Bill which says 

that if some temporary structure is made on some premises, it has to be 

demolished at the cost of whoever has stayed there. I have seen in one or two 

places temporary structures which were beautifully made. If a new Minister or a 

senior MP has to move in, why should that structure be dismantled? Just because 

it is mentioned in the Rule Book, they are deliberately breaking it. It is not just a 

question of putting the cost on the earlier resident. The cost of construction has to 

be borne by the new resident. To put up a temporary structure or a small office is 

not a crime. But if a decent structure is already made and it is going to be useful 

to the new incumbent, let it be made use of by the new incumbent instead of 

asking it to be demolished just because it is there in the Rule Book.  

 I have another small suggestion to make. I differ with hon. Member Kalyan 

Banerjee here. He has explained very clearly how he and Meenakashi Ji had got 

vacated many rooms in the Western Court. He also asked us to go and have a 

look at the North and South Avenues. He has pointed out that when someone has 

gone to court, there may be some exceptions made. Just to give some leeway in 

exceptional cases if we do not put damages of twice or thrice the market rent on 
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whoever has gone to the court, again the same trend would continue and the law 

that the hon. Minister is bringing may go in favour of some other people. So, while 

giving importance, if at all importance is being given to hon. Member’s suggestion, 

let there be a special Committee to review the genuineness on case-to-case 

basis. But whoever goes to court in order to get more time should be imposed a 

penalty of double the market rent. Then only we the new MPs would get houses. I 

wholeheartedly support the Bill moved by the hon. Minister. Thank you. 
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SHRI PINAKI MISRA (PURI): Sir, the hon. Minister is a very articulate Minister. I 

know it personally for a fact that he was one of the finest debaters Delhi University 

has seen. His felicity of language, obviously polished by his stint as an IFS officer, 

is peerless.  

He used a term which I am vastly surprised at in the House. He said, we 

have an ‘interesting’ situation where people who are no longer entitled continue to 

stay and refuse to vacate. I cannot understand the hon. Minister saying 

‘interesting’. I think we should substitute this by saying, we have a ‘despicable’ 

situation. The only word for this is ‘despicable’. When public servants, who have a 

duty and an obligation to be in public service, demit office and continue to stay on 

illegally, then it is a despicable situation.  

The fact that there are 3,081 such cases shows that the law simply is not 

strong enough and it does not have enough teeth. I would urge the hon. Minister 

to seriously consider that there should be, as in many other cases and in many 

other Acts, a bar of civil court jurisdiction in cases relating to Public Premises Act. 

There should be an ouster of civil courts jurisdiction. Constitutional court, Article 

226 or 32, you cannot take away. That is a right under the Constitution. But as far 

as the right of civil court goes, you go to a Sub Judge court, you take an 

injunction, that injunction then continues for two years to four years, then you go 

in a revision, you get a further injunction, you go to the High Court by way of a 
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second appeal, you get a further injunction, etc. I know dozens and dozens of 

cases where this is happening.  

 And I do not agree with Mr. Banerjee that there is a fundamental right of 

anybody to go to court. I am sorry, there is no fundamental right to litigate, 

particularly when you are dealing with public premises. You may have a 

Constitutional right. Then go in appeal under Article 226 and let us see if there is 

any per se perversity in it. 

 Therefore, a bar of civil code jurisdiction is something that the hon. Minister 

should seriously consider. I agree with Mr. Banerjee on the fact that you left the 

charges and the damages as indeterminate, which is wrong. According to me, you 

should have determinate  charges. Somebody who wants to stay on must know 

what his charges are going to be. The market rent at the moment is extremely 

vague. According to me, it should be quantified because you have the categories 

from IV to VIII. So, if you choose to stay on longer, you must know that it will be 

market rent multiplied by five times and that should be the penal consequences 

because I know for a fact that people who are staying on in type VII, type VIII 

bungalows in Delhi, where the market rent would be nothing short of Rs. 15-20 

lakh, they are ultimately paying the estate officer Rs. 1.5 lakh. So, they are quite 

happy to stay on for months and years together because the rental is really one-

tenth or one-fifteenth of what they would be paying for a comparable place in a 

private residence. Therefore, this can never be a deterrent. It should be absolutely 
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quantified with such penal consequences that you must know that you will have to 

pay through your teeth in the event you choose to litigate and you choose to stay 

on. 

 I believe that there are one or two things that the hon. Minister left in the 

realm of a little bit of subjectivity. For instance, you said, in section 3B that the 

estate officer must forthwith issue notice in writing. Now, for an estate officer, 

‘forthwith’ could mean anything. It could mean 15 days, a month, etc. So, as you 

said, they must respond within three days. ‘Forthwith’ must be replaced with 

‘within 12 hours or 24 hours’. The person must be immediately put on notice. That 

is point number one. Section 5(1) of the principal Act states: 

“Every order under this sub-section shall be made by the Estate 

Officer as expeditiously as possible and all endeavour shall be made 

by him to issue the order within 15 days.” 

 We do not know what endeavour he will make or what endeavour he will not 

make. According to me, he should be circumscribed by time and it should be that 

he has to pass an order within 15 days. There is nothing like ‘all endeavour’. He is 

here to work. He must work within those 15 days. Therefore, I wholeheartedly 

support the hon. Minister in respect of these amendments. My only grouse with 

the Minister is that it does not go far enough. 
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 Please bring in as draconian a law as possible because people who are in 

public service must set an example, and if they do not set an example, then they 

must pay dearly for not setting that example. 

 Thank you very much. 

�ी नामा नाग�ेर राव (ख�माम): ध�यवाद सभापित महोदय  । अभी हमार ेिम� �ी िपनाक� िम�ा जी 

ने जो बात कही है, उसका म� पूरी तरह से समथ�न कर रहा ह� ं । इसक� आव�यकता भी है  । 15-20 

साल परुानी �ॉपट�ज को कुछ लोग फेक डॉ�यूम�ट्स लगाकर सेल भी कर रहे ह�  । गवन�म�ट क� 

�ॉपट�ज के फेक डॉ�यूम�ट्स ि�एट करके सेल करने के कुछ केसेज �टेट्स म� अभी सामने आए ह�  । 

इसिलए एक लेसन होना चािहए, जैसा िक िमिन�टर साहब ने अभी बोला है िक इस तरह क� 

ऑलमो�ट 3081 �ेिमसेज अभी ह�, जो ऑकुपाई करके खाली नह� िकए जा रही ह�  । मेरी आपके 

मा�यम से बस एक ही �र�वे�ट है िक िजन �ेिमसेज म� कुछ ए���ा ��स और ऑिफसेज बनाए गए ह�, 

उनको तोड़ना नह� चािहए, �य�िक जो भी ऑकुपाई करगेा, उसने तो ऑलरडेी ए���ा इ�वे�टम�ट 

िकया ह�आ है  । इसिलए इस �ावधान को थोड़ा देख�  । �ेिमसेज िजस िकसी को भी अलॉट हो गए ह�, 

अलॉट होने के बाद वह भी इं�े�टेड रहेगा  । इस एक िबदं ुको कहते ह�ए म� इस िबल का सपोट�  करता  

ह� ं ।  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, I think, hon. 

Members from Shiv Sena Party want to speak first, so they can speak first. Let 

them be. …(Interruptions) 

माननीय सभापित: कृपया आप बोिलए, उसके बाद वे बोल�गे  । 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : Hon. Chairperson, this is a Bill which I 

will definitely support. I was just disappointed by two points made by the Treasury 

Benches. They gave several examples of very high morality where occupants 

have left their official homes in time. I come from Maharashtra and traditionally 

most people, it does not matter which side they are on, leave their homes within 

48 hours, if not in 24 hours. So, there is nothing to be glorified in it. It is a right 

thing to do. When you make rules and regulations, the home comes with the job, 

it is understood that when your job or responsibility is over, you have to leave the 

home. I do not think that really needs much glorification about people leaving 

homes. 

माननीय सभापित  : इसको िबहार म� डेरा कहते ह�, िजनके पास अपना मकान नह� होता है, उसको 

डेरा कहते ह�  । म� िबहार म� रह चकुा ह� ं । 

…(�यवधान) 

�ीमती सुि�या सदानदं सुले  : सभापित जी, महारा�� म� ऐसा नह� है  । महारा�� म� 24 घटें म� या 

�यादा से �यादा ह�ते भर म� छोड़ देते ह�  ।…(�यवधान) But you talked about security, he 

talked about homes. I think in our State, none of this really matters. I think the Bill 

is very commendable; it is very important and relevant. I have just two queries to 

ask for the sake of clarification because there have been mixed stories. One is 

that most of these bungalows which are occupied by Members of Parliament or 

bureaucrats are heritage properties. The hon. Minister has talked about it in the 
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Bill, but can he commit to us that all these heritage properties will be protected 

and well looked after? There is menace of monkeys; there is menace of mice; 

there is very low maintenance. There are very good people who do very good 

work in restoration. It is the heritage of India. It is something that we have all 

inherited and several people have looked after it well. Can we not have that as 

continuity because it is a part of our heritage? Sometimes, there are a lot of 

internal changes made and that really changes the entire home. The Minister may 

kindly look into that. 

 The second point is that there is some grey area which finds no mention in 

the Bill. There were some media reports that a Member of Parliament has to leave 

the official residence within a week of finishing his tenure. But there is some 

misunderstanding or confusion that there are different rules for Members of 

Parliament and other people in the job. Can the Minister just put it on the record 

so that there is no mis-communication because there have been some 

newspapers which have talked about this. As long as it is one rule for all, it is a 

very good thing. Traditionally, in my State, it is always done. Mr. Verma informed 

us that several leaders on his side have done this. While we have been in power 

for many years, and traditionally even in the last 50 to 60 years, official residences 

are surrendered well within time. So, we support this wholeheartedly as long as 

there is no misuse of power or nobody has been in isolation.  
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I appreciate the point raised by Trinamool Congress Party and Shri Misra 

also said that the Government should not encourage a loophole which would add 

to corruption. That is a limited and very fair point that he has made. I would 

request the Minister to clarify that. But I wholeheartedly support the Bill. 
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�ी राजे�� धेड्या गािवत (पालघर) : सभापित महोदय, यह सरकारी सपंि� बेदखली कानून जो 

सव��थम सन् 1971 म� बना था और िफर इसे वष� 2017 म� लाया गया था  । लेिकन इस सरकार �ारा 

सरकारी �थान (अ�ािधकृत अिधभोिगय� क� बेदखली) सशंोधन िवधेयक, 2019 आज यहा ंपर पनुः 

लाया गया है, इसके िलए म� मं�ी महोदय को ध�यवाद देना चाहता ह� ं । अगर शायद वह यह िबल पहले 

लेकर आते, तो जो नए सासंद आए ह�, उनको जो आवास आबिंटत िकया जा रहा है, उसम� उनको 

बह�त ज�दी आवास िमल सकता था  । लेिकन देर है, अंधेर नह� है  । यह िबल यहा ंपर लाया गया है  । 

अभी सभी माननीय सासंद� को शायद बह�त ज�दी आवास िमल जाएगा  ।  

सभापित महोदय, म� यह कहना चाहता ह� ं िक सरकार अपने मंि�य� के िलए, अपने जन-

�ितिनिधय� के िलए और अपने कम�चा�रय� के िलए जो आवासीय सिुवधा और अ�य सिुवधाए ं�दान 

करती है, लेिकन ये सिुवधाए ंलोग अपना काय�काल समा� होने के बाद भी कई साल और महीन� तक 

अपने पास रखते ह�  । सभी लोग इन साव�जिनक सपंि�य� से मतलब िनजी सपंि� से लगा लेते ह�  । 

लोकतं� म� लोग यह भूल कर बैठते ह� िक उनको िमली ह�ई सरकारी और साव�जिनक सपंि� हमेशा के 

िलए उनक� िनजी सपंि� नह� होती है  । सरकारी सपंि�य� का उपयोग साव�जिनक दािय�व� म� 

भलीभांित िन�पादन के िलए होता है  । नए सशंोधन कानून क� वजह से अब चाहे वह सरकारी मं�ी हो, 

सरकारी कम�चारी हो या िवधान मंडल का �ितिनिध हो, इनक� सेवा समाि� के उपरातं केवल तीन 

िदन� के अंदर ही उसे खाली कराने का �ावधान िकए जाने क� वजह से साव�जिनक �े�� क� िमली ह�ई 

सिुवधाओ ंके उपयोग के मामले म� उ�ह� और अिधक अनशुािसत करगेा  । नए आबिंटत लोग� को यह 

सरकारी सिुवधा तरुतं �ा� करना सभंव हो जाएगा  । 

 महोदय, नए सासंदो को जो, म� मं�ी महोदय से िनवेदन करना चाह�गंा िक नए सासंद� को जो 

आवास आवंिटत िकए जा रहे ह�, उसम� पारदिश�ता होनी चािहए, पािश�यिलटी नह� होनी चािहए  ।  
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 महोदय, मेर े दो-तीन सझुाव ह�  । जो ए�टेट अफसर है, उसको जो ज�री पिुलस बल के 

उपयोग क� इजाजत दी गई है, उसम� िकसी को एतराज़ नह� होना चािहए  ।  

 महोदय, नए कानून म� सरकारी बेदख़ल आदेश के बाद यिद इसे चनुौती देने के िलए कोई 

�यायालय म� जाता है तो उसे उसी ि�थित म�, �यि� को एक महीने तक उस स�पि� को रोजाना 

उपयोग का हजा�ना भरने का �ावधान, लोग� को इस मामले म� ज�दी �यायालय जाने म� अवतोिषत 

करगेा  । 

 महोदय, म� एक सझुाव देना चाहता ह� ं िक प�रस�पि� के अिधकारी �ारा भी कई बार उसका 

िमसयूज़ िकया जाता है, उस द�ुपयोग क� सभंावना से उसके िलए भी समिुचत द�ड का �ावधान होना 

ज�री है  ।  

 महोदय, इस देश म� एक नह� अनेक �कार क� सरकारी प�रस�पि�या ंजैसे – मकान, जमीन, 

काया�लय, कै�पस, भवन, वाहन, सरकारी �ित�ान आिद कई सारी चीज� आती ह�  । इस प�रस�पि� 

को आमतौर पर सरकार यह चाहती है, चाहे के�� क� हो या रा�य सरकार हो, �थानीय सरकार हो, वे 

लीज़ पर हो, लाइस�स पर हो या प�े पर हो, क�पिनय� को हो, सगंठन को देते ह�, परतं ुयह देखा जाता 

है िक इन प�रस�पि�य� के लोग अवैध तरीके से वष� तक अपने क�जे म� रखते ह�, इससे सरकार का 

पया�� राज�व का भी काफ� नकुसान होता है  ।  

 महोदय, लोकतं� का मतलब कानून का शासन होता है  । कानून का शासन का मतलब होता 

है िक कानून क� नज़र म� सबके िलए एक बराबर, एक साथ ही सरकारी प�रसि�प� के िनयमपूव�क 

सबके �ारा उपयोग करना भी होता है  ।  

 महोदय, हमार े देश म� एक ही नह� अनेक मािफया ऐसे ह�, िभ�न िभ�न तरह क� सरकारी 

प�रसि�प�य� पर क�जा जमाए बैठे ह�  । कह� रलेवे क� जमीन हो, सेना क� जमीन हो, कह� राज�व  
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क� जमीन हो, कह� पीड��यूडी क� जमीन हो, उस पर अित�मण होता है और देश क� कई िब�डस� 

लॉबीज़ अवैध तरीके से सभी जमीन� पर िनमा�ण करते ह� और अवैध िनमा�ण पर पूरी स�ती बरती  

जाए  ।  

 महोदय, मेरा ससंदीय �े� पालघर है  । उसम� वसई-िवरार-नालासोपारा जो महानगरपािलका 

�े� है, वहा ं क� जनस�ंया िदन�िदन बढ़ती जा रही है  । करीब 20 लाख के आस-पास वहा ं क� 

जनस�ंया बढ़ी है  । मुंबई से लगा ह�आ वसई-िवरार शहर तीसरा मुंबई शहर माना जाता है  । यहा ंकई 

सरकारी जगह� पर अवैध काम िकए गए ह�  । पानी बह कर जाने वाले नाल� पर भी अवैध िनमा�ण िकए 

गए ह�  । जैसे िक नो-डेव�पम�ट जोन है, आिदवासी जगह है, एसईजेड है, वेटलै�ड है, फॉर�ेट लै�ड है, 

कई जगह� पर, और वसई-िवरार म� कई सरकारी �वॉटस� ह�, उनम� डॉ�टस� ह�, इंजीिनयस� ह�, उ�ह�ने 

अभी तक अपने मकान का दावा वहां पर छोड़ा नह� है  ।  

महोदय, इसिलए  हम� उस ि�थित को बदलना होगा  । हम� सरकारी जमीन क� र�ा करनी होगी  

। सरकार के इस िबल का म� समथ�न करता हूॅ ंऔर इस मह�वपूण� िबल को लाने के िलए माननीय मं�ी 

जी को मै ध�यवाद देना चाहता हूॅ ं ।  
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�ी जनाद�न िसहं सी�ीवाल (महाराजगजं): माननीय सभापित महोदय, सबसे पहले म� आपको 

ध�यवाद करना चाहता हूॅ ंिक आपने एक ऐसे अहम िवधेयक पर बोलने के िलए मझेु समय िदया है  ।  

 सभापित महोदय, भारत सरकार को सरकारी आवास� म� अवैध तरीके से रहने वाल� को 

पीपीई ए�ट, 1971 के �ावधान� के अनसुार िनकालना होता है  । हालािंक िन�कासन क� यह �ि�या 

सामा�य तौर पर लंबा समय लेती है  । इसक� वजह से नए लोग� को जो आवास आबिंटत िकए जाते ह�, 

उनको लंबे समय तक वह आवास उपल�ध नह� हो पाता है और उ�ह� इंतजार करना पड़ता है  । 

 सभापित महोदय, इसीिलए यह सरकार यह सशंोधन िबल, 2019 लाई है  ।  इसम� कई 

�ावधान ह�  । माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी क� अ�य�ता म� के��ीय मंि�मंडल �ारा 

साव�जिनक प�रसर अिधिनयम, 1971 क� धारा 2 और 3 म� सशंोधन को अपनी मंजूरी देने के बाद यह 

ए�ट सामने आया है और इस ए�ट के मा�यम से ऐसे सरकारी आवास� को जो �यादा िदन� तक 

उसम� न रह सक� , अविध समा� होने के बाद भी जो उसम� रहते ह�, उनको खाली करने का �ावधान 

इसम� िकया गया है  । महोदय, ऐसे ए�ट क� स�त आव�यकता थी  । चूिँक ऐसा ए�ट न होने के कारण 

लोग अवैध �प से रहते थे और जो स�पदा पदािधकारी उनको नोिटस देता था तो वे कोट�  क� शरण म� 

चले जाते थे  । कोट�  म� एक ल�बे समय तक यह केस चलता रहता था और वे उसम� अवैध �प से रहते 

थे  । िबना िकसी पैसे के, िबना िकसी खच� के उस आवास का उपयोग करते थे  । महोदय, म� इस िबल 

का समथ�न करता ह� ँ । इस िबल म� जो खूिबया ँह�, आज भी मझेु जो जानकारी है, सैकड़� क� तादाद म� 

ऐसे सरकारी आवास ह�, िजनम� आज भी अवैध �प से लोग रहे रहे ह�, िजनको रहना नह� चािहए, 

लेिकन उनम� रह रहे ह�  । उसक� वजह से सरकार को भी राज�व क� हािन हो रही है  । एक तो वे अवैध 

�प से रह रहे ह�, िजनको आबिंटत ह�आ है, सरकार को अलग से उनको पैसे देने पड़ रहे ह�  । म� 

आपको िबहार का उदाहरण देना चाहता ह� ँ  । िबहार म� महागठबधंन क� सरकार थी  । एनडीए क� 

सरकार बन गई  । महागठबधंन के उप म�ुय मं�ी िजस आवास म� रहते थे, वे खाली नह� कर रहे थे, 
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कोट�  म� चले गए  । कोट�  म� ल�बा समय लगा  । कोट�  ने खाली करने का िडिसजन िदया  । वत�मान म� 

हमार ेएनडीए के उप म�ुय मं�ी उसम� गए तो देखा िक लाख�-लाख� �पये का ए.सी. और िवलािसता 

का सामान उसम� लाया गया है और इसिलए वे उसको खाली नह� करना चाहते थे  । हम� लगता है िक 

ऐसी चीज� पर इस ए�ट के मा�यम से पैसे का जो द�ुपयोग हो रहा है, वह द�ुपयोग भी नह� होगा और 

लोग अपने को �टेशन म� �कने का एक �टॉपेज मान�गे अ�यथा वे उसको परमान�ट आवास मान ल�गे  । 

ऐसा वे करने लग�गे  । 

महोदय, अधीर रजंन जी अपना दखुड़ा बता रह ेथे, अपने आवास के बार ेम� अपनी �यथा कह 

रहे थे  । अगर ऐसा ह�आ है तो म� उसका समथ�क नह� ह�,ँ ऐसा नह� होना चािहए  । लेिकन वे िसफ�  

अपने तक ही रह गए  । वा�तव म� उनक� �यथा ल�बी थी, कई बार उनको नोिटस आता गया  । 

महोदय, इस देश के ऐसे महानभुाव� के आवास के बार ेम� चचा�  पहले भी हो चकु� है  । जैसे उनको लगे 

िक मझेु इस आवास म� नह� रहना है तो तरुतं प�रसर को खाली करना है  । चाहे हमार ेरा�य के म�ुय 

मं�ी रहे ह�, चाहे हमार ेदशे के महान नेता ह�, म� उनको �दय से बधाई देता ह� ँ । पूरा देश और सदन 

बिढ़या अनकुरण कर े । चाहे वे अिधकारी ह�, कम�चारी ह�, उनको करने क� आव�यकता है  । म� िबहार 

का एक और उदाहरण देना चाहता ह� ँ । िबहार म� आलीशान भवन, सरकारी जगह पर सरकारी पैसे से 

बना कर लोग द�ुपयोग करना चाहते थे, लेिकन ध�य है वहा ँक� वत�मान सरकार, जो माननीय नीतीश 

कुमार जी और माननीय सशुील कुमार मोदी जी के नेत�ृव म� चल रही है, उन आवास� को अपने क�जे 

म� लेकर, आज वहा ँ शोिषत, दिलत, पीिड़त� के िलए िव�ालय खोलने का काम िकया है  

।…(�यवधान) ऐसे द�ुपयोग के भी उदाहरण आपको िमल�गे  । िबहार म� गाधंी मैदान, पटना �टेशन को 

भी लोग� ने िगरवी रख िदया था और उसके ऊपर कोई कार�वाई नह� हो सक�  । हम� लगता है िक ए�ट 

उन तमाम लोग� पर �ितबधं लगाने का काम करगेा और लोग� के मंसूब� को भी चूर करने का काम 

करगेा  । म� एक बात माननीय मं�ी जी से सझुाव के तौर पर कह�गँा  । चाहे वह ए�ट माननीय सासंद� के 
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िलए बने, चाहे अिधका�रय� के िलए बने, वह समान �प से सब के िलए हो  । कोई तीन िदन म� खाली 

कर ेऔर कोई छ: महीने म� खाली कर,े यह नह� होना चािहए  । सही मायने म� सब के िलए वह कानून 

बने  । ऐसा कहते ह�ए म� पनु: इस िबल का समथ�न करते ह�ए अपनी वाणी को िवराम देता ह� ँ । बह�त-

बह�त ध�यवाद  । 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Hon. Chairperson, 

Sir, thank you for giving me the opportunity to speak on this Bill. 

 Sir, first of all, I would like to offer my support to this Bill. I am very much 

satisfied by the statements that the hon. Minister has made during the opening 

remarks. He has given various reasons as to why we need this Bill and as to why 

we need to make it more powerful also.  

 As MPs, we all can agree that we face this difficulty in finding homes for 

ourselves when we come to Delhi.  The Supreme Court also has given a decision 

in the S.D. Bandi versus the Divisional Traffic Officer case.  The court observed 

that over-staying in the premises directly infringes on the right of others.  So, that 

can also be taken into account and that is definitely the need of the hour. 

 I have some concerns.  One of them is Section 3(b)(a) where it talks about 

three working days.   I feel that it may be extended to five working days.  Three 

working days looks a little bit short period for a person to come up with a reply to 

the Show Cause Notice.  It is because there might be some genuine cases and 

we do not want to miss them.  The hon. Minister has mentioned that there are 

more than 3000 cases which are under litigation or pending.  There might be one 

per cent or 0.1 per cent cases which are genuine.  So, we do not want to miss 

those genuine cases.   We want to give them the right to overstay also if they 

have a genuine cause.   So, let the time be extended to five days. 
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 Other than that, in section 4(iii)(a) जो ‘डैमेजेज़’ म� िलखा गया है, it is a very vague 

thing िक ‘डैमेजेज़’ �या होगा?  The explanation of the term,  ‘damages’ and what 

needs to be paid are not clear.  If there is a definite rule which applies across the 

officers, representatives and everyone who is staying in the public premises, then 

that would be much more explanatory to the person. 

सर, मेरी जानकारी म� यह है िक �यूरो�ैट्स के एिव�शन का जो टाइम है, वह अलग है और जो 

एम.पीज़. के िलए है, वह लगभग एक महीने का है  । Why are these different categories?  

How is this classification done?  मेरी सोच म� तो अभी तक यह था िक सरकार कहती है िक 

‘वन नेशन, वन इले�शन’ हो, तो इसी तरह ‘वन नेशन, वन एिव�शन’ भी होना चािहए  । इस तरह से 

ऐसी कैटेगरीज �य� बन� िक �यूरो�ैट्स के िलए अलग हो और एम.पीज़. के िलए अलग हो? म� केवल 

यह जानना चाहता ह� ंिक िकस तरह से ये कैटेगरीज़ बनी ह�  । 

माननीय सभापित : �ी शकंर लालवानी  ।  

यह कोिशश क�िजए िक तीन िमनट म� बात पूरी हो जाए  । 
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�ी शंकर लालवानी (इ�दौर): माननीय सभापित महोदय, म� इस िबल के समथ�न म� बोलने के िलए 

खड़ा ह�आ ह� ं । पाचँ बार यह िबल आ गया  । अिधकृत �यि�य� के रहने के िलए, चाहे वे अफसर ह�, 

मं�ी ह� या सासंद ह�, उनके िलए यह िबल है  । पर�त,ु �ाय: यह देखा गया है िक सासंद, मं�ी या 

अिधका�रय� का काय�काल पूरा हो जाता है तो वे उसे खाली करने म� या तो िवल�ब करते ह� या 

टालमटोल करते ह�  । यह भी देखा गया िक कुछ लोग अपना जो सरकारी मकान लेते ह�, उसे िकराये 

पर भी दे देते ह� या उसका कुछ पोश�न िकराये पर द ेदेते ह�  । ऐसी भी िशकायत� आई ह�  । ऐसा कई बार 

ह�आ है  । 

 महोदय, जैसा िक अभी मं�ी जी ने बताया िक ऐसे 3,081 �करण ह�, िजनके केसेज �यायालय 

म� चल रहे ह�, अगर यह कानून पहले आ जाता तो ये जो 3,081 �करण के केसेज �यायालय म� चल 

रहे ह� और आज जो सासंद अपने आवास के िलए च�कर लगा रहे ह�, वह शायद उ�ह� नह� लगाना 

पड़ता  ।  

 कुछ िदन� पहले जब हम नए-नए सासंद बनकर फॉम� भरने आए थे तो हमसे कहा गया िक आप 

अपनी �ायॉ�रटी भ�रए  । हम� जो बकुलेट दी गई थी, जब हम उसके अनसुार �ायॉ�रटी भरने लगे तो 

हमने कहा िक हम जरा देख लेते ह� िक ये कैसे ह�  । एक �थान पर �लैट देखने गए तो वहा ंताला लगा 

था  । थोड़े िदन� के बाद दूसर ेम� गए तो वहा ंएक नौकर िमला और उसने कहा िक ए�स एम.पी. साहब 

नह� ह�, वे जब आएगें, तब बात कर�गे  । थोड़े िदन� के बाद हम तीसरा �लैट देखने गए तो परुाने एम.पी. 

साहब नह� िमले, उनका नौकर िमला और उसने कहा िक आप उनसे फोन पर बात कर लीिजए  । 

हमने उनसे बात क� तो उ�ह�ने कहा िक अभी हमने इसका समय छ: महीने के िलए बढ़ा िदया है  । अब 

ऐसे च�कर लगा-लगा कर हमने देखा िक हमारी �ायॉ�रटी ही तय नह� हो रही है और हमेशा हम� ऐसा 

ही जवाब िमल रहा है  । हम� लगा िक जैसे एक िफ�म म� यह गाना था िक ‘मेरी मज�, म� चाहे ये क�ं, म� 

चाहे वो क�ं’, ठीक वैसा ही चलता आ रहा है  ।  



31.7.2019  236 

 

महोदय, अब माननीय मोदी जी क� सरकार म� यह जो कानून लाए ह�, उसम� िकसी क� मज� 

नह� चलेगी, अब कानून क� मज� चलेगी  । मझेु लगता है िक इस िबल के मा�यम से शी� ही हम� नया 

आवास िमलेगा  । म� माननीय मं�ी जी के इस िबल का समथ�न करता ह� ं । 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I rise to support the Bill but with 

strong observations. I would like to make my point and seek clarifications from the 

hon. Minister. 

 To my understanding and as per my reading of the Bill, this Bill is 

applicable to employees and Members of Parliament as also the employees and 

staff of both Houses of Parliament.  This is not applicable to the judges.  This is 

not applicable to IAS officers.  This is my understanding.  I am seeking 

clarification. 

 As has been rightly mentioned by Shri Rao, what is the criteria by which 

such a special classification is being made for the Members of Parliament and for 

the officers and staff of the Secretariats of Lok Sabha and Rajya Sabha? Very 

stringent provisions are being made for vacating the premises. I fully support this. 

But it is being mentioned here that the Members of Parliament shall vacate the 

houses immediately after the expiry of the term. I do not have any objection to it. 

Normally we will vacate in advance. But I would like to know from the hon. 

Minister what is the criteria by which only the Members of Parliament and officers 

and staff of both the Secretariats of Lok Sabha and Rajya Sabha are being made 

to vacate their premises in this way.  

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): It applies to other officers of Government 

of India also …(Interruptions) 
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SHRI N.K. PREMACHANDRAN : No. It does not apply to them. That is my 

understanding of the reading from the Bill. Here it is mentioned `premises’ means 

any land or any building or part of the building. Also, it says any premises 

belonging to or taken on lease under the control of the Secretariat of either House 

of Parliament for providing residential accommodation to any member of the staff 

of that Secretariat. That means it is applicable only to the staff, employees, 

officers of both Houses of Parliament as well as to the Members of Parliament. If 

that be the case, kindly enlighten the House why such a legislation has been 

necessitated in order to punish the Members of Parliament and the staff in such a 

way.  

Sir, the second clarification which I would like seek is regarding clause 4 by 

which a new clause is being incorporated that is clause 3A. I will read this. It is 

interesting. I do not think if anybody goes to the court it will stand the scrutiny of 

law.  It says, if a person in unauthorised occupation of residential accommodation 

challenges the eviction order passed by the Estate Officer under sub-section 2 of 

section 3B in any court, he shall pay damages for every month for the residential 

accommodation held by him. This is a punishment. If one goes to the court, then 

he will be punishable. Why should it be? You can very well omit the word. If a 

person in unauthorised occupation of residential accommodation challenges the 

order, then he is liable to pay compensation. What does this mean? It is a 

disrespect to the Judiciary. The Estate Officer is entitled to recover compensation 
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or damages from the person who is in unauthorised or illegal occupation. But why 

are you incorporating this section in the Bill? If you are challenging the order in 

the court, then definitely you will be responsible and you will have to pay the 

compensation.  

 Sir, the third point that I would like to make is regarding the determination of 

the compensation. What are the criteria and norms for fixing the compensation? 

This point was rightly mentioned by Shri Pinaki Misra. What are the criteria by 

which the compensation has to be fixed? These are the clarifications that I would 

like to seek from the hon. Minister.  

 Sir, I would also like make another point about three working days. It says 

that after the expiry of the stipulated time one is given just three days to give a 

reason for not vacating the premises. It is good that it has been mentioned `three 

working days’. What is the emergency? Why have you to evict the resident of a 

premises on a war-footing? You should at least give 30 days to a Member of 

Parliament or to a staff of the Secretariat of both the Houses. Let the person be 

given a chance to take everything from his house. A minimum of 30 days should 

be given for replying to the show cause notice served on the person concerned.  

 With these observations, once again, I support the Bill.  

 Thank you.  
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�ी अिनल िफरोिजया (उ�जैन): सभापित महोदय, आपने मझेु बोलने का समय िदया, इसके िलए म� 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करता ह� ं । 

 सभापित महोदय, म� खंभे के पीछे इसिलए खड़ा था, �य�िक मेरी सीट यहा ं है  । म� माननीय 

मं�ी जी को बताना चाह रहा था िक सदन का सबसे दबुला-पतला आदमी इस खंभे के पीछे छुपा ह�आ 

है  । जो मोटे आदमी ह�गे, वे कैसे िदख�गे?…(�यवधान) इसे आप देख लीिजए  । इस खंभे �ारा मेरी 

सीट िघर जाती है  ।…(�यवधान) 

 सभापित महोदय, म� इस िबल के समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं । म� माननीय �धान 

मं�ी जी और मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह� ंिक उ�ह�ने इस सशंोधन िबल को लाकर एक बह�त ही 

मह�वपूण� काम िकया है  । म� यहा ंिद�ली म� सासंद बनकर आया ह� ं । म� कई सासंद� को देख रहा ह� ंिक 

वे अपने मकान के िलए भटकते िफर रह ेह�  । 

महोदय, हम परुाना �रकाड�  देखते, सनुते और मीिडया म� पढ़ते भी आए ह� िक पहले जो 

नेतागण, अिधकारीगण या कम�चारी रह े ह�, उनम� कोई अपनी कोठी पर खेती कर रहा है, िकसी ने 

अपना मकान िकराये पर दे िदया या िकसी ने यहा ंआकर तबेला खोल िलया  । वा�तव म� जो जे�यइुन 

लोग ह�, वे दर-दर क� ठोकर� खाते िफर रहे ह�  ।  

यह केवल िद�ली का ही नह�, अिपत ुपूर ेदेश का मामला है  । राजनीितक �े� म� म� लंबे समय 

काम करता आ रहा ह� ं । म�ने कई जगह देखा है िक कम�चारी, अिधकारी हमार ेपास आते थे िक साहब 

आप �रकम�ड कर दीिजए, तो मझेु यह मकान िमल जाए  । सबंिंधत अिधकारी या कम�चारी, िजसके 

पास उसका क�जा होता था, वह उसे खाली करने के िलए तैयार नह� होता था  । वह �रटायरम�ट लेने 

के बाद भी वष� तक वहा ंरहता था  । कभी उसके ऊपर स�ती क� जाती थी, तो कभी अपना मेिडकल 
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लगाकर या पा�रवा�रक सम�या िदखाकर कोट�  म� जाकर वह �टे ले आता था, िजससे काफ� परशेानी 

होती थी  । 

 यह िवधेयक वा�तव म� पहले ही आ जाना चािहए था  । म� माननीय �धान मं�ी नर�े� मोदी जी 

और मं�ी जी को बधाई देता ह� ंिक वे बह�त सही समय पर यह िबल लाए ह�  । म� इस िबल का समथ�न 

करता ह�,ं तािक जो नए सासंद ह�, मेर ेजैसे सासंद जो दर-दर भटक रहे ह�, उनको भी मकान िमल जाए 

और कम�चा�रय� एवं अिधका�रय� को भी मकान िमले  ।  

आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं । 
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�ी राजीव �ताप �डी (सारण): महोदय, हम जैसे लोग सचमचु इस पीड़ा को समझ सकते ह� �य�िक 

िपछले 25 साल� म� चनुाव हार और जीत दोन� का अनभुव रहा है  । मकान खाली भी ह�ए ह�, एिव�शन 

का आड�र भी ह�आ है, बाहर जाकर  रहना, वापस आकर रहना, कई बार यह अनभुव बह�त पीड़ादायक 

होता है  । 

 मेरा माननीय मं�ी जी से एक आ�ह है, एक सझुाव है  । अगर यह कानून था, तो इसे पहले ही 

लाना चािहए था  । म�ने �ले�रिफकेशन कर िलया है िक सरकारी सेवक� के िलए 15 हजार मकान ह�, 3 

हजार एिव�शन के �ोसेस म� ह�, िजसम� सरकारी लोग� का भी है  । िद�ली शहर म� बह�त सार े

डेिजगनेटेड हाउसेज़ होते थे  । एक पर�परा इस देश म� और भी आ गई है िक जब सरकारी अिधकारी, 

�मा क�िजएगा यह सरकार म� होता है, कोई नई बात नह� है, जब अवकाश �ा� करने वाला होता है, 

तो वह कुछ ऐसी �यव�था कायम करता है िक सरकार के बाद भी िकसी सवैंधािनक पद पर पह�चं जाए 

और उसके बाद वह उस �थान पर पह�चंकर उस मकान के लायक हो जाता है  । मझेु कोई आपि� 

नह� है  । कई बार डेिजगनेटेड हाउसेज़ होते ह�  । जो डेजि◌गनेटेड हाउसेज़ के �यि� ह�, जैसे आम� 

चीफ का डेिजगनेटेड हाउस है या नेवी चीफ का डेिजगनेटेड हाउस है, सीबीआई चीफ का डेिजगनेटेड 

हाउस है, जैसे मेरा ही घर, जहा ं म� रहता था, िकसी के िलए वह डेिजगनेटेड था  । …(�यवधान) 

सीबीआई डायर�ेटर के िलए डेिजगनेटेड हाउस था  । तीस साल से वहां सीबीआई के डायर�ेटर रहते 

थे  । िकसी कारणवश उनको जाना ह�आ, यूपीएससी म� चले गए, कह� और चले गए, िफर उस मकान 

को डेिजगनेटेड हाउस से बाहर िनकाल कर अपने िलए एलॉट कराया  । सरकारी सेवा म� रहने वाले 

अिधकारी, अ�छे लोग भी होते ह�  । एक �ावधान आपको लाना चािहए िक जो सरकार म� काय� �े� के 

बाद, 60 साल क� सेवा के बाद िव�तार चाहते ह�, आप तो हम� उठाकर बाहर कर द�गे, लेिकन जो 

सरकार म� रहने का िव�तार चाहते ह�, उनको र�ट देकर बाहर के मकान म� रहने क� सिुवधा हो, तािक 
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जो यह मोह माया है िक सरकार म� साठ साल क� सेवा करने के बाद भी हम उस मकान म� बने रह�, यह 

हमेशा के िलए समा� हो जाए  । यह भी हम� सोचना चािहए  । …(�यवधान) 

म� िकसी के िखलाफ नह� बोल रहा ह� ं  । म� यह कह रहा ह� ं िक यह सोचने वाला समय है िक 

डेिजगनेटेड हाउसेज़ क� पर�परा है  । पूव� �पीकर महोदया, सिुम�ा जी हट�, मकान खाली करके गई ं, 

दूसर े�पीकर साहब आएगें, वे वहा ंजाएगें  । डेिजगनेटेड हाउसेज़ का और सरकारी सेवा म� रहकर उसे 

पकड़कर रखने क� �यव�था के बार ेम� आप ज�र िवचार कर�गे  । मेरा यह सझुाव है  । 

 मझेु इस सदन म� यह कहते ह�ए खशुी हो रही है िक आज नाथ� एवे�यू म� जो मकान बनाए गए ह�, 

इन मकान� के िलए म�ने पूरी ताकत लगा दी  । म� हाउिसगं कमेटी का सद�य नह� था  । िपछले तीन 

साल� म� हाउिसगं कमेटी का सद�य न होकर भी, पहले वहा ं तीन कमर े थे, म�ने वहा ं पाचं कमर े 

करवाए  ।           
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बेसम�ट के िलए अनमुित ली और उसका �ाइंग हमने अपने हाथ� से आिक� टे�ट के साथ, मझेु 

इस बात क� खशुी है िक कुछ िम�� के साथ िमलकर म�ने उसका िडजाइन बनाया  । नाथ� एवे�यू का 

एलाइनम�ट भी खदु से फ�ता लेकर बनाया है  । िबजली का एक-एक पॉइंट कहां हो, उसके बारे म� भी 

तैयारी क�  । उसके अंदर िल�ट हो, जो तीन मंिजल तक जाए, मा�टर बेड�म हो वहा ंसे �ीनरी िदखे, 

गारबेज डेवलपम�ट हो, सासंद के जाने के िलए अलग माग� हो, िविजटस� के िलए अलग हो, हमने छोटे 

से �थान म� इसक� �यव�था क�  । �टाफ के िलए जगह नह� थी, उसके िलए नीचे बेसम�ट म� जगह 

बनाई है  । बेसम�ट म� टॉयलेट नह� है, उसको अगली बार देख�गे  । मेरा िवषय यह नह� है  । 

 म�ने िजस िदन यह कहा था, म�ने अपने िम�� से भी कहा और सरकार से भी कहा था िक जो 

माननीय सासंद यहा ंआ गये है, वे नेता ह�, उनसे बड़ी ताकत िकसी क� नह� है  । चाहे वह एक बार के 

िलए ह� या दो बार के िलए ह�  । जो पहली बार खंभे के पीछे ह�, जो इस सदन म� आ गए, ई�र क� 

कृपा, लोग� क� कृपा, वह बह�त बड़ा आदमी है  । टाइप-5, टाइप-6, टाइप-7 और टाइप-8 आिखर ये 

�या ह�? सासंदो के िलए दो ही �ेणी ह� और �ेणी का न�बर आपको जो देना हो द ेदीिजए  । जो पहली 

बार, दूसरी बार आए, उनको एक अ�छा मकान दीिजए, जो तीन बार के बाद आए उनको दे दीिजए  । 

दोन� क� समत�ुयता दखे लीिजए तो झगड़ा ही ख�म हो जाएगा  । आप पूर े भारत सरकार के 

अिधका�रय� के िलए, मं�ी जी के िलए और �वय ंके िलए टाइप-7, टाइप-8, टाइप-9, टाइप-10 बनाते 

रिहए, �य�िक अं�ेज� का बनाया ह�आ मकान था, उसका कैटेगराइजेशन आपने कर िदया  । हमार ेिलए 

दो �ेणी का मकान बना दीिजए जो मं�ी ह�, वे आपके खाते म� चले जाए ं ।  सब �कार के टाइप को 

ख�म कर दीिजए  । सासंद� को दो कैटेगगरी म� डाल दीिजए  । घर-घर जाकर िनहोरा करने का िस�टम 

ख�म होना चािहए  । कैटेगराइजेशन भारत सरकार म� ख�म होना चािहए  । इसको लागू करने के बार ेम� 

िवचार कर�गे तो देश के िलए अ�छा होगा, सासंद� के िलए बह�त अ�छा होगा  । बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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SHRI HARDEEP SINGH PURI: Sir, I would like to take this opportunity to pay my 

respect and express my appreciation for the very valuable comments that have 

been forthcoming from the hon. Members.  

18.58 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

Despite the lateness of the hour, the number of participants that we have 

had in this very rich discussion and the substantive points that have been made, 

all lead me to one conclusion that apart from one or two hon. Members, one or 

two exceptions, the House, both individually and collectively, has widely 

welcomed the proposed amendments. Having said that, I also want to submit, 

through you, Sir, that some of the comments which have been made are the 

comments with which I can agree, including those forthcoming from the hon. 

Members from the Opposition. But I think, those comments have been made 

because the provisions of the Bill and the prevailing practise, including personal 

experiences, are not fully understood. So, I will take this opportunity to respond to 

each one of the comments made, and I seek your indulgence in it. I know, you 

have been extremely gracious with the time that you allot to us.  

Therefore, let me start by naming the hon. Members who have participated 

in this discussion – Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Shri Parvesh Sahib Singh 

Verma, Shri Kalyan Banerjee, Shri Kanumuru Raghurama Krishnaraju, Shri Pinaki 

Misra, Shri Nama Nageswara Rao, Shrimati Supriya Sadanand Sule, Shri 
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Rajendra Dhedya Gavit, Shri Janardan Singh Sigriwal, Shri Ram Mohan Naidu 

Kinjarapu, Shri Shankar Lalwani, Shri N.K. Premachandran, and Shri Rajiv Pratap 

Rudy.  

19.00 hrs 

 Sir, let me start with the hon. Member Shri Adhir Ranjan Chowdhury, who 

has welcomed the thrust of the amendments.  But then, he proceeded to say that 

the Bill does not quantify the damages payable.  My first submission, not only to 

the hon. Member but also to others, who have raised this point, is that the Bill 

does not need to quantify the damages. It is because the damages are quantified 

elsewhere.  There is an Office Memorandum which clearly spells out the types of 

accommodation and the rates at which damages are to be charged.  

SHRI PINAKI MISRA :  They are too low. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI:  I am coming to that point precisely.  

 If you look at the figures cited in this Office Memorandum -- and the one, 

which is currently operative is dated 7th September, 2016,well before I became a 

Minister; in fact a year before that – my first reaction, when I saw this Office 

Memorandum, was precisely the point the hon. Member, Shri Pinaki Misra makes.  

What happens is that if you have a low base level, and if you are paying a rent – I 

would say hypothetically if Rs. 100 a month or let us say even Rs. 1,000 a month 

– and then, you are charged 40 times or 120 times, then the amount payable is 
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significantly lower than what you would pay for accommodation of that quality in 

the market.  So, that point is well taken. 

 However, there are safeguards.  If the hon. Members do not pay, then 

before an election, they have to come to the Directorate of Estates to seek ‘no 

objection’.   Otherwise, they cannot go and file their nomination papers, and that 

is where some corrective comes.  But that is rather late in the day. But I take the 

point and I want to tell the hon. Members that on my own, I have been saying that 

this Office Memorandum should be addressed.  One of the ways it will be 

addressed is through the amendment, which is coming in now.  But I think, we 

may need to look at this.  This is something that I would examine as we go a long, 

after this Amendment Bill is passed.  

 Shri Adhir Ranjan Chowdhury also raised one or two other points.  He said 

that the  notice is after the extension period. Absolutely, yes.  But let me make 

another submission.  There is a system of  Public Premises Eviction Act on which 

notices are issued.  Various hon. Members have spoken about the notice period.  

Shri N.K. Premachandran, if I may be allowed to jump the queue a bit, said why 

three days’ notice period is there; why not 30 days? That is precisely my point.  

One other hon. Member said that this is draconian.  In fact, it is intended to be 

less so.  The then Government of the day and I am not naming a party, in 1994 

brought in an amendment, which did not have even a three-day period.  So, when 

my attention was drawn to this, the legal team said that we should follow the 
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example of 1994. But I submitted then, ‘No. We have to give an opportunity and 

that opportunity must resonate in natural justice.  People must be provided the 

opportunity.’   

 The issue here is not three years or three days or seven days. The issue 

here is different.  That three days’ notice period will be given only after the 

Director of Estates has satisfied himself or herself that all other margins of 

persuasion have been exhausted and that the party concerned is not.  Let me 

give you the example of the current situation.  The Lok Sabha Election Results 

were declared on 23rd May.  Strictly speaking, on 25th June, all hon. Members 

should have vacated.  We did not issue a notice to any one of them.  We are now 

past 25th July. Now, routine notices have started going.  All these Acts or all these 

powers are exercised in the most humane  way. The 1994 example was actually 

draconian, and we deviated from that.  

 Now, I come to the examples cited by various hon. Members.  One hon. 

Member said that he has pent-up fury, and he wants to ventilate that.  I deeply 

appreciate that because it gives me an opportunity to try and place on the record 

of the House what the real situation is. 

 When an accommodation is allotted on vacation basis, let us say, I issue a 

notice to Shri Rajiv Rudy. I did not in his case; I could have.  That is a separate 

issue.  We will come to that in a minute.  I think, the House is a great opportunity 
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for us to make a few statements.  Let me explain.  It is a hypothetical example. I 

do not mean him.  

SHRI RAJIV PRATAP RUDY : I think, it is a hypothetical example.  

SHRI HARDEEP SINGH PURI: It is a hypothetical example but you can draw 

inferences from there also.   

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF DEVELOPMENT OF 

NORTH EASTERN REGION; MINISTER OF STATE IN THE PRIME 

MINISTER’S OFFICE; MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PERSONNEL, PUBLIC GRIEVANCES AND PENSIONS; MINISTER OF STATE 

IN THE DEPARTMENT OF ATOMIC ENERGY AND MINISTER OF STATE IN 

THE DEPARTMENT OF SPACE (DR. JITENDRA SINGH): The name is fictitious.  

SHRI HARDEEP SINGH PURI: The name is fictitious.  Let me explain.  It is very 

easy to get up in the House and start making suggestions.  I will try and play the 

same hypothetical game.  If a type-VII accommodation, which is with some 

Members, is sought to be allotted by us to another hon. Member, we do not 

expect the person, who is in present occupation, to vacate it till an alternative 

house has been allotted to that Member. Now, in the case of Shri Adhir Ranjan 

Chowdhury, it seems what happened is that the C-I accommodation, which must 

have been type-VI – it is because earlier he was in a type-VII accommodation – 

was set to be free but when the hon. Member went there, it was not the case. I 
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think, there is a slip up. And I try to ensure, as a Minister, that no such slip up 

takes place these days.  In fact, I personally monitored this along with my team of 

officials.   

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, I have the highest regard for you but 

believe me I was forced to stay outside. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: I totally appreciate that and I would be willing to 

sit down with you.  I would be willing to listen to the exact narration of events 

which you have given along with dates.  If you have been charged something, 

which I think is unreasonable, I assure this House that I will personally move a 

Note to the Cabinet Committee on Accommodation that those charges should be 

restituted.  You should get them back. If this is the case, we will sit down with my 

team of officials.  It is because we need to ensure that representatives of the 

people who come for representing the sovereignty of the people are given a fair 

share here. So, I can assure you on that.  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, my image was tarnished due to that.  

SHRI HARDEEP SINGH PURI: At least, I have developed a thick skin and a 

sense of humour. I will sit down with you.  

 Some hon. Members have raised some personal issues. I am going to skip 

those but I wanted to make this point that anybody, who has any personal 

grievance on any issue, please feel free to come to me.  We will look at them. 
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Those are not policy issues.  Those are not issues which are germane to the 

consideration of this Bill.  

 Shri Parvesh Sahib Singh Verma mentioned many instances when senior 

leaders of my Party, of which I am a proud member, vacated their 

accommodations immediately when the results were being declared or when the 

circumstances led to accommodation being no longer warranted.  

I was delighted that Supriya ji mentioned the tradition in Maharashtra. I 

associate very closely with that State for reasons which, I think, many of you 

know.  I think, those are the highest traditions.  But the culture of impunity in 

which we have been operating seems to be that once you have got an 

accommodation, देखा जाएगा, आप नोिटस इ�यू क�रए, हम देख ल�गे I have also had people 

who have come to me and said: म� इसिलए वेकेट नह� क�ंगा िक अगर म�ने वेकेट कर िदया तो 

मेरी छिव कुछ खराब हो जाएगी  । The idea is to change some of these things slowly but 

surely.  Parvesh ji also mentioned the need for establishing a SIT.  I think, that is 

his proper suggestion.  I want to assure him that there is already a SIT.  That SIT 

has been formed by the Government. Somebody has encouraged it.  It operates 

under the DDA.  It looks at encroachment of hundreds of square metres or 

kilometres of public property and it files a report before the court.   

I also want to take this opportunity to jump again a little to mention the 

coverage of the Act.  Some questions were asked: “Does it apply to Government 
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servants only?” We are dealing with two separate issues here.  One is the Public 

Premises (Eviction of Unauthorised Occupants) Act of 1971.  This applies to all 

public premises.  But the amendment that we are bringing in today, applies only to 

residential accommodation occupied by the Government officers, the Members of 

Parliament, etc. 

 An issue was raised, insofar as the Judiciary is concerned, whether any 

judicial disrespect is meant.  Absolutely none.  Hon. members of the courts also 

occupy accommodation but they manage that themselves.  I have not come 

across a single case where a retired Judge of the High Court or the Apex Court 

decides to stay in the accommodation.  It is because, they manage it themselves.  

As soon as one His Lordship or Her Lordship vacates, it is allotted by them.  It 

does not come to us.  I want the record to very carefully reflect this.   

 Now, I come to the issue raised by Shri Kalyan Banerjee.  In the spirit of 

cooperative agreement that we have around this Table, I wish I could say that I 

agree with what he is saying.  But I disagree with almost everything that he has 

said.  It is not because I disagree with him – and I want to look through you to him 

– not that he is any less attractive a proposition to look at, but the issue here is, 

we must get our facts right.  Something was said about Gazette, whether the 

Estate Officers are gazetted.  I want to assure the hon. Member that they are 

gazetted, their names are gazetted. …(Interruptions)  
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SHRI KALYAN BANERJEE : I have not said that. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: The hon. Member said that.  We looked around, 

who are the officers.  I can give you the names. 

SHRI KALYAN BANERJEE : No, I have not said that. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: All right.  If not, with my limited understanding, I 

may not have …(Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE : I have said, Gazette notification has not been made 

in some cases. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: All right.  I do not need to speak to the hon. 

Member.  I can always send them copies of the Gazette notification.  So, this is 

not correct.  But what I disagree with most vehemently is that he tried to criticise 

public officials, Government servants who are not in a position to defend 

themselves in this House.  What is he talking about?  He is talking about his own 

experience as a part of the House Committee along with another hon. Member.  

He said – and I take serious objection to this – those people were in illegal 

occupation because of my officers.  First of all, let us get our record straight. Who 

gives accommodation to the hon. Members?  Is it the Ministry of Urban 

Development? Is it the Directorate of Estates which gives accommodation to the 

Members of Parliament?  Question is appropriate; answer is ‘NO’.  This 

accommodation is granted by the Chairman of the House Committee.  In the 
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previous House Committee, it was Shri Suresh Angadi.  Now, it is Shri C.R. Patil 

in the case of the Lok Sabha and Shri Om Prakash Mathur in the case of the 

Rajya Sabha.   

 It is very easy to be critical, hon. Speaker, but let me explain one very basic 

thing. 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, एक-एक मकान के बार ेम� िड�कस करने लग�गे तो पूर ेपाचं घटें 

लग जाएगें, आप िबल को ज�दी पास कराय�  । 

…(�यवधान) 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: I do not think officers who are not in a position to 

defend themselves …(Interruptions) I am willing to enter into a public debate on 

that.  I will defend my officers.  That is a tradition to which I belong. 

 Now we come to the issue of damages.  I have already said that damages 

are quantified.  A point was made by hon. Member Shri Pinaki Misra whether we 

are carrying out a survey and routine checks. 

माननीय अ�य� : सभी ने आपके िबल का समथ�न कर िदया है  । 

…(�यवधान) 
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SHRI HARDEEP SINGH PURI: Let me explain that we are carrying out the 

checks all the time.  We know when somebody is in illegal occupation, but if we 

have a situation that an hon. Member to whom a house has been allotted, that 

hon. Member has invited someone else to stay there, what can we do? 

माननीय अ�य� : िवधेयक  पर िवचार िकया जाए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी ने बह�त िडटेल म� आपको उ�र िदया है  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप एक िमनट मेरी बात सिुनए  । अगर आपको और िडटेल म� उ�र सनुना है तो 

आप तीन घटें वेट कर ल�, यह एक-एक चीज का उ�र द ेद�गे  । 

 �या सदन चाहता है िक पहले इस िबल को पा�रत िकया जाए  । 

अनेक माननीय सद�य : हा ं । 

माननीय अ�य� : िवधेयक पर ज�दी िवचार िकया जाए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : क�याण जी को एक बार बोलने द�  । 

SHRI KALYAN BANERJEE : Sir, whatever I had said, Meghwal sahib was the 

Chairman of the House Committee at that time…(Interruptions)  
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माननीय अ�य� : इनके बाद हम आपको बोलने के िलए मौका द�गे  । 

…(�यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE : Bring the record and see what was the answer of 

your officers and what was the answer of the Judicial Secretary.  At that time, 

Meghwal sahib was the Chairman of the House Committee, not any other person. 

माननीय अ�य� : जसबीर जी, आज आपको परिमशन द ेदी है, लेिकन अगली बार आप अपनी सीट 

से बोिलएगा  । 

�ी जसबीर िसहं  िगल (खडूर सािहब): ठीक है, सर  ।  

 महोदय, मेर ेकेवल दो �लैरीिफकेश�स ह�  । म� मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक जो तीन हजार 

से ऊपर केसेज ह�, िज�ह�ने घर खाली कराने के िलए िकए ह�, उनम� से एमपीज के िकतने केसेज ह�? म� 

मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ंिक कई आिफसस� ह�, म� िकसी का नाम नह� लंूगा  । म� उदाहरण द ेरहा 

ह�,ं जैसे वे चडंीगढ़ म� पो�टेड ह�  । वे िद�ली म� एक छोटा चाज� ले ल�गे  । वे एक घर िद�ली म� ले ल�गे 

और एक घर चडंीगढ़ म� ले ल�गे  । इस बात का भी �ावधान िकया जाए िक ऐसे लोग� के िलए िजनका 

काम ही ह�ते म� केवल दो घटें का है, उ�ह� दो-दो घर �य� िदए जाए ं । 

�ी राजीव �ताप �डी : माननीय मं�ी जी बह�त म�ुकरा कर बोल रहे ह� और उ�ेजना को समा� कर 

रहे ह�  । 

SHRI HARDEEP SINGH PURI : Sir, I am very happy to be smiling and 

concluding but there are two comments which I need to make. I will provide this 

clarification. िपनाक� िम�ा जी ने कहा िक म�ने एक श�द ‘इंटरिे�टंग’ इ�तेमाल िकया है  । वे शायद 
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सदन म� नह� ह�  । उ�ह�ने कहा िक ‘despicable’ श�द इ�तेमाल करना चािहए था  । महोदय, म�ने 45 

साल एक और �ोफेशन म�, िड�लोमेसी म� �प�ड िकए ह�  । वहा ंजब सबसे स�त और कड़ी बात भी 

कहनी होती है और िकसी को धमक� भी देनी होती है, तो कहा जाता है िक I encourage you. जब 

िस�यो�रटी काउंिसल यूनाइटेड नेश�स क� ब�बारम�ट एलाऊ करती है, तो यह नह� कहते िक go 

and bomb the hell out of the country. वे कहते ह� to use all means necessary. इसिलए 

म� माफ� चाहता ह� ंिक म�ने सॉ�ट वड� यूज िकया, �य�िक मेरी �ेिनंग वैसी है  । जैसा माननीय सद�य ने 

पूछा िक सरकारी मकान� क� टोटल िडमाडं िकतनी है  । म� बताना चाहता ह� ं िक टोटल सरकारी 

मकान� क� िडमाडं 77199 है  । इसम� 15416 मकान� क� शाट�ज है  । ि�साइजली यह स�ंया 3081 

है, इनम� से िकतने एमपीज ह�, उसक� िफगर म� आपको पह�चंा दूगंा  । I am not carrying the 

figure.   

�ी अधीर रजंन चौधरी : मं�ी जी, आपने तीन िदन क� बात कही है  । मान लीिजए िक िकसी को कोई 

मेिडकल इमरज�सी हो और कोई जेनइुन रीजन रहे, तो �या समय बढ़ाने का कोई चासं है? 

�ी हरदीप िसहं पुरी : म� आपको िव�ास िदलाना चाहता ह� ंिक ये तीन िदन का पी�रयड ए�स�ीम म� 

यूज िकया जाता है  । जैसा म�ने उदाहरण िदया, जब 23 मई को चनुाव का �रज�ट आया, हमने दो 

महीने कुछ नह� िकया  । हम अभी भी कुछ नह� कर रह ेह�  । अभी तो हम चे�स बना रहे ह� िक घर 

खाली होगा, तभी आपको द�  । आपको िव�ास िदलाना चाहता ह� ंिक मेिडकल इमरज�सी और िकसी 

अ�य िक�म क� इमरज�सी के समय यिद ऐसी बात आती है तो हम केिबनेट कमेटी ऑन एकोमोडेशन म� 

�पेशल िड�प�सेशन लेते ह� िक ऐसे केसेज को इस तरह से िलया जाए  । ये �ेकोिनयन चीज वष� 1994 

म� ह�ई थी, तब ऐसे इ��लीम�ट ह�ई थी  । उस समय कौन था, यह म� नह� बता रहा  । हमार ेयहा ंबह�त  

सॉ�ट तरीके से और �ूमेन तरीके से इ��लीम�ट होगी  । 
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माननीय अ�य� : सीिनयर एडवोकेट, �ीमती मीना�ी लेखी  । 

�ीमती मीना�ी लेखी (नई िद�ली): अ�य� जी, आपका �ोटे�शन चािहए  । म� मं�ी जी को एक बात 

कम�ट करना चाहती ह� ं िक वे हाउस �र�ेज�ट करते ह�, अपने आिफसस� को �र�ेज�ट नह� करते ह�  । 

दूसरी चीज उ�ह�ने �वय ंमाना िक हाउिसगं क� शाट�ज है  । म� आर.के.परुम �े� से ह� ं । वहा ंिद�कत है 

जैसे िकसी आिफसर क� �मोशन हो जाती है और उ�ह� टाइप-II िमला ह�आ है  । अभी उनक� 

�रटायरम�ट �लोज है या उनक� ने��ट पोि�टंग हो गई और हम टाइप-III या टाइप-IV नह� दे पा रहे ह�, 

इसिलए वे एि�जि�टंग एकोमोडेशन म� ह�  । वहा ंवे एक ए���ा कमरा बढ़ा लेते ह� और �ल के मतुािबक 

उस कमर े को ख�म करके �रटायरम�ट के समय सपुदु� करके जाते ह�  । पहले कोई नोटीिफकेशन 

िनकाली गई थी, लेिकन बावजूद उसके जब चनुाव आने वाला होता है, कुछ आिफसस� लगातर 

नोिटसेज भेजते ह� और लोग� को परशेान करते ह�  । म� मं�ी जी के स�ंान म� िवषय लाना चाहती ह� ंिक 

िजन लोग� को हायर एकोमोडेशन एलोकेट होनी चािहए और उ�ह� लोअर केटेगरी क� एकोमोडेशन 

िमली ह�ई है और उ�ह�ने यिद ए���ा कमरा बढ़ाया ह�आ है, तो ए�ट के मा�यम से यह जो गैरकानूनी 

या कानूनी बात इ�तेमाल करके इस तरह क� चीज� हो रही ह�, उ�ह� इस बार ेम� यिद �ोटे�शन द ेद�गे, 

तो अ�छा रहेगा  । 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Hon. Speaker, Sir, other issues were also raised 

by hon. Members, including by my distinguished friend, Shri Rajiv Pratap Rudy 

who asked about designated housing. I had already given a detailed answer. 

Designated accommodation is only meant for certain specified people. If certain 

families choose to keep on to a house or certain officials do it, I will not subscribe 

to that. I assure the House that if some people are utilizing loopholes in the 

system to do that, we will move against those people, no matter who they are, 
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whether officials or Members of Parliament, because the requirement of equity 

and justice demands that. So, I am very clear that that will be done.  

 Hon. Speaker, Sir, I have many more points to make but I realise that today 

you want to bring these proceedings to an early conclusion. I will send written 

replies to all the questions to which I could not answer. If you want, I will even 

circulate them because I think we have a good story to tell them; and also, it is in 

the interest of full disclosure and transparency that what we are saying should be 

made known to all. I will be sending the replies in writing as well. Thank you, Sir.  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक सरकारी �थान (अ�ािधकृत अिधभोिगय� क� बेदखली) अिधिनयम, 

1971 का और सशंोधन करने वाले िवधेयक पर िवचार िकया जाए  । ” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
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माननीय अ�य� : अब सभा िवधेयक पर ख�डवार िवचार करगेी  । 

खंड 2    धारा 2 का सशंोधन 

माननीय अ�य� : �ी एन. के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I am not moving my Amendments. 

माननीय अ�य� : �ी िहबी इडन – उपि�थत नह�  ।  

 �� यह है : 

 “िक खंड 2 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 2 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 

  खंड 3   नई धारा 3 ख का अतंः�थापन,   
       िनवास �थान से बेदखली  । 

 

माननीय अ�य� : �ी एन. के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Sir, the hon. Minister has already explained 

regarding three days and 30 days. I am satisfied with the answer. So, I am not 

moving my Amendments.  
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माननीय अ�य� : �ी िहबी इडन – उपि�थत नह�  ।  

  �ी भतृ�ह�र महताब – उपि�थत नह�  । 

 �� यह है : 

 “िक खंड 3 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 3 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
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खंड 4  धारा 7 का सशंोधन 

माननीय अ�य� : �ी एन. के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, Amendment No.5 deals with an important 

issue because when one approaches the court, only then it is done. Actually, it 

will not survive the test of law. So, my amendment is that if the court finds that 

that person is in unauthorised accommodation, then you ask him to pay the 

damages.  

I beg to move :  

 “Page 2, lines 25 and 26,-- 

for  “pay damages for every month for the residential accommodation held 

by him” 

substitute “be liable to pay damages as per the judgement of the court, if 

the court finds that such person is in unauthorised accommodation”.” (5) 

SHRI HARDEEP SINGH PURI:  Hon. Speaker, Sir, that goes without saying that 

we are providing for a period where he was in unauthorised occupation. If the 

determination of the court is that that was an illegal order or something, it stands 

to justice. 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन. के. �ेमच��न �ारा खंड 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 5 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 
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सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ  । 

माननीय अ�य� : �ी भतृ�ह�र महताब – उपि�थत नह�  । 

�� यह है : 

 “िक खंड 4 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 4 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खंड 1, अिधिनयमन सू� और िवधेयक के पूर ेनाम को िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

 माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
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�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): अ�य� महोदय, ध�यवाद  । म� सबुह समय पर उपि�थत नह� था  । मेरठ 

म� लाला लाजपत राय मेिडकल कॉलेज है  । यह बह�त �मखु कॉलेज है और इसके साथ अ�पताल भी 

स�ब� है  । यह लगभग 150 एकड़ म� िनिम�त है और काफ� बड़ा अ�पताल है  । पि�मी उ�र �देश के 

रोगी यहा ंआकर इसका लाभ लेते ह�  । इसक� लगभग 3500 क� रोजाना क� ओ.पी.डी है  । यहा ंपर 

इमरज�सी, �ॉमा स�टर, �यूरोसज�री तथा �लाि�टक सज�री जैसी सिुवधाए ंउपल�ध ह�, परतं ुफैक�टीज 

के अभाव म�, टैि�निशयंस के अभाव म� ये ठीक से काम नह� कर पाते ह�  । यहा ंके लोग िद�ली का जो 

ए�स है, वहा ं पर इलाज के िलए जाने क� कोिशश करते ह�, परतं ु िद�ली के ए�स म� रोिगय� का 

अ�यिधक दवाब होने के कारण इनको तकलीफ होती है  । अगर देखा जाए तो पूरा पि�मी उ�र �देश 

उपचार के िलए मेरठ के इस मेिडकल कॉलेज पर ही िनभ�र है  । बढ़ती ह�ई जनस�ंया तथा महगंी 

िचिक�सा को �ि�गत रखते ह�ए मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक लाला लाजपत राय 

मेिडकल कॉलेज, मेरठ को अिखल भारतीय आयिुव��ान स�ंथान, ए�स घोिषत कर े तथा तदन्सुार 

इसक� �यव�था कर,े तािक पि�मी उ�र �देश क� जनता को �व�रत तथा �तरीय िचिक�सा उपल�ध 

हो सके  । महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

माननीय अ�य�: �ी गजे�� उमराव िसहं पटेल – उपि�थत नह�  ।  

      �ी दािनश अली जी             – उपि�थत नह�  । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� (पि�मी िद�ली): अ�य� महोदय, िद�ली यूिनविस�टी म� 5.5 लाख ब�च� 

ने कॉलेज म� एडिमशन लेने के िलए अ�लाई िकया था  । िद�ली यूिनविस�टी म� टोटल 80 हजार सीट्स 

ह�  । िद�ली यूिनविस�टी म� 4 लाख 70 हजार ब�च� को एडिमशन नह� िमलेगा  । मझेु आपको बताते 

ह�ए बह�त दखु होता है िक िद�ली यूिनविस�टी स��ल यूिनविस�टी है  । पूर ेदेश के ब�चे यहा ंआकर पढ़ते 

ह�, मगर िपछले 20 साल� म� िद�ली म� एक भी नया सरकारी कॉलेज नह� खलुा है  । िजन ब�च� को 



31.7.2019  265 

 

एडिमशन िमल गया, म� उनको बधाई देता ह� ं । ऐसे बह�त से ब�चे ह�, जो 90 �ितशत से ऊपर लेकर 

आते ह�, लेिकन उनको एडिमशन नह� िमलता है  । जब हम अखबार म� पढ़ते ह� िक 92 परस�ट अंक 

पाने वाले ब�चे ने ससुाइड कर िलया, तो म� समझता ह� ं िक देश के एजकेुशन िस�टम के िलए इससे 

�यादा दभुा��य क� बात नह� हो सकती  । इसम� िद�ली सरकार के 28 कॉलेजेज ह�  । वह 28 कॉलेजेज 

को फ�ड देती है, मगर अभी तक टीचर� को सैलरी नह� िमली है  । मेरा सझुाव भारत सरकार और 

िद�ली सरकार दोन� को है िक 80 कॉलेजेज म� से केवल 8 कॉलेज ऐसे ह�, जो ईविनगं म� भी चलते ह�  । 

उन 8  ईविनगं कॉलेजेज म� 6 हजार सीट्स ह�  । अगर हम सार ेकॉलेजेज म� ईविनंग कॉलेज बढ़ा द� तो 

80 हजार सीट्स से बढ़कर लगभग 1.5 लाख सीट्स हो जाएगंी, िजससे जो ब�चे 90 �ितशत से 

ऊपर न�बर लेकर आ रहे ह�, उनको भी एडिमशन िमल सकेगा  । हॉ�टल म� सीट्स नह� ह�, कॉलेज म� 

सीट्स नह� ह� तो 90 �ितशत न�बर लाने वाला ब�चा �ाइवेट कॉलेज म� एडिमशन के िलए जाएगा  । 

वह वहा ंलाख� �पये क� फ�स देता है तो प�रवार पर बोझ पड़ता है  । उसको या तो देश म� कह� और 

जाना पड़ता है या ससुाइड करनी पड़ती है  । हमार ेदेश का एजकेुशन िस�टम सही होना चािहए  । 

बह�त सार े यहा ं के एम.पीज. िद�ली यूिनविस�टी से पढ़े ह�ए ह�  । िकतने ऐसे ब�चे ह�, िजनको 95 

�ितशत िमलते ह�  । आज िद�ली यूिनविस�टी के कॉलेज म� कट ऑफ 98 �ितशत, 99 �ितशत, 99.5 

�ितशत जा रही है  ।  जो ब�चा 95 �ितशत ला रहा है, उसे भी एडिमशन नह� िमल रहा है  । 

एजकेुशन िस�टम म� ऐसे ब�च� को तो जगह िमलनी ही चािहए  । मेरी सरकार से �ाथ�ना है िक िद�ली 

यूिनविस�टी के हर कॉलेज म� ईविनगं कॉलेज बना िदया जाए  । उसम� कोई पैसा नह� खच� होगा  । 

िबि�डंग वही है, जगह वही है, अगर ईविनगं कॉलेज बना द� तो �यादा ब�च� को एडिमशन िमलेगा  ।  

�ी जनाद�न िसहं सी�ीवाल (महाराजगजं):  अधय्� महोदय, म� आपके �ित �दय से ध�यवाद �य� 

करना चाहता ह� ंिक आपने मझेु एक मह�वपूण� िवषय पर बोलने का अवसर िदया  । मेरा ससंदीय �े� 

महाराजगंज, लोक सभा िबहार रा�य के सारण �मंडल अंतग�त िजला सारण और सीवान के िविभ�न 
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�े�� को सि�मिलत कर गिठत िकया गया है  । इन दोन� िजल� क� आबादी लगभग 67 लाख 36 हजार 

है  । इस आबादी म� �यादा स�ंया हमार ेपशपुालक िकसान� क� है  । पशपुालक िकसान िवशेषकर दसेी 

गाय� का पालन कर दूध का उ�पादन करते ह�  । देसी गाय� म� दूध उ�पादन क� �मता अिधक नह� 

होती है, िजससे दूध का उ�पादन कम होता है, िक�तु यह सव�िविदत है िक देसी गाय� का दूध 

पौि�कता से भरपूर होता है  । दूध का उ�पादन कम होने से पशपुालक िकसान� क� आय भी कम होती 

है  । इसिलए मेरा यह मानना है िक गाय� क� न�ल म� सधुार कर उनक� दूध उ�पादन �मता को बढ़ाया 

जा सकता है  । इसक� वत�मान म� अ�यंत आव�यकता है  । गाय� क� न�ल म� सधुार हेत ुहमार े�े� म� 

अभी कोई प�रयोजना नह� है, ऐसे म� मेर ेससंदीय �े�ातंग�त गौ वंश के िवकास के िलए रा��ीय गोकुल 

िमशन के तहत एक पश ु �जनन उ�कृ�ता के�� क� �थापना करना अ�यंत आव�यक है  । इसके 

�थािपत होने से भारतीय जलवाय ुके अनकूुल सािहवाल एवं देसी न�ल क� गाय� म� उ�कृ�ता आएगी  

। देसी गाय� से ही दूध के उ�पादन का एक नया क�ित�मान बनेगा  । जब ऐसा होगा तो �वाभािवक है िक 

हमार ेपशपुालक िकसान� क� आय म� भी काफ� विृ� होगी  । 

 अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से कृिष िवभाग के माननीय मं�ी जी से और पशपुालन 

िवभाग के माननीय मं�ी जी से आ�ह कर रहा ह� ंिक मेर ेससंदीय �े� के अंतग�त रा��ीय गोकुल िमशन 

योजना के तहत एक पश ु�जनन उ�कृ�ता के�� क� �थापना क� जाए  । ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य�: �ी मकेुश राजपूत जी  ।  

डॉ. सजंय जायसवाल (पि�म च�पारण): अ�य� महोदय, आपने इतनी अ�छी �यव�था लागू क� है 

िक माननीय सद�य िकतने िमनट बोल�गे, साथ ही उनका नाम, उनक� सीट नबंर आबिंटत करने के 

िलए म� पूर ेसदन क� तरफ से आपको बधाई देता ह� ं ।  
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माननीय अ�य�: ढाई-तीन महीने बाद जब नए स� म� आप आएगें तो आपको और अ�छी �यव�था 

िमलेगी  ।  

�ी मकेुश राजपूत (फ�� खाबाद): धन्यवाद, अ�य� महोदय, जो आपने जीरो आवर म� मझेु बोलने 

का अवसर िदया  । मेर े ससंदीय �े� फ़�� खाबाद म� साम�रक मह�व के दो बड़े-बड़े रजेीम�ट स�टस� 

ि�थत ह�, एक राजपूत रजेीम�ट और दूसरा िसखलाई रजेीम�ट  । ये दोन� रजेीम�ट्स फतेहगढ़ छावनी 

प�रषद ्के अंतग�त आते ह�  । छावनी �े� के अंतग�त पूव��र रलेवे का फतेहगढ़ रलेवे �टेशन भी आता 

है  । फतेहगढ़ रलेवे �टेशन का 80 �ितशत भू-भाग छावनी प�रषद ्का है  । अत: आपके मा�यम से म� 

माननीय गहृ मं�ी जी से िनवेदन करता ह� ं िक फतेहगढ़ रलेवे �टेशन का नाम बदलकर फतेहगढ़ क� ट 

या छावनी कर िदया जाए  । िजस �कार से अ�य जगह� म� जैसे आगरा म� आगरा क� ट है, बरलेी म� 

बरलेी क� ट है, कानपरु म� कानपरु क� ट है, उसी �कार से फतेहगढ़ को फतेहगढ़ क� ट के नाम से घोिषत 

कर िदया जाए  । ध�यवाद  ।  

�ी उपे�� िसहं रावत (बाराबकं�): ध�यवाद अ�य� महोदय जो आपने मझेु बोलने का मौका िदया  । 

आपके मा�यम से म� सरकार का �यान मेर ेससंदीय �े� बाराबकं� म� ि�थत हैदरगढ़ रलेवे �टेशन म� 

�ेन� के ठहराव से सबंिंधत िवषय क� ओर आकिष�त कराना चाहता ह� ं  । हैदरगढ़ रलेवे �टेशन बह�त 

परुाना रलेवे �टेशन है और हैदरगढ़ टाउन ए�रया भी काफ� बड़ा है, प�रणाम�व�प ��येक िदन वहा ंसे 

सैकड़� याि�य� का आवागमन होता है  । 

 मा�यवर, ए�स�ेस �ेन� वहा ंपर नह� �कती ह�, इसिलए लोग� को �ेन पकड़ने के िलए लखनऊ 

जाना पड़ता है, जो िक वहा ंसे 60 िकलोमीटर दूर है  । इस वजह से लोग� को बह�त परशेानी झेलनी 

पड़ती है  ।  वहा ंके लोग� ने िपछले कई वष� से सरकार से मागं क� है, लेिकन रले मं�ालय के �ारा उस 

पर अभी तक कोई सकारा�मक िनण�य नह� िलया गया है  । मा�यवर, म� आपके मा�यम से सरकार से 
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कहना चाहता ह� ं िक वहा ं से गजुरने वाली तमाम �ेन� जैसे स�ावना ए�स�ेस, िहमिगरी ए�स�ेस, 

बेगमपरु ए�स�ेस, �मजीवी ए�स�ेस, अकाल त�त ए�स�ेस, उपासना ए�स�ेस, उस �टेशन से 

गजुरती ह�  । इसके बावजूद भी इन �ेन� का वहा ं पर ठहराव न होने क� वजह से लोग� को 60 

िकलोमीटर दूर जाकर �ेन� को पकड़ना पड़ता है  । म� आपके मा�यम से यह िनवेदन करना चाहता ह� ं

िक वहा ंपर �ेन� का ठहराव सिुनि�त कराया जाए, तािक उस �े� के �े�वािसय� को उसका लाभ 

िमल सके  । 

माननीय अ�य� : अगर आप अपनी सीट से बोल�गे, तो आपका नाम ���न पर आएगा  । 

 �ी हेम�त पािटल – उपि�थत नह�  । 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI):  Hon. Speaker, Sir, thank you. 

 Kanyakumari is the only District in Tamil Nadu where rubber is produced 

and roughly 24,000 tonnes of rubber is produced annually. Though rubber is 

grown in plenty in Kanyakumari, no step has been taken to harness its availability.  

A few years ago, the Rubber Board at Kottayam in Kerala formulated a project to 

set up a Rubber Park in Kanyakumari and it sent its proposal also. But nothing 

came out of it. 

 Kanyakumari has no major industry. It is an industrially backward region. 

Moreover, rubber is grown in reserved and private forests in Kanyakumari and 

thousands of workers are engaged in rubber industry in Kanyakumari. 
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 In view of the availability of rubber in Kanyakumari, I urge upon the 

Government to set up a Common Facilitation Centre and also a Rubber Cluster 

Centre in Kanyakumari under the MSME sector.  

 Setting up of Rubber Park can also be considered under the Public- Private 

Partnership mode by giving suitable tax incentives. Moreover, rubber should not 

be imported as it could affect the domestic producers. The Minimum Support 

Price given for rubber is very less and it should be increased to Rs. 200 – Rs. 250 

per kg. for natural rubber. Thank you. 

माननीय अ�य� : �ी च�दे�र �साद – उपि�थत नह�  । 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर) : अ�य� महोदय, म� अपनी सीट पर आ गया ह� ं ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : आपको पहली बार म� अ�छी सीट िमल गई है  । 

…(�यवधान) 

�ी हनुमान बेनीवाल : अ�य� महोदय, म� सबसे पहले आपको ध�यवाद देना चाहता ह�,ं �य�िक आज 

सबुह लॉटरी के अंदर हम सबका नाम था और हम अनपुि�थत हो गए थे, लेिकन उसके बाद भी आपने 

शाम के समय हम सबको बोलने का मौका िदया है  । म� आपका �यान आज़ादी से पूव� और िजनको 

अभी 100 साल से भी �यादा बसे ह�ए हो गए ह�, उनक� ओर िदलाना चाहता ह� ं  । गोचर भूिम, अंगूर 

भूिम और दूसर ेजो भूिमहीन लोग ह�, िज�ह�ने वहा ंपर �धान मं�ी आवास बना िलए ह�, इंिदरा गाधंी 

आवास के नाम से जो योजना चली थी, उसम� भी बना िलए ह�  । उ�ह�ने िबजली के कने�शन ले िलए 

ह�, रोड्स भी बन गई ह�  । उन आबािदय� को रा�य सरकार और राज�व िवभाग कई जगह� से हटा रहा 
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है  । कोई जाकर दावा अपील करता है, कभी रवेे�यू बोड�  हटा देता है, तो कभी कले�टर के यहा ंसे 

आदेश हो जाता है  ।  

 अ�य� महोदय, मेर ेनागौर ससंदीय �े� के अंदर बजंारा, रबेारी, गाडीया, लहुार, ओबीसी और 

एसबीसी सिहत कई जाितया ंइससे पीिड़त ह�  । म� एक ताजा उदाहरण देना चाहता ह� ं । म� नागौर िजले 

के ताउसर समीप राज�व �ाम रामनाडा म� बसी ह�ई बजंारा ब�ती क� तरफ आपका �यान आकिष�त 

कराना चाहता ह� ं  । इन बि�तय� म� आज़ादी के पहले से सैकड़� प�रवार रह रहे ह�, जो सरकारी 

योजनाओ ंसे लाभाि�वत ह�  । यहा ंपीएम आवास, आंगनबाड़ी से लेकर राशन काड�  तक बने ह�ए ह�  । 

इसी तरह का मामला बीकानेर िजले के नोखा के पास सािटका के अंदर है  । यहा ंपहले कले�टर के 

आदेश से तोड़-फोड़ ह�ई थी, नकुसान ह�आ और हम लोग मौके पर पह�चें थे  । उन लोग� ने हाई कोट�  

क� भी शरण ली है  । उन लोग� ने जमीन� भी रा�य सरकार को समिप�त कर दी ह�  । स�ुीम कोट�  और 

हाई कोट�  के ऐसे कई फैसले ह�, िजनके अंदर यह कहा गया है िक अगर िकसी गावं के अंदर गोचर भूिम 

है, गोचर म� आबादी बस गई है और वह िड�टब� होती है, तो उसके बदले म� वह लोग दूसरी जमीन 

खातेदारी क� देते ह�, तो उसको सेट अपाट�  कर िदया जाता है  ।   

अ�य� महोदय, इन बजंार� के साथ बह�त बड़ा अ�याय राज�थान क� सरकार कर रही है  । 

मेरा आपके मा�यम से िनवेदन है िक आप राज�थान सरकार को िनद�िशत कर�  । जहां �धान मं�ी 

आवास बन गए, जहां उनके राशन काड�  बन गए, जहा ंगो� भूिम के अंदर �कूल बन गए, वहा ंउसके 

बदले वे सरकार को जमीन द ेचकेु ह�, लेिकन उसके बावजूद उनको बेदखल िकया जा रहा है  ।  

महोदय, वहा ंकानून �यव�था क� ि�थित उ�प�न हो सकती है  । यह पूर ेदेश क� सम�या है  । 

यह मेर ेइलाके क� सम�या है, इसिलए म�ने कोट िकया है  । कल म� आपसे �यि�गत िमलकर गया था 

और आपने इसके िलए मझेु मौका भी िदया है  । 
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अ�य� महोदय, म� यही चाहता ह� ंिक सरकार, रा�य सरकर� को िनद�िशत करे िक अगर कोई 

जमीन के बदले जमीन द ेरहा है और वह सौ वष� से �यादा से बसा ह�आ है तो उन �यि�य� को न 

उजाड़�  । हम� उनको बचाने का काम करना है, उजाड़ने का काम नह� करना है  । �धान मं�ी जी का जो 

सदंेश है, वह रा�य� क� सरकार� तक जाना चािहए  । मेरा यह िनवेदन है िक बंजार� को �याय िमले  । 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मेरा आपसे आ�ह है िक िल�ट िनपट गई है और आज 8 बजे 

तक सदन चलाना है  । अगर सभी माननीय सद�य एक-एक िमनट म� अपनी सीट पर जाकर बोल�गे तो 

सदन के अंदर उन माननीय सद�य� को हम बोलने का मौका द ेद�गे  । जो एक िमनट से �यादा बोलेगा, 

घ�टी बजाकर दूसर ेमाननीय सद�य को मौका दे िदया जाएगा  । एक िमनट वाले ही तैयार रह�, बाक� 

दो िमनट वाले कल बोल�  ।  

�ी राम मोहन नायडू िकंजरापु (�ीकाकुलम): अ�य� महोदय, ध�यवाद  । म� सबसे पहले आपका 

दो िवषय� पर आभार �कट करना चाहता ह� ं । एक तो जो वादा आपने िकया था िक सदन म� जो भी 

बोलते ह�, उसक� वीिडयो वेबसाइट पर ऑनलाईन िमलने क� सिुवधा रख�गे  । सर, इतना सरल हो गया 

है िक वह वीिडयो अगर हम� अपने �े� म� भेजना है या प�कार को भेजना चाह� तो यह बह�त सरल हो 

गया है  । दूसरा, ज़ायसवाल साहब ने बोला है िक िजनक� श�ल से हम पहचान रखते थे, अब उनके 

नाम से पहचान रख सक� गे  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आने वाले समय म� अब नीचे नाम, लोक सभा �े� आिद रख�गे  ।  

…(�यवधान) 

�ी राम मोहन नायडू िकंजरापु : अ�य� महोदय, अगर �े� और रा�य बता द�गे तो बह�त अ�छा 

रहेगा  ।…(�यवधान) 
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माननीय अ�य�: अब आने वाले समय म�, ढाई महीने बाद आपक� ि�लिपंग आपके पास दो घ�टे म� 

पह�चं जाएगी  । जब आप घर पह�चं�गे तो आपके घर पह�चं जाएगी  ।  

…(�यवधान) 

�ी राम मोहन नायडू िकंजरापु: अ�य� महोदय, ध�यवाद  । अब मेरा टाइम रीसैट कर दीिजए  

।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� एक बात और अन-ऑिफिशयली कह दू,ं बाक� तो जब सदन पूरा होगा तब कह�गंा  

। अभी सदन म� कम स�ंया है  । हम चाहते ह� िक हमारी अगली पािल�याम�ट पेपरलेस हो  । इसके िलए 

हम कोिशश कर रहे ह�  । आपको ढाई महीने इसक� तैयारी करनी है  । जब हम ढाई महीने बाद स� के 

िलए आए,ं ससंद का करोड़� �पये का खचा� केवल पेपर का होता है  । हम सभी ने बेहतरीन तीरके से 

पीए रखे ह�, जो ऑनलाइन काम कर सकते ह�  । के.सरुशे जी, शायद आप भी इसके िलए तैयार ह�गे  । 

जो माननीय सद�य यह िलख कर द े देगा िक हम पेपरलेस काम करना चाहते ह�, उनको हम 

ऑनलाइन द�गे और जो कहेगा िक नह�, अभी मझेु पेपर क� ज�रत है, उनके िलए ही पेपर छपवाएगें, 

तािक ससंद के करोड़� �पये बचाये जा सक�   । हमारी एक ही कोिशश होनी चािहए िक हम ससंद के 

एक-एक पैसे का उपयोग कर�  । आज पूर ेदेश के अ�दर यह बात सदन के मा�यम से, आप सबके 

सहयोग के कारण एक सदंेश है िक इस बार ससंद के अंदर काम हो रहा है और एक-एक पैसे का 

सदपुयोग हो रहा है  ।  

 �ी राम मोहन नायडु जी, बोल�  । 

…(�यवधान) 
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�ी राम मोहन नायडू िकंजरापु : सर, हम आप क� बात से पूरी तरह से सहमत ह�  । यह बह�त ही बड़ा 

मह�वपूण� िवषय होगा, अगर पेपरलेस पािल�याम�ट भी हम चला सक�   । हम� उ�मीद है िक यह सब 

आपके समय म� भी होगा  । सर, मेरा समय ज़ीरो-ज़ीरो कर दीिजए  । अभी ज़ीरो ऑवर श�ु नह� ह�आ 

है  । …(�यवधान) 

 Sir, I would like to raise the issue regarding the backward district 

development package for the State of Andhra Pradesh. There are seven districts 

in Andhra Pradesh - Srikakulam, Vijayanagaram, Visakhapatnam Chittoor. 

Kurnool, Kadapa and Anantapur - which were granted Rs.50 crores per year per 

district under the AP Reorganisation Act. It was given for three continuous years. 

But, for the last two years, these grants have been stopped. There have been 

false allegations that the UCs have not been submitted to the NITI Aayog, 

whereas the NITI Aayog have acknowledged that they have received the UCs.  

 These grants are for the development of backward districts. These are very 

very important funds for the State of Andhra Pradesh. My district also comes 

under this. I request the Central Government, through you, to take immediate 

action on this and release Rs. 50 crores to each district which is the right of the 

State of Andhra Pradesh. Thank you very much. 

माननीय अ�य� : आप तो सभापित पैनल पर ह�, आप पर िनयम लागू होगा  । 

डॉ. (�ो.) िक�रट �मेजीभाई सोलकं� (अहमदाबाद पि�म): अ�य� महोदय, म� अहमदाबाद पि�म 

�े� से आता ह� ँऔर वहा ँसे नेशनल हाइवे नबंर 8 गजुरता है, जो मेर े�े� म� नारौल से, िवशाला सक� ल 
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से, सरखेज से सौरा�� एवं क�छ क� ओर जाता है  । मेरा आपसे िनवेदन है िक हमार ेरा��ीय राजमाग� 

मं�ालय क� ओर से वहा ँिवशाला सक� ल से एक एिलवेिटड ि�ज बने, जो सरखेज, जहुापरुा तथा आगे 

सनाथल चौकड़ी, एसपी �रगं रोड है, उससे भी आगे बने  । वह �लाईओवर बनेगा तो जो सौरा��, 

क�छ के िलए यातायात है, मेर े �े� म� बह�त यातायात होने क� वजह से सरखेज और जहुापरुा म� 

जानलेवा ए�सीड�ट होते ह�, वह भी हम रोक सक� गे  । आपने मझेु बोलने क� अनमुित दी, म� आपका 

बह�त-बह�त आभार �य� करता ह� ँ । 

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): सर, मेर ेलीडर और पजंाब के म�ुय मं�ी कै�टन अम�र�दर 

िसहं जी अभी एक नई पॉिलसी भारतीय फौज के जवान� और ऑिफसस� के िलए लेकर आए ह�  । िजस 

भी फौजी या पैरािमिल�ी फौज के जवान या ऑिफसर ने गैल��ी मैडल जीता है, अगर वह �टेट म� जॉब 

लेना चाहता है तो वह फौज क� जॉब छोड़ कर एक र�क ऊपर जॉब ले सकता है  । यह हमार ेबहादरु 

फौिजय� के िलए एक बह�त बड़ा स�मान है, जो कै�टन अम�र�दर िसहं जी और पजंाब क� सरकार ने 

िकया है  । मेरा आपसे अनरुोध है िक स��ल गवन�म�ट भी कुछ ऐसा �ावधान कर,े िजससे दूसर े�टेट्स 

म� भी जो गैल��ी मैडल िवनर फौजी ह�, वे िकसी भी �टेट म� जॉब लेना चाह�, तो वे इसी ढंग से एक र�क 

ऊपर जॉब ले सक�   । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी जसबीर िसहं  िगल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी अ�दुल खालेक (बारपेटा): अ�य� महोदय, सदन के पटल पर दी गई सूचना के अनसुार देश के 

तीन के��ीय िव�िव�ालय� म� असिमया िवभाग है  । �पेशली असमी लोग अपनी भाषा को लेकर बह�त 

स�सेिटव ह�  । सूचना के अनसुार िव�-भारती म� असिमया िवभाग है  । िव�-भारती म� जो असिमया 

िवभाग है, वह गत 40 साल� से िसफ�  एक ही फैक�टी से चल रहा है  । असम के म�ुय मं�ी जी ने भी 
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के�� सरकार को खत िलखा है और मानव ससंाधन िवकास मं�ालय ने भी िव�-भारती के के��ीय 

िव�िव�ालय के रिज��ार को खत िलखा है, लेिकन अभी तक कुछ नह� ह�आ  । असम एकॉड�  के 

अनसुार असम यूिनविस�टी है, उनके मैन कै�पस िस�चर म� भी असिमया िवभाग नह� है  । म� सरकार से 

अनरुोध क�ँगा िक उस कै�पस म� भी असिमया िवभाग श�ु हो  । िव�-भारती म� भी फुल�लै�ड 

असिमया िवभाग श�ु हो, इस अनरुोध के साथ म� अपनी बात समा� करता ह� ँ । 

डॉ. राजदीप राय (िस�चर): अ�य� महोदय, हमने डॉ. �यामा �साद मखुज� क� मूित� या फोटो देख 

कर अपनी राजनीितक या�ा श�ु क� है  । डॉ. �यामा �साद मखुज� जब भारत क� कैिबनेट छोड़ कर 

पहली बार नॉथ� ई�ट म� दौरा करने गए थे, अपने िलए मत जटुाने के िलए गए थे, जब वे िस�चर के 

एयरपोट�  पर पह�चेँ तब बह�त सार ेलोग उनका �वागत करने के िलए आए थे  । मेरी आपके मा�यम से 

मागँ यह है िक िस�चर का जो एयरपोट�  है, एयरफोस� के अंदर है और एक नया एयरपोट�  बनने जा रहा 

है, जो �ीन फ��ड �ोजे�ट है  । म� इन दोन� म� से एक एयरपोट�  का नाम डॉ �यामा �साद मखुज� के 

नाम पर करने का ��ताव रखता ह� ँ  । भारतवष� म� बह�त बड़े-बड़े ��डम फाइटर या पोिलिटशयन के 

नाम पर एयरपोट�  ह�, लेिकन डॉ. �यामा �साद मखुज� के नाम पर कोई एयरपोट�  नह� है  । म� यह 

��ताव रखता ह� ँ । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को डॉ. राजदीप राय �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ीमती रमा देवी (िशवहर): माननीय अ�य� महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

 महोदय, म� सदन के मा�यम से सरकार का �यान अपने िशवहर ससंदीय �े� के अ�तग�त 

सीतामढ़ी िजले के रीगा �ख�ड के कुशमारी म� िनमा�ण होने वाले �लूइस गेट्स क� तरफ आकृ� कराना 

चाहती ह� ं । इन �लूइस गेट्स का िनमा�ण काय� पूरा न होने से दज�न� गावं� क� कृिष भूिम क� िसचंाई 
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समिुचत ढंग से नह� हो पा रही है  । इस प�रयोजना क� डी.पी.आर. �वीकृित म� केवल िडजाइन काय� 

का पूरा न होना है  । इस बात क� जानकारी काफ� �यास� के बाद भी नह� िमल पाई है िक आिखर वष� 

से इसके िडजाइन काय� म� देरी �य� हो रही है? इस काय� के लि�बत होने से फसल� क� बवुाई पर बरुा 

असर पड़ रहा है तथा इससे िकसान� को मानिसक व आिथ�क �ित उठानी पड़ रही है  । 

 अ�य� महोदय, म� सदन के मा�यम से सरकार से अनरुोध करना चाहती ह� ं िक िकसान� के 

िहत� को �यान म� रखते ह�ए कुशमारी के �लूइस गेट्स के लि�बत िडजाइन काय� को शी� पूरा कराते 

ह�ए िनमा�ण काय� �ार�भ कराया जाए  । इसम� यह बेहतर होगा िक इसम� हो रही देरी के कारण� के िलए 

िज�मेदार अिधका�रय� क� पहचान कर उन पर कार�वाई क� जाए  । 

 महोदय, मेर ेदो-तीन पॉइंट्स और ह�, िजनके बार ेम� म� बोलना चाहती ह� ं । मेर े�े� को भीषण 

बाढ़ से बचाव हेत ुनेपाल सरकार से वाता� कर जल �बधंन हेत ुठोस नीित बनाने और डैम बनाने क� 

तैयारी क� जाए  । यह आ�ह कर रही ह� ं । 

 महोदय, म� एक और बात कहना चाहती ह� ंिक घाटे म� चल रही रीगा चीनी िमल के बदं होने से 

बचाने म� िकसान� क� बकाया रािश का भगुतान िकया जाए  । यह अित आव�यक है  । 

 बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

  



31.7.2019  277 

 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Sir, many villages in 

India are not well connected to the nearby big villages and towns due to lack of 

proper roads, RoBs and RuBs. Not only employers and students but farmers, 

villagers and agricultural labourers are also finding it difficult to reach their 

destinations on time. Surampalam Village in my Kakinada Parliamentary 

Constituency is also facing huge problems for long. Surampalam village does not 

have a proper road to accommodate ambulances, cars or any other vehicles 

except two wheelers. Hence, I am requesting the hon. Railway Minister, through 

you, Sir, to kindly sanction one RoB at Surampalam in my parliamentary 

constituency.  

�ी खलीलुर रहमान (जगंीपुर): सर, हमार ेजगंीपरु लोक सभा �े� म� �िमक कम�चा�रय� क� कुछ 

सम�याए ंह�, िजनके समाधान के िलए म� आपके मा�यम से िवभागीय मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ं । 

 सर, हमार ेजगंीपरु लोक सभा महकमा म� दो पावर �लाट्ंस, दो सीम�ट फै��ीज़ और 50 से 

अिधक बीड़ी फै��ीज़ ह�  । इनम� जो �िमक और कम�चारी काम करते ह�, उ�ह� देखते ह�ए हमारी 

के��ीय सरकार ने माच�, 2017 म� वहा ंई.एस.आई.सी. को चालू िकया  । उसम� इस फै��ी के िजतने 

कम�चारी ह�, उनके 20,000 से अिधक एनरॉलम�ट्स ह�  । इसके अलावा, उनके फैिमली मे�बस� क� 

स�ंया 60,000 से ऊपर है  । लेिकन, द:ुख क� बात यह है िक हमार ेजगंीपरु �े� म� िसफ�  एक ही 

निस�ग होम के साथ उनका टाई-अप ह�आ है, जहा ंमेिडकल सिुवधा बह�त ने�लीिजबल है  । 

 हम सदन के मा�यम से मं�ी जी से अनरुोध करते ह� िक कम से कम दो और निस�ग हो�स के 

साथ टाई-अप िकया जाए  । इसके साथ-साथ हमार े िजले म� ई.एस.आई.सी. का कोई �ाचं ऑिफस 
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नह� है या कोई सब-िडवीजन ऑिफस नह� है  । इसक� ज�द से ज�द �यव�था कराई जाए तािक 

�िमक� और मजदूर� को सिुवधा हो सके  । 
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*SHRI SOYAM BAPU RAO (ADILABAD): Sir, I request the Government through 

you to provide fully functional airport in Adilabad district. Union Government 

should take initiative to set up an airport in Adilabad, which is strategically located 

and demarcates North and South India. In 2014, there was a joint survey of 

Government of India and Indian Air Force for airport in this district. Indian Air 

Force has requested for acquisition of 1900 acres of land for airport but 

Telangana Government could not provide that land in the last five years. Till now, 

1400 acres of land could be identified but as Chief Minister KCR didn’t issue 

NOC, this project is still pending. There is 369 acres of land under Indian Air 

Force in Adilabad district. If Air Force Station and Airport could be set up here, it 

will improve air connectivity between Hyderabad, Nagpur and other places. It will 

also address unemployment problem in a backward district like Adilabad, by 

providing ample job opportunities. Therefore, I request Union Government to 

sanction airport in Adilabad at the earliest. I thank you sir, for giving me this 

opportunity to speak in Zero hour. 

  

                                                           
* English translation of the speech originally delivered in Telugu. 
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�ीमती स�ंया राय (िभडं): अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने के िलए समय िदया, इसके िलए म� 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करती ह� ं ।  

महोदय, मेरा �े� दितया मा ँिपता�बरा क� नगरी है  । वहा ंके��ीय िव�ालय है, िजसम� क�ा 1 

से 10 व� तक पढ़ाई होती है, लेिकन 10व� के बाद छा�� को इधर-उधर भटकना पड़ता है  । म� 

माननीय मं�ी जी से पहले आ�ह कर चकु� ह� ंऔर प� भी द ेचकु� ह� ं । इसके िलए म� आपके मा�यम से 

मं�ी जी आ�ह करती ह� ं  । कल से क�ाए ंचालू होने वाली ह�, म� मं�ी जी से मागं करती ह� ं िक उसम� 

11व� और 12व� क�ाओ ं के िलए �वीकृित �दान कर�  । यह बह�त अ�छा रहेगा, �य�िक ब�चे वा�तव 

म� इंतजार कर रहे ह� िक कल से क�ाए ंचालू ह� और हम� �कूल जाने का अवसर िमले  । आपने मझेु 

बोलने के िलए मौका िदया, इसिलए म� आपका ध�यवाद करती ह� ं । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ीमती स�ंया राय �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): अ�य� महोदय, मेर ेससंदीय �े� रायगढ़ म� पेन-अब�न कोऑपरिेटव 

ब�क है, िजसम� कई करोड़ �पये का घोटाला ह�आ था  । 17 अ�टूबर, 2015 को �रजव� ब�क के आदेश 

से एक सिमित गिठत क� गई थी  । वह सिमित उसक� जाचं कर रही है  । इस ब�क म� कुल 758 करोड़ 

�पये का घोटाला ह�आ था  । उस  ब�क म� करीब 1,71,369 �ाहक� का 614 करोड़ �पये िडपॉिजट 

था  । उस ब�क म� कई सार ेफज� खाते खोले गए थे  । इस घोटाले म� ब�क के डायर�ेटर और वहा ंके 

एनसीपी के लोकल काय�कता� शािमल थे  । 

 महोदय, पेन-अब�न कोऑपरिेटव ब�क म� िडपॉिजट करने वाले कई �ाहक गरीब, मजदूर तथा 

िकसान ह�  । इस ब�क के सभी िडपॉिजटस� उ�मीद कर रहे ह� िक िव� मं�ालय �ारा उनको �याय 

िमलेगा  । म� आपके मा�यम से सरकार से मागं करता ह� ं िक इस घोटाले म� शािमल सभी लोग� पर 
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कार�वाई क� जाए  । इस ब�क पर ई.डी. �ारा जो रोक लगाई गई है, उसको हटाकर उन �ाहक� का पैसा 

वापस िकया जाए  ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी �ीरगं आ�पा बारणे �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): अ�य� महोदय, म� सबसे पहले आपका आभार �य� करती ह� ं

िक आपने नए मे�बस� को बोलने के िलए अ�छा मौका िदया है  । बीएसएनएल अपनी फाइन�िशयल 

�ाइिसस क� वजह से इलेि��िसटी बोड�  का िबल नह� भर पा रही है  । इस वजह से इलेि��िसटी बोड�  

उनका िबजली का कने�शन काट रही है  । इसके कारण चाहे मेरा नािसक िजला हो या िद�डोरी लोक 

सभा �े� हो, वहा ंके �ामीण �े�� म� इंटरनेट सेवा बदं हो गई है  । 

 महोदय, इससे लोग� को काफ� असिुवधा हो रही है और एजकेुशनल इं�टीट्यूशन म� भी 

�ॉ�लम हो रही है  । इससे ब�िकंग �यवहार �का ह�आ है, िकसान� को भी िद�कत आ रही है और �े� 

के लोग� को भी काफ� नकुसान हो रहा है  ।  

 महोदय, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक मेर ेनािसक िजले तथा िद�डोरी लोक 

सभा �े� म�, जहा ंबीएसएनएल क� सेवा बदं है, वह श�ु क� जाए  । ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य�: �ी नारणभाई काछिड़या को डॉ. भारती �वीण पवार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): महोदय, पूर ेदेश म� बीएसएनएल क� किठनाई है  । आज िबजली 

का कने�शन कट गया है, डीजल के िलए पैसा नह� है और उनको मानदेय नह� िमला है  । म� समझता 
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ह� ंिक इससे पूरा सदन सहमत होगा  । बीएसएनएल हमारी लाइफ लाइन है, जैसे हमारा एयर इंिडया 

तथा रलेवे है  । 

�ी जामयागं शे�रगं नाम�याल (ल�ाख): अ�य� महोदय, आपने मझेु जीरो ऑवर म� बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए म� आपका ध�यवाद करता ह� ं । म� ल�ाख �े� से आता ह� ं । 

20.00 hrs 

यहा ंहायर एजकेुशन क� ि�थित ठीक नह� है  । इस कारण हमारी कुल तीन लाख पॉपलेुशन म� से 

करीब 40-45 हजार �टूड�ट्स को बाहर के शहर� म� पढ़ने के िलए जाना पड़ता है, जैसे ज�मू, िद�ली, 

च�डीगढ और ब�गल�ु  । वहा ं पर िसफ�  पाचं ही िड�ी कॉलेजेज़ ह�  । इनम� आट्�स ��ीम के कुछ 

स�जे�ट्स ही एवेलेबल ह�  । मेिडकल, इंजीिनय�रगं और �ोफेशनल कोस�ज़ न होने क� वजह से हमार े

40-45 हजार �टूड�ट्स को बाहर पढ़ने जाना पड़ता है  । यह बात माननीय �धान मं�ी जी क� 

जानकारी म� है  । म� माननीय �धान मं�ी जी का आभारी ह�,ं �य�िक माननीय �धान मं�ी क� 19 मई, 

2018 को जब लेह िविजट ह�ई थी, तब उ�ह�ने �वयं पि�लक �पीच म� यह घोषणा क� थी िक लेह म� 

एक मेिडकल कॉलेज खोला जाएगा  । इसके िलए हमने ल�ाख ऑटोनॉमस िहल डेवलपम�ट काउंिसल 

क� ओर से 200 कनाल जमीन ईयरमाक�  कर रखी है  । मेरा आपके मा�यम से हे�थ िमिन�टर साहब 

से आ�ह है िक माननीय �धान मं�ी जी का लोग� को िकया ह�आ वादा �वा��य मं�ालय पूरा कर ेऔर 

लेह को ज�दी से ज�दी एक मेिडकल कॉलेज क� स��शन दी जाए  ।  

�ी नारणभाई काछिड़या (अमरलेी): अ�य� महोदय, आपने मझेु मौका िदया, इसके िलए म� आपको 

ध�यवाद देता ह� ं । आज म� अपने �े� गजुरात, अमरलेी के के��ीय िव�ालय का एक इ�यू उठा रहा ह� ं 

। हमार ेिडि���ट कले�टर ने 6 महीने पहले पूरी िडटे�स गजुरात के��ीय िव�ालय बोड� को भेज दी 

ह�, िजसे गजुरात के��ीय िव�ालय बोड� ने िद�ली के��ीय िव�ालय बोड� को भेज िदया है  । मेर े�े�, 
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अमरलेी म� ल�ड भी ए�वायर हो गई है, 20 कमर ेका मकान भी कले�टर ने एलॉट कर िदया है और सब 

तैया�रया ंहो चकु� ह�  । आपके मा�यम से म� माननीय एचआरडी िमिन�टर से कहना चाहता ह� ं िक 

िजतना हो सके, ज�द से ज�द हमार े �े� म� के��ीय िव�ालय को मंजूरी िमल जाए, तािक वहा ंके 

गरीब ब�च� को के��ीय िव�ालय म� पढ़ने का लाभ िमल सके  । म� िपछले पाचं साल� से इस िवषय को 

उठा रहा ह� ं । म� चाहता ह� ंिक ज�दी से ज�दी इसक� मंजूरी दी जाए  । 

माननीय अ�य� : डॉ. िक�रट पी. सोलंक� को �ी नारणभाई काछिड़या �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा): आदरणीय अ�य� महोदय, आपने मझेु मौका िदया, इसके िलए बह�त-

बह�त ध�यवाद  । नया िडवीजन नबंर िमलने के बाद दूसरी बार आज जीरो ऑवर म� बोलने का मौका 

मझेु िमल गया  । जो इंटर �टेट वाटर िड��यूट ि��यूनल िबल, 2019 आया, इसके बार ेम� म� कहना 

चाहती ह� ं िक वष� 1966 म� कम्बाइंड पजंाब से ह�रयाणा अलग ह�आ था  । उस समय यह समझौता 

ह�आ था िक रावी, सतलजु वहा ंपर जो निदयां ह�, उनका पानी ह�रयाणा को िदया जाएगा  । इसके 

तहत 214 िकलोमीटर क� नहर म� यह िडसाइड ह�आ था िक 92 िकलोमीटर नहर ह�रयाणा बनाएगा 

और बाक� पजंाब सरकार बनाएगी �य�िक वह एसवाईएल के नाम से फेमस है  । सतलजु-यमनुा िलंक, 

वहा ंपर िलंक नहर बनाई जाएगी, �य�िक हमार ेह�रयाणा म� नदी नह� है  । वष� 1966 से लेकर वष� 

1971, वष� 1976 िफर उसके बाद वष� 1981 म� उस समय के �धान मं�ी के साथ समझौता ह�आ, 

उसके बाद पजंाब और ह�रयाणा स�ुीम कोट�  चले गए  । वष� 1984 म� वहा ं से िफर समझौता ह�आ, 

िजसे राजीव-ल�गोवाल समझौता कहा जाता है  । स�ुीम कोट�  म� िफर दोबारा गए  । आज क� तारीख म� 

स�ुीम कोट�  का हमार ेफेवर म� िडसीजन आ चकुा है, लेिकन स�ुीम कोट�  के िडसीजन को पजंाब नह� 

मान रहा है  । जल शि� मं�ालय से मेरी िवनती है िक एसवाईएल बड़ा जबरद�त म�ुा ह�रयाणा के 

िलए है  । जलशि� मं�ालय इंटरवीन करके उनको बोले िक स�ुीम कोट�  का िडसीजन तो वह कम से 
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कम माने, आपस म� हम �यार, �ेम से रह�  । हम पड़ोसी ह�  । अगर हम इस तरह से कर�गे, कैसे चलेगा? 

वष� 1966 से लेकर आज तक यह सलुझ नह� पाया है  । स�ुीम कोट�  का िडसीजन तो कम से कम 

पजंाब को मानना चािहए  । म� यही कह�गंी िक “पव�त, निदया,ं पवन के झ�के, कोई सरहद न इ�ह�    

रोके  ।” ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को स�ुी सनुीता द�ुगल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  ।    

�ी हाजी फजलुर रहमान (सहारनपुर): महोदय, आपने मझेु मौका िदया, इसके िलए आपका बह�त-

बह�त शिु�या  । मेर े लोक सभा �े� सहारनपरु म� एक बेहट तहसील है, िजसम� दो �लॉ�स 

मजु�फराबाद व साढौली कदीम ह�  । इन दोन� इलाक� म� पथरीली जमीन है और इसका वाटर लेवल 

भी 500 फ�ट गहरा है  । यहा ंपीने के पानी क� भारी सम�या है  । मेरा अनरुोध है िक इस सम�या को 

हल करने के िलए सरकार इन दोन� इलाक� म�, जहा ंचार लाख क� आबादी है, हर �लॉक म� 10-10 

ट्यूबवेल, डीप वेल और ह�ड पपं लगवाने का काम कर े ।   

 मा�यवर, इसके अलावा एक बड़ी सम�या यह है िक पानी नीचे होने क� वजह से अगर िकसान 

अपना ट्यूबवेल या ह�ड पपं लगाता है, तो पथरीली जमीन होने के कारण ट्यूबवेल के नाकाम होने का 

डर रहता है  ।  इसिलए िकसान लोग उस ट्यूबवेल को नह� लगाते ह�  । इसिलए मेरा अनरुोध है िक 

सरकार वहा ंपर ट्यूबवेल, ह�डपपं और डीपवेल लगाने का काम कर े । 

 इसके अलावा सहारनपरु डाक�  जोन क� िल�ट म� शािमल है  । अभी िपछले स�ाह के�� 

सरकार क� तरफ से �वाइंट से�ेटरी क� एक टीम वहा ंसव� करने गई थी और उ�ह�ने मजु�फराबाद, 

सधौली कदीम, रामपरु और देवबदं का दौरा िकया था  । आपसे अनरुोध है िक सहारनपरु लोक सभा 

�े� को डाक�  जोन क� िल�ट से अलग कराया जाए  । बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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 نے اپٓ صاحب، اسپیکر محترم،):  سہارنپور( صاحب الرحمٰن فضل حاجی جناب

 پارلیمانی میرے شکریہ۔ بہت بہت کا اپٓ لئے کے اس دیا، موقع کا بولنے مجھے

 اور مظفرابٓاد بلاک دو میں جس ہے، تحصیل بیہت ایک میں سہارنپور حلقہ

 لیول واٹر کا اس اور ہے زمین پتھریلی میں علاقوں دونوں ہے۔ان قدیم ساڈھولی

 کہ ہے گزارش میری ۔ ہے قلت بڑی کی پانی ک پینے یہاں ہے۔ گہرا فیٹ 500 بھی

 لاکھ چار جہاں ، میں علاقوں دونوں ان سرکار لئے کے کرنے حل کو مسئلہ اس

 کام کا لگوانے پمپ ہینڈ اور ویل ڈیپ ویل، ٹیوب 10-10 میں بلاک ہر ہے، ابٓادی کی

   کرے۔

 وجہ کی ہونے نیچے پانی کہ ہے یہ مسئلہ بڑا ایک علاوه کے اس جناب،  

 کی ہونے زمین پتھریلی تو ہے لگواتا پمپ ہینڈ یا ویل ٹیوب اپنا کسان اگر سے

 کو ویل ٹیوب اس کسان اسلئے ہے۔ رہتا ڈر کا ہونے ناکام کے ویل ٹیوب سے وجہ

 ہینڈ ویل، ٹیوب پر وہاں سرکار کہ ہے گزارش میری لئے اس ہیں۔ لگاتے نہیں

  کرے۔ کام کا لگانے ویل ڈیپ اور پمپ

 پچھلے ابھی ہے۔ شامل میں لِسٹ کی زون ڈارک سہارنپور علاوه کے اس  

 سروے وہاں ٹیم ایک کی سکریٹری جوائنٹ سے طرف کی سرکار مرکزی ہفتہ

 کا بند دیو اور رامپور قدیم، ساڈھولی مظفرابٓاد، نے انہوں اور تھی، گئی کرنے

 کی  زون ڈارک کو حلقہ سبھا لوک سہارنپور کہ ہے گزارش سے اپٓ تھا۔ کیا دوره

  ۔۔ شکریہ بہت بہت جائے۔ کرایا الگ سے لِسٹ
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�ी तीरथ िसहं रावत (गढ़वाल): ध�यवाद अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया  । म� 

आपके मा�यम से माननीय वन मं�ी जी का �यान आकृ� कराना चाह�गंा  । पव�तीय �े�� म� जो जगंली 

जानवर ह�, उनके �ारा बह�त नकुसान हो रहा है  । इसके कारण जनता वहां से पलायन कर रही है  । 

उ�राखंड �देश के पव�तीय और मैदानी िजल� म� सूअर, भालू, बदंर, नीलगाय आिद के �ारा बागवानी 

एवं कृिष उपज को नकुसान पह�चं रहा है, िजसके कारण वहा ंके लघ ुसीमा�त िकसान कृिष काय�  को 

छोड़कर अ�य रोजगार क� तरफ जाने को मजबूर हो गए ह�  । इस �ित को रोकने के िलए सरकार �ारा 

पव�तीय िजल� म� कृिष एवं बागवानी को बचाने के िलए �यव�था क� जाए तथा बाड़ आिद बनाने क� 

नीित पर काम िकया जाए, िवशेषकर बदंर� के िलए  । आज बदंर� के कारण ि�थित यह हो गई िक वे 

चौके-चू�हे तक घसुने लग गए ह�  । वे �ेशर कुकर को भी खोल देते ह�  । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, आप लोग थोड़ा घड़ी पर भी �यान रख�  । 

�ीमती �वीन ओझा (गौहाटी): अ�य� महोदय, म� आपका आभार �कट करती ह� ं�य�िक आपने 

मझेु िफर से एक बार बोलने का अवसर �दान िकया है  । आज िव� म� हमारा देश सबसे यवुा देश� के 

�प म� शािमल हो गया है और �यादा यवुा होने के कारण रोजगार एवं �यवसायपरक िश�ा सबसे 

मह�वपूण� कड़ी सािबत हो सकती है  । का�ेंस ने अं�ेज� क� मैकाले िश�ा प�ित को आगे बढ़ाया 

लेिकन �यावसाियक िश�ा पर जोर नह� िदया  । वत�मान म� हमारी सरकार �ारा �यावसाियक िश�ा के 

िलए जो रा��ीय �ा�प तैयार िकया गया है, उसे ज�द-से-ज�द लागू िकया जाए तथा असम सिहत पूरे 

नाथ�-ई�ट म� रोजगार, पय�टन एवं आयवु�द सिहत उ�च �तरीय �यावसाियक िश�ा क� � �थािपत कर 

यवुक� के िलए नए आयाम और अवसर �दान कर�  । आपको मालूम है िक यवुक� को सही िदशा नह� 

िमलने के कारण वे भटक जाते ह�  । ध�यवाद  ।  
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*SHRI MOHAMMAD SADIQ (FARIDKOT):  I thank you, Hon. Speaker Sir for 

giving me the opportunity to speak on a matter of urgent public importance. Sir, 

you are a nice person and a very good Speaker. 

 Sir, a train travels from Amritsar to Hazoor Sahib and covers three districts 

– Amritsar, Jalandhar and Ludhiana.  Then, the train enters Haryana.  I urge upon 

the Hon. Railway Minister that a train should be started on the route that covers 

Amritsar Sahib, Jalandhar and Ferozepur.  Sultanpur Lodhi is a holy city that falls 

between these cities.  Our Hon. Chief Minister of Punjab Captain Amarindar 

Singh, is going to celebrate the 550th birth anniversary of Shri Guru Nanak Dev ji.  

The train should also cover Ferozepur, Faridkot and Bathinda. 

 I request the Hon. Railway Minister to announce a train that covers all 

these six districts.  This Amritsar Sahib to Hazoor Sahib train should be 

announced at the earliest.  It should be named Hazoor Sahib Express. 

 Thank you. 

  

                                                           
* English translation of the speech originally delivered in Punjabi.  
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�ी सजंय सेठ (राचँी): अ�य� जी, ध�यवाद  । म� आपके मा�यम से कोयला मं�ालय के �यान म� 

लाना चाहता ह� ंिक मेर ेससंदीय �े� राचंी से िसफ�  60 िकलोमीटर दूर एक खलारी शहर है, जहा ं60-

70 हजार लोग रहते ह� और जहा ंके कोयले से पूरा िह�द�ुतान जगमगाता है, आज वहा ंनाग�रक� क� 

ि�थित नारक�य है  । वहा ंसड़क� क� ि�थित बह�त खराब ह�  । वहा ं�दूषण क� ि�थित इतनी खराब है 

िक अगर वहा ंदो महीने पहले कोई मंिदर बनता है और दो महीने बाद अगर उस मंिदर को देख� तो वह 

काला नजर आता है  । वहा ंपर कोई के��ीय िव�ालय भी नह� है  । जो शहर अरब� �पये का रवे�यू 

देता है, उस शहर क� द�ुय�व�था को देखकर आप कोयला मं�ालय को िनद�श द� िक वहा ं के��ीय 

िव�ालय खोले जाए, सड़क� क� �यव�था द�ु�त हो, पानी क� �यव�था हो और वहा ं�दूषण को कम 

करने के िलए रोजाना तीन चार बार पानी पटाना क� सिुवधा हो  । कोयला मं�ालय इस पर �यान न 

देकर िसफ�  हमारा कोयला लेता है, िजससे िह�द�ुतान जगमगाता है  । इसिलए मेरा आपसे सादर 

आ�ह है िक इस ओर �यान द�  । …(�यवधान) 

�ी अिनल िफरोिजया (उ�जैन): अ�य� जी, ध�यवाद  । आपने मझेु बह�त सवेंदनशील म�ुा उठाने 

का अवसर िदया…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य के आगे पोल आ रहा है  । 

�ी अिनल िफरोिजया : अ�य� जी, सही बात है यहा ंपोल आ रहा है  । माननीय अ�य� जी, उ�जैन 

म� एक िवनोद िमल ह�आ करती थी जो तीस साल� से बदं पड़ी है, उस िमल म� काम करने वाले मजदूर� 

का जो पैसा था, उनका जो जी.पी.एफ. या पी.एफ का पैसा था, वह उ�ह� आज तक नह� िमला  । वे 

कोट�  क� लड़ाई लड़ते-लड़ते स�ुीम कोट�  से भी केस जीत गए ह�  । माननीय �म मं�ी जी भी यहा ंपर 

बैठे है  । मेरा आपसे िनवेदन है िक म�य �देश सरकार म� ह�त�ेप करके उन मजदूर� का पैसा िदलाने 

क� कृपा कर…े(�यवधान) 
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माननीय अ�य�: ससंदीय काय� मं�ी जी कह रहे ह� िक जो पोल के पीछे बैठता है, वह बड़ा आदमी 

बनता है  ।  

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): यह अनभुव आपका भी रहा है और �हलाद जोशी जी का भी रहा है  ।  

माननीय अ�य�: हा ँम� भी पाचं साल पोल के पीछे ही बैठता था  ।  

�ी अजु�न राम मेघवाल: हा,ं तो जो पीछे बैठते ह�, वे बड़े आदमी बनते ह�  । 

�ी अिनल िफरोिजया : माननीय अ�य� जी, मेरा यह िनवेदन है िक उस िमल के आधे मजदूर इस 

दिुनया से इस उ�मीद के साथ चले गए ह� िक उनका पैसा उ�ह� िमलेगा  । आप राजा िव�मािद�य क� 

जगह बैठे ह�  । उनके साथ �याय हो, उ�ह� उनक� मेहनत का पैसा िमल जाए तो वे बह�त दआुए ंद�गे  । 

मेरा आपसे िनवेदन है िक आप म�य �देश सरकार को आदेिशत कर�  । 

माननीय अ�य� : �ी कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी अिनल िफरोिजया �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  ।  

DR.(PROF.) MAHENDRA MUNJAPARA (SURENDRANAGAR): Hon. Speaker, 

Sir, today I am raising the problem of salt workers working in the salt fields of my 

constituency. In the small desert of the Kutch, more than 5000 salt workers and 

their families bear extreme heat and severe cold to produce salt by working from 

dusk to dawn. This process of production of salt has been going on from 

generation to generation for nearly 700 years in the small desert area of 

Dhrangadhra in Surendranagar district, Halvad, Patdi and Dasada. My request is 
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to give following benefits for the salt workers. They should be given lease licence 

and legal rights of the land where they produce salt. The Government should fix 

the rate of their salt production. The Government should construct a canal from 

Surajbari to Kharaghoda to supply them salt water. Another parallel office of a 

Salt Commissioner should be started in Gujarat. It is the prime demand of the salt 

workers and the Association of Jhalawar Chamber of Commerce that a delegation 

should be sent to the salt fields to study the facts and to solve the problem of salt 

workers like drinking water, child education, benefit of Pradhan Mantri Awas 

Yojana etc. 

SHRI BALLI DURGA PRASAD RAO (TIRUPATI): Sir, thank you for the 

opportunity given to me to raise an important issue. My Parliamentary 

constituency Tirupati is an education hub. So many educational institutions are 

located at the foothills of Lord Venkateswara Balaji. I request the Government 

authorities to establish one Central university for sports in Tirupati. There is also 

sufficient land available to construct a Central university for sports. I request the 

Sports Minister to allocate sufficient funds for construction of a Central university 

for sports in Tirupati. Tirupati is a smart city having international airport and all 

other prerequisites of being a suitable and the fittest place for setting up the 

Central Sports University. 

�ी िब�ुत बरन महतो (जमशेदपुर): अ�य� जी, आपने एक मह�वपूण� िवषय उठाने के िलए मझेु 

समय िदया है, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं । 
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 माननीय अ�य� महोदय, जमशेदपरु एनआईटी कॉलेज म� िवगत बीस-प�चीस साल से हमार े

कुछ िव�थािपत लोग, िजनक� जमीन उसम� चली गई है, वहा ं अ�थाई �प म� काय�रत ह�, लेिकन 

अचानक उस पो�ट के िलए वैक� सी िनकाल देने के कारण उन लोग� म� काफ� भय का माहौल उ�प�न 

हो गया है  । उ� पो�ट पर लगातार बीस-प�चीस साल से काम करने के चलते उन लोग� का अनभुव 

भी काफ� है  । इसिलए म� आपके मा�यम से सबंिंधत मं�ालय और मं�ी जी से मागं करता ह� ंिक उस 

पो�ट क� वैक� सी न िनकालकर, वहां पर जो काय�रत िव�थािपत �िमक ह�, उ�ह� को �थायी िकया 

जाए  ।  

�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ): अ�य� महोदय, म� कृत� ह� ं िक आपने मझेु बोलने का अवसर 

िदया  । यह एक बह�त बड़ा िवषय है  । मेर ेलोक सभा �े� राजनदंगावं, छ�ीसगढ़ म� जो आरि�त जाित 

है, सरंि�त जाित है, उससे सबंिंधत ह�र��� मेरावी, जो आिदवासी है, जगंल म� रहता है, िच�फ� म� 

रहता है  । आबकारी िनयं�ण क� म� उसक� ह�या हो गई, यह जाचं का िवषय है  । इसके साथ ही, 

अ�य ऐसे छ: लोग� क� छ�ीसगढ़ म� पिुलस लॉक अप म� म�ृय ुह�ई है  । पिुलस लॉक अप म� थाना 

चदंोरा, िजला सूरजपरु म� एक �यि� क� म�ृय ुह�ई  । इसी तरह पिुलस �ताड़ना से थाना मारवाही, 

िबलासपरु म� एक म�ृय ु ह�ई है और पिुलस लॉक अप म� एक आ�मह�या ह�ई है  । यह ह�या है या 

आ�मह�या है, इस पर सदंहे है  । यह घटना थाना पा�डुका, िजला ग�रयाबदं म� ह�ई है  । इसी �कार से 

उपजेल, मुंगेली �े� म� ठेलका, नवागावं के सतं ुराम धतृलहर ेक� ह�या ह�ई है  । इस �कार से ह�याओ ं

का दौर िवगत िदन� म� चला है  । इसक� जाचं के िलए एक अ�छी कमेटी बने  । ऐसी घटनाए ंलगातार 

ह�ई ह�, इसिलए मझेु देश क� इस सबसे बड़ी पचंायत म� यह िवषय उठाना पड़ा  । ध�यवाद  । 
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�ी िवजय बघेल (दुग�): ध�यवाद, अ�य� महोदय  । 

 माननीय अ�य� जी, मेर ेलोक सभा �े� – दगु�, छ�ीसगढ़ के िभलाई म� 60 वष� पूव� भारत-

�स मै�ी के फल�व�प एिशया के एक �े� एक�कृत इ�पात सयंं� का िनमा�ण ह�आ था, जो सेल क� 

सव��े� यूिनट के �प म� ��यात है और वहा ं के कम�चा�रय�-अिधका�रय� क� अथक मेहनत से 

लगातार �यारह बार �धान मं�ी �ॉफ� जीत चकुा है  । दभुा� �य से वहा ंके कम�चा�रय� क� पे-�रवीजन का 

मामला वष� 2017 से लि�बत है  । मैनेजम�ट से पूछने पर यह बताया जाता है िक एफोड�िबिलटी �लॉज 

के कारण अभी तक यह पे-�रवीजन नह� ह�आ है  । इसका म�ुय कारण यह है िक वह यूिनट तीन साल 

लगातार घाटे म� रही है  । 

माननीय अ�य� जी, म� बताना चाहता ह� ंिक इस �लाटं के घाटे म� रहने के म�ुय कारण - सेल 

क� गलत पॉिलसी, िव�तार प�रयोजना म� होने वाली देरी और उधार म� ली गई रकम का �याज ह�, 

िजसका �ितफल वहा ंके ईमानदार, मेहनतकश कम�चा�रय�-अिधका�रय� को भगुतना पड़ रहा है  ।  

अत: म� शासन से, भारत सरकार से िनवेदन करता ह� ंिक पे-�रवीजन का िनण�य ज�द से ज�द 

िलया जाए और वहा ंके कम�चा�रय�-अिधका�रय� के अिधकार को उ�ह� द�  । म� आपके मा�यम से यही 

िनवेदन करता ह� ं । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य�: �ी िगरीश भालच�� बापट - उपि�थत नह�  । 

�ी महेश साह�   । 

  



31.7.2019  293 

 

SHRI MAHESH SAHOO (DHENKANAL): I am grateful to you for having given 

me the opportunity to speak on an important issue concerning my State.   

 With the help of the Government of India, the State Government had set up 

the Odisha State Warehousing Corporation.  The Central Warehousing 

Corporation, after realising its necessity, had established it in 1990.  Sorry to say 

it on the floor of the House, the Government of India is now planning to shift it 

from Odisha to Bihar.  It has tagged the regional warehousing office, functioning 

at Bhubaneswar, Odisha, with Bihar. 

 Through you, I would like to request the Government that this office should 

not be shifted and should not be tagged with Bihar. That was started with the help 

of the Government of India. It is there since 1990. I also submitted one 

memorandum before the concerned hon. Minister regarding the matter. I hope 

that this would not be done.  

 I request the Government that this office should not be shifted and tagged 

with the Bihar Government.  
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SHRI ASIT KUMAR MAL (BOLPUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to draw 

your kind attention to the increasing number of cases of snake bites and dog bites 

during the seasons of monsoon and autumn. 

 As a result, a large number of people throughout the country, including 

West Bengal, are losing their lives prematurely. There is an extreme short supply 

of antivenom and antidotes in the Government hospitals. 

 I would like to draw the special attention of the hon. Prime Minister to this 

serious problem. I would like to request that antivenom and antidotes medicines 

may be supplied urgently to the Government hospitals to prevent premature 

deaths from snake bites and dog bites. Thank you. 

�ी कृ�ण पाल िसहं यादव (गनुा): अ�य� महोदय, आपको बह�त-बह�त ध�यवाद िक आपने मझेु 

शू�यकाल म� अपने �े� क� सम�याओ ंको सदन म� रखने का मौका िदया है  । 

 महोदय, मेर ेससंदीय �े� म� �ग मािफया, चरस, गाजंा और अफ�म का आतंक बढ़ता जा रहा 

है  । अभी कुछ िदन पहले ��स क� वजह से दो लोग� क� ह�या ह�ई है  । उनम� एक 19 साल क� ब�ची 

थी और एक पिुलस वाला इ�वॉ�व था  । आज कल �ग मािफया छोटे-छोटे शहर� को टारगेट बना रहे 

ह� और इसम� पिुलस क� भी िमलीभगत है  । कुछ पिुलस वाल� क� शकंा के आधार पर इनको दूसरी 

जगह िश�ट भी कर िदया गया है  । 

अ�य� महोदय, वहा ं पर अपहरण क� भी घटनाए ंबढ़ती जा रही ह�  । अभी एक ब�ची को 

उ�जैन से बरामद िकया गया, लेिकन कुछ ब�च� का अभी तक कुछ पता नह� है  । आज क� ि�थित 

यह है िक ब�चे �कूल जाने से डर रह ेह� और उनके मा-ंबाप भी �कूल भेजने से डर रहे ह�  ।  
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वहा ं पर अवैध तरीके से अवैध उ�खनन हो रहा है  । म�य �देश म� स�ा प�, का�ेंस क� 

सरकार है  । पिुलस-�शासन िसफ�  उनके काम कर रही है  । वे अवैध उ�खनन म� िल� ह� और कानून 

�यव�था पूरी तरह से चरमरा गई है  । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी कृ�ण पाल िसहं यादव �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): आदरणीय अ�य� महोदय, म� आपका आभारी ह� ंिक 

आपने मझेु बोलने क� अनमुित दी है  । मेर ेससंदीय �े� म� िकसान� को बह�त िद�कत है, उनके बार ेम� 

आपने मझेु बात करने का मौका िदया है  । मेर ेससंदीय �े� थराड और वाव तहसील म� िकसान� क� 

जमीन खारी हो रही है, डेजट�  रन भी आगे बढ़ रहा है  । अब िकसान यह सोच रहे ह� िक हम यहा ंसे 

कहां जाए?ं 

 म� आपके मा�यम से कृिष मं�ालय का �यान इस ओर िदलाना चाहता ह� ंिक मेर ेइलाके म� जो 

जमीन खारी हो रही है और डेजट�  भी आगे बढ़ रहा है, उनके िलए सरकार गंभीरता से सोचे और डेजट�  

रन बढ़ने से रोका जाए और खारी जमीन के िलए कुछ िकया जाए  । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी परबतभाई सवाभाई पटेल �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी प�लब लोचन दास (तेजपुर): अ�य� महोदय, आपने यहा ंपर बह�त ही नए परपंरा श�ु क� है  । 

हम� बह�त अ�छा लग रहा है  । म� आपसे एक अनरुोध करना चाह�गंा िक चाइ�ड लेबर समा� करने के 

िलए भारत ने सकं�प िलया है  । हमार ेसमाज से चाइ�ड लेबर समा� होनी चािहए  । हम देखते ह� िक 

बड़े-बड़े लोग ही चाइ�ड लेबस� रखते ह�  । आप एक नई परपंरा श�ु कर�  । हम माननीय सासंद यहा ं
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एक िड�लैरशेन देते ह� िक हमारी �ॉपट� िकतनी है, �या है? �या हम यह िडक्लैरशेन नह� द ेसकते ह� 

िक हम चाइ�ड लेबर नह� रख�गे? 

अगर यह श�ु हो और सभी िड�लेयरशेन द� चाहे कोई भी पॉिलिटकल �यि� चाहे वह सासंद 

हो या िवधायक हो, िक म� चाइ�ड लेबर नह� रखूंगा और यिद कह� चाइ�ड लेबर देखूंगा तो उस पर 

काय�वाही क�ंगा  । यिद ऐसा हो, तो चाइ�ड लेबर रोकने म� बह�त मदद िमलेगी  । 

माननीय अ�य� : �ी अ�दलु खालेक और कँुवर प�ुपे�� िसहं चदंेल को �ी प�लब लोचन दास �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी ल�लू िसहं (फैजाबाद): अ�य� जी, पूव� उ�र �देश आिथ�क, शै�िणक और सामािजक �प से 

िपछड़ा है  । यहा ंक� �ामीण अथ��यव�था बह�त ही कमजोर है  । नदी, तालाब� क� उपल�धता और 

मदृा उव�रता के कारण कृिष आधा�रत िवकास क� यहा ंअपार सभंावनाए ंह�  । अयो�या जनपद म� नर�े� 

देव कृिष �ौ�ोिगक िव�िव�ालय है  । जब नर�े� देव कृिष �ौ�ोिगक िव�िव�ालय बना था, उसके 

बाद तमाम शोध ह�ए थे और कृिष के �े� म� धान, गेह� ंऔर फल के �े� म� नए-नए उ�पाद वहां शोध के 

मा�यम से ह�ए थे, िजसके कारण पूरी दिुनया म� स�ंथान का स�मान बढ़ा था  । लेिकन िपछले दो दशक 

से उस िव�िव�ालय क� हालत बह�त खराब है  । पूव� उ�र �देश, जो कृिष पर ही आधा�रत है, जहा ं

पूर ेदेश म� द�ुध उ�पादन उ�र �देश म� सबसे �यादा है, लेिकन �ित ईकाई सबसे कम है, अगर नर�े� 

देव कृिष �ौ�ोिगक िव�िव�ालय को क� �ीय कृिष िव�िव�ालय के �प म� मा�यता दी जाए, तो अ�छा 

होगा  । माननीय �धान म�ंी जी क� जो इ�छा है िक हम वष� 2022 तक िकसान� क� आय दोगनुी 

कर�गे, यह पूव� उ�र �देश के जो 26 जनपद ह�, यह िव�िव�ालय उनक� आय दोगनुी करने म� स�म 

होगा  । 
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�ी सुरशे क�यप (िशमला): अ�य� जी, िहमाचल �देश देवभूिम है और साथ ही साथ �कृित ने इसे 

बह�त सुदंर बनाया है  । यहा ंपय�टन क� अपार सभंावनाए ंह�, लेिकन चाहे रले कनेि�टिवटी क� बात हो 

या एयर कनेि�टिवटी क� बात कर�, वह बह�त कम है  । क� � सरकार �ारा यहा ं69 नेशनल हाईवेज 

िड�लेयर िकए गए ह�, िज�ह� इन ि�ंिसपल िड�लेयर िकया गया है  । म� इसके िलए आदरणीय �धान 

मं�ी जी का और िनितन गडकरी जी का बह�त-बह�त ध�यवाद करना चाह�गंा  । म� क� �ीय सरकार तथा 

िनितन गडकरी जी से िनवेदन करना चाह�गंा िक इन नेशनल हाईवेज का  शी�ाितशी� िनमा�ण िकया 

जाए, तािक लोग� को न केवल यहा ंआवागमन का साधन िमले, बि�क साथ ही साथ िहमाचल �देश 

क� आिथ�क ि�थित म� सधुार हो सके  । 

�ी िगरीश भालच�� बापट (पुणे): महोदय, म� पणेु के लोहेगावं एयरपोट�  क� बात कहना चाहता ह� ं । 

जब पणेु क� आबादी पाचं लाख थी, वहा ंएक ही एयरपोट�  था  । अभी पणेु क� आबादी 50 लाख हो गई 

है, तब भी एक ही एयरपोट�  है  । यह िमिल�ी एयरपोट�  है  । बह�त सी जगह ल�िडंग और रन-वे के िलए 

लगती है  । बह�त साल� से हम िडफ� स िमिन�टर और िमिन��ी के अिधका�रय� के साथ मीिटंग ले रहे 

ह�  । मेरी आपके मा�यम से िडफ� स िमिन�टर से िवनती है िक इसके बार ेम� लोक �ितिनिध, एयरफोस� 

के लोग और आथो�रटी के अिधकारी ज�द से ज�द मीिटंग कर�  । 
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�ी अजु�न राम मेघवाल: अ�य� जी, हम महसूस करते ह� िक जीरो ऑवर म� कई बार ऐसे सझुाव आते 

ह�, िजन पर नेशनल पािलसी बन सके  । जैसे प�लब लोचन जी ने सझुाव िदया  । यहा ंलोक सभा 

सिचवालय और ससंदीय काय� मं�ालय का �टाफ है, हम ऐसे सझुाव� को नोट कर�गे  । ऐसे सझुाव� को 

हम इक�ा करके स� समाि� के बाद रख�गे िक ऐसे-ऐसे सझुाव जीरो ऑवर म� आए ह�  । मझेु लगता है 

िक ये नेशनल पािलसी जैसे सझुाव आए ह�  । हम इ�ह� नोट कर रह ेह� और हम आपको एनडोस� कर�गे  । 

प�लब लोचन दास जी को इसके िलए बधाई  । 

20.30 hrs 

The Lok Sabha then adjouned till Eleven of the Clock on  
Thursday, August 1, 2019/Shravana 10,1941 (Saka) 
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